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 महोदय  पीठासीन

 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर

 ज्वालानुघों  तेल

 + |

 1 श्री  भक्त  aia  :
 *  Posy

 -
 श्री  द  च०  शर्मा  :

 क्या  खान  टे्रन  १६  TENE  के  तारांकित  प्रदान  संख्या  €०  के  उत्तर

 के  सम्बन्ध में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  ज्वालामुखी  में  तेल  के  लिए  छिद्र  करने  के  कार्य  में  हुई  प्रगति  के  सम्बन्ध में

 प्रतिवेदन  प्राप्त  हो  गया  है  ;  ak

 यदि  तो  उसका  स्वरूप क्या  है  ?

 खान  ale  तेल  मंत्री  के  Jo  :  तथा  (a).  ज्वालामुखी  में  छिद्र

 करने  के  कायें  की  प्रगति  के  सम्बन्ध  में  दैनिक  प्रतिवेदन  प्राप्त  किए  जाते  नद  इस  समय  लगभग  २८४१

 फुट  गहराई तक  fae  किया  गयां है  ।
 यदि  श्रावक  gar  तो  १०,५०० फुट  की  गहराई तक

 fas  करने  का  प्रस्ताव  है
 ।

 भ्र भी  किसी  निष्कर्ष  तक  नहीं  पहुंचा  जा  सकता  |

 श्री  भक्त  दर्शन  :  क्या  में  जान  सकता  हूं  कि  इस  कार्य  में  देरी से  देरी  कब  तक  परिणाम

 निकलने  की  आशा  की  जा  रही  है  ?

 श्री  कै०  Fo  मालवीय  :
 तेल  निकालने  के  निश्चित  परिणाम  की  कोई  बात  तो  हम  कह

 ही  नहीं  सकते  ।  सम्भव है  कि  ड्रिलिंग  १०,५००  फीट  तक  हो  जाये  कौर  तेल  न  निकले ।  अभी तो तो

 खोज  पड़ताल की  जा  रही  है  कौर यह  देखा  जा  रहा  है  कि  नीचे  की  जिन्मालोजीकल हालत  क्या  है  |

 अगर  वहां  तेल  न  निकला  तो  दूसरी जगह  लिंग  किया  जायेगा  ।

 श्री  भक्त  दर्शन  :
 कया

 गवर्नमेंट
 के  ध्यान  में  यह  बात  पायी  है  कि  जहां  यह  ड्रिलिंग  किया  जा

 रहा  है  उसके  समीप  ही  ज्वालामुखी देवी  का  पुराना  मंदिर  लोगों  में  यह  आशंका  है  कि  कहीं

 ज्वालामुखी  देवी  की  ज्वाला  की  लपटें  समाप्त  न  हो  जायें  ?  क्या  इसके  लिए  कोई  व्यवस्था की  जा

 रही
 है  ?

 मूल  watt  में

 a)  ७३

 158  LSD--1,



 CRS  मौखिक  उत्तर  झशक्रवार  २३  Py

 श्री  के०  दे०  मालवीय  :  हमारे  पास  तो  ऐसे  डरने  की  कोई  वजह  नहीं  है  ।

 श्री  बासप्पा  :  क्या  द्वितीय  पंच
 वर्षीय

 योजना  में  छिद  की  कार्यवाहीयों  के  लिए  आवंटित

 राशि  कम  कर  दी  गई  यदि  हां  तो  कितनी कम  की  गई  है  भर  क्या  far  करने  की  इन

 कार्यवाहियों पर  इसका  प्रभाव  होगा  ?

 श्री  फे०  दे०  मालवीय  :  हम  ने  किसी  वित्तीय  कठिनाई  के  कारण  छिद्र  करने  की  कार्यवाहियों

 के  खर्चे  में  कमी  नहीं  की  है  ।  परन्तु  कार्यक्रम  का  पुनरीक्षण  करने  पर  सम्बन्धी  हमारे  प्राक्कलनों

 से  हमें  मालूम  हुमा है  कि  पहिले  दो  छिद्रों में  कुछ  विलम्ब  होगा  शर  जब  तक  पहिले दो

 छिद्रों  का  कार्य  पुरा  नहीं  होता  तब  तक  तीसरे  छिद्र  का  कायें  प्रारम्भ  नहीं  जायेगा  ।  इसलिये

 हम  ने  सभी  बातों  पर  विचार  करके  सिफारिश की  है  कि  इस  वर्ष  भ्र ग्रे तर छिद्र  करने  का  कार्यक्रम

 शुरु  न  करने  के  कारण  हमें  ७५  खर्चे  में  कमी  करनी  होगी

 श्री  बासप्पा  :  इसे  किस  सीमा  तक  पुनरीक्षित  किया  गया  है
 ?

 श्री  Fo  दे०  मालवीय  :  कोई  ठीक  सीमा  नहीं  बताई  जा  सकती  है  ।  पहिले  छिद्र

 दूसरे  छिद्र के  भी  परिणाम  होने  तक  हमें  प्रतीक्षा  करनी  होगी  ।

 भक्त  दत  :  माननीय  मंत्री  जी  ने  मेरे  उस
 का  उधर

 ४ नह
 एहि  कि  इसमें

 कितना  समय  लगने  की  की  जा  रही  है  ?

 श्री  के०  to  मालवीय  :  इस  समय  जो  वहां  ड्रिलिंग  हो  रहा  है  उसकी  रफ्तार  घीमी  है  क्योंकि

 हमें  बहुत  सख्त  चट्टानों  का  मुकाबला  करना  पड़  रहा है  तौर  पर
 ४०

 या  ५०  फीट  ड्रिलिंग

 ऐसी  जगहों  पर  हो  जाया  करता  है  लेकिन  यहां  चट्टानें  बहुत  सख्त  हें  इसलिये  रफ्तार  बहुत  कम  है
 |

 हमको  नीचे  मुलायम  तह  मिल  जाती  है  तो  जल्दी  काम हो  जायेंगी  वरना  पाच  महीने

 लग  सकते हें  |

 श्री  रंगा  :  क्या  मंत्री  महोदय  हमें  यह  श्रीनिवासन  दे  सकते हें  कि  उन्हें इस  बात  का  पूर्ण

 विश्वास है  कि  छिद्र  करनें की  कार्यवाहियों  के  लिये  उन्हें  जितनी  रकम  की  झ्रावश्यकता  होगी

 योजना  wart  द्वारा  उसकी  मंजरी दे  दी  जायेगी  ?

 tat  फै०  दे०  मालवीय  :  जी  जहां  तक  तेल की  खोज  करनें का  सम्बन्ध  हमें  योजना

 अयोग  या  वित्त  मंत्रालय  से  कोई  कठिनाई  अ्रनभव नहीं  हो  रहीं  है  ।

 बहु प्रयोजनीय  पाठ्य-क्रम

 1१०८७.  श्री  स०  ०  क्षण  :  क्या  दिक्षा  श्रीर  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि

 जिन  राज्यों  में  बहु प्रयोजनीय  पाठ्यक्रमों  के  लिये
 मार्ग-प्रदेश

 तथा  मंत्रणा  केन्द्र

 स्वाजे  गए  हें  उन  के  नाम  क्या  हैं  ;

 क्या  सरकार  इस  प्रकार  के  केन्द्रों  की  पूर्णतः  sear  वित्तीय  सहायता  कर  रही

 है  ;  भौर

 कितने  राज्यों  में  मार्ग-प्रदर्शन  तथा  मंत्रणा  केन्द्रों  के  बिना  बहुप्रयोजनीय  स्कूल  चल

 रहे  हें
 ?

 ग  मल  भ्रंग्रेजी  में
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 शिक्षा  शोर  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्रालय  में  राज्यमंत्री  का०  ला०  :

 (*)  केवल  उत्तर  प्रदेश में  ;  तथापि  पश्चिमी  बंगाल
 भर  मध्य

 प्रदेश
 से

 जानकारी
 की

 प्रतीक्षा

 की जा  रही है  ।

 भारत  सरकार  सहायतार्थ इन  केन्द्रों  के  कुल  बचें की  ५०  प्रतिशत देती  है  लेकिन

 भ  यह  है  कि  ये  केन्द्र  राज्य  की  शिक्षा  सम्बन्धी  अनुमोदित विकास  योजना में  शामिल  हों

 पश्चिमी  बंगाल  ate  मध्य  प्रदेश  को  छोड़  जिन्हें  अभी  उत्तर  देना
 दस

 राज्यों  में  ।

 श्री मं Ao  र0०  कृष्ण :  क्या यह  सच  है  कि  बहु प्रयोजनीय  स्कूलों में  जो  पाठ्य-क्रम  लागू

 किए  गए  हें  वे  ऐसे  विद्याथियों  को  कोई  लाभ  नहीं  पहुंचाते  जिनकी  विद्योचित कायें  में  रुची

 नहीं  होती  निश्चय  ही  वे  सभी  विश्वविद्यालय  दिक्षा  के  लिए  तो  जायेंगे  नही ं?

 डा०  का०  ला०  श्रीमाली :  में  को  समझ  नहीं  सका  हूं  ।  क्या  माननीय सदस्य  शिक्षा

 सम्बन्धी  केन्द्रीय  शैक्षिक  मार्ग  प्रदान  ब्यूरों की  are  निर्देश  कर  रहे  हैं  ?

 fait  वूं ०  रं०  कृष्ण
 :

 हां  ।

 डा०  का ०  ला०  श्रीमाली
 :

 यह  एक  योजना  है  मंत्रालय  ने  इसे  हाल  ही  में  प्रारम्भ

 किया  इसने  क्षेत्र
 सर्वेक्षण

 का
 कार्य  प्रारम्भ  कर  दिया  है  कौर  वह  कुछ  चुनी  हुई  शिक्षा

 gear  में  काम  कर  रहा  है  ।

 fat  म०  र०  फण  क्या यह  सच  है  कि  प्रान्तर  प्रदेश  सरकार  ने  प्रान्तर  प्रदेश  में  इस  प्रकार

 का  एक  केन्द्र  स्थापित  करने  के  लिए  कुछ  सहायता मांगी  है  ?

 धी  रंगा
 :

 और  उसका  क्या  प्रत्युत्तर  दिया गया  है  ?

 का०  ला०  सोमाली
 :

 किसी
 एक  राज्य  के  सम्बन्ध में  मेरे  पास  जानकारी  नहीं है  ।

 परन्तु  जहां तक  सहायता  का  सम्बन्ध  उसमें  कोई  कठिनाई  नहीं  होगी  क्योंकि  हम  स्वयं इन  केन्द्रों

 को  शुरू  करना  चाहते हैं  ।

 क्०  ब०  मेनन
 :

 जिन  राज्यों
 में

 शिक्षित
 बेरोजगारी  wafers  क्या  सरकार

 वहां  अग्रिम  योजना  को  शीघ्र  कार्यान्वित  करेगी
 ?

 का०
 ला०  श्रीमाली

 :
 यह  बात  कुछ  भिन्न  इन  केन्द्रों  का  मुख्य  उद्देश्य  विद्यार्थियों

 का  शिक्षात्मक  तथा  व्यावसायिक  दिशाओं  में  मार्ग  प्रदर्शन  करना  है  ।  बेरोजगारी  की  समस्या

 शुक  age  समस्या  है  जिसका  समाज  में  भिन्न  प्राथमिक  तत्वों  से  सम्बन्ध  है  ।

 fat हेम
 बयागरा

 :
 क्या  सरकार

 ने  १७८  स्कूलों  को
 २७७

 व्यपवर्तित  पाठ्य-क्रमों  के

 श्रयोजनीय  स्कूलों  में  परिवतित करने  का  अपना  लक्ष्य  प्राप्त  कर  लिया  गया है  ?

 डा०  का०  ला०  श्रीमाली :  जहां  तक  मुझे  मालूम  लक्ष्य  में  कुछ  भी  परिवर्तन  नहीं  किया

 गया  है  ।  हम  योजना  के
 लक्ष्य

 पर  दृढ़  हैं  ।

 श्री  ब०  स०  यहां
 जो  विद्यार्थी शिक्षा  ग्रहण  कर  रहे  हें  क्या

 उनके  कालेज  में  दाखिल

 होने  पर  कोई  पाबन्दी है  ?
 लमयण्यकााा  <a

 ग  मूल  अंग्रेजी में
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 डा०  का०  Ato  श्रीमाली :  जी  नहीं  ।  पाबन्दी  का  प्रदान  उत्पन्न  नहीं  ।  यह  एक  ऐसा

 ग्र दन है  जिसका  सम्बन्ध  विद्यार्थियों  का  दिक्षा  संबंधी  मार्ग-प्रदर्शन  करने  तथा  मंत्रणा  देने  वाले

 केन्द्रों  से  विद्यार्थी इन  केन्द्रों  में  इस  बात  की  राय  लेनें  कौर  मंत्रणा  प्राप्त  करने  कराते  हैं  किः

 उन्हें  किस  प्रकार  का  पाठ्य-क्रम  लेना  क्या  वे  विश्वविद्यालय  पाठ्य-क्रम  लें  या  धन्धों

 तथा  ब्यावसायों
 के  अन्य  प्रकार  के  पाठ्य-क्रमों  को  लें  ।  पाबन्दी  का  प्रदान  उत्पन्न नहीं  होता  +

 श्री  मं०  Yo  कृष्ण  :  क्या  यह  सच  है  कि  प्रान्तर  सरकार इस  बात  पर  जोर  दे  रही  है  कि

 बहु प्रयोजनीय स्कूलों  में  प्रविधिक  दिक्षा  के  लिये  अधिक  समय  दिया  जाना  चाहिये  केन्द्रीय

 सरकार  यह  चाहती  है  कि  विद्योचित  श्रघ्ययनों  के  लिए  अधिक  समय  देना  चाहिये  और  इसी

 कारण  प्राप्त  सरकार  ने  जो  मांगा है  उस  पर  मंजूरी  के  लिये  विचार  नहीं  किया
 गया

 + ?

 का०  ला०  श्रीमाली  मेरा
 यह  निवेदन  है  कि  इस  प्रदान  का  मल श्नइन ८७  से  कोई  सम्बन्ध

 जी  दामानी  :  क्या  राजस्थान  सरकार  इस  योजना  को  कार्यात्वित  कर  रही है  ?  यदि

 तो  राजस्थान में  कितने  केन्द्र  हैं  ?

 डा०  का०  ला०  सोमाली :  में  मुख्य  प्रदान  के  उत्तर  में  पहिले ही  जानकारी  दे  चुका

 हूं  ।

 सेना  में  ब्रिटिश  पदाधिकारी

 १०८८.  श्री  स०  च८  सामन्त  :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 इस  समय  भारतीय  सेना  में  कितने  ब्रिटिश  पदाधिकारी  नियुक्त .  हैं  ;

 क्या  उन्हें  विशेषज्ञ  होनें  के  नाते  रखा  गया  है  कौर  वे  सलाहकार  के  रूप  में  कार्य

 कर  रहे हें  ;

 भारतीय  सशस्त्र  बल  के  भारतीयकरण के  लिए  १९४७ के  बाद  से  सेना  में  कितने

 ब्रिटिश  पदाधिकारियों  की  नौकरी  खत्म  की  गई  है
 ?

 प्रतिरक्षा  उपमंत्री  :
 इस  समय  भारतीय  सेना  में

 कोई  ब्रिटिश

 पदाधिकारी नियुक्त  नहीं  है  ।

 wet  उत्पन्न नहीं  होता

 १४  reve  से  ३१  १९४७  तक  की  अवधि में
 भारतीय  सेना  में

 नियोजित  ब्रिटिश  पदाधिकारियों  के  सम्बन्ध  में  पुरी  जानकारी  प्राप्य  नहीं  १  2e¥s

 के  बाद  से  पूर्ण  भारतीयकरण का  लक्ष्य  प्राप्त  करने  के  लिये  vey  ब्रिटिश  पदाधिकारियों  की
 सेवा  तें

 खत्म की  गई  हैं  ।

 fat  स०  चं०  सामन्त :  क्या  चालू  वर्ष  में  किसी  विभाग  में  किसी पद  के
 भारतीयकरण

 का

 कोई  प्रस्ताव है  ?
 एएए

 1  यूल  ait  में
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 fara  सहोदय :  क्या  है ?  उन्होंने कहा  है  कि  श्राज  सेना  में  कोई भी

 ब्रिटिश  कमेंट्री  नहीं  है  ।

 tat  स०  चल  सामन्त :  में  सेना  के  विभागों  के  सम्बन्ध  में  पूछ  रहा  हूं  ।

 न  oer  महोदय
 :

 प्रदान  का  सम्बन्ध सेना  से  है  ।

 श्री  याज्ञिक :  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  द्वारा  चलाए  जाने  वाले  युद्ध-सामग्री कारखानों  या

 कारखानों  या  संस्थाओं  में  क्या  कोई  ब्रिटिश  पदाधिकारी है  ?

 मजीठिया :  मुझे  पूर्वे  सूचना  चाहिये  |  मूल  प्रश्न
 सेना

 के  सम्बन्ध में  है  ।

 श्री  स०  चे  सामन्त :  क्या  पदाधिकारियों  सेना  में  नहीं  बल्कि  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  के

 aq  विभागों  में  रखने  पर  मंत्रालय  को  कोई  शिकायत  प्राप्त हुई  यदि  तो  क्या  कार्यवाही

 की
 गई

 है
 !

 महोदय :  मंत्री  महोदय  ने  कभी  कहा  है  कि  उन्हें  पूर्व  सूचना  यह  wear

 केवल  सेना  की  सम्बन्ध  में  युद्ध-सामग्री  कारखानों  से  भी  इसका  कोई  सम्बन्ध  नहीं  है  ।  इसके  लिए

 उन्हें एक  पृथक  प्रइन  पुछना  होगा ।

 श्री  सुधार  :  कया  ara  सेना  से  जाहिर है  ?

 fara  महोदय :  यदि  प्रदान  स्पष्टीकरण के  लिये  पूछा  गया  है
 तो  ठीक  है  ।

 परन्तु  मेरा  प्रश्न

 यह  है
 :  क्या

 हम  एक  मुख्य प्रदान  पूछ  कर  इधर  उधर
 भटक

 सकते  हैं
 ?

 श्री  सुधार  में
 यह

 जानना  चाहता  था  कि
 क्या  आयुध

 प्रतिरक्षा
 के

 क्षेत्र
 के

 अ्न्तगेत

 है  या  इससे  बाहर है  ?

 मजीठिया
 :  श्रायुथ एक  पृथक  सेवा है  ।

 महोदय  :
 यह  ब्यौरा  माननीय  सदस्यों  को  मालूम  नहीं  है  ।  स्पष्टतया  मंत्री  महोदय  को

 सदस्यों  की  भ्रपेक्षा इन बातों इन  बातों  की  जानकारी  है  ।  इस  लिए  माननीय  मंत्री  कृपया  प्रशन  की

 भावना  को  समझ  कर  इसका  उत्तर  दें  ।  मंत्री  महोदय  यह  कह  सकते  हें  कि  यह  तो  प्रइन  से  भटकना

 है  कौर  में  भी  उनकी  इस  बात  से  सहमत  होऊंगा ।  परन्तु  यहां  का  उद्देश्य यह  जानना  है  कि

 स्वतंत्रता
 के  १०  वर्ष  पब्चात भी ् भी  कितने  व्यक्तियों को  रखा  जा  रहा  प्रश्न  का  विषय  है  ।  यह

 कह  लेने  से  कोई  लाभ  नहीं  है  कि  यह  भिन्न  शाखा  है  ।

 सरदार  मजीठिया
 :

 जहां  तक  उस  wet  का  सम्बन्ध  है  में  स्पष्ट  रूप  से  कह  सकता

 हूं  कि  जहां  कहीं  हम  यह  देखते  हैं  कि  हमें  ऐसे  उपयुक्त  भारतीय  मिल  सकते  हैं  जो  उन  पदों  पर

 नियुक्त  किए जा  सकते  हें
 तो  प्रतिरक्षा  मंत्रालय

 की  यही  कोशिश  रही  है  कि  वहां  ब्रिटिश

 कारियों  के  स्थान  पर  भारतीय  रखे  जायें  ।

 लाहौर  छावनी

 Foes.  श्री  भक्त
 दर्शन

 :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या यह  सच  है  कि  लाहौर  छावनी  को  स्वतन्त्र  रूप  से  बनाये  रखने  अथवा  उसे  मसूरी
 नगरपालिका के  क्षेत्र  में  मिला  देने  का  प्रश्न  काफी  दिनों  से  fared  है  ;

 मूर  sist  में
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 यदि  तो  भ्रन्तिम  fa  करने  में  विलम्ब  के  क्या  कारण हैं  ;

 afar  निर्णय  कब  तक  हो  जाने  की  आशा  है  ;  श्र

 वहां  की  खाली  इमारतों  की  देखभाल व  रख-रखाव  पर  इस  समय  कितने  कर्मचारी

 नियुक्त  हें  at  उस  पर  कितना  ae  किया  जा  रहा  है
 ?

 प्रतिरक्षा  उपमंत्री
 जी

 हां
 ।

 इस  देरी  का  खास  कारण  सरकार  की  यह  चिनता  है  कि  इस  इलाके में  सैनिक  इमारतें

 जो  अधिक  संख्या  में  हे ंउनको  सरकार के  ज्यादा  से  ज्यादा  फायदे  के  लिये  इस्तेमाल  किया  जाये

 था  उन  का  दूसरे  तरीकों  से  निबटारा  कर  दिया  जाय ॥

 इस  के  डिनोटिफिकेदान  के  बारे  data  फैसला  तभी  किया  जायगा  जब  इन

 इमारतों  के  इस्तेमाल या  निबटारे  करने का  प्रश्न  हल  हो  जाय

 इन  इमारतों  की  देखभाल  ale  रख-रखाव पर  नियुक्त  कर्मचारीगण की  संख्या  २८

 है  रोक  इस  पर  २७५०  रुपये  खर्च  हो  रहे  हैं  ।

 माननीय  सदस्य  :  अंग्रेजी  में  भी  उत्तर  दिया  जाय  ।

 पद चात चक  उत्तर  अंग्रेजी  में  भी  पढ़ा

 श्री  भक्त  दर्शन  :
 क्या  गवर्नमेंट  के  ध्यान  में  यह  बात  श्राई है  कि  चूंकि  यह  मामला बहुत

 दिनों  से  रुका  पड़ा  इस  लिए  इस  छावनी  में  न  तो  मकानों  की  मरम्मत  की  जा  रही  है  कौर  न  सड़कों

 की  हालत  अच्छी  है  और  क्या  इस  लिए  इस  सम्बन्ध में  तेजी  लाने की  कृपा  की  जायगी ?

 सरदार  मजीठिया
 :

 यह  बात  ठीक  है  कि  यहां  पर  थोड़ा  सा  स्टाफ  रखा  गया  जो  कि

 fam
 देख-भाल  के  लिये है  ।  इस  बात  की  कोशिश की  जा  रही  है  या  तो  यू०  पी०  गवर्नमेंट

 या

 हिन्द  सरकार की  कोई  दूसरी  मिनिस्ट्री  इस  को  जल्द  से  जल्द  ले  ले  a  इन  दोनों  में  से  कोई

 भी  लेने  के  लिए  तैयार  न  तो  जल्दी  से  जल्दी  इस  का  निपटारा  करने  की  कोशिश  की

 जायगी  ।

 श्री  भक्त  ह  :
 कया  गवर्नमेंट के  ध्यान  में  यह  बात  भाई है  कि  इस  मामले को  इस  लिए

 रोका  जा  रहा  है  कि  इससे  बहुत  से  मिलिटरी  अधिकारियों  को  मसूरी  ax  लाहौर  घूमने  का

 मौका  मिल  जाता  है  कौर  इस  लिये  वे  इस  को  नहीं  सुलझा  रहे  हैं
 ?

 सरदारਂ  मजीठिया
 :  जी  यह  बात  ठीक  नहीं  है  ।

 प्रतिरक्षा  उत्पादत

 ११०९१.  श्रीमती  तारकेदवरी  सिन्हा  :  कया  प्रतिरक्षा मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे

 देवा  में  प्रतिरक्षा  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिए  एक  योजना  तैयार  करने  के  सम्बन्ध  में  क्या

 एक  समिति  नियत  की  गई  है  ;  कौर

 यदि  तो  समिति
 के  निर्देश-पव  कया  हैं  ?

 ee

 1  मूल  wast  में
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 मिति रक्षा  उपमंत्री  मजीठिया  :)  जी  प्रतिरक्षा  उपमंत्री  के  सभापतित्व

 में  एक  प्रतिरक्षा  उत्पादन  योजना  समिति  गठित  की  गई  है  ।

 समिति  के  निर्देश-पद ये  हैं

 (१)  प्रतिरक्षा  संधारण  तथा  गवेषणा  गतिविधियों  के  समस्त  क्षेत्र  का

 अध्ययन करना  ;  अर

 (२)  weet  तरह  से  सोच  विचार  कर  प्रारम्भ  में  तीन  या  चार  वर्ष  के  लिये  झ्र  उसके  बाद

 इतनी  ही  के  लिये  या  इस  से  कम  या  ज्यादा  समय  के  लिए  एक  ऐसी  योजना  तैयार  करना

 जिस  से  प्रतिरक्षा  संगठन ,  देशीय  रक्षा  तथा  उद्योग  के  द्वारा--प्रतिरक्षा तथा  wea

 यथासम्भव area  निर्भरता  प्राप्त कर  सके  ॥

 श्रीमती  तारकेश्वर  fara
 :

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  में  पहिले  से  ही  एक  प्रति  रक्षा  उत्पादन  ats
 था

 श्र  वह  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  के  लिए  उत्पादन  कार्यक्रम  संबंधी  काम  किया  करता  था  ।  कया  में  जान

 सकती
 हूं  कि  इस  समिति  को नियुक्त  करने  की  झ्रावश्यकता  क्या थी  क्या  यह  समिति उस

 बोर्ड  को  निष्प्रभावी कर  देगी  या  दोनों  ही  एक  साथ  रहेंगी ?

 face  मजीठिया :  ये  दो  विभिन्न  बोर्ड  हैं  :  एक  योजना  als  है  शर  दूसरा  उत्पादन  बोड़ें

 यह  उत्पादन  की  योजना  बनायेगा  दूसरा  बोर्ड  उत्पादन  की  देखरेख  करेगा  |

 गोमती  तारफेदवरी  सिन्हा क्या  हिन्दुस्तान  इलैक्ट्रोनिक्स  तथा  हिन्दुस्तान  एयरक्राफ्ट

 लिमिटेड  पर  भी  इस  समिति  का  क्षेत्राधिकार  होगा  यह  क्षेत्राधिकार किस  सीमा  तक  होगा ?

 सरदार  मजीठिया :  ये  दोनों  लिमिटेड  समवाय  tak  इस  लिए वे  इस  के  अ्रन्तगंत  ae

 होंगे  ।

 श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा  :
 इस  बात  को  देखते  हुए  कि  नौसेना  की  लगभग  eo  प्रतिशत

 विदेश  ब्रिटेन  पूरी  की  जाती  नौसेना  के  औजार

 ै: 0)  का  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिए  इस  मंत्रालय  के  विचाराधीन  विशिष्ट  योजनायें  कया
 a  ?

 सरदार  मजीठिया  :  जैसा
 कि

 में
 ने  कहा  जहां  तक  इस  योजना  बोर्डे  का  सम्बन्ध

 उन्हें एक  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  करने का  काम  सौंपा  गया  है  ale  मुझे  विश्वास  है  कि
 लगभग

 दो

 महीने  के  भीतर  वह  प्रतिवेदन  तैयार  करके  हमें  बता  देंगे  कि  इस  देश  में  अ्रसैनिक  कारखानों

 की
 उत्पादन  क्षमता  में श्र युद्ध सामग्री युद्ध  सामग्री  कारखानों  की  उत्पादन  क्षमता  में

 सर्वोत्तम  ढंग  से  किस

 प्रकार  सहयोग  किया  जा  सकता  जहां  तक  इस  बोर्ड  का  सम्बन्ध  प्रतिवेदन  के  साथ  ही

 यह  काम  खत्म  हो  जायेगा  |

 fat हेम  इस  देश  में  ग्रा धुनिक  विमानों का  डिजाइन  तैयार  करने  के  लिए
 डा०

 ae टेंक  के
 भ्रमित

 जो
 जर्मन  वैमानिक

 विशेषज्ञ  काम  कर  रहे  क्या  उनका  कायें  इस  समिति

 के  क्षेत्राधिकार के  अन्तर्गत  है  ?

 मजीठिया  :  जहां तक  डा०  टेंक  का  सम्बन्ध है  उन्हें  एक  विशिष्ट काम  सौंपा
 गया

 है  और  वह  उस  नियत  कार्य
 को  कर  रहे  हें  जहां  तक  मुझे  याद  उन्हें तीन  वर्षों में  दो

 ऐसे  विमान  तैयार  करने हें  जिन्हें  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  द्वारा  निर्धारित  विशेष-विवरण में  पुरा

 सत्तर ना  होगा  ।
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 श्री  स०  |: ह  बनर्जी  :  कया
 अखिल  भारतीय  प्रतिरक्षा  क्रय  विभाग  के  एक  प्रतिनिधि को

 भी  एक  समिति  से  सम्बद्ध  किया  जा  रहा

 मजीठिया
 :

 नहीं  ।

 श्री  श्राचार
 :

 इस  समिति  के  सदस्य कौन  हें  ?

 सरदार  मजीठिया  :  इस  समिति  के  सदस्य  हैं  :  प्रतिरक्षा  तीनों

 रिक्त  वैज्ञानिक  सलाहकार शोर  वित्त  परामशंदाता  ।

 श्री  कासलीवाल :  मुझे  बताया  गया है  कि  कुछ  शअसेनिक . सामान सामान  भी  उत्पादित  किया

 जा  रहा  क्या
 यह  समिति  इस  प्रशन  की  कौर भी  देगी

 ?

 सरदार  मजीठिया  में  प्रशन  समझ  नहीं  सका  हूं  ।

 foot  wet  यह  है  कि  श्रब
 जो

 सैनिक  सामान  उत्पादित  किया  जा  रहा  है  क्या

 इस  समिति  द्वारा उन  के  सम्बन्ध में  भी  विचार  किया  जायेगा ?

 मजीठिया  वह  इस  पर  भी  विचार  करेगी  ।

 गाद  को  देखभाल  कार्यक्रम

 Toke.  पंडित  हवा  ना०  कया  गृह-कार्य  मंत्री यह  बताने की  कृपा  करेंगे

 PEXK—UO F ATE BT VATA’ में  are  की  देखभालਂ  भ्र  सदाचारਂ
 '

 कार्यक्रमों  के  अधीन  विभिन्न
 राज्यों  के  लिये  कितनी  राशियां  मंजूर  की  गयी  ;

 उपरोक्त
 शारवती  में

 प्रत्येक
 राज्य  की  कितनी  योजनाओं  को  मंजूरी दी  गयी

 शौर

 क्या  इन  संस्थानों  पर  सरकार  का  कोई  नियन्त्रण  है  ?

 उपमंत्री  :  श्र  लोक  सभा-पटल पर  एक
 विवरण

 रखा  जाता  है  जिसमें  अपेक्षित  जानकारी
 दी  गई

 परिशिष्ट  ३,  अनुबन्ध  संख्या  95. ]

 हां  ।

 gto  ato  तिवारी  :  की  देखभालਂ  सम्बन्धी  योजनाओं  का  क्या  अभिप्राय है  ?

 श्रीमती  श्राल्वा
 :

 योजना  का  अभिप्राय यह है यह  है  :  पूर्वे  दण्डितों  चाहे  वे  बालक  हों  या
 उनके  सुधार-गाहों से  वापिस  ७  के  की  देखभालਂ  के  स्थानों  में  रखा  जाये झौर

 उनको

 सामाजिक रूप  में  बसाया  जाय  I

 gto  ato  तिवारी
 :

 विवरण  से  यह  ज्ञात  होता  है  कि  केवल  पांच  या
 राज्यों  को

 ही  इस  सम्बन्ध  में  राशि  दी  गयी  है  ।  शेष  राज्यों  की  क्या  स्थिति  क्या  वहां  पर  की

 देखभालਂ  सम्बन्धी  कोई  योजना  नहीं  है  ?

 श्रीमती  आल्वा  :  वैसे  तो प्रत्येक राज्य  में  की  देखभालਂ  सम्बन्धी  योजना  परन्तु

 योजना  सम्बन्धी  व्यौरे  केवल  उन्हीं  राज्यों  से  प्राप्त  बरुए  site  इसलिये  केन्द्र  हारा  इन्हीं  को  राशि  दी

 ae

 1  मूल  ध्रंग्रेजी  में

 ५  After  care  programmes.
 *

 Moral  Hygiene.
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 श्री  श्रीनारायण  दास
 :

 किन  किन  की  योजनाएं  विचाराधीन  हैं
 ?

 श्रीमती  amar  :  जिन  राज्यों  ने  अपनी  योजनायें  भेजी  वे  ये  हैं  :

 मध्य  पंजाब  राजस्थान ।  अरन्य  राज्यों  ने  अपनी  योजनाएं  नहीं  भेजी

 डा०  छुद्दीला  नायर
 :  क्या  माननीय  मंत्री  को  ज्ञात  है  कई  ऐसे  राज्य  हैं  जहां  सम्बन्धी

 कार्यक्रम  के  लिये  भी  पर्याप्त  सुविधायें  नहीं  ale  ऐसी  स्थिति  में  बाद की की  देखभाल  सम्बन्धी

 नहीं चल  सकती  ?  सरकार इस  स्थिति  को  सुधारने के  सम्बन्ध  में  ऐसी  कौन

 सी  योजना  पर  विचार  कर  रही  है  जिससे  कि  की  देखभालਂ  सम्बन्धी  योजनाएं  प्रारम्भ  करने

 म
 ~  ON

 दं  खभालਂ  सम्बन्धी  संस्थायें  खोली  जा  सके ं? से
 पहले  उन  राज्यों  में  पर्याप्त  संख्या

 श्रीमती  आल्वा  :  जहां तक  सम्बन्धी  कार्यक्रमों  का  सम्बन्ध है  उनका  काम

 राज्य  सरकारों को  सौंप  दिया  गया  परन्तु  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के  अधीन  समाज  कल्याण

 बोर्ड  ने  ही  यह  योजना  तैयार  की  दो  समितियां  नियुक्त  की  गयी  ai{—afan  सदाचार

 समिति  की  देखभाल  सम्बन्धी  समिति ।  उन्होंने  यह  निश्चय  किया है  कि  द्वितीय

 पंचवर्षीय  योजना  काल  में  देश  भर  में
 so  राज्य  गृह

 '
 पौर  ३२४  जिला  संरक्षण केन्द्र*  खोले  जायें  ।

 जहां  तक  सम्बन्धी  गृहों  का  सम्बन्ध उनका  काम  राज्य  सरकारों को  सौंप  दिया

 गया  कौर  वे  अपनी  योजनाएं  हमारे  पास  भेजेंगी  ।

 वाराणसी

 *
 १०९३.  श्री  रविनाथ कया  दिक्षा  श्रोर  वैज्ञानिक भीषण  मंत्री  यह  बताने की  कृपा

 करेंगे  कि
 _

 क्या  यह  सच  है  कि  वाराणसी  का  तुलसीघाट  ae  अन्य  स्थान  जहां  तुलसीदास जी  ने
 रामायण  शादी  लिखे  कौर  जहां  वे  रहते  थे  भर  दिवंगत  हुए  अत्यन्त  शोचनीय दशा  में  हैं  रोक  किसी

 भी  समय  गंगा  नदी  के  गर्भ  में  जा  सकते  झर

 यदि  तो  इन  प्राचीन  ऐतिहासिक  स्मारकों  की  रक्षा के  निमित्त  सरकार  क्या

 कार्यवाही करने  जा  रही  है  ?

 शिक्षा  शोर  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  का०  ला०  :

 कौर  )  वाराणसी का  तुलसी घाट  जहां  तुलसीदास  जी  रहे  बताए  जाते  संघ-पुरातत्व

 विभाग  के  अन्तर्गत  नहीं  तुलसीघाट  का  लगभग  तीन  चौथाई  भाग  इस  समय  वर्षा  के  कारण

 जलमग्न  इसी  कारण इस  समय  उसका  पूरा  निरीक्षण सम्भव  नहीं  परन्तु  घाट  का

 ऊपरी भाग  तथा  ae  मकान  जिस  में  तुलसीदास जी  रहे  बताए  जाते  भ्रच्छी  हालत  में  है
 ।

 के  च्  उत्तर  wast  में  भी  पढ़ा

 श्री  रघुनाथ  सिंह  :  में
 जानना  चाहता  हूं  कि  श्राप  उसको  एक  ऐतिहासिक  महत्व  की  चीज

 मानते हैं  या  नहीं  कौर  यदि  मानते  है ंतो  आपकी  तरफ से  उसकी  मरम्मत  के  वास्ते  क्या  स्टेप  लिए

 जारहे हे ं?

 डा०  का०  Ato  श्रीमाली  :  जी  में  इसको  ऐतिहासिक महत्व  का  स्थान  समझता  हूं

 a  — _  वह
 एक

 बहुत  महत्वपूर्ण  स्थान  पहले  उसकी  श्राकंयोलोजिकल  डिपार्टमेंट

 मूल  ast  में

 *  State  Homes,

 District  Shelters.
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 ने  जांच  की  थी  ।  उनका  खयाल  था  कि  यह  ऐतिहासिक  महत्व की  दृष्टि  से  ज्यादा  महत्वपूर्ण नहीं  है

 लेकिन  मेंने  फिर  aren  दिया  है  कि  इसकी  जांच  की  जाए  श्र में  समझता हूं  कि  ऐतिहासिक

 दृष्टि से  यह  एक  बहुत  महत्वपूर्ण स्थान  कौर  इसकी  जांच  होनी  चाहिय े।

 श्री  भक्त  दर्शन  :  क्या  गवर्नमेंट  के  ध्यान  में  यह  बात  है  कि  काफी  समय  से  काशी  नागरी

 प्रचारिणी  सभा  उत्तर  प्रदेश  की  सरकार  ने  केन्द्रीय  सरकार  का  ध्यान  इस  कौर  आकर्षित  किया

 है  लेकिन  पुरातत्व विभाग  ने  इस  सम्बन्ध  में  कोई  कार्रवाई  नहीं की  है  ?

 डा०  का०  ला०  श्रीमाली  :
 उसका  तो  मुझे  पता  नहीं  है  ।  लेकिन  जेसा  मेंने  कहा  कि  एक

 बार  जांच  हुई  थी  कौर  उस  इसको  झार्कग्रोलोजी  की  दृष्टि  से  महत्वपूर्ण  नहीं  समझा  गया  था  ।

 मेंने  दुबारा  ्रार्कग्नोलाजिकल  डिपार्टमेंट  को  area  दिया  है  कि  वह  जाकर  इस  स्थान  की  जांच

 करे
 भर  चूंकि  यह  ऐतिहासिक  दृष्टि  से  एक  महत्वपूर्ण स्थान  इसलिए  इसको  प्रोटैक्टिव मोनुमेंट

 राष्ट्रीय  प्रतिरक्षा  अकादमी  के  परीक्षा  केन्द्रਂ

 +*  208%.  श्री  Go  सायर  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  संघ  लोक  सेवा  ara  द्वारा  g@euo A aad में  होने  वाली  राष्ट्रीय  प्रतिरक्षा

 भ्र का दमी  की  परीक्षा  के  लिये  केरल  में  कोई  भी  केन्द्र  होगा  ;

 क्या  सरकार  को  ज्ञात  है  कि  केरल  के  विद्याथियों  की  anf  स्थिति  west  न  होने  के

 कारण  परीक्षा  देने  के  लिये  मद्रास  जाने  में  कितनी  कठिनाइयों  का  सामना  करना  पड़ता है  ?

 मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :
 मामला  संघ  लोक  सेवा  झ्रायोग

 के  विचाराधीन है  ।

 संघ  लोक  सेवा  आयोग  इस  पर  कौर  इस  से  सम्बन्धित  wer  मामलों  पर  विचार

 करेगा

 श्री  प्०  नायर
 :  परीक्षा  के  लिये  जारी  की  गयी  अधिसूचना  में  जिन

 केन्द्रों
 के  नाम

 क्या  वे  सभी  केरल  से  ज़ाहिर  हें  ?

 १श्री  दातार  :  परीक्षा  के  लिये  वैसे  तो  हरनेक  केन्द्र  परन्तु  केरल  में  कोई  केन्द्र नहीं  है  ।

 केरल  के  प्रदान  पर  संघ  लोक  सेवा  झ्रायोग  द्वारा  विचार  किया  जायेगा  ;  यह  बात  उसके
 क्षेत्राधिकार

 में  वह  इस  ara  पर  विचार  करेगा  कि  उस  केन्द्र  के  लिये  कितने  अभ्यर्थी हैं  ।

 श्री  वें०  प०  कया  हम  पिछले  वर्ष  के  भ्रांकड़ों  से  यह  जान
 सकते

 थे  कि  केरल  राज्य

 से  इस  परीक्षा  के  लिये  कितने  विद्यार्थी  बैठना  चाहते  और  कपा  हम  यह  भी  जान  सकते थे  कि

 किसी  भी  राज्य  में  इस  परीक्षा  के  लिये  केन्द्र  स्थापित  करने  के  लिये  कम  से  कम  कितने  विद्यार्थी  होने

 झावइयक हैं  ?

 fat  पिछले  साल  के  आंकड़े  मेरे  पास  नहीं  परन्तु  संघ  लोक  सेवा  आयोग  निश्चय

 ही  इस  पर  विचार  करेगा  ॥

 at

 मूल  अंग्रेजी  में

 १.  National  Defence  Academy  Examination  Centre.
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 रेप  हें

 श्री  भवत  दर्शन  :  कया  गवर्नमेंट  या  कमीशन  ने  कभी  इस  सुझाव  पर  विचार  किया  है  कि  इस

 तरह  की  जो  afar  भारतीय  परीक्षायें  होती  हैं  वे  प्रत्येक  राज्य  की  राजधानियों में  कम  से  कम

 अवद्य  की  जायें  ताकि  उस  प्रान्त के  लोगों  को  सुविधा हो  ?

 श्री  दातार  :  यह  नहीं  होगा  |

 रुपया
 यात्री  चकਂ

 1१०९४.  att  कासलीवाल  :
 क्या  fea  मंत्री  यह बताने की

 करेंगे
 कि  :

 क्या  भारत का  राज्य  बैंक  रुपया  यात्री  चेक  जारी  करने  का  विचार  रखता

 यदि  तो  किस  तिथि  से
 ?

 उपमंत्री  ब०  रा०  :  हां  ।

 aren  है  कि  इस  वर्ष  के  तरन्त  तक  ये  चैक  जारी  कर  दिये  जायेंगे  ।

 fat  कासलीवाल
 :

 क्या  इन  रुपया  यात्री  चैकों  को  अमेरिकन  एक्सप्रेस  यात्री  चेकों  या  थामस

 बुक  चेकों  के  झा घार  पर  ही  चालू  किया  जायेगा
 ?

 fat | हु  रा  भगत
 :

 ये  चेक  उसी  पर  चालू  किये  जायेंगे  ।  वे  प्रसिद्ध  सुस्थापित

 साथ हें  गौर  उनके  चेकों  से  सभी  देशों  में  नकद  रुपया  मिल  जाता  है  ।  हम  इस  दिशा  में  कभी  पहला

 कदम  रख  We,  र  इसलिये  इसे  समेत  रूप  में  ही  प्रारम्भ  कर  रहे  हैं  ।

 श्री च०  द०  पांडे  :
 इस  बात  को  ध्यान  में  रखते हुए  कि  हमारे  रुपये  का  मूल्य  झब

 संसार  के अन्य  देशों में  जमन  ्य  श्र  अमरीकन  डालर  के  सरकारी  विनिमय  दरों  की  तुलना  में

 कम  क्या  विदेशों  में  इन  चैकों  से  नकद  रुपया  लेने  में  कोई  कठिनाई  न  जायेगी
 ?

 गयी
 ब०  (01०  में

 इस  कटाक्ष  से  सहमत  नहीं  हूं  ।

 fat अ |  पांडे  :  यह  एक  सत्य  है  ।  यह  लगभग  १४  प्रतिशत  कम  है  ।

 श्री ब०
 रा०  भगत :  जहां  तक  सरकारी  विनिमय  दर  का  सम्बन्ध  मा  का  पुनर्मूल्यन

 या  रुपये  का  भ्रवमूल्यन  होने  तक  वह  उतना  ही  रहेगा
 ।  परन्तु  चूंकि  हम  पुनर्मूल्यन  या  अवमूल्यन  पर

 विचार  नहीं  कर  रहे  इसलिये  यह  wea  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 faa  महोदय  :
 वह  तो  केवल  कठिनाई  की  कौर  संकेत  कर  रहे  हैं  यह  पुछना  चाहते

 हैं  कि  ऐसी  कठिनाई  जायेगी  या  नहीं  ।  श्री  आल्वा
 |

 श्री  जोखिम  श्राल्वा
 :

 थामस  कुक  ने  अपनी  चैक  प्रणाली  समाप्त  कर  दी  है  उसके

 परिणामस्वरूप  यात्रा  करने  वाले  लोगों  को  बड़ी  भारी  कठिनाइयों  का  सामना  करना  पड़ता  है

 क्या  सरकार  इन  मासों  में  ऐसा  प्रबन्ध  नहीं  कर  सकती  थी  जिससे  राज्य  बैंक
 इन  यात्री  चैकों

 को  पहले  ही  जारी  कर  देता  ?  महीनों तक  किस  बात की  प्रतीक्षा की  जाती  रही  ?  फेडरल  बेक

 आफ  अमरीका  झर  बैंक  इंगलैण्ड  से  भी  इस  बात  में  सहायता  ली  जा  सकती  थी  कि  वे  वहां

 पर
 एसी  व्यवस्था  करें  जिससे  हमारे  चैकों  से  विदेशी  मुद्रा  मिल  सके

 ।
 में  समझ  नहीं

 सका  कि  इतनी

 देर  क्यों  की  गयी  |

 हिना  नाला

 मूल  अंग्रेजी  में

 *Rupee  Travellers’  Cheque.



 GRO  मौखिक  उत्तर  २३  PRY

 felt  ब०  रा०  भगत  :
 वास्तव  में  इस  का  मूल  प्रश्न  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं  है  ।

 रिया  महोदय  :
 सीधा  wet  यह  है  कि  देर  क्यों  हुई  ।

 ब०  To  भगत  :
 हम  जांच  पड़ताल  कर  रहे  थे

 पथ्रध्यक्ष  महोदय  :  शान्ति  शान्ति  ।  माननीय  मंत्री  कह  रहे  हैं  कि  कायेवाह्दी  की  जा  रही  है

 इसलिये  उनकी  बात  पुरी  होने  से  पहले  कोई  ग्रन्तर्बाधा  नहीं  होनी  चाहिय े।

 fat qo  रा०  भगत :  में  यह  कहने  जा  रहा  था  कि  हमने  हर  प्रकार  की  जांच  की  है  क्योंकि

 जारी  करने से  पहले हम  इस  बात  का  freq  करना  चाहते  हें  कि  यह  wa  सुचारु रूप  से

 ।

 श्रीमती  तारके श्व रो  सिन्हा
 :

 इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  ये  चैक  यात्रियों  की  सुविधा

 के  लिये  विदेशों में  क्या  इस  योजना  के  वास्तव  में  कार्यान्वित
 करने  से  पहले  उन

 देशों  की

 सरकारों  से  इस  के  सम्बन्ध  में  मंजूरी  ले  ली  गयी  है
 !

 पंक्ति  मंत्री  ति०  त०  यह  तो  केवल  काल्पनिक  बातें  हें  ।  हम  अरन्य  देशों

 की  सरकारों  से  यह  पूछें  ही  क्यों  कि  क्या  वे  इसे  स्वीकार  करेंगे  या  नहीं  ?  यह  तो  पर्यटकों की  wet

 इच्छा  है  कि  जब  वे  भारत  aa  तो  उस  समय  अपनी  सुविधा  के  लिये  यदि  चाहें  तो  इन्हें  इस्तेमाल

 करे ं।

 pad  तारके वस् वरी  सिन्हा
 :

 इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  चलाये  में  रुपये  का  बड़ा

 स्थिर  मूल्य  यदि  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  मार्केट  में  रुपये  के  चैक  स्वीकार न  किये  गये  तो  अन्तर्राष्ट्रीय

 मार्केट पर  इसका  क्या  प्रभाव  पड़ेगा  ?  क्या  सरकार  नें  इस  पर  विचार  किया  है  ?

 fat  fro  त्०
 कृष्णमाचारी

 :
 मुझे  झबिया  है  कि  सभा  मुझे  यह  कहने  के  लिये  क्षमा  करेगी  किं

 माननीय  सदस्य  ऐसी  बातों  पर  जोर  डालकर जो  सच  नहीं  भ्रपने  प्रति  श्र  देश  के  प्रति  कोई  बरच्छा

 काम  नहीं  कर  रहेगे  ।  रुपये  की  कीमत  अस्थिर  स्थिर है  ।  जहां  तक  दरों  का  सम्बन्ध  हो  सकता

 है  कि  खुले  बाजार  में  या  काले  बाजार  में  उसकी  कोई  अलग  दर  हो  ।  परन्तु  मुझ  से  यह  प्रदान  पूछने का
 प्रयोजन  ही  क्या है  कि  क्या  रुपया  अस्थिर है  श्र  यदि  है  तो  उसका  परिणाम  क्या  होगा

 1  श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा  में  ने  यह  तो  नहीं कहा  कि  वह  अस्थिर है  .
 .

 )

 महोदय
 :  माननीय  सदस्या  ने  कहा है  कि  उनके  विचारानुसार  रुपया  स्थिर

 श्री  पांडे  ने  यह  कहा  था  कि  रुपया  भ्र स्थिर  है  ।  इस  प्रकार  से  दोनों  के  वक्तव्यों  में  प्रकार  है  ।  माननीय

 मंत्री यह  कहना  चाहते  हैं  कि  ऐसे  प्रश्नों  से  कोई  लाभ  नहीं  होता  ।  माननीय  सदस्य  कृपया  इस
 बात

 का  रखें
 कि

 वे  स्वयं  ही  भ्र पने  मुख  से  भ्र पनी  प्रतिष्ठा  को
 कम  न

 इस  बात  का  हर  प्रकार

 से  प्रयत्न  किया  जा  रहा  है
 कि

 रुपये  की  मुद्रा  में  जारी  किये  जाने  वाले  इन  थात्री  चेकों  को  हर  कोई  भुना
 सके  ।  अब  ऐसी  स्थिति  में  इस  मामले  के  बारे  में  अधिक  छान  बीन  करने  से  और  बात  चीत  करने  की

 संभावना  को
 असंभव

 बना  देने  से  कोई  लाभ  न  होगा  |  हम  अगले लेंगे  ।

 रंगा  :
 मेरा  औचित्य  प्रदान  है  ।  क्या  माननीय  मंत्री  का  एक  ऐसे  माननीय  सदस्य  जो

 कि
 बड़ी  सद्भावना

 से  प्रदान  रहा  इस  प्रकार  का  उद्देश्य  देना  उचित  है
 ?

 1  मूल  अंग्रेजी में
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 tacos  :  माननीय  मंत्री  भी  इस  योजना  को  शीघ्र  ही  कार्यान्वित करने  के  लिये

 उतन  ही  अ्रघिक  उत्सुक  हें  जितने  कि  अरन्य  सदस्य  |  उनके  माग  म  कई  कठिनाइयां  कुछ  सदस्य

 थे  और  यह  रहे  थे  कि  इसे  कार्यान्वित  करने  में  छः  मास का  समय  क्यों लग  रहा  इसे कल

 ही  कार्यान्वित  क्यों  न  कर  दिया  जाये  ।  माननीय  मंत्री  यह  समझा  रहे  थे  कि  सभा  में  इस  प्रकार  के

 वक्तव्य  देने  से  योजना  को  शो  बनाती  शीघ्र  लागू  करने  में  कोई  विशेष  सहायता  न  मिलेगी  ।  में  नहीं

 समझता  कि  उन्होंने  कोई  विशेष  उपदेश  दिया  है  ।

 fat  रंगा  :  श्राप  कृपया  उनके  उत्तर  को  पढ़ें  तो  श्राप  देखेंगे  कि  उन्होंने  उपदेश  fear

 है  ।

 faut  महोदय  :  माननोय  सदस्यों  को  उपदेश  को
 कोई

 WAR कत  नहीं  ।  वे  तो  केवल

 के  उत्तर  चाहते  हैँ  ।

 शो  प्रभात  कार :  क्या  सरकार  भारत  से  जानें  वाले  यात्रियों  को  इस  बात  के
 लिये  प्रोत्साहन

 देगीਂ  कि  वे  भारत  के  राज्य  बैंक  के यात्रो' चेकਂ चैक  इस्तेमाल  करें  ?

 fat  fao  ao  ब्णघाधारी  :  इसके  लिये  प्रोत्साहित  करने  का  केवल  एक  ही  उपाय  है

 वह  यह  कि  ऐसो  व्यवस्था  को  जाये  जिससे  यह  सब  स्थानों  पर  उपलब्ध हो  सकें  ।  नकद  धन  या

 बेक-ड्राफ़्टों  को  वक  रखना  बेहतर  है  ।  यद्यपि  चक  बैंक-ड्राफ़्टों  को  अपेक्षा  महंगे  होते  तो  भी

 उतम  यह  लाभ  है  कि  चेकों  से  तो  हर  स्थान  पर  नकद धन  मिल  जाता  जब  कि  बंक-ड्राफ़्टों के

 लिये  हमें  बैंक  विशेष  में  जाना  पडता  है  कौर  देर  तक  प्रतीक्षा  करनी  पड़ती  है
 ।

 में  समझता हूं
 कि

 इन  कारणों  से  प्रीत  मं  चेकों  का  उपयोग  हो  अधिक  पसन्द  किया  जायगा  ।  हम  इसे  प्रचारित
 यथासंभव  प्रयत्न  करेंगे  |

 बम्बई  सें  लोह  कौर  माना  वयस्क

 1१०९६  श्रीਂ  श्रासर  :  क्या  खान  कौर  इंधन  मंत्रों  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या यह  सच  है  क्रि  बम्बई  राज्य  के  रत्नागिरी  जिले  में  पर्याप्त  मात्रा  में  लोहा  श्र

 मैगनीज़ पाये  जाते  ;

 FAT  सरकार  ने  इस  क्षेत्र  का  कोई  सवाल  किया  हैं
 ;  झोर

 क्या  उस  क्षेत्र  में  इस  समय  कोई  खनन-कार्य  हो  रहा है  ?

 शार  तेल  मंत्री  दे०  मालवीय )  इस  जिने  में  लोह  वयस्क और

 निजी
 के  कुछ एक  निक्षेप  इतने  बड़  हैं  कि  उनका  वाणिज्यिक  रूप  से  उपयोग  किया

 जा
 सकता

 है  ।

 भारत  के  भूतत्वीय  सर्वेक्षण  ने  १९५१-५२  के  क्षेत्र  मौसमों

 मं  इस  जिले  में  लौह  अ्रयस्क  भ्र  मैगनीज  ग्राहक  के  निक्षेपों का  सर्वेक्षण  किया  था  ।  इसके  अ्रतिरिक्त

 उसने  के  क्षेत्र  मौसम  में  भी  मैगनीज  निक्षेपों की  व्यापक  जांच की  श्र

 वह  जांच  आगामी  क्षेत्र  मौसम  सें  ह  जारो  रहेगी  |  भारत  का  सर्वेक्षण  आगामी  क्षेत्र  मौसम

 लौह  अयस्क  के  निक्षेपों  कीਂ  भी  व्यापक  जांच  करने  का  विचार  रखता  है  |

 इस  समय  उस  क्षेत्र  में  दो  लौह  भ्रामक  खानें  और  तीन  मैंगनीज  अयस्क खानें  काम  कर

 रही
 हैं  ।  ?

 1  मल  aaa में
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 पति  श्रीधर
 :

 क्या  सरकार  को  ज्ञात  है
 कि

 रत्नागिरी  के  कलक्टर  के  दफतर  में  बड़ी  देर  से

 लगभग  ४००
 ग्रावेदन  पत्र  पड़े  हुए  हैं  जिनमें  खनन  पट्टों  के  लिये  आवेदन  किया  गया

 है  ?  इतनी  ग्रसित

 देर  किस  लिये  at  जा  रही  है  ?

 fat के०  दे०  सालों  :  खनन  पट्टों  के  लिये  भ्रावेदन  पत्र  राज्य  सरकारों के  पास  भेजे  जाते

 क्योंकि  इन  सम्पत्तियों  पर  उन्हीं  का  स्वामित्व  होता  मझे  खेद  से  कहना पड़ता है  कि  राज्य  सरकार

 mri  कागा  उदर  पादा  समय  तगा  elle

 |  में  माननीय  सदस्य  द्वारा  गये  देरी  के  इस  Tea

 को  राज्य  सरकार  को  निश्चित  करुंगा  |

 गी  are  :  लाइसेन्स  देने  में  सरकार  किस  नीति  का  श्रीनगर  करेगी  ;  क्या  स्थानीय  लोगों

 को  वरीयता  दो  जयेगा  ?

 शी  है  Fo  सिलवाये  :  अपने  संविधान  के  अ्रनुसार हम  खनन  पट्टें  देने  में  किसी  को  भीਂ  वरीयता

 नहीं  दे  सकते  ।  हम  किसी  भी  स्थानीयਂ  व्यक्ति  या  किसी  श्र  व्यक्ति  को  वरीयता  नहीं  दे  सकते  ।  खनन

 पट्टों  के  लिये  ब्रा वेदन करने  का  हर  किसी को  अधिकार  इस  प्रकार  लाइसेन्स  देने  के  लिय

 हमार  कई  विशेष  नियम  हैं  ।

 जो  जाधव  :  जांच के  कंब  तक  पुरे  हो  जाने  की  संभावना है  ?

 श्री के०  दे०  मालवीय :  जांच  तो  निरन्तर  जारी  रहने  वाली  एक  प्रक्रिया  है  ।  कुछ  ब्योरे  वार

 जांचें  तो  हो  भी  चुकी  जैसा  मैंने  उत्तर  में  बताया  है  ।  तक  प्राप्त हुए  परिमाणों  से  यह

 प्रतीत होता  है  कि  वहां  पर  अयस्क  इतनों  अधिक  मात्रा  में  पाये  जाते  हैं  कि  वे  वाणिज्यिक  प्रयोजन

 लिये  खोदे  जा  सकते  हैं  ।

 श्री  याज्ञिक  :  कया  केन्द्रीय  सरकार  खनन  लाइसेन्स  देने  में  केवल  इसी  लिये  जिम्मेवार  नहीं

 बनना  चाहती  कि  प्रारम्भिक  अवस्था  में  राज्य  सरकार  को  ही  यह  काम  करना  पड़ता है  ?

 को  चाहिये  करि  वह  ऐसे  उपायਂ  करे  जिससे  प्रारम्भिक  अवस्था  का  यह  काम  उसको  हिदायतों

 अनुसार शी  करता  से  चल  सके  ।  केन्द्र इस  की  जिम्मेदारी  स्वयं  न  लेकर  सरकारों  की  ही  जिम्मेवार

 बनाने  की  नीति  न  झ्र पना ये  ॥

 fat के०  दे०  मालवीय  :  सरकार  ने  इस  सम्बन्ध  में  सभी  यथा  संभव  उपाय  किये  हैं

 कर  रही  है  जिससे  किये  शीघ्रता  से  हो  शर  राज्य  सरकार  देर  न  लगाये  ।  परन्तु

 जांच  केਂ  परिणामों  a  सम्बन्धित  व्यक्तियों  से  उत्तर  art  में  कई  बार  श्रनिवाये  रुपये  देर  लग  जाया

 करती है  I  इसलिये  सरकार  जितना  कर  रही  हैं  उससे  भ्र ौर  ahs  कुछ  नहीं  कर  सकती  ।
 जसा

 मेंने  कहा  है  में  सभा  को  श्रीनिवासन  देता  हूं  कि  हम  मामले  पर  विचार  कर  रहे  हैं  सनौर  यथासंभव

 से  अ्रधिक  उपाय  करने  का  प्रयत्न  कर  रहे

 श्री  कया  इस  क्षेत्र  से  उस्तादी  होने  वाले  लौह  कौर  मैंगनीज  वयस्कों  का  निर्यात  भी

 किया  जाता  है  या  वें  केवल  स्थानीय  आवश्यकताओं  की  पूर्ति  के  लिये

 शनी के०  दे०  सा लव ोय :  इस  बारे
 में  मेरे  पास  इस  समय  कोई  जानकारी  नहीं

 ।

 Ba  writ  में
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 क्योंकर  गढ़  जिले  में  सोना

 1* १०९६७.  श्री  सुपकार :
 कया  दिक्षा  ate  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  १७  gay

 के  तारांकित set  संख्या  १०७  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 गढ़  जिले  में  सोने  का  किस  दिन  पता  लगा  श्र

 अनुसंधान
 में  प्रगति  कयों  नहीं  हुई

 कक्षा  और  वैज्ञानिक  गवारा  उपमंत्रो  म०  मो०  क्यों झर गढ़ गढ़  जिले  में

 सोने  के  अस्तित्व  के  बारे  में  जानकारी  तो  बहुत  दिनों  परन्तु  इसके  अस्तित्व  के  पता  लगने  की

 विशिष्ट  तिथि  इरादी  के  बारे  में  कोई  जानकारी  नहीं  है  ।

 इसके  अ्रनुसंघान  को  इतना  अधिक  महत्वपूर्ण  नहीं  समझा  गया  है  कि  ब्यूरो  के  द्वितीय

 va  वर्षीय  योजना  में  सम्मिलित  अन्य  श्रावक  अनुसंधानों  के  मुकाबिले  इसे  प्राथमिकता  दी  जायें  ॥

 fat  सुधार :  क्या  सरकार  ने  इस  क्षेत्र  में  किसी  प्रकार  की  जांच  की

 fat  mo  सो०  दास :  हो  भारतीय  खान  विभाग  नें  REXR—UY  में  प्राथमिक

 जांच की

 श्री  जोखिम  आल्वा  :
 क्या  सरकार  को  मालूम  है  कि  हमारे  यहां  सोने  की  केवल  चार  खानें

 मैसुर  में  कौर  दो  भारत  के  नस्य  भागों  में  हें  ae  सोना  निकालने  के  लिये  प्राय  खानों  का  हमारे  यहां

 अभाव  है  तथा  प्रति  २००,०००  सोना  निकलता  सरकार  अधिक  खानों  का  पता

 लगाकर  उनमें  से  सोना  निकालने  के  लिये  भरसक  प्रयत्न  क्यों  नहीं  करती  है  ।

 ग्रिथ्यक्ष  महोदय :.  और  खानों  में  सोना  न  हो  तब  भी  ?

 ६. (|  आल्वा  :  मंत्री  नें  स्वीकार  किया  कि  सोना  वहां

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 माननीय  सदस्य  केवल  सुझाव  दे  रहे  हें  कि  सरकार  को  क्या  करना

 वे  जानकारी  प्राप्त  नहीं  कर  रहे

 श्री  सुधार  :
 क्या  भारत  सरकार  श्राध्यत्मिकता की  इतना  झुक  रही  है  कि  इस  प्रकार

 की  जांच  को  weaved नहीं

 faut  महोदय  :
 माननीय  सदस्य  जानते हें  किस  सरकार  अ्रध्यात्मवादी है  नवदीं  ।

 हम  दूसरा  प्रदान
 श्री  ज०  Wo

 1* १०६६.
 श्री

 ज०
 To  मेहता  :

 क्या  खान  फिर  वन  मंत्री यह
 बताने  की  कृपा

 करेंगे  1  क

 क्या  भारत  में  श्रमिक  का  उत्पादन  करने  वाले  विभिन्न  राज्यों में  शिर्क  के  सम्बन्ध में

 निर्यात  परमिट  प्रदान  व्यापार  का  लाइसेंस  देने  कौर  लगाने  गदि के सम्बन्ध के  सम्बन्ध  में

 व्याप्त  गहन  वैषम्य  से  सरकार  अवगत $< —

 1  मूल  अंग्रेजी में  ।
 Royalty.
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 क्या  सरकार  ने  श्रमिक  के  भ्रश्नक  उद्योग  के  विकास  भ्र  विशेष  रूप  से  उन

 राज्यों  में  जहां  नियम  कठोर

 उपरोक्त  विषमता  से  उत्पन्न  हानिकर  प्रभावों  का  परीक्षण

 किया  शर

 क्या  सरकार  ने  इस  स्थिति  में  सुघार  करने  के  लिये  कोई  उपाय  किये  हें  AAT  करने  का
 विचार

 fara  at  तेल  मंत्री  Fo  दे०  से  स्वामित्व
 के

 सम्बन्ध
 में

 विषमता  नहीं  हो  सकती  है  क्योंकि  खनिज  रियायत  नियमों  के  अन्तर्गत  यह  सम्पूर्ण  देश  केਂ  लिये  केन्द्र
 की

 आर  से  निर्धारित

 व्यापारी  लाइसेंस  कौर  निर्यात  परमिट  विनियमन  के  सम्बन्ध  में  स्थानीय  परिस्थिति

 दशा  के  अनुसार  राज्य  सरकार  द्वारा  बनाये  गयें  नियमों  में  भ्रातृ  हो  सकता  है  कौर

 है  ।  किन्तु  केन्द्रीय  सरकार  ऐसी  किसी  बात  से  अवगत  नहीं  है  कि  स्थानीय  विनियमों

 में  इस  भेदभाव  के  परिणाम  स्वरूप  देश  के  ग्राहक  उद्योग  के  विकास  में  बाधा  उत्पन्न  हुई  है  ।

 श्रीमती  तारफेदवरों  सिन्हा  :  चूंकि  are  का  राज्य  व्यापार  निगम कर  रहा  है

 क्या  म॑  जान  सकता  हूं  कि  जिन  व्यापारियों से  राज्य  व्यापार  निगम  प्रणव  नहीं  ले  रहा  है  उन  गर

 सरकारी  उत्पादकों  को  परमिट  जारी  करने  के  लिये  कोई  रीति  निकाली  गई  सरकार को  ज्ञात

 है  कि  बिहार  में  ५०  लाख  रुपये  की  कीमत  का  प्रश्न  बेकार  पड़ा  है  ।

 pat  फे  दे०  मालवीय  :  बाहर से  मांग  घटने  पर  अभ्रक के के  व्यापार  में  गिरावट  जाती  है  ।

 यह  मुख्य कारण  है  |  राज्य  व्यापार  निगम  के  बारे  में  में  ay  कोई  जानकारी  नहीं  दे  सकता  हूं  क्यों

 कि  यह  मेरे  मंत्रालय  के  क्षेत्राधिकार  से  बाहर  है  ।

 ल्ल्ठ  स०  मत्ती  :  इस  में  कोई  सत्यता  है  कि  गिर  के  लगभग  सब  लाइसंस

 te  कर  दिये  गये  हें  ्र  अरब  वहां  हजारों  रुपये  का  अभ्रक  पड़ा  है  तथा  खानें  बन्द  हो  गई

 पति  Ho  दे०  मालवीय  :  ऐसी  बात  नहीं  है  ।  यदि  माननीय  सदस्य  विशेष रूप  से

 यह  बात  मुझसे  तो  में  राज्य  सरकार  से  जानकारी  प्राप्त  करूंगा  |  प्रभी  मेरे  पास  जानकारी

 नहीं है  ।

 tat  पट्टाभि रामन  क्या  सरकार  प्रमाणीकरण के  बार  में  कोई  कार्यवाही  करेगी  atk

 निर्यात  किये  जाने  वाले  श्रमिक  की  जांच  पड़ताल  करेगी  ताकि  विदेशों  में  हमारी  प्रतिष्ठा

 दाना  Fo  दे०  साल वंय  :  एक  भ्रामक  मंत्रणा समिति  यह  सब  कार्य करती  है  ।  यह  समिति

 ही  समय  समय  पर  सरकार  को  od  देती  हम  भी  प्रमाणीकरण  के  प्रश्न  पर  चर्चा  करते  हैं

 शौर  कुछ  में
 प्रमाणीकरण

 कर  लिया गया  किन्तु  मांग  की  कमी  के  कारण  उत्पन्न  होमे  वाली

 कठिनाई  तोहें

 मूल ८५  अंग्रेजी  में
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 श्री  सें०  व०  राम स्वा मो  :

 TARR.  att  स०  चे  सामन्त

 क्या  दिक्षा  कौर  वैज्ञानिक  गद्रप्रणा  मंत्री  २५  १९५७  के  सेलम  लौह  वयस्क  सम्बन्धी

 प्रदान  संख्या  ३६६  के
 उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 जांच  के  लिये  नमूने  कब  भैजे  गये

 यह  प्रयोग  कब  से  चल  रहा

 अभी  तक  किये  गये  प्रयोग  का  परिणाम  क्या  att

 (4)  यह  कब  तक  पुरा

 शिक्षा  श्र  वैज्ञानिक  adam  उपमंत्री  स०  मो०  :  १९५७  ।

 ,  से
 eX  से  प्रारम्भिक  प्रयोग  किये  जा  रहे  हैं  लगभग  ६  महीने में

 तलब  ये  प्रयोग  पुरे  हो  जायेंगे  तभी  परिणाम  ज्ञात  हो  सकेगा  |

 श्री  सें०  राम स्वामी :  मेरा  विचार  है  कि  ये  खनिज  परीक्षण  हेत  2842 FT AT TT में  भेजे  गये

 ey  इसमें  चार  वर्ष  लग  गये  क्या  यह  सच

 श्री wo  मो ०  दास
 :

 जी  ऊँची  किस्म  की  सेलम  लौह  इसके  उपयोग

 की  जांच  के  लिये  १९४७  में  राष्ट्रीय  घात-कार्मिक  प्रयोगशाला  में  प्राप्त  हुई  थी  ।

 श्री  स०  चे  सामन्त  एन०  के'०  एन ०  आयंगार जिले  के  रासीपुरम

 श्र  नमक्कल  तालुकों  में  ४५०  विंमान  का  सर्वेक्षण  किया  ate  यदि  तो  क्या  इन  नमूनों  का

 mart  किया  गया

 fat  स०  मो०  दास
 :

 इस  के  लिये  सुचना  चाहिये  ।

 श्री  दासप्पा  :  इस  लौह  वयस्क  का  केवल  विश्लेषण  करने  में  कितना  समग्र  लगेगा  ?

 श्री  स०  Alo  दास  :  faery की  अनेक  किस्में  हें  ।  एक  है  निम्न  उदगर  भट्टी
 '

 में  प्रयास

 का  उपयोग
 |  हमारे  पास  यह  भट्टी  नहीं  है  ।  हम  उसका  निर्माण  करेंगे  ।  उसके  उपचार

 यह  विशिष्ट  परीक्षण  हमारी  धातु  कमी  प्रयोगशाला  में  किया  जायेगा  ।  जहां  तक  अन्य  जांच

 सम्बन्ध  यह  इस  वर्ष  at
 तक  पूरी हो

 जायेगी
 ।

 श्राज  से  ६  महीने के  भीतर  यह  पूरी  हो

 जायेगी  |

 fat  दास प्पा  क्या  टाटा  जैसे  गैरसरकारी उद्योग  नहीं  है

 किया जा  रहा  हो  ?
 जहां  विरत  रूप  से  यह  विश्लेषण

 fat  म०  मो ०  दास  नहीं  ।  वैज्ञानिक  तथा  औद्योगिक  गवेषणा  परिषद्  के
 माध्यम

 से  भारत  सरकार  की  राष्ट्रीय  धातुकर्मीय  में  यह  विश्लेषण  किया  जा  रहा

 TT  waist  में

 shaft  furnace,

 158
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 ेश्ी  चेट्टियार  :  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  सेलम  में  इस्पात  का  कारखाना

 स्थापित  करने  का  सरकार  का  निचय  लौह  वयस्क  सम्बन्धी  प्रयोगों  के  परिणाम  पर  निर्भर  क्या

 सरकार  उपयुक्त  कार्यवाही  कर  विश्लेषण  में  alert  करने  का  प्रयत्न

 श्री म०  मो०  दास  :  माननीय  सदस्य  यह  शभ्रनुभव  करेंगे  कि  लौह  भ्रामक  का  विश्लेषण

 अत्यन्त  महत्वपूर्ण  है  कौर  इसके  परिणाम  पर  ही  लोह  तथा  इस्पात  कारखाने  की  स्थापना  पराश्रित  है  ।

 इस  वयस्क के  बारे  में  महत्वपूर्ण  विरु लेषण  एवं  जांच  की  जायेगी  ।  इस  कार्य  में  कुछ  समय  की

 दिखता  है  ।

 mara  का  संग्रह

 १११०२  श्री  सुबोध  हासिल  क्या  गह-काट  मंत्री  यह  बताने  कृपा  करेंगे  कि

 t
 क्या  भारत  सरकार  ने  पश्चिमी  बंगाल  की  झ्रादिम  जातियों  के  लिये  भ्र नाज  संग्रह  करने

 के  लिये  ग्रेन  गोला  भाण्डागार के  लिये  REXW—Ye  में  सहायता  शभ्रनृदान  स्वीकृत  किया  है

 क्या  PEXYE—KY  में  इस  प्रकार  का  प्रचदाः भ्छ्  स्वीकृत किया  गया  कौर

 )  यदि  तो  यह  रकम  कितनी

 उपमंत्री

 RENE  में  द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना  के  राज्य किय  सैक्टर  के  श्रन्तगंत  २५,६  Yo

 न्  केन्द्र  द्वारा  आरम्भ  किये  गये  कार्यक्रम  के  भ्रन्तगंत  ७१,८००  रुपये  स्वीकृत  किये  गये  थे  ।

 Pex Yc  में  राज्य किय  सैक्टर  के  भ्रन्तगंत  ७१,१४०  रुपये  केन्द्र द्वारा  आरम्भ  किये

 गये  कार्येक्रम  के  श्रन्तगंत  ७८,७५०  रुपये  स्वीकृत  किये  गये  य

 सुबोध  हासिल  पश्चिमी  बंगाल  में  यह  खर्च  किस  विधि  से  भ्रावंटित  किया  गया  था

 शर  वहां  कितने  गोला  खोले  गये  हैं
 ?

 ह

 पश्चिमी  बंगाल  में  गोला  की  कुल  संख्या  उपलब्ध  नहीं  है

 PENS  PE Yo—-Ue  में  दी  जाने  वाली  साहयता  के  सम्बन्ध  में  हमारे  पास  झ्रांकड़े

 यदि  झूमती हो  तो  में  पढ़  दू  ।  १8५६-५७  में  १२  गोले  थे  REYV—YS  में  इनको  संख्याਂ

 बढ़कर LE  हो  जायेगी  इन  दो  वर्षों  में  १९  गोले  खोल  दिये  जायेंगे  ।

 श्री  सुबोध  हासदा  :  क्या  यह  सच  है  कि  पर्याप्त  निधि  के  प्रभाव  में  इन  गोलों  का  कार्य

 प्र संतोषजनक ढंग  से  चल  रहा

 श्रद्वा  :  राज्यों  are  केन्द्र  दोनों  की  aire  से  ही  निधियां  उपलब्ध  कराई  जा  रही  हैं  ।

 जिन  मामलों  में  केन्द्र  राज्यों  को  सहायता  देता  है  तो  उसका  झ्ाघधार  ५०  प्रतिशत  रहता  इनके

 अतिरिकत  गोलों  के  निर्माण  के  लिये  केन्द्र  द्वारा  आरम्भ  किया  जाने  वाला  कार्यक्रम  है  ।

 स०  Wo  सामन्त  :  क्या  केन्द्र  हारा  PEQU—UL
 में  स्वीकृत  पचास  प्रतिशत  अनुदान ot

 sx  ल् दया गय

 ef

 मल  प्रंग्रेजी  में

 Storage  of  grains
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 श्रीमती  प्राचीन  :  यह  पूरा  खर्चे  हो  गया

 शी  रंगा  :  अनाज  को  उचित  मलय  पर  बेचने  की  में  उन  लोगों  को  अपना

 भांडा  गारों  में  संग्रह  करने  देने  के  सम्बन्ध  में  सरकार  की  क्या  नीति  है
 ?

 भ्राता  सहकारिता के  प्राकार  पर  ।  हम  सहकारी  गोला

 कर  रहे  हैं  जब  भी  झवद्यक  होता  है  हम  सहकारिता  के  आधार  पर  उनकी  सहायता  करते  हैं  ।

 fet  सुबोध  हासदा  :  क्यां  सरकार  भविष्य  में  निधि  बढ़ाने  का  विचार  रखती

 आल्वा  :  at  यह  watery  रूप  में  नियत  कर  दिया  गया  है  अत धपा

 सूचित  जातियों  और  ग्रामीण  जातियों  के  कल्याण  के  लिये  योजना
 के  राज्य  सैक्टर  के

 RRR  €६  लाख  रुपये  का  उपबंध  किया  गया  है  प्रौढ़  राज्य  सरकारों  ने  oy  गोला

 खोलने  के  लिये  ५.४१  लाख  रुपये  का  उपबंध  किया  है  ।

 शिकायतें

 ११०३.  श्री  हरिश्चन्द्र माथुर  :
 क्या  गृह-कार्ड  मंत्री

 लोक  सभा
 के  पटल  पर  निम्न

 कारी  बताने  वाला  एक  विवरण  रखने  की  कृपा  करेंगे  :

 १९५५-५६  १९५६-५७  में  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  भारतीय  संवर्ग  के

 कारियों  के  विरुद्ध  कितनी  शिकायतें  प्राप्त  हुईं  ate  उनकी  जांच  की

 इन  शिकायतों  पर  क्या  कार्यवाही  की  गई

 हैं  दण्डित  किये  गये  अधिकारियों  ak  qatar  ददा  अधिकारियों  का  पद  तथा  उनमें  से

 प्रत्येक  के  विरुद्ध  की  गई

 जांच  पड़ताल  के  पश्चात  दोस  मुक्त  घोषित  किये  गये  अधिकारियों  की  संख्या
 ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय
 में  राज्य-मंत्री  :  अ्रपेक्षित  जानकारी  वाला  विवरण

 सभा  के  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  ३,  श्रनदन्घ  संख्या  98]

 श्री  हरिचन्द  मायर  :  जांच  किये  गये  १३  मामलों  में  से  सात  पदाधिकारी दोषमुक्त

 किये  गये  हैं  क्योंकि  शिकायतें  गलत  थीं  ।  क्या  झठी  शिकायतों  करनें  वालों  के  विरुद्ध  कोई  कार्यवाही

 की  गई

 श्री  दातार  :  झ्रधिकांश शिकायतें  गुमनाम  थी  इन  व्यक्तियों का  पीछा  करना  अत्यंत

 दुष्कर  फिर  भी
 सरकार

 ने  शिकायतों की  जांच  की

 श्रीनारायण  दास  १७  शिकायतें  में  से  केन्द्रीय  सरकार  ने  केवल  एक  के  बारे  में  जांच

 की  कौर  वह  भी  समाप्त  कर  दी  गई  कया  न्यायिक  जांच  की  गई  थी  र  शिकायत  का  क्या  स्वरूप

 tit  दाता  र  इस  मामले  में  हम  ने  विशेष  पलिस  प्रतिष्ठान  की  सहायता  से  जांच  कराई

 थी  ।

 मल  wast  में
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 fait  श्रीनारायण  दास  :  शिकायत किस  प्रकार  की

 fat  दातार  :  इन  शिकायतों  में  से  after  बहुत  मामूली  थीं  ।

 ग्रीष्म  महोदय  :
 माननीय  सदस्य  श्री  श्रीनारायण  दास  ने  उस  मामले  के  बारे  में  पूछा  है

 जिसकी  विशेष  पुलिस  प्रतिष्ठान  ने  जांच  की

 श्री  दातार
 :

 इस  अधिकारी  के  विरुद्ध  दुर्व्यवहार  का  आरोप  था
 ।

 त्यागी
 :

 क्या  सरकार  ने  गुमनाम  शिकायतों  की  जांच  नहीं  करने  की  नीति  त्याग

 दी

 गाह-कार्य  मंत्री  गो ०  ब०  अनेक  बार  गुमनाम  शिकायतों  में  ब्यौरा  कौर

 विस्तृत  जानकारी  देने  पर  जांच  की  जाती  है  ।..  इस  प्रकार  की  विस्तृत  जानकारी  की  उपेक्षा  नहीं  की

 जाती है  ।  अन्यथा  और  सामान्य  कथन  की  शिकायतों  पर  ध्यान  नहीं  दिया  जाता  है  ।

 a
 श्री  त्यागी  :  क्या  इस  प्रकार  की  जांच  गुप्त  रूप  में  तथा  विभागीय  स्तर  पर  जा  सकती

 दही

 पंडित गो०  ao  पन्त  ऐसा  ही  किया  जाता  वें  ada  विशेष  पुलिस

 प्रतिष्ठान  को  निर्दिष्ट  कर  दी  जाती  हैं  ।

 श्री हेम  aeat  १७  मामलों में  से  ६  राज्य  सरकारों  के  पास  जांच  के  लिये  भेज  दिये  गये

 क्या  जांच  के  चचात् च््भ  राज्य  सरकारों  ने  अपनी  उप पतियों  के  बारे  में  भारत  सरकार  के  समक्ष

 रिपोर्ट  प्रस्तुत  की

 गो०  qo  पन्त  :  यह  शिकायत  के  स्वरूप  पर  निसार  कई  बार  बहुधा

 राज्यों  में  नियोजित  अघिकारियों  के  विरुद्ध  शिकायतें  की  जाती  हैं  कौर  केवल  राज्य  ही  अ्रनुशासन  से

 सम्बद्ध  शिकायतों  पर  विचार  करने  का  शभ्रधिकार  रखते  हैं  |  ये  शिकायतें  उनसे  निर्दिष्ट  कर  दी

 जातो  हैं  ।.  वे  या  तो  इसका  निबटारा  कर  देते  हैं  era  यदि  शिकायतें  गम्भीर  हुईं  तो  जांच  के

 निष्कर्ष  के  बारे  में  हमें  रिपोर्टे  देने  के  लिये  उनसे  कहा  जाता  है  ।

 श्री  हरिचन्द  माथुर  इन  १७  शिकायतों  में  से  कितनी  गुमनाम  थीं  कौर  कितनी  पुलिस

 की  कार्यवाही  के  परिणामस्वरूप की  गई  थीं  ?

 ध. |  दातार  अधिकांश  गुमनाम  ही  थीं  ।

 केवल
 एक  शिकायत  करने  वाले  ने  ही  अपना

 नाम  प्रगट  किया  है  ।

 अनुसूचित  ख़ादिम  जातियां

 कि
 ११०४.

 श्री  राठ  ज०  राव  :  क्या  गह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे

 क्या  सरकार  ने  इस  प्रश्न  की  जांच  की  है  कि  ईसाई  धर्म  भ्र पना ने  वाले  अनुसूचित  ख़ादिम

 जातियों  के  सदस्य  भारत  के  संविधान  के  अ्रनुच्छेद  ४६  के  श्रन्तगंत  सुरक्षा  के  अधिकारी  होंगे  ;

 क्या  उन्हें
 छात्रवृत्तियों

 इरादी
 के  रूप

 में  शैक्षिक  सुविधायें  दी  जायेंगी
 ;

 अंग्रेजी म
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 क्या  उन्हें  नियुक्तियों  के  मामले  में  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  के  सदस्यों  जैसा  ही  समझा

 १९४५६ में  शर  १९४७  के  wea  तक  ऐसी  कितनी  यदि  कोई

 की
 गई

 ?

 fleas  उपमंत्री  :  श्रीमान ।

 ate  .  चूंकि  ख़ादिम  जातियों  को  धर्म  के  आधार  पर  भ्रनुसूचित  नहीं  किया  गया  है

 इसलिये किसी  श्रादिम  जाति  के  एक  बार  भ्रनुसुचित  ख़ादिम  जाति  शभ्रधिसूचित किए  जाने  पर  उसके

 सदस्यों  द्वारा  ईसाई  धर्म  अपनाए  जाने  के  पहचान भी  वे  संविधान के  अन्तर्गत  अनुसूचित  afer

 जातियों  के  लिए  विशेष  रूप  से  उपबन्धित  रियायतें  श्र  विशेषाधिकारों  शैक्षणिक  सुविधायें

 aaa  में  रक्षण  को  सम्मलित  करते  अधिकारी रहते

 अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  के  सदस्यों  की  नियुक्ति  के  संबंध  म  पृथक्  झांकने  धर्मे  के

 पर  नहीं  जाते

 fat  दासप्पा
 :

 क्या  झ्रनुसूचित  जातियों  ae  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  के  अनुसूचित  किए

 जाने  संबंधी  उपबन्ध  संविधान  के  अ्रन्तगंत  समान  नहीं

 श्रीमती  आल्वा  :
 वे  समान ही

 श्री  नाथ  पाई
 :

 क्या  माननीय  गृह-मंत्री  इससे  सहमत  नहीं  हैं  कि  व्यवहार  में  अत्यघिक  भेद

 है  ?
 पिछले  दिन  ही  उत्तर  दिया  गया  था  जब  अनुसूचित  जातियों  के  प्रतिनिधियों ने  एक  शिकायत

 की
 कि  जब  वे  बौद्ध  धर्म  अरपना  लेते  हें  तो  उनके  सब  विशेषाधिकार  समाप्त  हो  जातें  हैं  ।

 अध्यक्ष  महोदय  अनुसूचित  जातियों  की  जातियां होती  हैं  ।  अनुसूचित  ख़ादिम

 जातियों  की  कोई  जातियां  नहीं  होती  ।  एक  मामले  में  उन्हें  किसी  धर्म  के  पर  सूचीबद्ध

 नहीं  किया  जाता  वरन्  केवल  इस  कारण  कि  वे  किसी  त्रिदोष  क्षेत्र  या  क्षेत्रों  में  रहने  वाली  श्रादिम
 जातियां

 दूसरे  मामले  में  उन्हें  जातियों  के  आधार  पर  सूचीबद्ध  किया  जाता  है
 ।

 श्री  तिम्मय्या
 :  क्या  माननीय  गृह-मंत्री  इसका  कोई  अन्दाज़ा  करा  सकते  हैं  कि  प्रतिवर्ष

 औसतन  कितने  लोग--श्नुसूचित  जातियों  और  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  के  लोग--धमं-परिवतेन

 करते  क्या  सरकार  ने  इसका  कारण  जानने का  प्रयत्न  किया  है  कि  ये  लोग  घर्म  परिवर्तन  क्यों

 कर  रहे  हें  ?

 Test  मंत्री  (afsa  wo  ०  :  हमारे  पास  यहां  आंकड़े  नहीं  जहां

 कारण  का  संबंध  मैं  समझता  हूं  कि  जो  धर्म  परिवर्तन  कराना  चाहते  हैं  झर  जो  दूसरों  का
 ~  NS

 परिवर्तन  करने  को  उत्सुक  हात ह  उसके  संबंध  में  सहमत  हो  जाते  हैं  ।

 fait  न्०  स०  संविधान  में  जो  उपबन्ध  हैं  उसके  अतिरिक्त  क्या  कोई  जांच  की  गई

 है  कि  क्या  सरकारों  द्वारा  विभिन्न  धर्मों  की  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  में  उनके  कल्याण  के  लिए

 सहायता  देने  के  मामले  मं  कोई  भेदभाव  किया  जा  रहा

 पंडित  कहा  ब०  पन्त  :  राज्य  सरकारों  को  आदिवासी  प्रदेशों  के  समस्त  सदस्यों  के

 चाहे  वे  किसी
 भी

 भाग  में  रहते  समान  आधार  पर  व्यवहार  करने  प्रौढ़  किसी  वर्गों  के  प्रति
 किसी

 प्रकार  कोष  उत्पन्न  करने
 वाला  भेदभाव

 न
 करने

 की
 हिदायत  दे

 दी
 गई  है

 ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 युद्ध  सामग्री  कारखानों  का  श्राघनिकीकरण

 ११०४.  श्री  मान वेद  शाह  :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  नई  fe

 योजनाकारों  पर  तथा  युद्ध  सामग्री  कारखानों  में  संयंत्र  ौर  मशीनों  के  बदले  जाने  तथा  आधुनिकीकरण

 पर  ४०  करोड़  रुपए  का  विनियोजन  करने  के  लिये  क्यां  किसी  योजना  के  संबंध  में  aaa  रूप  से  निर्णय

 कर  लिया  गया

 प्रतिरक्षा  मंत्री  के  सभा-सचिव  फतेहसिहराव  :  ४०  करोड़  रुपये की

 अनुमानित  राशि  निम्नलिखित  कार्यों  पर  व्यय  के  लिए  है

 (१)  युद्ध  सामग्री  कारखानों में  पुरानी  भर  बेकार  संयंत्र  तथा  मशीनों  का  बदला

 जाना/श्राघुनिकीकरण  |

 (२)  युद्ध  कारखानों  में  उत्पादन  क्षमता  का  श्राधुनिकीकरण/विस्तार |

 पुराने  व  बेकार  हो  गए  संयंत्र  व  मशीनों  को  थोड़ा  थोड़ा  करके  बदलने  के  लिए  एक  पंचवर्षीय

 योजना  बनाई  गई  इसे  घर  पर  अपनी  तुरन्त  झ्ावक्यकताओं  की  पूरी  करने  के  लिए

 वाही  प्रारंभ की  जा  चंकी

 जहां  तक  नई  परियोजना ग्र ों  का  संबंध  युद्ध  कारखानों  में  उत्पादन  क्षमता  के  भाषा

 विस्तार  के  लिए  अनेक  प्रस्ताव  अन्तिम  निर्णय  की  स्थिति  में

 श्री  मानने  शाह  :  क्या  माननीय  मंत्री  नई  परियोजनाओं  से  संबंधित  प्रस्ताव  लोक-सभा

 पटल  पर  रखने  की  कृपा  करेंगे  ?

 अध्यक्ष  महोदय  :
 माननीय  सदस्य  यह  जानना  चाहते  हूं  कि  क्या  नई  परियोजनाओं  की  सूची

 लोक-सभा पटल  पर  रखी

 प्रतिरक्षा  उपमंत्री  :  उसका  विचार  उनका  म्रंतिम  रूप  से  निर्णय

 हो  जाने  पर  किया  जायगा  ।

 श्री  स०  म०  बनर्जी  क्या  इस  श्राघुनिकीकरण  योजना  से  प्रवीण  श्रमिकों  को  रोजगार

 मिलने  की  संभावनायें  बढ़

 सरदार  मजीठिया  :  मे  इस  समय  उस  प्रश्न  का  उत्तर  नहीं  दे  सकता  ।  निस्संदेह

 निजीकरण  का  थें  प्रतीक  सुचारु  कायंकरण  होता  है
 |

 थी  स०  Ho  बनर्जी  gse--+

 श्रिया  महोदय  :.  माननीय  उपमंत्री  के  पास  इसकी  जानकारी  नहीं  श्री  इसे  खत्म

 करिए  ।.
 जो  माननीय  सदस्य  प्रशन  पुछते  हैं  उन्हें  भय  है  कि  साधु  निजीकरण  के

 फलस्वरूप  कुछ  लोगों

 को  नौकरी  से  wat  ax  दिया  जायगा  प्रौढ़  इसलिए  वह  जानना  चाहते  हैं  कि  क्या  उससे रो

 की  संभावनायें बढ़  जायेंगी

 राज्य  पुनर्गठन  आयोग

 ११०८,  श्री  मनाया  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  छपा  करेंगे  कि
 :

 राज्य  पुनर्गठन  आयोग  कि  भाषा-भाषी  जो  विभिन्न  राज्यों  में  अल्प  संख्या
 में

 से  संबंधित  सिफारि दा  कब  लागू  की
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 oc.
 क्यों  उन्हें इस

 बात  की  जानकारी
 है

 f  क  तज  लर
 a = a =m) य  ५ गम  नेपालियों  का  परिश्रमी  बंगाल

 के  भ्रन्त गत  एक  ऐसा  भाषा-भाषी  वग  श्योर

 यदि  तो  सरकार  ऊपर  निर्दिष्ट  की  गई  सिफारिशों  को  दार्जिलिंग  में  किस  तरह  लागू

 करना  चाहती

 ~
 गह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  राज्य  पुनर्गठन  आयोग  द्वारा

 भाषा-भाषी  भ्रल्पसंख्यकों  के  संबंध  में  की  गई  सिफारिशों  पर  भारत  सरकार  द्वारा  किए  गए  निर्णय

 एक  स्मरण पत्र  में  सन्नी  हित  थे  जो  ४  &y  ६  को  लोक  सभा  पटल  पर  रखा  गया  था  उसकी

 छतियां  राज्यों  को  कार्यान्वयन  हेतु  PE—-E— VEXG  को  भेजी  गई  थीं  ।

 ate  .  राज्य  सरकारों  से  इन  निर्णयों  को  क्रियान्वित  करने  कीਂ  are की  जाती

 जसा  कि  संविधान  के  श्रनुच्छेंद  ३५०  में  उपबन्ध  भाषा-भाषी  अल्पसंख्यकों  के  लिए

 विशेष  पदाधिकारी  नियुक्त  किया  गया  है  जिसका  फतेंव्यਂ  भाषाभाषी  अल्पसंख्यकों  के  लिए  संविधान

 के  अ्रन्तगंत  उपबन्धित  परित्राणों  से  संबंधित  मामलों  की  जांच  करना  कौर  इन  मामलों  पर  राष्ट्रपति

 को  रिपोर्ट  देता  होगा  ।

 fod  मनाया  :  यह  सिफारिश  की  गई  है  कि  भाषा-भाषी  अल्पसंख्यकों  को  राज्य-सेवाग्राम  में

 श्रतिनिधित्व  दिया  जाना  चाहिए  ।  क्या  सरकार  दार्जिलिंग  के  इन  भाषा-भाषी  अल्पसंख्यकों  को

 केन्द्रीय  सरकार  की  में  भी  प्रतिनिधित्व  देने  का  विचार

 ।
 श्री  दातार

 :  वह  एक  सर्वथा  भिन्न  प्रश्न  भाषा-भाषी  परिवारों में  सेवायों  में  रक्षण

 नहीं

 फ्लो  सनातन  :  राज्य  पुनर्गठन  आयोग  के  प्रतिवेदन में  सन्निहित  सिफारिश यह  है  कि
 को  राज्य  सेवाओं  में  प्रतिनिधित्व  दिया  जाएगा ।  कया  ऐसी  सुविधायें  केन्द्रीय

 सरकार  की

 ast  के  मामले  में  wy  दीਂ

 शी  मेँ  माननीय  सदस्य  को  यह  बता  दूं  कि  यहां  हमारा  संबंघ  भाषा-भाषी

 से  है  एक  पदाधिकारी  नियुक्त  किया  जा  चुका  है  जिसका  कर्तव्य  भाषा-भाषी  परिवार

 प्रदान  किए  जाने  अथवा  प्रदान  किए  जाने  में  चूक  से  संबंधित  किन्हीं  भी  शिकायतों  की  जांच  करना

 उनमें  सेवायों  में  रक्षण  नहीं  सम्मिलित  है  ।

 श्री  श्रीनारायण  दास  :  क्या  सरकार  इस  मामले  में  सरकार  को  मंत्रणा  देने  के  लिए  एक

 wan  समिति  नियुक्त  करने  का  विचार  रखती  है  ?

 श्री  दातार  इस  समय  इसकी  श्रावव्यकता  नहीं  समझी  जाती  है  ।

 feu  लाचार  :.  क्या  उस  पदाधिकारी  ने  कोई  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  किया  है
 ?

 fat  दातार  पदाधिकारी  नियुक्त  कर  दिया  गया  है  जिसका  हज  स्थायी  कोई

 प्रस्तुत  करने  का  कोई  प्रश्न  ही  नहीं  है  ।.  प्रतिवेदन  वर्ष  के  पन्त  में  प्रस्तुत  किया  जायगा  |

 tet  याज्ञिक
 :

 क्या  उस  पदाधिकारी  ने  अपना  कार्यभार  संभाल  लिया

 —
 fat  दातार  :  जी  गत  मास  में

 परमल  मं प्रे डी  में
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 fait  मनाया  :  क्या  यह  सच  है  कि  दार्जिलिंग में  निम्न  वर्ग  के  न्यायालयों में  प्रभी भी  अंग्रेजी

 का  प्रयोग किया  जाता  है
 ?

 राज्य  पुनर्गठन  wart  के  प्रतिवेदन  की  इस  सिफारिश  को  ध्यान  में  रखते

 हुए  कि  निम्न  वर्ग  के  न्यायालयों मे  प्रादेशिक  भाषा  का  प्रयोग  किया  जाना  चाहिए  कया  दार्जिलिंग में
 निम्न  वर्ग  के  न्यायालयों  में  अंग्रेज़ी  के  स्थान  पर  प्रादेशिक  भाषा  को  स्थान  दिया

 श्री  दातार  मैं  माननीय  सदस्य  से  अनुरोध  करूंगा  कि  वह  इस  मामले  के  संबंध म  इस

 घिकारी  से  झ्रम्यावेदन  करें  ।

 श्रनुसु चित  जाति  तथा  अनुसूचित  ख़ादिम  जाति  आयुक्त  के  प्रतिवेदन

 TERR  श्री  ब्०  स०  मति  गह-किये  मंत्री  यह  की  कृपा  करेंगे

 क्या  अनुसूचित जाति  तथा  अनुसूचित  ख़ादिम  जाति  झ्रायुक्त  के  पांचवें  वार्षिक  wha

 वदन  में  उठाए  गए  प्र नों पर पर  राज्यਂ  सरकारों  के  साथ  लिखा  पढ़ी  की  गई  कौर

 यदि  दो  राज्यों  के  क्या  विचार

 1  गृह-कार्य  उपमंत्री  (

 एक  विवरण  लोक  सभा-पटल  पर  रखा  जा  चका

 श्री हेम बरुग्ा हेम  बुरा  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  आयुक्त  की  एक  सिफारिश  यह  है  कि

 उत्तर  पूर्वी  सीमान्त  गहरीकरण  क्षेत्रों  में  पर्याप्त  मात्रा  जीवनोपयोगी  TEA  स्टाक  का  संभरण

 सरकार को  प्रश्न  हाथ  में  ले  लेना  चाहिए  क्योंकि  खराब  मौसम  के  दिनों  में  विमानों  से  खाद्य  सा  मारी

 गिराना  संभव  नहीं  होता  हाल  में  १६  तारीख  को  एक  डकोटा  नष्ट  हो  गया  था  I

 श्रिया  महोदय  :.  yet क्या  है  ?

 fat हेम  बरुआ  क्या  सरकार  भ्रायुक्त  के  प्रतिवेदन  की  इस  विशेष  सिफारिश  को  लागू

 करने  जा  रही

 श्रीमती  श्राल्वा  :  उस  प्रदान  पर  विचार  किया  जायगा  |

 श्री  तिम्मय्या
 :  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  यह  प्रतिवेदन  सभा-भवन  में  हमेशा

 बहुत  देर  से  प्रस्तुत  किया  जाता  सरकार  उसको  प्रतिवर्ष  बजट-सत्र  में  naqt-wae  में  प्रस्तुत

 करन  के  संबंध  विचार

 1  श्रीमती  श्माल्वा
 उनको  समय  में  प्रस्तुत  करने  का  प्रत्येक  प्रयत्न  किया  जा  रहा  है  परन्तु

 कुछ  कठिनाइयां  हूं  जो  माननीय  सदस्य  को  मालूम  होनी  चाहिएं
 |

 geuy  के  प्रतिवेदन  पर  लोक  सभा  द्वारा  कब  विचार  किया  staat
 ?

 श्री  याज्ञिक

 प  श्रीमती  आल्वा :
 पिछले  दिन  सदन  में  यह  कहा  गया  था  कि  जैसे  ही  वह

 तैयार  हो

 वहू  लोक-सभा  पटल  पर  रख  दिया  जायगा  ।

 pat  याज्ञिक  कया
 QeYY

 कौर  १६४५६  के  प्रतिवेदनों  को  एक
 साथ  लिया  जायगा  ?

 मल  wit  में
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 पभ्नव्यक्ष  महोदय  :.
 माननीय  मंत्री  से  पूछने  से  कया  लाभ  है

 ?
 यह  तो  सदन  से  पूछा  जाना

 चाहिए  ।

 हेम  sear
 में  माननीय  उपमंत्री  से  अनुरोध  करूंगा  कि  इस  सिफारिश  पर  विशेष

 रूप  से  विचार  किया  जाय  क्योंकि  ag  जीवन-मरण  का  wad  है  ?

 श्रीमती  श्राल्वा  मेंने  कहा  हैं  कि  इस  पर  विचार  किया  जायेगा  ।

 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर

 कल्याण  सेवाओं का  समन्वय

 1*₹०८६.  श्री  श्रीनारायण  दास  :  कया  दिक्षा  कौर  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  एक  विवरण

 रखने  की  कृपा  करेंगे  जिसमें  निम्नलिखित  जानकारी  दी  गई

 ग्रामीण  क्षेत्रों  में  स्त्रियों  बच्चों  ्र  के  लिए  कल्याण  सेवाओं के  समन्वय

 क्रम  का  निश्चित

 सामुदायिक विकास  खंडों  के  राज्य-वार  झ्रांकड़े  जिनमें  यह  कायें-क्रम  पहले  प्रारंभ  किया
 जायगा  ;

 क्या  कहीं  कोई  परशुराम  की  गई

 यदि  तो  ऐसी  शुरुआत  किस  स्थान  में  की  गई

 कार्यक्रम  का  वित्तीय

 शिक्षा  ake  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  का०  ला०  :

 से  एक  विवरण  लोक-सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  जिसमें  झ्रावश्यक  सूचना दी  गई  है
 परिशिष्ट  aaa  संख्या  ८०]

 करन्सी  नोट

 1१०६०.  श्री  विभूति  सिर  :  क्या  faa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  सरकार  ने  करेंसी  नोटों  के  परिचालन  में  रहने  की  कोई  अवधि  निश्चित  की

 यदि  तो  कितनी  अवधि  निश्चित  की  गई  है
 ?

 उपमंत्री  ब०  रा०  :  झर  सरकार  ने  करन्सी  नोट  के

 परिचालन  में  रहने  की  कोई  अवधि  निश्चित  नहीं  की  है  ।  करेन्सी  नोट  तब  तक  परिचालन

 में  रहते  हें  जब  तक  उनकी  दशा  ठीक  रहती  है
 ।

 विश्वविद्यालयों  में  सुचना-केन्द्र

 श्री  संगण्णा  :
 कया  शिक्षा

 फिर  वैज्ञानिक  ago  मंत्री
 यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि :

 क्या  सरकार  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  महत्व  की  व्याख्या  करने  के  लिए

 विश्वविद्यालयों  में  सूचना  केन्द्र  स्थापित  करने  के  किसी  प्रस्ताव  का  विचार
 कर

 रही
 कौर

 यदि  तो  इस  मामले  में  क्या  कार्यवाही  की  गई

 मूल  अंग्रेजी  में
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 शिक्षा  फिर  वैज्ञानिक  गवारा  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  का०  ला०  श्रीमाली )

 श्रीमान ।

 निवास  विश्वविद्यालयों  में  सूचना  केन्द्रों  की  स्थापना  के  लिए  योजना  संबंधी  मूलभूत

 पुस्तक-सामग्री शर  श्रमिक  विकास  संबंधी  सामान्य  पुस्तकें  खरीदने  के  लिये  व्यय  के  प्राक्कलन

 योजना  के  साथ  परामर्श  से  तेयार  किए  जा  रहे  हैं  ।

 पनागर  बेस  एरिया  a  परती  कमी

 ११००.  श्री  क०  कू ०  दास  क्या  प्रतिरक्षा मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  पश्चिमी  बंगाल  में  पनागर  बेस  एरिया  में  बहुत  सी  धान  की  खेती

 योग्य  परती  पड़ी  हुई  है

 यदि  तो  क्या  सरकार  ने  ऐसी  समस्त  भूमि  का  कुल क्षेत्रफल  मालूम करने  उसे

 किसी  भी  व्यवस्था के  जो  सरकार  उपयुक्त  स्थानीय
 भूमिहीन  किसानों

 को  देने की

 संभावना  की  कोई  जांच  कराई

 (77)  कया  यह  सच  है  कि  कुछ  वर्ष  पुर्व  यह  धान  की  खेती  की  भूमि  खेती  के  लिए  पट्टे  पर  दी

 लाती  लोरर

 यदि  तो  यह  बन्द  क्यों  कर  दिया  गया  ate  ऐसे  पट्टेघारियों  से  कितना  वार्षिक  लगान

 मिलता था  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  के  सभा  सचिव  फतेहर्सिहराव  गायकवाड़  श्रीमान ।

 से
 PEUNTH URE, तक  URE,  १७

 एकड़  भूमि  नीलामी  द्वारा
 E90

 रुपए  वार्षिक  लगान  पर  ४५  वर्ष  के  लिए  पट्टे  पर  दी  जाया  करती  थी  ।

 पदिचमी  बंगाल  सरकार  के  साथ  परामर्श  से  यह  निर्णय  किया  गया  कि  इस  भूमि  को  art

 से  पट्टें  पर  नहीं  उठाना  चाहिए  क्योंकि  were  तौर  से  पट्टे  पर  दी  गई  भूमि
 को

 बाद  में  सेना  के  प्रयोग
 के  लिए  भ्रावश्यकता  पड़ने  पर  वापस  करने  में  कठिनाइयों का  अनुभव  किया

 जाता

 प्रादेशिक  परिषद

 ११०६.  श्री  Ate  देब  क्या  गह-काय  मत्रा यह बतान यह  बतान  करेंगे

 कि

 त्रिपुरा  ate  मनीपुर  संघ  राज्य-क्षेत्रों  की  प्रादेशिक  परिषद  के  सदस्यों  की  कभी  तक  बैठक
 न

 बुलाए  जाने  के  क्या  कारण  ate

 त्रिपुरा  कौर  मनीपुर  के  संघ  राज्य-क्षेत्रों  की की  प्रादेशिक  परिषद  का  प्रथम  सत्र  किस  तारीख

 ait  समय  तक  आमंत्रित किया  जायगा ?

 a  अंग्रेज़ी  में

 gar  Base  Area,

 **Territorial  Councile.
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 मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  यह  वांछनीय  समझा  गया  कि

 हिमाचल मनीपुर  कौर  त्रिपुरा  के  तीन  संघ  राज्य-क्षेत्रों की  प्रादेशिक  परिषदों का  निर्माण  एक

 साथ  किया  जाय
 ।
 चूंकि  हिमालय  प्रदेश  की  प्रादेशिक  परिषद  के  चुनाव  १  १९५७ को  ही  समाप्त

 हुए  थे  ate  चूंकि  प्रादेशिक  परिषदों  का  निर्माण  किया  जाने  से  पुर्व  कुछ  प्रारम्भिक  कार्यवाहियां  पूरी

 की  जानी  थीं  इन  परिषदों का  १५  PaYY  के  पूर्वे  निर्माण  किया  जाना  संभव  नहीं  था  ।

 त्रिपुरा  की  प्रादेशिक  परिषद  की  पहली  बैठक  १४  rue  को  हुई  थी  ।  मणिपुर

 की प्रादेशिक परिषद  का  निर्माण  भी  १४५  Rey  से  हो  गया  है  उसकी  बैठक  २-९-१९४५७

 को  होगी

 भ्रनुसुचित  जातियां

 1११०७.  शी  STATON
 :

 कया  गुह-कायर मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  इस  बात

 को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  भ्रनुसूचित  जातियों  के  काफी  लोगों  ने  भारतीय  प्रशासकीय  सेवा

 परीक्षां  पास  कर  ली  क्या  इस  भर्ती  में  १२*/,  प्रतिशत  का  रक्षित  कोटा  जारी  रखा  जायगा
 ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  (sft  :  अनुसूचित  जातियों  के  लिए  ea'/,

 प्रतिशत  का  सामान्य  कोटा  रक्षित  किया  गया  है  श्र  अंतिम  निर्णय  लोक-सेवा  झ्रायोग  के  चुनाव
 क्रम

 समाप्त  कर  लेने  के  गर चाट  उनसे  प्राप्त  अनुमोदित  सुची  के  ares  पर  किया  जायगा |

 उत्तर  प्रदेश  की  संस्थाओं  को  Nedra  कल्याण  wars

 1१११०.  श्री  गणपति  रास  :  क्या  दिक्षा  प्रौढ़  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  लोक  सभा  पटल  पर

 विवरण  रखने  की  कृपा  करेंगे  जिसमें  निम्न  बातें  दी  गई  हो ं:

 उत्तर  प्रदेश  में  PENK—YU  में  कुल  कितनी  संस्थाओं  को  केन्द्रीय  समाज  कल्याण  ats

 के  प्राप्त

 १९५७-४८  में  कभी  तक  कुल  कितनी  राशि  श्रावण्टित  की

 श्रावण्टन  करते  समय  किन  किन  बातों  का  विचार  किया  कौर

 क्या  राज्य  की  आबादी  प्रिया  आकार  का  विचार  भी  किया  जाता  है
 ?

 दिक्षा  श्र  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  का०  ला०  :

 (®)  sx

 बोर्ड ेने  PEYO—-Ns AAA TH में  श्रमी  तक  १,२२,१००  रुपए  मंजूर  किए

 प्रत्येक  प्रार्थनापत्र  पर  उसके  अपने  महत्व  के  अनुसार  विचार
 किया

 जाता  है
 |  प्रत्येक

 arr  की  विशेष  शभ्रावश्यकताश्रों का  विचार  किया  जाता

 श्रीमान्  ।

 धप्रल्प-बचत  योजना

 १११११.  श्री  दामानी  :  क्या  faa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 sea  बचत  योजना
 के  ata  वर्ष

 PEXQ—¥Y  में  कुल  कितनी  राशि  जमा  की  गयी

 wast  में
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 क्या  यह  इस  अवधि  &  लिये  ६  गई  राशि  तक  पहुंची  और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 उपमंत्री  to  रा०  शर  greater  प्राक्कलन  ६५  करोड़

 रुपये का  जब  कि  वास्तव  में  लगभग  ६२  करोड़  रुपये  जमा  हुए

 इस  थोड़ी  कमी  के  ठीक-ठीक कारण  बताना  कठिन

 पंजाब  में  प्रादेशिक  समितिया ं'

 |
 शी  हेम  राज

 1१११२.
 दलजीत  fag  :

 क्या  गह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  HT  करेंगे  कि  :

 क्या  पंजाब  की  प्रादेशिक  समितियों  के  कार्य  संचालन  के  लिये  नियमों  को  अन्तिम  रूप

 दिया  जा  चुका

 यदि  तो  क्या  उनकी  एक  प्रति  लोक  सभा  पटल  पर  रखी

 मंत्री  गो ०  ब०  नियमों  का  एक  मसौदा  तैयार  किया  गया  दै

 उसकी  जांच  की  जा  रही

 दास्त्रास्त्र  प्रीमियम *  का  संशोधन

 श्री  श्रीनारायण दास

 प  १११२३.  श्रीमती  तारकेदवरी  सिन्हा  :

 पंडित  हवा  ना०  तिवारी  :

 नया  गुह-कायें मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  नया  भारत  सरकार ने  शस्त्रास्त्र  अघिनियम

 में  संशोधन  करने  के  प्यार  प्रस्ताव  को  शभ्रन्तिम  रूप  प्रदान  कर  दिया  है  ।

 मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  यह  मामला  विचाराधीन  है  ।

 हिन्दी  परीक्षा  समिति

 1१११४.
 ff

 श्रीमती  तारकेदवरी  सिन्हा

 ू  श्री  सुरेन्द्र  नाथ  त्रिवेदी
 :

 क्या  दिक्षा  कौर  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  देश  में  हिन्दी  परीक्षात्ओों

 को
 मान्यता  देने के  प्रश्न  पर  विचार करने  के  लिये  जो  समिति  नियुक्त  की

 गयी
 थी

 उसकी

 मुख्य  सिफारिशों  के  बारे  में  क्या  कार्यवाही  की  गयी

 दिक्षा  श्र  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  का०  लाग०  श्रीमाली  )  ्

 ad लोक-सभा  पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता
 परिशिष्ट  प्रनुबरघ

 संख्या  ८१]

 मूल  अंग्रेजी  में

 *4Regional  Committees,
 १६,115  Act
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 जमन  वैज्ञानिक  रा वं घणा  दल

 १११  श्री  भक्त  दर्शन  :  क्या  दिक्षा  Whe  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  २९  मई  LEXY

 के  तारांकित चन  संख्या  ५३४  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  ये  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 उस  जमंन  वैज्ञानिक  गवेषणा  दल  ने  अपने  भ्रनुसंधानों  में  aa  तक  क्या  प्रगति  की

 उनके  ज  कब  तक  समाप्त  होने  की  संभावना

 सरकार  उन्हें  किन  शर्तों  पर  क्या  क्या  सुविधायें  दे  रही

 शिक्षा  कौर  वैज्ञानिक  गवेषणा  उपमंत्री  स०  मो०  :
 दल  ने  बम्बई

 वन  सिवालिक cat  उत्तर  प्रदेश  का  बहरेच  वन  तथा  गारो

 पुण्य  काज़ीरंग  तथा  तथा  पश्चिमी  बंगाल  में  दारजिलिंग

 शादी  स्थानों  से  कुछ  नमूने  एकत्रित  किये  @ |

 PeXY  के  तक  ।

 गई  सूचना  का  सम्पूर्ण  विवरण  सभा-पटल रख  दिया  गया

 परिशिष्ट  3,  श्रनबन्घ  संख्या  ८२]

 हिमाचल  प्रदेश  प्रदान

 *
 222q  श्री  विनती  मिश्र  क्या  गह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या यह  सच  है  कि  मुख्य  मंत्रियों  के  पिछले  सम्मेलन  में  उन्होंने  विभिन्न  राज्यों के  मुख्य

 मंत्रियों  से  यह  शेरगिल  की  है  कि  वरिष्ठ  तथा  योग्य  अधिकारियों  की  सेवायें  हिमाचल  प्रदेश  को  दी

 जाये ं;

 यदि  तो  प्रत्येक  राज्य  से  कितने  पदाधिकारी  दिये  जाने  का  वचन  दिया  गया  है

 प्रत्येक  राज्य  द्वारा  अब  तक  कितने  पदाधिकारी  दिये  गये  हैं

 गृह-कायें
 मंत्री  गो०  ब०  पंत  :

 जी  मुख्य  मंत्रियों के  पिछले  सम्मेलन

 में
 मुख्य  मंत्रियों  से  यह  अपील  की  गई  थी  कि  संघीय  राज्यों  के  जिनमें  हिमाचल  प्रदेश  भी  शामिल

 वें  अपने  अधिकारी  दे  कर  भारत  सरकार  को  सहयोग  दें  ।

 मुख्य  मंत्रियों  से  किसी  निश्चित  संख्या  में  भ्रमणकारी  देने  का  ग्रा इवा सर  नहीं  लिया

 गया  था

 हिमाचल  प्रदेश
 को

 ant  तक  दिए  गए  अधिकारियों  की  संख्या  की  सुचना  एकत्र  की  जा

 रही  है  और

 वह

 भान पटर

 पर
 रख  दी  जाएगी

 ।
 a

 मूल  अंग्रेज़ों में
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 केन्द्रीय  आपात-सहायता  stray  नागपुर

 पंडित
 हवा  ato  तिवारी  :

 १११७.
 Lat  ह ०  रा०  मुनि स्वामी  :

 कया  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 नागपुर की
 केन्द्रीय  आपात-सहायता  प्रशिक्षण

 संस्था  पर
 कितना  श्रावत्तेक

 व्यय  प्रस्ताव  gat  शौर

 प्रशिक्षणार्थियों  का  चुनाव  किस  ढंग  से  किया  जाता
 है

 ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  rs
 :..

 श्रावस्ती  भ्रनावत्तक
 es

 %,%k,c00  रुपये  CE,o00  रुपये

 इन  का  चुनाव  राज्य-सरकारों  द्वारा  अपने  पदाधिकारियों कौर  स्वेच्छा  से

 कल्याण-कार्यों  में  लगे  अभिकरणों  द्वारा  नामजद  व्यक्तियों
 में

 से  किया  जाता  है
 ।

 Ufa  विकास  निधि

 श्री  रघुनाथ सिंह  :
 1१११८.

 ्  श्री  श्रीनारायण  दास

 क्या  faa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  जापान  सरकार  से  एक  एशियाई  विकास  निधि  की  स्थापना  करने  के  बारे  में  कोई

 प्रस्ताव हुमा

 यदि  तो  क्या  इसकी  जांच  की  जा  रही

 वित्त  उपमंत्री  qo  रा०  जी  हां

 जी

 लोहे  का  निर्यात

 *
 १११९.  थ्री  विभूति  मिश्र  :

 कया  खान  wie  इंजन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  यह  सच  है  कि  भारत  सरकार  ने  जापान  को  टूटा-फूटा  लोहा  निर्यात  करने  की  ए

 दी

 यदि  तो  प्रति  मन  किस  भाव  पर  उपरोक्त  टूटा-फूटा  लोहा  निर्यात  किया

 कितने  मन  के  निर्यात  की  अनुमति  दी  गयी
 कौर

 क्या  ग्रमीण  क्षेत्रों  से  टूटा-फूटा  लोहा  खरीदने  के  लिए
 सरकार

 ने  कोई  दर
 निश्चित

 किया

 मूल  अंग्रेजी  में

 **Central  Emergency  Relief  Trading  Institute.

 *¢Recurting,

 *SNon-Recurring.
 ~



 ड २३  १९५७  लिखित  उत्तर

 खान  att  तेल  मंत्री  के०  दे०  :
 टूटा-फूटा  लोहा

 इस्तेमाल  देश  में  नहीं  किया  जा  सकता  किसी  भी  बाहरी  देश  को  भेजा  जा  सकता  है  ।

 बाहर  भेजे  जाने  वाले  टूटे  फूटे  की  कीमत  पर  कन्ट्रोल  नहीं  इसकी  कीमत

 €  रुपय ेसे  १२  रुपये  प्रति  मन  तक  बदलती  रहती  है  जोकि  इसके  गुणों  और  मांग  पर  निर्भर  रहती

 PEN  में  कुल  मिलाकर लगभग
 Wa  लाख नि  सचल  मन  (  I¥G,000 at) Ce-He Teh ATT टन  )  टूटे-फूटे  ज्ञोहेको  बाहर

 भेजने का  सुझाव  है

 जी  नहीं  ।

 पोत-निर्माण  का  प्रशिक्षण

 1११२०.  श्री  रघुनाथ  सिह  कया  शिक्षा  शौर  बैठाती  गवेषणा  मंत्री  यह  बताने  की  कपा

 करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  नीदरलैंड्स  सरकार  ने  भारतीयों  को  पोत-निर्माण  का  व्यावहारिक

 प्रशिक्षण  देने  का  प्रस्ताव  किया  कौर

 यदि  तो  कया  छात्रों  का  चुनाव  पूरा  हो  गया

 pier  श्र  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  का०  लाए  :

 जी  नहीं ।

 set  उत्पन्न नहीं  होता  ।

 wage  में  संरक्षित  स्मारक

 1८२७.  श्री  लें०  wat  सिंह :
 क्या  fatale  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  यह  बताने  को

 कृपा  करेंगे  कि  :

 मनीपुर  में  कुल  कितने  संरक्षित  स्मारक  शर

 क्या  इम्फाल  के  छावनी  क्षेत्र  में  स्थित  कांगला  राज्य-भिषेक  दुर्ग

 मंदिर
 को

 संरक्षित  स्मारकों
 की

 सूची  में  सम्मिलित  कर  लिया  गया

 शिक्षा  ate  वैज्ञानिक  aaa  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  का०  लाठ

 ()  एक  | है |  |

 जी  नहीं ।

 स्मारकों  का  हटाया  जाना

 Tears.  श्री  ले०  wal  सिंह  :
 कया  गह-कार्य  मंत्री  यह  बताने

 की
 की  कृपा  करेंगे  कि

 श्रीराम

 के  मुख्य-ग्राफिक्स  श्री  to  डब्ल्यू  क्विन्टल  कौर  उनके  अफसरों के जो के  जो  १८९१  में  मनीपुर की
 स्वतंत्रता

 के  पिछले  युद्ध  में  काम  कराये  स्मारकों  को  जो  वर्तमान  मुख्य  9.0  के  श्र  ते  में  खड़े  हटाने

 कोई  प्रस्ताव है  ?

 मूल  dash  में

 *°Protective  monuments,
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 गृह-कार्य  संब्रालय  में  राज्य-मंत्री  जी  नहीं  ।
 जिन  स्मारकों  का  जिक्र

 किया  गया  है  वास्तव  में  वे  कब्रों  पर  लगे  हुए  पत्थर  हें  जिन  पर  कब्र  में  दफनाये  गधे  व्यक्ति के  बारे  में  लिखा

 शिलालेख खुदे  हुए  हूं  इम्फाल  में  मुख्य ग्रा युक्त  के  निवास-स्थान  के  ald  के  भीतर  इन  कब्रों

 की  एक  छोटी  सी  कब्रगाह  है  कयों  कि  मृतकों  के  प्रति  साधारणतया  जो  प्रगट  किया  जाता

 उसकी  दृष्टि  से  इस  कब्रगाह  की  देखरेख  आवश्यक  इस  लिये  उनके  हटाये  जाने  का  प्रश्न  ही  उत्पन्न

 नहीं  होता ।

 द्वितीय  aia  निर्वाचन

 TSRE  श्री  श्रीधर  :
 क्या  विधि  मंत्री  यह  वताने  की  कृपा  करेंगे  कि  द्वितीय  सामान्य  निर्वाचनों

 के  दौरान  में  जो  जमानतें  जब्त  हुई  हैं  उनसे  कुल  कितनी  राशि  प्राप्त  हुई  है

 मंत्री  to  Fo  :  राज्य-सरकारों से  यह  सूचना  एकत्र  की  जा  रही  है  कौर

 यथा-समय  लोक-सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगा  ।

 राजस्थान  में  खनिज-सर्वेक्षण

 1८३०.  श्री  mot  सिहजी
 :

 क्या  खान  और  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  सरकार  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के  अधीन  राजस्थान  विशेष  रूप  से  जोधपुर तौर  बीकानेर

 मंडलों*  खनिज  संसाधनों  की  जांच  के  लिये  कुल  कितनी  प्राक् कलित राशि  व्यय  करने  वाली  है  ?

 खान  भोर  तेल  मंत्री  करे  दे०  :  भारतीय  खानि  विभाग  राजस्थान

 में  खेती  और  दरीबो  में  तांबे  के  निक्षेपों  we  जावर  में  सीसे  ate  जस्ते  के  निक्षेपों  के  बारे  में

 जांच  के  लिये  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के  wea  १६ .  ४१  लाख  रुपयों  की  राशि  व्यय  करने  वाला

 है
 ।

 जोधपुर  बीकानेर  मंडलों  में  जांच  के  लिये  कोई  उपबन्ध  नहीं  है
 ।

 जहां  तक  भारत  के  भूतत्वीय  परिमाप
 *

 का  सम्बन्ध  अलग  राज्यों में  भूतत्वीय

 सर्वेक्षण  कार्य  करने  के  लिये  पृथक  वित्तीय  उपबन्ध  नहीं  किया  जाता  वरन्  प्रत्येक  राज्य  का

 व्यय  विभाग  के  स्वीकृत  अनुदान  से  पूरा  कर  दिया  जाता  है  ।

 दिल्ली  के  कालेजों  में  फप  को  पैदा  वसूली

 पय३१
 श्री  भा०  छू ०  गायकवाड़  :  क्या  शिक्षा  श्योर  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  दिल्ली  विश्वविद्यालय  के  कालेज  अनुसूचित  जातियों  ate

 सूचित  झ्रादिम  जातियों  के  छात्रों  से  भर्ती  के  ही  समय  कुछ  महीनों  का  शुल्क  पेशगी  वसूल कर  लेते

 हें  जो  कुल  मिलाकर  सौ  रुपये  से  भी  शरीक  बैठता  AK

 क्या  यह  सच  है  कि  इस  नियम  के  फलस्वरूप  कई  छात्र  रुपया
 न

 होने  की  वजह

 से  कालेजों  में  प्रश्न  नाम  नहीं  लिखा  सक े?
 क

 1  मूल  aust में
 Divisions.
 रे

 ndian  Bureau  of  Mines.

 ३
 Geological  Survey  of  India.
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 शिक्षा  शौर  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  का०  ला०  :

 जी  हां  ।  दिल्ली  विश्वविद्यालय  के  कालेज  झाम  तौर  पर  पहले  बार  नाम  लिखाने  पर

 जुलाई  कौर  अगस्त  का  शुल्क  वसूल  लेने  की  प्रथा  का  पालन  करते  रहे  हें  शर  यह  सभी

 छात्रों  पर  लागू  होती  जिनमें  अ्रनुसूुचित  जातियों  ale  भ्रनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  के  छात्र
 भी

 शामिल हैं  ।  अधिकांश  कालेजों  में  अनुसूचित  जातियों  के  छात्रों  को  शुल्क  जमा  करने  की

 जरूरत  नहीं  पड़ीं  ।  एक  या  दो  कालेजों  में  छात्रों  ने  शुल्क  जमा  कर  दिया  था  कौर  बाद  में  उसे

 छात्रों  को  लौटा  दिया  गया  ।

 रजिस्ट्रार द्वारा  दी  गयी  जानकारी  से  प्रतीत होता  है  कि  ऐसा  छात्र  एक  भी
 न

 होगा

 जो  शिक्षा-शुल्क जमा  करने  के  लिये  रुपया  न  होने  के  कारण  अपना  नाम
 न

 लिखा  सका  हो  |

 यहां  तक  कि  जिन  छात्रों  के  लिये  शुल्क-जमा  करना  संभव  नहीं  था  उनको  भी  प्रिंसिपलों  ने  किश्तों

 में  शुल्क  जमा  की  च्  दे  दी  ।

 भिवंडी  परियोजना  फे  लियें  खनन  उपकरणों  फा  शाया

 क्या  खान  कौर  पवन  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे 1८३२.  श्री  घर्मालिंगम्

 ~  x  NSN
 क्या  चालू  वर्ष  में  निवेली  परियोजना  के  लिये  खनन  उपकरण  विदेशों  से  मंगाये  गये

 यदि  तो  ये  किन  देशों  से  मंगाये  गये

 इनकी  कीमत  कितनी  थी  ?

 खान  शौर  aa  मंत्री  Bo  दे०  :  जी  हां  ।

 इन  उपकरणों  के  का  विवरण  इस  प्रकार  है  :

 qt

 (7).

 कीमत

 (2)  fata से  २४  लाख  रुपये

 २०  लाख  रुपये (२)  श्रमरीका से

 जोड़  SY  लाख  रुपये

 कृष्णा  जिले  का  सर्वेक्षण

 १८३३  श्री  स०  कृष्णराव  :  कया  खान  फिर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  कौ

 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  आईं  श्र  प्रदेश  के  कृष्णा  जिले  में  जग्मैयापेट  क्षेत्र  का  सर्वेक्षण  कर  लिया  गया

 उस  क्षेत्र  में  कौन-कौन
 से  खनिज  पदार्थ  पाये  गये

 इनका  प  द eam  कितना  होगा

 मूल  wast  में

 158
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 खान  wie तेल  मंत्रो  क्वि  दे०  :  भारत के  भूतत्वीय  परिमाप
 ने

 १९४३-५४  झर  PEYV—YY  में  इस  क्षेत्र  का  सर्वेक्षण  किया था  ।

 लोह  शभ्रयस्क  कौर  चूने  का  पत्थर

 भारत  के  भूतत्वीय  परिमाप  के  प्राक्कलनों  के  झ  १,३२५,०००  टन  लौह-म्रयस्क

 २६,€ ७०,०००  टन  चूने  के  पत्थर  के  निक्षेप  हैं  |

 में  समाज-कल्याण  संस्थायें

 1८३४.  श्रीमती  मजीदा  अहमद  :  क्या  दिक्षा  कौर  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि  केन्द्रीय  समाज  कल्याण पो  ने  में  भ्राता  की  प्रत्येक  समाज  कल्याण

 संस्था  को  कितने-कितने  सहायक-भ्रनुदान  दिये  हैं  ?

 शिक्षा  ake  वैज्ञानिक  गंवेशगा  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  का०  ला०  :

 लोक-सभा  पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता  है  जिसमें  अपेक्षित  जानकारी  दी  हुई  है  ।

 परिशिष्ट  ३,  अनुबन्ध  संख्या  ८३]

 पूर्ववत  निगम

 देश  श्री  मानवेन्द्र  दाह  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पुनर्विजय  निगम  की  स्थापना  हो  गयी  कौर

 यदि  तो  इसके  कृत्य  कया  हें
 ?

 मंत्री  ति
 ०  ao  :  जी  wet  नहीं  ।

 प्रस्तावित  निगम  का  प्रारम्भिक  कृत्य  श्र  गेर-सरकारी  क्षेत्रों  की  मध्यम-श्रीपाद

 की  rehire  इकाइयों  के  उपयोग  के  लिये  संसाधनों  में  वृद्धि  करना  होगा  ।  इस  प्रयोजन के  लिये

 निगम  इन  मध्यम  श्राकार  के  उपक्रमों  को  sat  द्वारा  दिये  गये  ऋणों  पर  पुनः  उधार  देने  की

 सुविधाएं का  प्रबन्ध  करेगा

 भारतीय  वायु-सेना  के  प्रदिक्षणार्यो

 1८३६. थ्री  दी०  चं०  कया  प्रतिरक्षा मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 वायु-सेना का  प्रशिक्षण  प्राप्त  करने  के  लिये  कितने  भारतीयों  को  PeXK—YXY  मं

 १९५७-४८  में  श्री  तक  विदेश  भेजा  गया  कौर

 उन्हें  किन  देशों  में  भेजा  गया  है  ?

 प्रतिरक्षा  उपमंत्री
 :

 PEXG—YY  Rov

 FeYo—¥s  में  (३  F—9— FEV  तक )  प्र

 faa,  TARTAT,  कोस  और  इटली
 ।

 वण्  नल

 मूल  wast  में

 Carporation,
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 चाची

 1८३७.  थी  दी०  चं०  फार्मा  :  नया  शिक्षा  भर  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 aw कि

 सांची की  देख  रेख  पर  PEN KHL  में  कितना  धन  व्यय  किया  गया  था  ;  भोर

 Peyo—Ns A fHaal TT aT THATS में  कितना  धन  व्यय  हुमा  है
 ?

 शिक्षा  ale  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  का०  ला०  :  (=)

 दै  ५१५  रुपय  ।

 भ  र,€००  रुपय  |

 मणिपुर  जेल  में  श्रभियोगाघीन  कैदीਂ

 1८३८.  श्री  ले०  चौ  सिंह  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 मणिपुर  जेल  में  इस  समय  कितने  झ्भियोगाधीन  कदी  हैं  ;

 ऐसे  कैदियों  की  संख्या  कितनी  है  जो  क्रमशः  ३  महीने  ६  महीने  से  भी  अधिक  ail

 से  जेन  में  हैं  ;  झर

 क्या  इनके  मुकदमों  में  शी  प्रता  कराने  के  लिये  कोई  कार्यवाही  की  गयी

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  ८६  ।

 तेरह  तीन  महीने  से  अधिक  कौर  सात  छः  महीने  से  fs  अवधि  से  हैँ  ।

 संभी  मुकदमों  का  निबटारा  यथासम्भव  शीघ्रतापूर्वक  कराने
 का

 पूरा  प्रयास  किया

 जाता है  ।

 पद४०  डा०
 राम  सुलग  सिंह  :  कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 राष्ट्रीय  कृषि-ऋण  निधि  की  स्थापना  के  बाद  से  श्री  तक

 राज्य-सरकारों  के  लिये  निधि  में  से  कुल  कितना  ऋण  मंजूर  किया  है  कौर

 राज्य  सरकारों  ने  मंजूर  किये  गये  ऋण  में  से  aa  तक  कुल  कितनी  राशि  ली  है
 ?

 मंत्रो  ति०  त०  कृष्णमाचारी )  )  ३  १६५६
 को  निधि  की

 स्थापना के  बाद  से  ३१  १९५७ तक  २८९  ७०  लाख  रुपयों  के  ऋण  मंजूर  किये  गये  हैं  जिनमें

 WEYo—Us AAC feos TA में  मंजूर  किये  गये  २१  ५०  लाख  रुपयों  के  ऋण  भी  शामिल  हैं
 ।

 इस  राशि  में  से
 geyg—

 ७  में  राज्य-सरकारें  १६० .  ४५  लाख  रुपये  ले  चुकीं  हैं  ।

 मूल  ast  में
 Under  trial  prisoners
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 1८४१.  श्री  मतीन  :  क्या  खान  ओर  इंजन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  सरकार  को  पता  हैं  कि  कोयले  वाले  विश्वास  क्षेत्रों  के  पट्टा-धारियों  को  प्रत्येक  वर्ष

 सम्बन्धित  राज्य-सरकार  जो  उनकी  मुख्य  पट्ट-दाता  बहुत  बड़ी  राशि  न्यूनतम या  स्थिर  किराये
 के  रूप  में  देनी  पड़ती

 क्या  सरकार  उन  भ्र क्षत  कोयला  क्षेत्र  धारियों  को  प्रतिकर  देने  वाली  KS
 न्य  जो

 अ्रपनी  मिल्कियत  पर  काम  करने  को  उत्सक  हैं  लेकिन  कोयला-बोर्ड  द्वारा  जिन्हें  एसा  र्द्धन

 स  रोका  जाता  फिर  भ  वे  सरकार  के  भ्रांति  अजन  कार्यक्रम में  शामिल  न  किये  जानें

 क  कारण  कोयला-क्षत्र  ufafarg  के  अघोष  प्रतिकर  पने  के  अधिकारी

 हीं

 (7)  कया  उन  क्षेत्रों  के  पट्टाधारियों  को  कोई  meaning  प्रतिकर  देने  विचार  किया

 जा  रहा  है  जिनको  सरकार  ले  तो  नहीं  रही  है  लेकिन  जिन  में  पहले  ह  संबंधी  प्रक्रियाश्नों

 कौर  न्यूनतम  अ्धिकार-शुल्क शादी  के  सम्बन्ध  में  काफी  खर्चे  किया  जा  चुका  है  ?

 कौर  तेल  मंत्री  ए  दे०  मालवीय )  इन  राशियों  के  संबंध  में  जानकारी

 तत्काल  उपलब्ध  नहीं  जानकारी  एकत्र  करने  में  जो  समय  कौर  श्रम  लगेगा  वह  उस  से  प्राप्त

 होने  वाले  लाभ  के  नहीं  होगा  |

 जी  नहीं  ।  कोयला  बोर्ड  नियमों  के  अनुसार  खोलने  की  च्  देता  है  ।  इस  की

 अनुमति  देने  से  इंकार  हो  जाने  पर  उस  पक्ष  को  सरकार  से  प्रतिकर  पाने  का  अधिकार  नहीं  होता  ।

 कोयला-क्षेत्र
 तथा  विकास  )

 अधिनियम
 के  अ्रधीन  सरकारी  क्षेत्र  के  लिये  उस  भूमि  को  प्राप्त

 करने  में  भी  हो  सकता  है  कि  सरकार  की  दिलचस्पी  न  हो  ।

 जी  नहीं  ।  यह  नरेन  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 स्टाफ  कार

 श्री  सरजू  पाण्डे  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 भारत  सरकार  के  प्रत्येक  मंत्री  के  पास  स्टाफ  कारों  को  मिला  कर  कितनी  कारें

 वैधानिक तौर  पर  एक  मंत्री  भ्र पनी  कारों  से  कितने  मील  तक  की  यात्रा  कर  सकता

 है  ।

 गृह-कार्य मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  :  कौर  मंत्रियों  के  तथा  भत्ते  )

 अधिनियम  १९४५२ a  उस  के  wea  बनाये  गये  नियमों  के  अनसार  सरकार  मंत्रियों  को  कोई  कार

 नहीं  देती  है
 ।

 फिर  भी  भारत  सरकार  के  मंत्रालयों  के  पास  कुछ  स्टाफ  कारें  हैं  जिन  का  प्रयोग  इस  काम

 के  लिये  बनायें  गये  नियमों  के  श्रीनगर होता  है  ।

 सरकारी  किनारों

 पर्दे  थी सुरेन्द्र चोथ  द्विवेदी  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  राज्यों  के

 पुनर्गठन के  फलस्वरूप  राज्य-सरकारों  श्रथवा  भारत  सरकार  ने  प्रत्येक  राज्य  में
 व्यक्तियों  को

 (१)
 fant ?

 घोषित  किया  ,  (२)  कितनों  की  छंटनी  कर  दी  ar  (३)  कितनों का  पद  अथवा  वेतन

 घटा

 अंग्रेजी में
 श  Dead  rent

 Holders  of  Virgin  Coal-bearing  areas
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 गृह-कार्य  मंत्रालय
 में

 राज्य-मंत्री
 :  जानकारी  एकत्र  की  जा  रही

 है

 सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेंगी  |

 विदेशी  फर्में

 ove.
 श्री  गजेन्द्र प्रसाद  सिन्हा  :  क्या  faa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 )  कितनी  नई  विदेशी  फर्मों  ने  EYE-YU  में  भारत  में  पूंजी  लगायी

 क्या  पहले  से  ही  भारत  में  मौजद  विदेशी  फर्मों  ने  भी  इसी  अवधि  में  अपनी  विनियोजित

 पूंजी  में  वृद्धि  की  है
 ?

 मंत्री  ति०  त०  कृष्णमाचारी  )  :  यह  बात  मान  ली  जाती  है  कि  तात्या  उन

 विदेशी  फर्मों  द्वारा  लगायी  गयी  पूंजी  से  है  जो  भारत  में  नया  नया  व्यापार  शरु  कर  रही  सरकार  को

 पता  नहीं  है  कि  PEYS AARC से  लेकर  2eU  तक  किसी  विदेशी  फर्म  ने  भारत  में  नये  सिरे  से

 अपनी  शाखा  की  स्थापना  की  इसलिये  इस  प्रकार  नये  सिरे  से  कुछ  भी  पूंजी  नहीं  लगायी  गयी  है  ।

 इस  अवधि  में  विदेशी  फर्मों  की  पहले से  ही  मौजूद  शाखाओं  ने  नकद  32°03  लाख

 रुपयों की  नयी  पूंजी  लगायी  है  ।  लाभ  कें  फिर  से  लागाये  जाने  या  माल  के  रूप  में  लगायी  गयी  पूंजी

 के  aes  उपलब्ध  नहीं  हैं  ।

 विश्वविद्यालयों  को  मन  दान

 1५८४५.  ्रो  Jo  To  पटेल
 :  क्या  दिक्षा  ate  वैज्ञानिक

 गवेषणा  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  PEN I—UR  से  ले  कर  SEY G—YE  में  तक  प्रत्येक  वर्ष  में  देश  के  विभिन्न  विश्वविद्यालयों  को

 झनुदान भ्छ्  और  ऋणों के  रूप  में  कितनी  कितनी  रानी  दी  गयी  है
 ?

 site  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  का०  ला०

 जानकारी एकत्र  की  जा  रही  है  यथा-समय  लोक-सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेंगी  ।

 सरकारी  कर्मचारी

 1८४६.  श्री  रघुनाथ सिंह  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  १४५

 €४७  से  लेकर  १४  MeveaH HeglT तक  केन्द्रीय  सरकार  के  कितने  कर्मचारी सरकारी  रुपया ले  कर

 पाकिस्तान भाग  गये  .?

 मंत्रालय में  राज्य-मंत्री  (att  :  अपेक्षित  जानकारी  एकत्र  की  जा  रही  है

 और  यथा  सम्भव  Ale  पटल  पर  रख  दी  जायेंगी  ।

 सरकारी  कर्मचारियों  की  पुनर्नियुक्ति

 1५८४७.  श्री  गेदर  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 राष्ट्रीय स्वयं  सेवक  संघ  की  ge ¥o—ve al afafafaal a ArT की  गतिविधियों  में  भाग  लेने  के  लिये  जिन

 कारी  क्मेंचारियों
 को

 नौकरी
 से

 निकाल
 दिया  गया  था  उन्हें

 नियुक्त  करने
 के  बारे  में

 सरकार
 ने

 क्या  निश्चय किया

 पाया
 सि  Seca cee mace sao  एवं

 ne

 मूल  अंग्रेजी  में
 १

 *Re-emyployment
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 क्या  यह  सच  है  कि  यदि  वे  कर्मचारी  औपचारिक रूप  से  उन  विभागों  के  अधिकारियों को

 न शझ्ावदन पत्र भज जहां पत्र  भेजें  जहां  वे  नौकरी  से  जाने  काम  करते  थे  तो  सरकार  उन्हें  नियुक्त  करने

 के  करने  के  लिये  तेयार

 ऐसे  कितने  व्यक्तियों  ने  भ  पत्र  भेजे  श्र  कितनों  को  पुनः  नियुक्त  किया  गया
 है

 क्या  इन  कर्मचारियों  की  नियुक्ति  के  लिये  कोई  कसौटी  निर्धारित की  गई  है  ?

 गृह-कार्य मंत्रालय में राज्य-मंत्र मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  यह  fear

 गया  है  कि  इस  छक्के  झ्र धीन  रहते  हुए  कि  उन  की  बाद  की  गतिविधियां ऐसी  न  हों  जिन से  वह  सरकारी

 सेवा  के  लिये  भ्र नहें  Pe¥a—ve FT में  राष्ट्रीय  स्वयं  सेवक  संघ  की  गतिविधियों में  भाग  लेने

 उस  के  परिणामस्वरूप  सरकारी  सेवा  से  अलग  करने  भ्रमणा  निकाले  जाने  को  उस  की  सरकारी

 में  नियुक्ति  के  लिये  स्थायी  रुकावट  नहीं  माना  जायेगा ।  उपयुक्त  रिक्त  स्थान  होने

 उम्मीदवारों  के  साथ  ऐसे  व्यक्तियों  को  सरकारी  सेवाओं  में  नियुक्त  करने  के  बारे  में  भी  विचार
 किया  जा  सकता है  1

 अपेक्षित  जानकारी  इस  समय  उपलब्ध  नहीं है  ।

 Yo  एस०  सो०  सेना  फे  कर्मचारी

 1८४८  श्री  स०  Ho  बनर्जी  :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सहायक  सेना  दल  सप्लाई  डिपोज  में  काम  करने  वाले  कर्मचारियों  की  सेवायों  को

 विनियमित करने  के  लिये  कोई  कार्यवाही की  गई  कौर

 यदि  तो  किस  प्रकार  की  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री फे  सभा सचिव  फतेहसिह  राव  इस  प्रदान

 की  जांच  की  जा  रही  है  कि  यदि  किन्हीं  वर्गों  को  नियमित  सेवा  में  लाया  जाये  तो  किन  वर्गों  को
 ।

 faa  मंत्री  फे  लिये  चार्टर्ड  विमान

 ८४९.  थी  सम्पत  :  व्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  हाल  ही  में  करनूल  में  एक  मेडिकल  कालेज  का  उद्घाटन  करने  जाते  समय  वित्त

 wait  एक  विशेष  aes  विमान  में  हैदराबाद

 यदि  तो  इस  पर  कितना  खर्च

 वित्त  मंत्री  (sit  fro  त०  :
 केन्द्रीय  सरकार  के  मंत्रियों  द्वारा  भारतीय

 विमान  बल  के  हवाई  जहाजों  के  प्रयोग  सम्बन्धी  नियमों  के  अ्रनुसार  २०  LEY  को
 वित्त  मंत्री

 के  हैदराबाद कौर  करनूल  के  दौरे  श्र २२ २२  REX  को  हैदराबाद से  वापसी  के  लिये  एक  विमान

 भझधिगृहीत किया  गया  था  ॥
 ह

 अंग्रेजी  नें



 त  २३  अ्रगस्त  १९५७  लिखित
 उत्तर

 ERR

 इस  मामले  में  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  मंत्रिमंडल  श्र  ५२--उप  शीर्ष
 “

 दौरे  1.0  में  विकलन  करेगा  |

 पिछड़े  वर्गों  में  नेपालियों  की  गिनती

 दिशा  श्री  सहायता  क्या  शिक्षा  शौर  वैज्ञानिक  गजब  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  नेपालियों को  शिक्षा की  दृष्टि  से  पिछड़े  हुए  वर्गों  में  शुमार  किया  जाता  है  क्या
 उन्हें

 अनुसूचित  अनुसूचित afer  जातियों  भ्र ौर  aa  पिछड़े  वर्गों  की  छात्रवृत्ति  योजनाओं

 की  सुविधायें दी  जाती  wk

 जब  से  उपरोक्त  योजना  प्रारम्भ  हुई  है  तब  से  कितने  कौर  किस  किस  वर्ग  के  नेपाली

 विद्याथियों को  छात्रवृत्तियां  दी  गई  ?

 शिक्षा  कौर  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्रालय  में  का०  ला०  :

 अनुसूचित  भ्रनुसुचित  आ्रादिम  जातियों  ak  wer  पिछड़े  वर्गों  के  लिये  छात्रवृत्तियों की

 भारत  सरकार  की  योजना  के  अन्तर्गत  जाति  को  पश्चिमी  बंगाल  कौर  सिक्कम

 aq  पिछड़े  क  में  शुमार  किया  जाता  है  ।

 PEYR—UY F के  (-  की  जानकारी  देने  वाला  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा

 जाता है  ।  परिशिष्ट  3,  अनुबन्ध  संख्या  ८४]

 केन्द्रीय  छात्रवृत्तियां

 Toye  sat
 ज०  To

 महता
 पाटेकर  :

 amt  दिक्षा  घोर  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखने  की  कृपा  करेंगे

 जिस  में  यह  जानकारी हो

 PENS  में  कितने  विद्यार्थियों को  केन्द्रीय  सरकार  की  विभिन्न  योजनाओं  के  अंतगर्त

 छात्रवृत्तियां दी  शौर

 उन  में  से  बम्बई  राज्य  के  भ्रनुसूचित  जातियों  कौर  भ्रनुसूचित  afer  जातियों के ~  9 कितने  विद्यार्थी  थे

 दिक्षा  धौर  वैज्ञानिक  wagon  मंत्रालय में  राज्य-मंत्री  का०  ला०  श्रीमाली )  :

 att  जानकारी  एकत्र  की  जा  रही  है  सनौर  यथा  समय  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेंगी  ।

 केरल  में  भ्र तू सुचित  जातियों  कौर  अनुसूचित  ख़ादिम  जातिय  लिय

 श्री  terra :

 पीटर  ह  ईयाचरण

 बया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 PeXG—U  PEYV—US  में  केरल  की  अनुसूचित  जातियों  कौर  भ्रनुसूचित

 भ्रादिम  जातियों  &  लिये  मकान  बनाने के  लिये
 कितनी  राशि  दी  गई  घौर  wee  तक  उस  में  से  कितनी

 कितनी  राशि
 खर्च  की  गई  कौर

 पहा

 taper  अंग्रेजी  में
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 क्या  केरल  सरकार ने  Feyo—-¥s  के  लिये  भ्रनुसुचित  जातियों  प्र  अनुसूचित  ख़ादिम

 जातियों  के  लिये  किसी  श्रावास  योजना  की  सिफारिश की  कौर यदि  तो  इस  का  ब्योरा  क्या

 है  ?

 उपमंत्री  (atteratt  PEUQ—VY  में  अनुसूचित  जातियों  शौर

 भ्रनुसूचित श्रादिम  जातियों  के  लिये  मकान  बनाने के  लिये  केरल  राज्य  को ३  *  ५७  लाख  रुपये  झ्रावं  टीम

 किये  गये  ।  १९४७-५८ में  भी  इसी  प्रयोजन  के  लिये  २'  ६४  लाख  रुपये  की  राशि  आवंटित की  गई

 PEYG—NO AIT  LEYV—AYS  में  अरब  तक  व्यय  की  गई  राशियों  का  ब्योरा  राज्य  सरकार से  मांगा

 गया  है  प्राप्त  होने  पर  उसे  सभा  पटल  पर  रख  दिया  जायेगा  ।

 श्री मान वें ।  वे  2eYo=-4Us 7 में  अनुसूचित  जातियों  के  लिये  ३९६  मकान  कौर

 सुचित  afer  जातियों  के  १९७  मकान  बनाना  चाहते  हैं  ।

 एम०  ato  ब०  CIty  अगर ताला

 ८५३  श्री  दशरथ देव  :  क्या  शिक्षा  फिर  वैज्ञानिक  गवेषणा मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 क्या  यह  सच  है  कि  एम०  बी०  बी०  1  में  इस  समय  इंटरमीडियट

 क्लासों के  छात्रों  के  लिये  भी  पुरा  स्थान  नहीं

 क्या  एम०  बी०  बी ०  में  इंटरमिडियेट क्लासों  के  लिये  नये  सेक्शन

 खोलने  का  विचार  किया  जा  रहा  alc

 यदि  तो  यह  सैक्शन  न  खोलने  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 Tien  शोर  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  का०  ला०  श्रीमाली )

 नहीं  वर्तमान  छात्रों  के  लिये  काफी  स्थान  है

 नहीं  ॥

 कारण यह  है

 (१)  वर्तमान  इमारत  में  और  विस्तार  के  लिये  स्थान की  कमी

 (२)  प्राध्यापकों की  अत्यधिक  कौर

 (२)  भ्रनुशासन  कौर  कार्यकुशलता की  वृद्धि  से  छात्रों  की  संख्या  को  बढ़ाना  वांछनीय

 नहीं है

 fecal  फे  स्कूलों  में  प्रिंसिपल

 1८५४.  स्वामी  cera  शास्त्री  :  क्या  शिक्षा  शोर  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  एक  विवरण  सभा

 पटल  पर  रखने  की  कृपा  करेंगे  जिस  में  यह  जानकारी  हो

 क्या २१  r€ULs  को  दिल्ली  के  स्कूलों  में  कोई  ऐसे  प्रिंसिपल  थे  जो  न  तो  पुरी  तरह

 थे  झोर
 न

 ही  उन्हें  विमुक्त  करने  की  स्वीकृति  स्वीकृति दी  गई  थी

 अंग्रेजी में
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 यदि  तो  उन  की  संख्या  कितनी
 :

 क्या  उन  की  नियुक्ति  सम्बन्धी  जानक्राौरी  और
 विभूतियों के  लिये  झ्रावेदन

 शिक्षा

 दिल्ली  के  पास  पहुंच  गये

 )  यदि  तो  प्रत्येक  मामले  में  कया  कार्यवाही  की  ak

 क्या  सरकार  ने  उच्च  माध्यमिक  दिक्षा  बोर्ड  की  उप-समिति  की  सिफारिशें  स्वीकार कर

 ली  हे
 f

 +  दं  ait  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  To  ला०  श्रीमाली )

 श्रीमान  ।

 १७  ॥

 उन  की  नियुक्तियों के  बारे  में  जानकारी  प्राप्त  हो  गई  थी  परन्तु  विमुक्ति  के  लिये  केवल
 ८०  व्यक्तियों

 के  आवेदन पत्र  प्राप्त  हुए  थे  ।

 उन  मामलों  पर  विचार  किया  जा  रहा  है

 उप  समिति  उच्च  माध्यमिक  शिक्षा  दिल्ली  द्वारा  नियुक्त  की  गई  थी  कौर  बोर्ड

 ने  इस  की  सिफारिशें  आवश्यक  परिवर्तनों सहित  स्वीकार  कर  ली  हैं  ।  सरकार  द्वारा इन  सिफारिशों

 के  स्वीकृत किये  जाने  का  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता
 |

 घो  की  सरोद

 1८५५.  शी  स०  सत्त  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 gexe® से  ZEKR  तक  प्रत्येक  मंत्रालय नें  कितना  घी  खरीदा  कौर  उस  का  कितना

 मलय

 Rey  से  १९५२  तक  प्रत्येक वर्ष  मंत्रालय  ने  कितना  वनस्पति  खरीदा
 ae

 उस  का
 दौर कितना  मूल्य

 सशस्त्र  बलों को  घी  का  संभरण  बन्द  कर  देने  के  क्या  कारण  थे
 ?

 प्रतिरक्षा  उपमंत्री  प

 नप  खरीद की  गई  रुपय  म  समय

 PEVY—VS  ४३०६  टन  58,08, ANS

 WQS  टन  ५०४  पौण्ड  2,919  ११,०२७

 LEVE—Zo  ३९१२  टन  २०३७  पौण्ड  १,€६,७८,९६८

 2o¥?  धन  २.२५  अश्द

 SEY L—UR  द्न्य  अन्य

 मूर  प्रंग्रेजी  में
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 खरीदी  गई  यात्रा वर्ष  रुपये में  मूल्य

 28 My  AACE  टन  १८४५३  पौण्ड  2,06,%  R,XER

 प्रहर  टन  2,98, 4%, E00

 LEVE—Yo  HWE  g  ,  डड  S¥,R  शु  3

 PEYo—¥Y  Bow  टन  2,0¥, G¥, 089

 REX I=-KR  ८३१८  टन  ११२०  पौण्ड
 VW,  ३७,६०७

 (7)

 (१)  प्रतिरक्षा  सेवाओं  द्वारा  स्वीकार्य  शुद्ध  घी  का  पर्याप्त  मात्रा  में  उपलब्ध  न

 (3)  इस  के  साथ  साथ  प्रतिरक्षा  भराय  व्ययक  में  बचत  करने  के  लिये
 ।

 भारत  का  राज्य  बंक

 1८५६.  श्री  हेम  राज  :
 क्या  चित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  जून  १९४५७ की  समाप्ति

 तक  देश  के  चाय  पैदा  करने  वाले  क्षेत्रों  में  भारत  के  राज्य-बैंक  की  कितनी  शाखायें  खोली  गयीं  ?

 मंत्री  ति०  त०  कृष्णमाचारी  )
 :

 जब  से  भारत  का  राज्य  बैंक  बना  है  तब  से

 Rexo A Aaa TH की  समाप्ति  तक  देश  के  चाय  पैदा  करने  वाले  पांच  निम्नलिखित  क्षेत्रों  में  इसकी  शाखायें

 २.  नौगांग

 ३.
 कूच  बिहार

 ४.  गोहाटी

 कूनूर

 भ्रष्टाचार के  मामले

 ८  भ्र  Jax
 do  do

 Lait  आसानी

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 PEN  में  अब  तक  केन्द्रीय  सरकार  के  कर्मचारियों  में  भ्रष्टाचार  के  कितने  मामले  सरकार

 के  ध्यान  में  लाये

 कितनों  के  खिलाफ  विभागीय जांच  की

 कितने  कर्मचारी  न्यायालयों  द्वारा  अपराधी  सिद्ध

 ये  कर्मचारी किस  वर्ग  के  ak

 (&)  क्या  सरकार  श्रनुदासन  सम्बन्धी  कार्यवाही  में  विलम्ब  को  कम  करने  की  किसी  योजना

 पर  विचार कर  रही  है  ?

 1  मूल  ast  में
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 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  से  जनवरी से  ee AC)

 की  समाप्ति  तक  विशेष  पुलिस  प्रतिष्ठान  द्वारा  घोषित  कर्मचारियों  के  खिलाफ
 ७८

 नये  मामले

 अघोषित  कर्मचारियों  के  खिलाफ  २४८  मामले  पंजीबद्ध  किये  गये  ।  इन  मामलों  में  से  श्र  पहले  वर्षों

 के  अनसच्घान अधीन मामलों प्रधान  मामलों  में  से  १७४  मामलों  जिन में  १३  घोषित  कमेंचारी शामिल

 रोप  न्यायालयों को  भेज  दिये  गये  cel  जिन में  १८  घोषित  कर्मचारी  शामिल  विभागीय

 कार्यवाही के  लिये  भेजे  गये  ॥

 उसी  अवधि  में  ६«  मामलों  wie  जिन  का  परीक्षण हो  रहा  दोष  सिद्धि

 gal  दोषी  ठहराये गये  ea  गैर-सरकारी  व्यक्तियों  के  अतिरिक्त
 ४

 घोषित  पदाधिकारी  कौर
 ३७

 घोषित  पदाधिकारी

 उसी  झ्र वधि  में  1 , of  मामलों  और
 की  विभागीय  कार्यवाही  के  फलस्वरूप  &

 घोषित  ait  १०५  घोषित  कमेंचारियों को  ee  मिला  ।

 उसी  अवधि  के  दौरान  में  विशेष  पुलिस  प्रतिष्ठान  ने  जिन  मामलों  की  जांच  की  उन  के  अतिरिक्त

 मंत्रालयो ंने  ७७  घोषित  पदाधिकारियों  के  खिलाफ  प्रशासकीय  सतकंता  विभाग  के  पास  शिकायतें

 भेजीं ।  इन  में  से  wo  व्यक्तियों  को  विभागीय  तौर  पर  दंड  दिया  ३  का  निबटारा प्रत्य  प्रकार  से

 किया  गया  पौर  ६  को  छोड़  दिया  गया  ।  दो  मामलों  में  सेना  न्यायालय  द्वारा  कारावास  का  दंड  दिया

 गया ।  ८  अधिकारियों पर  दंडनीय  भ्रपराधों  के  लिये  मुकदमे  चल  रहे
 हैं  ।

 अन्य  मामलों  में  सभी

 ताछ  हो  रही  है
 ।

 शीघ्र  अनुशासन  सम्बन्धी  कार्यवाही  करने  के  लिये  म्रपनाये  गये  तरीकों  का  व्यौरा

 किया  सकता  विभाग के  PEYY—NE WIL  १६  ५६-४७  के  प्रतिवेदनों  में  दिया  गया  हे  जो

 पटल  पर  रख  गय  थ  ॥

 मणिपुर  सरकारी  कर्मचारी

 1८५९.  श्री  ले०  wal  सिह  कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  मनीपुर  में  सरकारी  कर्मचारियों  विशेषकर  तीसरी  चौथी  श्रेणी

 के  वेतन क्रम  सरकार  के  उसी  स्तर  के  कर्मचारियों  के  वेतनक्रमों  से  कम  हैं  ;

 क्या  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जायेगा  जिसमें  मनीपुर कौर  त्रिपुरा  में

 सभी  प्रेतों  के  सरकारी  कर्मचारियों  के  वेतन क्रम  कौर  भत्तों  का  वर्णन  हो
 ?

 1  गृह-कार्य  मंत्रालय
 में  राज्य-मंत्री  मनीपुर  प्रशासन  के  भ्रन्तगंत  कुछ

 वेतन क्रम  श्रीराम  के  वेतनक्रमों  के  समान  हैं  जबकि  कुछ  एक  वेतन क्रम  सरकार  के  वेतन क्रमों  से

 कम  हें
 ।  चतुर्थ  श्रेणी  के  सरकारी  कर्मचारियों  के  वेतनक्रम  हाल  ही  में  बढ़ाये  गये  हैं  ।  चार  प्रेडों  में  से

 तीन  श्रीराम  के  ग्रेडों  के  बराबर  हैं  पौर  एक  कम  है  जैसा  कि  निम्न  सारणी  में  दिखाया  गया  है
 |

 प्रासाद मणिपुर  वेतन

 २१  oom

 Zo—  Vy  ३०  YY

 देश  AE  ३५-४५

 SY—Ko  a  RY—  ्

 “
 CY——Go

 ि

 मूल  मभंग्रजी  a



 EIB  fafa  a
 उत्तर  २३

 १६१७

 तृतीय  श्रेणी  के  कर्मचारियों  के  वेतन क्रम  उसी  स्तर  के  श्रीराम  सरकार  के  कर्मचारियों  के

 बरसों  से  कम  हैं  ।  फिर  भी  मनीपुर  प्रशासन  के  भ्रन्तगंत  तृतीय  श्रेणी  के  क्लर्कों  के  वेतनक्रम  के  पुनरीक्षण

 का  wet  विचाराधीन हैं  ।

 जानकारी  एकत्र  की  जा  रही  हैं  घौर  यथा-समय  सभा  पटल  पर  रखी  जायेंगी  |

 भारतीयों  को  विदेशी
 छात्रवृत्तियां

 ८६०.  श्री  क्या  दिक्षा  श्योर  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 REY L-KR  से  PENS—Vo TH Tah तक  प्रत्येक  वर्ष  भारतीय  छात्रों  को  भारत  सरकार  द्वारा

 बुल  कितनी  विदेशी  छात्रवृत्तियां दी  कौर

 उनमें  से  कितनी  छात्रवृत्तियां  अनुसूचित  जातियों  ate  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  के

 छात्रों  को  दी  गई  ?

 दिक्षा  शौर  वैज्ञानिक  रावंषणा  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  का०  ला०  :

 att  .  जानकारी  एकत्र  की  जा
 रही  है  यथा-समय  सभा  पटल  पर  रख दी  जायेगी  |

 सेना  सेवायों  के  लिये  स्वास्थ्य  परीक्षा

 श्री  सुरेख  नाथ  द्विवेदी  :
 कया  प्रतिरक्षा मंत्री  ay  बताने की  छिपा  करेंगे  कि  :

 सेना  चुनाव गोर्ड
 उमीदवारों

 को  सक्रिय  सेना  सेवा  के  योग्य  बनाने  के  लिये  सेना  कालेज

 are  राष्ट्रीय  प्रतिरक्षा  कादिमी में  भर्ती के  लिये  जो  चुनाव  करता  है  उन  उम्मीदवारों की  स्वास्थ्य

 परीक्षा  करने का  क्या  तरीका

 क्या  प्रारम्भिक  चिकित्सा  ats  के  खिलाफ  कपिल  की  जा  सकती

 यदि  तो  अपोजिट  मेडिकल  बोर्ड  का  क्षेत्राधिकार  क्या  atk

 (a)  यदि  अपीलीय  मंडी कल
 बोड़  किसी  उम्मीदवार  की  श्रपील  स्वीकृत  करता  है  तो  क्या

 उम्मीदवार  को  उस  के  कारण  बताये  जाते  हैं  ?

 प्रतिरक्षा  उपमंत्री  :  सेवा  संवरण  बोर्ड
 *

 के  इंटरव्यू  में  पास

 होने  योग्य  कम  से  कम  aw  प्राप्त  कर  लेने  वाले  उम्मीदवारों  की  स्वास्थ्य  परीक्षा  एक  विद्वेष  मेडिकल

 बोर्ड
 द्वारा  विहित

 प्रमाणों  के  अनुसार की
 जाती

 है  प्रौढ़  यह  देखा  जाता है  कि  वे
 सेना  सेवा  के  योग्य हैं

 था  नही ं।

 जी  हां  ॥

 अपीलीय  मैडीकल  बोड़े  द्वारा  की  जानें  वाली  स्वास्थ्य  परीक्षा  विशेष  चिकित्सा  ate

 द्वारा  बताई  गई  निर्योग्यता  निर्योग्यता ओं  तक  ही  सीमित  नहीं  रहती  बनाए
 —<—\  पन

 wag नये  सिरे  से

 स्वास्थ्य  परीक्षा  कर  सकता  है  ।

 नहीं
 ।

 मूल  wit  में
 Services  Selection  Board.



 २३
 १९५७

 सभा-पटल  पर
 रखे

 गये  पत्र  है है  ac)

 मान्यताप्राप्त  संघ

 1५६२.  श्री  स०  स०  बनर्जी  :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  छपा  करेंगे  कि  विभिन्न

 प्रतिरक्षा  प्रतिष्ठानों  में  कितने  ate  किन  किन  संघों  को  सरकार  ने  मान्यता  प्रदान  की  है  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री
 के

 सभा-सचिव  फतेह सिह  राव  गायकवाड़ ):  एक  सुची  जिस  में  प्रतिरक्षा

 प्रतिष्ठानों  के  चल  रहे  मान्यता  प्राप्त  कार्मिक  संघों  के  नाम  श्र  संख्या  बताई  गई  है  सरमा-पटल  पर

 रखी  जाती  ।  परिशिष्ट  3,  भ्रनुबन्ध  संख्या  ८४]

 तिरनेलवेली  जिले  में  युवक  fateਂ

 थ्री  सुनाया  अ्रम्बलम् ै स

 ८ परे  att  ata  पिल्ले  :

 व्या  दिक्षा  कौर  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  सभा-पटल  पर  एक  विवरण  रखने  की  कृपा  करेंगे

 जिस  में  ag  जानकारी हो  :

 PEYY—UE  से  PEWE—KY  तक  सरकार  सरकार  द्वारा  मान्यता  प्राप्त

 ध्रभिकरणों  ने  मद्रास  के  तिन्नेवेली  जिले  में  कितने  युवक  शिविर  आयोजित

 प्रत्येक  कम्प  कितना  समय  रहा  और  प्रत्येक में  कितने  लोग

 प्रत्येक  कम्प  पर  सरकार  ने  कितनी  राशि  खच  की  और  कितनों  ने  धन  तौर  वस्तु भों  का
 sam  दिया ?

 दिक्षा  भोर  वैज्ञानिक  गवेषणा  उप मंत्रो  स०  सो०  से  जानकारी

 एकत्र की  जा  रही  है  प्रौढ़  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेंगी ।

 सभा-पटल  पर  रखें  गयें  पत्र

 art  am  खनिज  तथा  श्रीनिवास  फे  ante  जारी  को  गई  अधिसूचना यें

 खान  शौर  तेल  मंत्री  के०  दे०  :  में  खान  तथा  खनिज  तथा

 अघिनियम  १९४८  की  धारा  १०  के  अन्तर्गत  निम्नलिखित  अधिसूचनाओं  को  एक-एक

 wit  सभा-पटल
 पर

 *  रखता

 (१)  खनिज  रियायत  १९४९  में  आगे  कुछ  कौर  संशोधन  करने  बाला  दिनांक

 २७  १९४५७  का  एस०  बार  को  २४३६  |  में
 रखी  गई

 संख्या  एस-२१०/४५५७]

 (२)  खनन ae  में  रूपभेद  )  PERG  कुछ  संशोधन  करने  वाला  दिनांक

 रे  REX  का  एस०  कार  तरो ०  २५०७  ।  में  रखी  गई  t

 देखिये  संख्या  एस-२११/५७)-

 मल  अंग्रेजी  में
 °°

 Recognised  Unions.
 81.0  Youth  Camps.



 २१थ  भारतीय  घ्रशुल्क  )  विधेयक  २३  Creuse

 भारतीय  सेवा  विनियम  के  झन्तगंत  जारी  को  गई  झधिसुचनायें

 गृहकार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  अखिल  भारतीय  सेवा

 eX  की  धारा  ३  की  उप-घारा  (२)  के  भ्रन्तगंत  निम्नलिखित  अधिसूचनाओं  की  एक-एक  प्रति

 सभा  पटल  पर  रखता  हूँ
 :--

 (१)  शेरगिल  भारतीय सेवा  १९५४  में  कुछ  संशोधन  करने  वाला  दिनांक

 ३  gay  का  एस०  कार  तो०  २४७६  |

 (२)  अखिल  भारतीय  सेवा  PEXY  में  कुछ  संशोधन  करने

 वाला  दिनांक  १०  १९५७  का  एस०  बार  शो ०  VAUVR  ।

 में  रखी  गई  ।  देखिये  एस-२१२./५७]

 ace  ney  pe

 राज्य  सभा  से  संदेश

 :  मुझे  सभा  को  यह  बताना  है
 कि

 मुझे  राज्य-सभा  के  सचिव  से  यह  संदेश  मिला  हैं  कि

 विनियोग  संख्या  २  १९५७  के  बारे  में  राज्य-सभा  को  लोक-सभा  से  कोई

 रिश  नहीं  करनी  है  ।

 es cc a

 वित्त  २)  १९५७  के  संबन्ध  में  याचिका

 सचिव :  लोक-सभा  के  प्रक्रिया  तथा  कार्य  संचालन  fea at  के  नियम १  ६७  के

 मुझे  सभा  को  सुचित  करना  है  कि  वित्त  २)  Ruy H Arary | के  सम्बन्ध  में  ay  याचिका रें

 मिली हँ  जिन  का  विवरण  सभा-पटल  पर  रख  दिया  गया  है  ।

 विवरण

 लवाण

 संक्षिप्त  विषय  हस्ताक्षर  करने  जिला  अथवा  नगर  राज्य

 सख्या  वाले  व्यक्तियों की

 सख्या

 वित्त
 ~

 .  कलकत्ता  परिश्रमी  बंगाल

 eX,  के  सम्बन्ध  मं

 वित्त  २)  विधेयक  कलकत्ता  परिश्रमी  बंगाल

 १९५७  के  सम्बन्ध

 म

 भारतीय  प्रफुल्ल  Rat  ,
 विधेयक

 *

 fsa  मंत्री  सप्लाई  प्रस्ताव करता  हू  कि  भारतीय  भ्र शुल्क

 नियम  RaQ  में  श्रम्रेतर  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  को  पुन  :  स्थापित  करने  की  अ्रनुमति  दी  जाये  ।

 Wat  में

 भारत  सरकार  के  श्रसावारण गजट  भाग  -प्रभाग  २.  दिनांक  ष-  में  दात क



 २३  LEXY  अनुदानों  की  मांगें  VRE

 forma  महोदय  :  प्रश्न यह  है  :

 भारतीय  seen  geRV  में  अख़्तर  संशोधन  ~ RT
 वाले  विधेयक  को

 स्थापित  करने
 की  अनुमति  दी  जाये  पै

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 fet  मनु भाई  me  :  में  विधेयक

 कौ
 पुर:स्यापित**  करता हुं  ।

 अनुदानों  की  मां

 श्रम  श्योर  रोज़गार  मंत्रालय--जारी

 महोदय
 :  सभा श्रम  भ्र  रोजगार  मंत्रालय  की  मांगों  पर  चर्चा  करेगी  ॥

 माननीय  मंत्री  वाद-विवाद  का  उत्तर  जारी  रख  |

 कम  शौर  रोजगार  तथा  योजना  मंत्री  :  कल  जब  सभा  की  बैठक  स्थगित  हुई

 मैं  माननीय  श्री  डांगे  द्वारा  हमारी  श्रम  नीति  के  बारे  में  दिखाई  गई  चिन्ता  का  जिक्र  कर  रहा  था ।

 हमें  उन्हों  ने  बताया  था  fe  हमारी  श्रम  नीति  में  क्या  क्या  कमियां  हैं  ।

 अन्य  माननीयਂ  सदस्यों  ने  भी  यह  कि  एक  ae  श्रम  नीति  की  क्या  विशेषतायें

 होती  यह  उचित  ही  है  कि  हमारे  विचार  इस  बारे  में  पूर्णतया  स्पष्ट  हों  कि  हमारी  श्रम  नीति  क्या

 होनी  चाहिये  क्यों
 कि

 तभी  चर्चा  के  दौरान  में  उठाये  गये  बहुत  से  प्रश्नों  पर  ठी+  प्रकार  से  विचार

 किया  जा  सकेगा  ॥

 में  श्री  डांगे  को  एक  बात  बताना  चाहता  हूं  कि  जिस  नीति  के  बारे  में  उन्हों  ने  इतना  कुछ  कहा

 बह  केवल  भारत  सरकार  की  नीति  नहीं  है  ।  यह  उन  की  तथा  मेरी  दोनों  की  नीति  है  ।  माननीय  सदस्य

 को  यह  मालूम  होना  चाहिये
 कि  इस  नीति

 को
 बनाने  में  उन्होंने  तथा  बहुत  से  श्रम  प्रतिनिधियों  ने

 भी  भाग  लिया  था  शौर  प्रपर  विचार  व्यक्त  करिये  थे  ।  मालिकों  ने  तथा  विभिन्न  विश्लेषकों  ने  भी  ऐसा

 ही  किया
 था

 ।  इसलिये मैं  इस  को  एक  राष्ट्रीय  नीति  कह  सकता हूं  जिस  में  हमारे सभी  समुदायों ने
 योगदान  दिया  था  ।  योजना  में  यह  होती  रखी  गयी  थी  श्रम  तालिका  की  सिफारिशें  पुरी  पुरी  स्वीकार

 कर  ली  गई  थीं
 ।

 नयीਂ  नयी  समस्यायें उठने  के  कारण  स्थितिਂ  बदलती  रहती  थ  इसलिये  जो  बात  हम  एक

 बार  निश्चित  कर  चुके  होते  हैं  उस  को  परौ  ह्  बढ़ाना  पड़ता  है
 ।

 हमें  श्रम  नीति  के  विकास  के  प्रकरणों

 पर  ध्यान  देना  होता  है  ।  हम  ने  भी  भारतीय  श्रम  सम्मेलन  बुलाया  था  कौर  जिस  वातावरण में  श्रम

 तालिका
 में  चर्चा हुई  इस  भारतीय  श्रम  सम्मेलन  में  भी  वही  वातावरण  मेल  जोल  की  भावना

 थी  ।  इस  सम्मेलन के  कुछ  लाभदायक  परिणाम  निकले  हैं  ।  बड़ी  गम्भीर  उलझी हुई
 समस्या त्रों

 पर
 विचार  किया  गया  था  कौर  जो  सब  से  सन्तोषपूर्ण  बात  हुई  वह  यह  थी

 कि  भारतीय
 श्रम

 सम्मेलन

 के  समक्ष  प्रस्तुत  सभी
 मालिकों  arf के  सभी  बिना  किसी  झंझट  के

 सुलझ  गये
 ।

 मैं
 उन

 सभी  व्यक्तियों को  बधाई  देता  हुं  जिन्हों  ने  इस  सम्मेलन  में  भाग  लिया  था  ।  मैं
 आश्या

 करता हूं  कि  भविष्य में  ऐसी  ही  व्यवस्था  रहेगी  पर  इस  के  बड़े  लाभदायकਂ  परिणाम  निकलेंगे
 ।

 ——  ee

 मूल  ध्रंग्रेज़ी में

 *राष्ट्रपति
 की

 सिफारिश  से  प्रस्तुत  की  गईं

 राष्ट्रपति  की  सिफारिश  से  पुरःस्थापित  किया  गया  |
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 मेंने  अभी  कहा  कि  हमारी  एक  निश्चित  नीति  है  ak  उस  नीति  के  लिए  हम  सभी

 जिम्मेदार  हैं  ।  परन्तु  चर्चा  के  दौरान  में  कुछ  ऐसी  बातें  भी  कहीं  गई  जिनसे  ऐसे
 व्यक्तियों

 को  कुछ  गलतफहमी  हो  सकती  है  जिन्हें  इस  बारे  में  पूरी  जानकारी  न  हो  ।  हमें  बताया

 गया  कि  श्रम  मंत्री  जो
 स्वयं  एक

 कार्मिक  संघवादी  मजदूरों  के  लिए  सुन्दर  काम  करना

 चाहते  थे  परन्तु  अरन्य  व्यक्ति  उनको  श्रम  विरोधी  विपरीत  दिशा  में  खींच  रहे  हं  जिसका

 परिणामस्वरूप कोई  स्पष्ट  स्वीकृत  नीति  नहीं  बत  सकी  है  ak  इसीलिए  सारी  व्यवस्था

 गड़बड़  हो  रही  है  ।  में  aoa  मित्रों  के  इन  विचारों  को  उनके  मस्तिष्क  से  निकालने  का

 प्रयत्न  करूंगा  ।  यह  विचार  तो  लोकतंत्र  के  सिद्धान्त  से  बहुत  दूर  हैं  ।  हम  एक  स्वतंत्र  देश

 में  रह  रहे  हैं  ।  मंत्रियों  के  भी  aoa  विचार  भ्र ौर  भावनायें  होती  ह  वह  संसद  तथा  सरकार

 द्वारा  निर्धारित  नीति  से  भी  बाधित  होते  हैं  ।  परन्तु  जब  नीति  बनाई  जाती  वहू

 उसके  प्रति  nod  विचार  खले  दिल  से  व्यक्त  करते  हैं  ।

 जहां  तक  श्रम  नीति  का  सम्बन्ध  है  यह  स्पष्ट  रूप  से  समझ  लेना  चाहिए  कि  देश

 की  श्रम  नीति  आधिक  ate  सामाजिक  नीति  से  भिन्न  नहीं  है  ।  यह  तो  पुरी  नीति
 का

 हू  ।  इसको  उससे  नहीं  समझा  जा  सकता  है  ॥

 श्रम  नीति  के  दो  पहल  हैं  ।  एक  तो  कार्मिक  संघ  का  पहल  है  जो  कर्मचारियों  की

 सुविधाओं  शर  शभ्रधिकारों  शादी  से  सम्बन्धित  हैं  तथा  दूसरा  समाज  का  पहलू  है  जो  करेम

 चारियों  के  समाज  के  प्रति  उत्तरदायित्वों  से  सम्बन्धित  है  ।  इन  दोनों  को  समन्वित करना

 होता  हैं  ताकि  दोनों  में  सामंजस्य  बना  रहे  ।  इस  तरह  के  समन्वय  के  कार्य  को  विवाद  कहा

 जा  रहा  है  ।  वास्तव  में  ऐसी  बात  नहीं

 श्रम  नीति
 के

 गुणों  तथा  अवगुणों  के  बारे  में  माननीय  सदस्य  ने
 जो

 भी  कुछ  कहा

 उसमें  से  मुझे  एक  बात  पसंद  नहीं  भाई  है  ।  वह  ae  है  कि  वे  इस  चर्चा  में  कुछ  व्यक्तियों

 को  ले  aa  हें
 ।

 में  माननीय  सदस्य  का  बड़ा  झ्राभारी  हूं  कि  उन्होंने  मेरी  प्रशंसा  की  परन्तु

 इसका  महत्व  उसी  समय  कम  हो  जाता  है  ञ्च  wea  व्यक्तियों  की  पराग  के  आधार  पर

 ऐसा  किया  गया  हो  ।  कुछ  ऐसा  कहा  गया  कि  कुछ  श्रादमी  शरारत  कर  रहे  हें
 ।

 श्रम

 मंत्रालय  के  सम्बन्ध  में  कहा  गया  हैं  ।  श्रम  मंत्रालय  एक  कामिक  संघ  नहीं  है  ।  श्रम  मंत्रालय

 को  अपनी  नीति  दोनों  पहलों  के  आधार  पर  लाग  करनी  पड़ती  है  ।  इसलिए  मंत्रालय

 जिस  प्रकार  इस  समय  काम  कर  रहा  ह  उसको  देखते  हुए  मुझे  गर्व  है
 कि

 में  उस  मंत्रालय

 मह  |
 उसके  कार्येसंचालन  के  कुछ  मास  के  अनुभवों  के  पश्चात्  मुझे  विस्वास हो  गया

 है  कि  हमारे  कुछ  योग्यतम  पदाधिकारी  उस  मंत्रालय  में  हैं  ।  वह  वफादारी  तथा  लग्न  से

 काम  कर  रहे  हें  ।  उनको  बड़े  कठिन  काम  करने  पड़ते  हैं श्रौर  कभी  कभी  उन  कामों

 कारण  वह  बदनाम  भी  हो  जाते  हें  ।  मेंने  ऐसा  शर  मझे  यह  हुए  प्रसन्नता

 होती है  कि  इस  मंत्रालय  के  कर्मचारी  मशीन  के  समान  काम  नहीं  करते
 ।  जिन पर  इसके

 कामों  की  जिम्मेदारी  है  वह  उन  कामों  की  सामाजिक  तथा  आधिक  कठिनाइयों  को  समझते

 हैं  और  उन  पर  ध्यान  रखते  हैं  ।  एक  बात  कौर  है
 जो

 व्यक्ति  विशेष  से  संबंध  रखती

 वह  मेरे  मित्र  उपमंत्री  के  बारे  में  है  ।  मुझे  इसका  बड़ा  ही  खेद  हैं  यदि  में  इस

 सम्बन्ध  में
 कुछ

 कहूंगा
 तो

 उन्हें  भी  इसका  बड़ा  खेद  होगा
 ।

 परन्तु  में  मजबूर  हूँ
 ।

 वह
 एक  वफादार तथा  लग्न  से  कार्प  करने  वाले  व्यक्ति  हैं  कौर  उनके  राजनैतिक  विचार

 भी  बड़े  दृढ़  हैं
 ।

 वह  उनको  छिपाते  नहीं  यहां  हमारा  सम्बन्ध  श्रम  नीतियों  के  प्रशासन
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 से  है  ate  में  अपने  विरोधी  पक्ष  के  मित्रों  को  विश्वास  दिलाता  हूं  कि  मजदूर  वर्ग  के  सम्बन्ध

 में  इस  मंत्रालय  ने  बड़ी  निष्पक्षता  का  रवैया  हे  ae  किसी  भी  संघटन  के  साथ

 किसी  प्रकार  का  भेदभाव  नहीं  बरता  गया  हैं  ।  तब  ऐसी  बात  क्यों  कही  गई  है
 ?

 इसमें

 कोई  न  कोई  बात  झ्रवद्य  है  ।  एक  शिकायत  एक  भावना  फेली  हुई  हैं  कि  भ्रनुचित

 भेदभाव  से  काम  लिया  जाता  है  ।  यदि  ऐसा  है  तो  बहुत  बड़ी  गलती  बड़ी  भ्रपमानजनक

 बात  है  |  हम  ऐसा  काम  कोई  भी  करना  नहीं  चाहतें  हूं  जो  अपमानजनक  हो  ।  हमार

 कोई  ऐसी  बात  होनें  की  संभावना  नहीं  के  बराबर  है  क्योंकि  इसकी  नीति

 न्यायालय  तथा  न्यायाधिकरण  द्वारा  लाग  की  जाती  हैं  ।  हमारी  एक  ऐसी  व्यवस्था  है  जो

 स्वतंत्र  है  att  जिसका  सभी  लोग  उपयोग  कर  सकते  हें  शौर  वास्तव  में  उसका  उपयोग

 उठाया जा  रहा  है  ।

 केवल  दो  बातों  में  मंत्रालय  कुछ  स्वविवेक  से  काम  ले  सकता  हें  वह  हे

 टीकरण  तथा  समितियों  का  निर्माण  ।  समिति  बनाने  के  set  पर  मुझे  यह  कहना हैे  कि

 गत  एक  वर्ष  में  जो  समितियां  बनीं  उनमें  सदस्यों  को  रखने  का  सिद्धान्त  संबंधित  संस्थाओं

 की  सदस्यता  की  संख्या  रहा  है  ।  शायद  एक  दो  को  छोड़कर  लगभग  सभी  मामलों  में  इस

 सिद्धान्त  पर  ध्यान  रखा  गया  है  ।  उन  एक  दो  मामलों  के  भी  कारण  हें  जिसके  सम्बन्ध  में

 में  बाद  में  कुछ  कहूंगा ।

 माननीय  श्री  डांगे  नें  कहा  कि  उनको  सम्मेलनों  में  तो  बुलाया  जाता  है

 परन्तु  समितियों  कौर  उप-समितियों  में  नहीं  बुलाया  जाता  है  ।  मेरा  विचार  है  कि  हम  उनका

 सदा  स्वागत  करतें  रहे  थाने  सदा  उनके  विचारों  का  पूरा  लाभ  उठाते  रहे  हैं  faa

 के  लिए  में  उनका  बड़ा  ही  and  हूं  ।  वे  उन  सभी  उप-समितियों  में  जिनमें  में  उपस्थित  था

 झर  योजना  झ्रायोग  की  श्रम  तालिका  में  भी  थे  ।  ऐसा  कोई  भी  मामला  नहीं  हैं  जिस  पर

 में  उन्हें  संतुष्ट  नहीं  कर  सकता  हूं  ।  यदि  निष्पक्षता  का  यह  तात्पर्य  हैं  कि  में  तब  तक

 निष्पक्ष  नहीं  माना  जा  सकता  जब  तक  किसी  के  प्रति  पक्षपात  न  करूं  तो  मझे  खेद  है  कि

 ऐसा  करना  मेरी  afer  से  परे  की  बात  है

 भारतीय  श्रम  सम्मेलन  के  बारे  में  कुछ  बुरी  भावनायें  फैली  हुई  है
 ।  मेंने उस  पर

 विचार  किया  हैं  ।  इस  मामले  में  हम  aaa  स्वविवेक  का  प्रयोग  नहीं  करते  ।  इसके  लिए

 हमें  सब  से  भ्रमित  प्रतिनिधित्व  प्राप्त  संगठन  को  चलना  पड़ता  है  जब  तक  कि  सभी  .  संगठन

 किसी  समझौते  पर  नहीं  at  जाते  ।  जब  तक  कोई  समझौता  नहीं  होता  मेरे  विचार  से

 कुछ  भी  नहीं  किया  जा  सकता  है
 ।

 हमें  अपनी  नीति  का  निश्चय  करने
 के

 लिए  इसी  प्रकार

 की  व्यवस्था  करनी  होती  हैं
 ।

 परन्तु  ऐसा  हो  सकता  है  कि  कभी  कभी  हमें  स्वविवेक  का

 प्रयोग करना  पड़े  ।  में  माननीय  सदस्यों  को  श्रीनिवासन  दे  सकता  हूं  कि  इस  प्रकार  स्वविवेक

 का  प्रयोग  करते  समय  किसी  भी  प्रकार  का  राजनैतिक  विचार  नहीं  किया  जायेगा  कि  च्

 संगठन  साम्यवादी  दल  द्वारा  संगठित  है  प्रजा  समाजवादी  दल  द्वारा  संगठित  है

 परन्तु  एक  आवश्यक  बात  है  जिसका  ध्यान  रखना  होता  है  ake  वह  यह  है  कि  इस

 संसद्  कौर  देश  के  समक्ष  श्रमिक  नीति  की  एक  योजना  है  ae  हमें  यह  देखना  है  कि  जो

 कुछ  भी  हम  करें  वह  उस  नीति  को  ह  बढ़ाने  के  लिए  ही  हो  ।  भारतीय  श्रम  सम्मेलन

 को  जिस  प्रकार  हमने  प्रारंभ  किया  उस  पर  विचार  करते  हुए  मेरा  विचार  है  कि  अपने

 स्वविवेक  का  प्रयोग  करते  हुए
 हम  यह  दिखाने  का  प्रयत्न  करेंगे  कि  हमने

 जो
 किया

 है

 वह  समान  रूप  से  किया  जायें  भ्र समानता  के  लिए  कोई  अवसर  ही  नहीं  था  |
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 न्याय  निर्णयन  के  बारे  में  कुछ॑  कहा  गया  ।  चाहे  कर्मचारी  अखिल  भारतीय  कामिक
 संघ

 कांग्रेस  के  हों  अथवा  भारतीय  राष्ट्रीय  कार्मिक  संघ  कांप्रेस  के  हों  हमें  उनकी  भलाई  का  ही

 घ्यान  रखना  है  श्र  यदि  हमें  गुणावगुण ों  के  आधार  पर  न्याय  निर्णय  करना  है  तो  किसी

 विषयों  मामले  में
 ऐसा  न

 करना  बहुत  बड़ी  गलती  होंगी
 ।

 वास्तव  में  न्याय  निर्णयन  के
 लिए

 a

 मए  मामली

 के

 सम्बन्ध  में  किसी  शिकायत  के
 कोई  पत्राचार  नहीं  है

 ।
 मेरे  पास

 aes  हें  ।  ये  १७  प्रति  वर्ष  दिए  जाते  हैं
 ~

 में  सभी  को  यहां  नहीं  बताऊंगा

 परन्तु दो  as  के के  क  इस  प्रकार  हैं  :

 न्याय  निर्णयन  के  लिए  वाले
 सगठन  का  मामलों  की  प्रतिशतता
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 बताइये  शिकायत  की  गुंजाइश  कहां  है
 ?

 कार्मिक  संघ  की  मान्यता  का  एक  प्रदान  कौर  था  ।  परन्तु  हम  इस  सम्बन्ध म  क्या

 कर  सकते  हैं  ।  माननीय  सदस्य  ने  स्वयं  यह  स्पष्ट  कर  दिया  है  कि  मान्यता  शादी  के  लिए

 वह  विधि  की  सहायता  नहीं  चाहते  हैं  ।  यह  मामला  सरकारी  क्षेत्र  को  छोड़

 मालिकों  के  स्वविवेक  पर  है  कि  वह  किसको  मान्यता  देते  हैं  ।  यदि  ऐसी  बात  है  कि  किसी

 ने  गलत  तरीके  अपनाये  हैं  तो  मुझे  बताया  जायें  में  उस  पर  विचार  करूंगा  ।  छोटे  छोटे

 संघों  को  सहायता  देने  की  अपेक्षा  की  योजना  के  लक्ष्यों  की  पूर्ति  शौर

 श्रेय-व्यवस्था  की  प्रगति  इरादी  के  लिये  हम  meat  सहायता  ale  सहयोग  को  अधिक

 पूर्ण  समझते  हें  ।  यदि  हमें  वह  सहायता  मिल  जायेगी  तो  फिर  हमें  छोटे  छोटे  लाभों  की  अधिक

 चिन्ता  नहीं  ।  ऐसा  करना  मूर्खता  होगी  ।

 कार्मिक  संघवादी  होने  के
 नाते  मैं  इन  संघों के

 बारे
 में  तय  कहूंगा  कि  जिस  स्थिति  में  यह

 उसको  देखकर  मुझे  बड़ा  दुख  होता है ंे
 ।  यह  सच  है  कि

 कामिक  संघ
 की

 सदस्यता  बढ़  गई
 है  धट

 वित्तीय  स्थिति  fra  प्रकार  की  है  कौर वह  क्या  कर  रहे  हैं  ।  मेरी  पूरी  इच्छा  यह  हैं  क्रि  कॉमिक

 संघ  बढ़  उनका  शक्ति  बढ़  जाये  क्योंकि  सामाजिक  व्यवस्था  स्थापित  करने  are  वास्तविक

 लोकतंत्र  स्थापित  करने  के  लिये  में  इन्हें  बहुत  महत्वपूर्ण  मानता  हूं
 ।

 यदि  हम  अवसर
 खो

 देंगे
 तो  मज

 इसका  सबसे  ales  दुख  होगा  ।  में  पूछता  हुं  कि  क्या  राजनैतिक  दल  इससे
 अलग  रहेंगे

 ?
 यदि  एसा

 हो

 जाय॑
 तो

 बहुत
 ही

 बरच्छा
 हो  ।

 यदि  ऐसा  नहीं  हो  सकता  है
 तो

 हमें  इस  सम्बन्ध  में
 एक

 समझौता
 कर

 लेना  चाहिए  कि  कार्मिक  संघों  का  विकास  कार्मिक  संघ  के  झ्राघार  पर हो  होना  राजनैतिक

 दलों
 के  प्राधा  पर  नहीं  ।  हमें  यह  इस  में  अन्य  ard  rc  frac  तरी  किया  जानी

 चाहिये  |  तव  में  विश्वास  करता  हुं  कि  कभी  भी  किसी  प्रकार  का  ग्र संतोष  व्यक्त  नहीं  क्रिया  जायेगा  +
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 में  ने  भेदभाव  की  शिकायत  के  बार  में  कुछ  कहा
 ।  इस  क  बाद  में  झपने  माननीय  मित्र  श्री  डांगे

 श्र  उन  लोगों  की  भ्रम्यर्थना  करता  हूं  जो  हिंद  मजदूर  सभा  को  से  उस  सत्र  में  आये  जहां  हम

 ने  अन्य  लोगों  की  सहायता  से  कुछ  महत्वपूर्ण  निश्चय  किया  था  ।  ag  निर्णय  अनरासन क' सम्बन्ध सम्बन्ध

 म  था  ।  प्रशासनिक  का  प्रदान  कुछ  समय  से  हमार  प्रौद्योगिक  जीवन  का  महत्वपूर्ण  प्रश्न  रहा  हू  जिस

 से  देश  के  लोगों  का  मन  उद्धिग्न  रहा  हे  ।  हिंसात्मक  डराने  पदाधिकारियों

 को  घेर  लने  शर  कुछ  स्थानों  पर  लोगों  की  मृत्यु  क  समचार  भी  मिलते  wes  |  यह  अशोभनीय

 हम यह  नहीं  कहता  कि  यह  बातें  सब  कहीं
 फल

 हुई  हैं  पर  जितनी  मात्रा  भी  हैं  हम
 उनको

 दुर  करन

 का  प्रयत्न करना  चाहिये  |  इस  बठक  मं  हम  ने  ग्रनशासन  के  बारे  म॑  क्या  निचय  किया
 ?

 यह  म संक्षेप

 म  |

 यह  बात  स्वीकृत  हुई  :  सुचना  के  कोई  हड़ताल  या  तालाबंदी  न  की  किसी

 औद्योगिक मामले  में  कोई  एक  पक्षीय  कार्यवाही न  की  घिरे  काम  करो  की  चाल  नहीं  चली

 का  बहुत  महत्व  कारखाने  या  उसकी  सम्पत्ति  को  जानबूझ  कर  कोई  क्षति
 न

 पहुंचायी
 जाये  ;  धमकाने  त्रास  या  दुरोत्साहन न  किया  विवादों  के  निबटारे  के  लिए  व्तनी

 न

 व्यवस्था से  काम  किया  पंचाटों  कौर  करारों  को  दौर  कार्यान्वित  किया  मैत्रीपूर्ण

 प्रौद्योगिक  सम्बन्धों  में  गड़बड़  पेंदा  करने  वाला  कोई  भो  कार्य  न  किया  जाये  ।  आर  हम  ने  इतना  हो

 नहीं  हम  ने  इस  विषय  a  श्र  जांच  को  are  अन्य  संबन्धित  संभावनाओं को  भी  खोज  की  ।

 भ्रष्टाचार अन्य  बहुत  सी  बातों  की  जांच  करनी  ह  ।  यह  काम  भी  चल  रहा  हैं  .।

 वहां  जो  कुछ  निश्चय  हुमा  था  वहीं  सब  कुछ  नहीं  है
 ।

 वहां  से  तो  कायें  आरम्भ

 होता  हूं
 ।

 इसे  विकसित  किया  जाएगा  परन्तु  उस  से  भी  महत्वपूर्ण  यह  है  कि  इसे  कार्यान्वित

 किया  जाएगा
 |

 सेब  दल  इस  बात  सहमत हुए  कि  इस  संकल्प की  घोषणा  की

 देश  भर  में  लोगों  को  इसकी  जानकारी  कराई  जायेगी  ।  प्रत्येक  श्रमिक  को  इस  का

 पता  लगेगा  कि  कार्मिक  संघ  निश्चय  हो  इस  उद्देश्य  से  संक्रमण  पारित

 या धक रग  किः  इसे  कार्यान्वित भी  किया  जाये  ।  यदि  war  हो  stat  कि  मुझे  विश्वास  हे  कि

 देश  के  महान  हितों  के  लिए  यह  किया  में  बीती  बातों  को  aaa  भूल  जाने  के

 लिए  तैयार  हूं  क्योंकि  इससे  एसी  बहुत  सी  समस्या  are  कठिनाइयां  हल  हो  जो
 कि

 आज  हम  तंग  कर  रही  हैं  ।

 अब  में  श्रम  नीति  को  शझ्ालोचना  को  लुंगा  परन्तु  इस  के  एक  विशेष  पहलू  मैं

 तुरन्त  विचार  करना  चाहता  हुं  ।  यंह  स  कारी  कर्मचारियों के  बार  में  हं  ।  वैसे  तो  सरकार

 देश  में  सम्पूर्ण  केम चारा  के  कल्याण के  लिए  उत्तरदायी है  परन्तु  अपने  तमंचा  रियों  के
 प्रति

 उसका  क्या  विशेष  उत्तरदायित्व  है  ।  दोनों  में  कुछ  wae  है  ।  जहां  सरकारी  कर्मचारियों

 का  सम्बन्ध  है  एक  fata  बात  यह  हैं  कि  वे  घाघ  समाज  के  लिए  काम  करते  किसी

 मुनाफाखोर पूंजीवादी  के  लिए  काम  नहीं  करते
 |

 इस  के  कुछ  तात्पय  हैं  परन्तु

 यह  तात्पयं  नहीं  fie  जो  लोग  समाज  के  लिए  कार्य  कर  रहे  हैं  उन्हें  उन  के  अधिकारों  से

 वंचित  किया  जाए  ।  पहलें
 तो

 मैं  उन
 की

 बात
 कह

 रहा  हूं  जो  हमारी
 औद्योगिक  और

 वाणिज्यिक  सेवाओं  में  कराम  करते  हें  ।  उन  के
 लिए  कुछ

 विशेष  miqTHTT  हो  सकते  हूँ  परन्तु

 जहां  TH  उनक  अरन्य  अधिकारों  का  सम्बन्ध है  उन्हें  वे  सब  मिलने  चाहियें  और  सरकार

 को  अपन  सभी  दायित्वों  को  पूरा  करना  चाहिये  ।  शर  मैंने  ant  देखा  है
 कि

 प्रथम  पंच
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 वर्षीय  योजना  में  भी  इस  संबंध  में  फैसला  किया  गया  था  ।  उस  में  स्थिति  को  इन  शब्दों

 मं  स्पष्ट  किया  पया  था

 att  प्रबंध  के  बीच  सामूहिक  सौदेबाजी  को  प्रोत्साहन  देना  चाहिये

 यह  बात  सरकारो  उद्योग  क्षेत्र  बार  म  हूं  ।

 ऐसे  सामूहिक  data  भ्रामक  तथा  wear  प्रकार  के  सभी  मामले  हं
 ।

 प्रबंध

 को  कतिपय  विहित  वित्तीय  art  के  भीतर  वचन  देने  तथा  स्वविवेक्त

 इन  उपक्रमों  को  कर्मचारियों  को काम  लने  का  अधिकार  होना  चाहिये  ।

 समझौते  झ्र  मध्यस्थ  निर्णय  के  रखी  गयी  सरकारी  व्यवस्था

 उपलब्ध  होनी  चाहिये  ।  किसी  पंचाट  को  स्वं/कार'
 रह  करने  या  उस

 में  रूपभेद  करने  का  सरकार  का  वर्तमान  अधिकार  केवल  झ्रापातकाल  के  लिए

 ही  होना  चाहिये  ।

 इस  में  कोई  नई  बात  नहीं  ।  यह  किया  जा  रहा  है  ।  इस  नीति  को  सरकार  श्र  संसद  नें

 स्वीकार  किया  था  इस  का  अ्रनुसरण  किया  जा  रहो  है  |

 ब

 ce  सरकारों  कर्मचारियों

 के

 अन्य  वर्गों

 को

 लेता  हैं

 ।

 इस  संबंध  में  हमें  रेलवे कर्मचारियों  भर  प्रतिरक्षा  aaa  के  विषयਂ  में  कुछ  जानकारी  दी  गयी  थी  |  q

 स्थिति  a  बक  की  2  तीन  cad  दर  सक  य  करत  के  नकारो दो लिए व्यवस्था  रख  सग  के  काए

 बहुत  से  मामले  wd  हूं  ।  विलम्ब  होने  की  भीਂ  शिकायत  की  गई  ।  में  नहीं  बता  सकता  कि

 उन  मामलों  में  कितनी  देर  हुई
 |

 परन्तु  समझौता  हो  गया  ।  श्र  we  उपबंध  हैं  कि  यदि

 दोनों  पक्षों  म॑ं  समझौता  न  हो  तो  मामला  न्यायाधिकरण  के  पास  जाना  चाहिये  ।  अतः  यह

 कहना  गलत  ह  कि  हम  एकत्र  होते  ast  हूं  और  बातचीत  करते  हैं  और  होता  कुछ  भी

 '  क्योंकि  बहुत  से  मामले  निबटाये  गये  थे  ।  कुछ  «बातें  शेष  अवद्य  हैं
 ।

 उनके

 संबंघ  में  भी  हमन  च्  किया  था  कि  प्रतिरक्षा  स्थापनाओं के  कर्मचारियों को  कुछ

 किया  जा  सकता  है  ।  कुछ  समझौता  हो  गया  ह  ।  शर  अनेक  we  का  निबटारा  कर  दिया

 गया हे  ।  गर्त  यह  fiaTad Fs sia कुछ  ठोस  नहीं  है
 ।

 हो  सकता  है
 कि

 कुछ  बातें
 न  को

 गई  हों

 या  न  को  जा  सकता  हों  ।

 के  अन्य  वर्ग  के  सम्बन्ध  में  श्रीमती  प्र सेनिक  कर्मचारियों  के  सम्बन्ध  में  में

 यह  कहना  चाहता  हूं  कि  उन  की  स्थिति  कुछ  र  महत्वपूर्ण  हैं
 ।

 प्र सेनिक  कर्मचारियों  की

 विद्वेष  स्थिति  ह  ।  उन्हें  विशेष  भ्र धि कार  प्राप्त  हैं  are  उनक  विशेष  उत्तरदायित्व  भी

 हें  ।  वे  इस  देश  के  प्रशासन  म॑  साझीदार  हैं  कौर  यही  कारण  हे  कि  उन
 पर

 कुछ  विशेष  नियम
 लागू

 होतें  हूं
 ।  यद्यपि उनको

 भी  कोई  gear  बनाने  की  स्वतंत्रता  पर  रोक  नहीं  परन्तु

 जहां  तक  में  इस  विषय  के  बारे  में  विचार  कर  सकता  हूं  उनको  किसी  सीघी  कार्यवाही  या

 हड़ताल  करने  का  अधिकार  नहीं  है  ।  इस  का  यह  नहीं  कि  उन  के  मन  में

 अन्याय  के  प्रति  क्षोभ  हो  तो  वे  कुछ  नहीं  कर  सकते  ।  उस  के  लिए  भी  रास्ता  हूं  ।

 मुझे  खेद  हे  कि  हाल  ही  में  हमारे  सामने  सरकार  श्र  क्यारियों  के  सम्बन्धों में

 विकट  तनाव
 की

 स्थिति  पैदा  हुई  थी  ।  प्रसन्नता  की  बात  है  कि  वह  समाप्त  हो  गई  है  ।

 में  ने  देखा  कि  सरकारी  कमेंट्री कुछ  विचलित  हो  रहे  थे  ।  हम  ने  उन  के  लिए  एक  उपचार
 ह  भ्र ौर

 मुझे  विश्वास हे  कि  wa  वसी  स्थिति  दोबारा  नहीं  पैदा  होने  दी  जाएगी  ।  यदि
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 हम  में  कुछ  त्रुटियां  थीं  तो  हम  उन्हें  दूर  करेंगे  ।  अब  वेतन  आयोग  frag  कर  दिया  गया

 हैं  ।  इस  का  क्या  अभिप्राय  है  ?  इस  का  अभिप्राय  है  कि  जहां तक  असैनिक  कर्मचारियों

 का  सम्बन्ध  है  उन  के  बड़े  हितों  अर्थात ६  सेवा  की  वेतन  aries  की

 व्यवस्था  श्र  अन्य  बातों  की  रक्षा  एक  उच्च  स्तर  का  निकाय  अर्थात्  वेतन  sat

 यह  ठीक  उचित  भी  है  कि  इस  प्रकार  के  आयोग करेगा  ।  में  समझता  हं  p

 के  सम्बन्ध  में  कोई  हीलाहवाली  नहीं  होनी  चाहिये  ।  सरकारी  कर्मचारियों  के  हितों की  रक्षा

 करनी  हैं  wat  यदि  हम  उन  से  कहें  कि  वे  हड़ताल  इरादी  का  ढंग  न  अपनाएं  तो  हमें  उन

 की  कुछ  मांगों  को  भी  पुरा  करना  चाहिये  कौर  उन  को  सेवा  कीਂ  शर्तों  ate  वेतन  इरादी

 की
 ama

 समय  पर  समीक्षा  उचित  ate  उपयुक्त  बात  है
 ।

 यह  किया  गया  हूँ
 ।

 ग्रन्थ  छोटे  मोटे  मामलों  के  लिए  कर्मचारी  समितियों  या  परिषदों  के  रूप  में  कुछ

 व्यवस्था  है  ।  इस  के  कार्य  में  काफी  सफलता  और  संतोष  प्राप्त  ड  हू  ।  परन्तु  इस

 बार  में  भी  कुछ  करना  है  ।  कुछ  सनौर  करना  हे  शर  इस  समय  हम  इस  समस्या  पर

 उपयुक्त  विचार  करने  में  लगे  हैं
 कि

 ह  क्या  कना  किस  प्रकार  हमारे  सरकारी ि
 कर्मचारियों  aga  wats  कर्मचारियों और  प्रशासन  क  सोच  घनिष्ठ

 मैत्रीपूर्ण  सम्बन्ध  बनाया  जा  सकता  ह  अर
 किस

 प्रकार  उन  में  पारस्परिक  सद्भावना  पैदा

 की  जा  सकती  हे  क्योंकि  सद्भावना  से  सरकार  के  लिए  wear  काम  किया  जा

 सकता  है
 ।

 यदि  इस  का  बह  अभिप्राय  है  कि  हम  इस  पर  कुछ  विचार
 कर

 के
 अधिक

 अच्छी  व्यवस्था  स्थापित  करें  यह  काम  तो  हम  कर  देंगे  ।  उन  का  अर्थात  निम्नतम

 सरकारी  कर्मचारी  तक  का  कल्याण  उच्चतम  व्यक्ति  गन्ध  सचिव  श्र  मंत्री  का  उत्तरदायित्व

 है  ।  वह  प्रत्येक  की  देखभाल  तो  नहीं  कर  सकता  परन्तु  लोगों  के  कल्याण की  व्यवस्था

 करना  उसका  उत्तरदायित्व है  |

 में  समझता  हुं  कि  श्री  डांगे  को  यह  संदेह  नहीं  करना  चाहिये  था  कि  हमने  कर्मचारियों

 को  उन  के  भ्र धि कारों से  वंचित  करने  के  लिए  निर्वाह  व्यय  देश नां कों  में  गड़बड़  कर  दी

 परन्तु  कौन  यह  बात  स्वप्न  में  भी  सोच  सकता
 था  कि  निर्वाह  व्यय  देशनांक  में  किਂ

 पारिवारिक  राय-व्यस्क  att  देश  के  सभी  भागों  सेਂ  एकत्र  किए  गए  आंकड़ों  पर  प्रसारित
 a.

 कुल  गड़बड़  की  जा  सकती  हैं  ।  फिर  यह  कहा  गया  है  कि  हमें  इस  में  बाघा  नहीं  डालनी

 चाहिये  ।  एक  उच्च  स्तर  के  क  बारे  में  tar  विचार  नहीं  करना  चाहिए  |

 ma  में  नीति  के  प्रदान  को  लेता  हूं
 ।

 इस  नीति  का  उल्लेख  करते  हुए  बहुत  बड़े  बड़े

 विशेषणों  का  प्रयोग  किया  गया  था  कहा  गया  था  कि  यह

 समन्वित  नीति  हे  अथवा  यह  कोई  नीति  नहीं  ह  ।  मैं  ora  कर  रहा  था  कि  इस  सम्बन्ध

 में  इतना  सख्त  कहने  के  थ  वे  कुछ  भी  प्रकाश  डालेंगे  ।  मैं  चाहता  था  कि  वे

 स्पष्ट  करें  कि  नीति  में  गलती  क्या  है  शौर  इस  सम्बन्ध  में  क्या  करना  चाहिये  at  क्या

 कहीं  और  वे  कोई  ऐसा  उदाहरण  देते  जिस  का  अनुसरण  हम  कर  सकते  |  बहुत  उलझी

 हुई  बातें  कही  गईं  जिन  से  कोई  सहायता  नहीं  मिलती  जैसे
 कि

 श्रमिकों  की

 जीवन  भर  को  लाभ  और  उत्पादन  में  अव्यवस्था  ।  परन्तु  क्या  करना

 चाहिये  इस  सम्बन्ध  में  कोई  बात  नहीं  कहीं  गई  ।

 जहां  तक  इस  नीति  का  सम्बन्ध
 हैं

 में  बढ़  चढ़
 कर  बात  नहीं  करता

 |  परन्तु  एक

 तथ्य  की  बात  कहता  हूं  ।  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  शौर  द्वितीय  पंचवर्षीय योजना  की  पुस्तकें

 लीजिये
 ।

 क्या  उस  में  श्रम  नीति  के  सभी  तत्वों  ate  सिद्धान्तों  का  पूर्ण  रूप  से  उल्लेख  नहीं
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 कथा
 गया

 ?
 श्राप  जहां  तहां  किसी  बात  से  सहमत

 हो
 सकते  हैं  परन्तु

 हम  सब  इस
 पर

 सहमत  हैं  ।  at  मुझे  किसी  देश  का  उदाहरण  दीजिए  जहां  एक  पक्षीय  नहीं  वरन  सभी  को

 सहमति  के  पर  एकीकृत  wt  स्पष्ट  नीति  रखी  गई  हो  ।

 यह  हमारी  नीति  के  बार  मं  है  ।  परन्तु  वास्तविक  बात ae  हू  जिस

 दख  होता  हे  कि  इस  नीति  को  भलों  प्रकार  कार्यान्वित  नहीं  जा  रहा  था  ।  मेरे  पास

 इस  का  भी  उत्तर  हे  में  होती  की  कार्यान्विति  के  प्रदान  के  सम्बन्ध  में  अभी  कुछ  कहना

 चाहता  हूं  ।  उसकी  उपयुक्त  प्रभावी  कार्यान्वित के  लिए  हमसे  अधिक  इच्छुक  उत्सुक

 कौन  होगा
 ?

 यदि  कोई  हमें  यह  बता  दें  कि  गलती  क्या  है--नुमायां  कहां  हैं--तो  हमें

 प्रसन्नता  होगी  प्रौढ़  हम  उस  का  स्वागत  करेंगे  ।  कुछ  बातें  ठीक  गई  में  उन  से

 कार  नहीं  करता  ।  परन्तु  यह  ध्यान  में  रखना  चाहिये  कि  विभिन्न  योजनाओं  के  wr

 प्रशासन  में  सुधार  के  लिए  सदभावनापूर्ण  प्रयत्न  किया  जा  रहा  है  ।  हम  वर्ग  को

 संख्या भी  बढ़ा  रहे  हैं  ।

 समझौते  ae  न्याय  निर्णयन
 क

 विषय  में  हम  प्रक्रिया
 को

 विवेकपूर्ण  शर  सरल  बनाने

 का  प्रयत्न कर  रहे  हैं  ताकि  समय  नष्ट  न  हो  ।  यद्यपि  जो  समय  व्यय  होता  है  वह  समझौता

 करन  वाल  निर्णय  करन  वालों  के  हीਂ  कारण  नष्ट  नहीं  होता  |  समय  इस  कारण

 नष्ट  होता  है  कि  दोनों  पक्षों  को  म्यूजिक  समय  की  श्रावइ्यकता  होती  हैं  ।  परन्तु

 हम  नियमों  कौर  नई  प्रक्रिया  में  जिन्हें हम  लागू  करने जा  रहे  हैं  इस  बात का  ध्यान  रखेंगे

 श्री  डांगे  और  अन्य  कुछ  सदस्यों  ने  अनियमितताओं  के  बारे  में  कहा  ।  मैं  ने  प्रतिवेदन

 को  देखा  हूं  और  भ्र नियमितता ओं  के  प्रश्न  का  अध्ययन  किया  है  ।  तथ्यों  श्र  आंकड़ों  को

 दंखन  से  अ्रनियमितता  के  कुछ  मामले  दिखाई  देते  हैं  ।  उन  का  स्पष्टीकरण  भी  किया  गया

 @  ।
 हम  सुधार  कर  सकते  हूं  ।  परन्तु  मे  समझा  हूं  कि  arr  से  पांच  वर्ष  या  दस  ay  बाद

 भी  जब  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  किया  जायेगा  तो  उस  में  भी  कोई  न  कोई  झ्र नियमितता
 मिल

 ही
 जायंगी  ।  इस  का  तो  प्रयोजन  ही  यही ह  किः  अनियमितताओं हो ढढ़ य्  कर  उन्हें दूर  जिया

 जाए
 ।  हम  उचित  vader  रखना  चाहिये  और  हम  उस  के  लिए  प्रयत्न  कर  रहे

 ~  a  ~  ~

 स्वास्थ्य  क्षय  रोग  कौर  अन्य  कुछ  रोगों  के  चलन  के  प्रश्न  का  करने

 के  लिए  हमारे  बाहर  गये  थे  क्योंकि  हम  जानते  थे  कि  कुछ  खतरे  पैदा  हो  रहे  हैं
 ।

 जहां  तक  कारखानों  का  सम्बन्ध  है  यह  स्थिति  है  परन्तु  फिर  भो  हम  aa  ale  सांविधानिक

 रूप  म॑  भ्र पने  उत्तरदायित्व  से  इन्कार  नहीं  करते  ।  हम  सेवा  की  स्वास्थ्य  और  वातावरण

 की  स्थिति  ate  काम  की  अन्य  स्थितियों  की  जांच  कर  रहे  हैं  श्र  वे  प्रतिवेदन  तयार  किये
 जा  रहे  हैं  ।  हमारा  कारखानों  से  भ्रनरोध  है  कि  वे  उन  सिफारिशों  को  कार्यान्वित  करें  |

 इस  सम्बन्ध  में  श्री  डांगे  ने  ठाटा  एक  शंड  का  उल्लेख  किया  था  |

 ao  स्थिति  को  जानने  के  लिए  एक  संदेश  भेजा  था  ।  यह  ठोक  हैं  कि  तीन  शेडों  में  से  एक

 को
 कतिपय  अरन्य  प्रयोजन  के  लिए  प्रयोग  किया  जा  रहा  हैं  क्योंकि  वे  कुछ  विस्तार  शादी

 कर  रहे  हूं
 ।

 वे  खानों  के  स्थानागारों  का  ठीक  प्रयोग  नहीं  करते
 |

 बताया  गया

 हैं  कि  जिन  श्रमिकों  को  उन  का  प्रयोग  करना  है  उन  ही  की  गलती
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 fat  ao  स०  मूर्ति
 रक्षित  अनुसूचित  श्री  डांगे  ने  कहां

 था  ०५  श्रमिकों  को  नहीं  दिया  गया  था  ate  उन्हें  बरामद  प्रयोग  करना  पड़ता  था  ।

 क्या  यह  सच
 ?

 Tat  े  यह  सच हे  कि  इन  दंडों  में  से  एक  का  प्रयोग  वे  विस्तार  के  लिए

 कर  राह  ।

 ये  बातें  सर्वोत्तम  नियोक्ताय्रों  के  यहां  भी  पदा  हो  सकती  हैं  ।

 परन्तु  सापेक्ष  दृष्टि  से  एक्  बात  का  अधिक  महत्व  हे  शौर  वह  बात  देरी  श्र

 के  बारे  में  है  ।  देरी  के  बार  में  में  ने  समझौते  कीਂ  प्रक्रिया  का  पहले  हो  उल्लेख

 किया  हे  ।  देरी  के  बारे  मं  कल  एक  माननीय  सदस्य  ने  उच्चतम  न्यायालय  क  बार  म  कुछ

 कहा  था
 ।
 मुझे

 उस
 पर  कुछ  न  था

 ।
 उच्चतम  न्यायालय  देश  में  सभी  नागरिकों

 के  मूल  afer  कौर  स्वतंत्रताओं को  सुरक्षित  रखने  वाला  उच्चतम  न्यायिक  निकाल  ह

 और  उस  निकाय  के  लिए  अपमानजनक  कोई  बात  नहीं  कहनी  चाहिये  ।  हमें  कुछ  शिकायतें

 हो  सकती  हैं  ।  हमार  मन  में  हो  सकता  हैं  ।  बहुत  से  मामले  को  उच्चतम

 न्यायालय  तक  लें  जाते  हूं  |  इस  बात  को  कहने  के  कुछ  ढंग  हैं  ।  मुझ  से  यह  वक्तव्य

 देने  के  लिए  कहा  गया  |  हमें  उच्चतम  न्यायालय  के  निर्णयों  का  पालन  करना  ह  |  परन्तु

 में  एक  बात  स्पष्ट  करना  चाहता  हूं  कि  यदि  उच्चतम  न्यायालय  का  यह  निर्णय  हो  कि
 विधि

 की
 भाषा  में  संसद  की  इच्छा  की  git  नहीं  हुई  तब  हम  स्वतंत्र  होते  हे--उच्चतम  न्यायालय

 हमें  करने  से  नहीं  रोक  सकता--कि  हम  संसद  मं  al  कर  उस  गलती  को  सुधार  a

 शर  नया  भ्र धि नियम  बनाएं  ताकि  हम  जो  करना  चाहत  हैं  उसे  कार्यान्वित  कर  सक  |

 पंचाटों  के  उल्लंघन  प्रान्तों  को  न्यायालयों  में  भेजने  के  प्रशन  के  सम्बन्ध  म  में

 समझता  हूं
 कि

 स्थिति  झ्र संतोषजनक  है
 ।

 मुझे  विश्वास  है
 कि

 कुछ  पंचाटों  का  नहीं

 किया  जा  रहा  उन्हें  शीघ्र  कार्यान्वित  नहीं  किया  जाता  ।  मेरे  पास  इस  के  awe

 तो  नहीं  हैं  ।  में  इस  में  एक  सांख्यिकीय  नमूना  सर्वेक्षण  करना  चाहता  हूं  ।  यदि

 नियोजक  हमारा  सहयोग  चाहत  उत्पादन  श्रमिकों  का  सहयोग  चाहते  हें  तो

 अनुशासन क  पम्बन्च  में  भी  उन  का  उत्तरदायित्व  है  कि  वे  त्रिपक्षीय  व्यवस्था  आदि  से

 पंचाट ों को  कार्यान्वित  की  व्यवस्था  करें  प्रौढ़  श्रनावस्यक  देरी  न  करं  तथा  उच्चतम  न्यायालय

 और  प्राय  न्यायालयों  के  पास  मामलों  को  न  भेजें  |  उच्चतम  स्वयं  तो  नहीं  चाहता

 कि  मामलों  की  उसक  पास  भजा  जाये  !

 अतएव  जैसे  हम  श्रमिकों  से  कह  रहे  हैं  कि  जब  तक  वह  बिल्कुल  मजबूर न  हो

 जाये  वे  हड़ताल  न  करें  उसी  प्रकार  में  नियोजकों  से  भी  कहता  हूं
 कि  जब

 उन्हें
 साधन

 उपलब्ध
 न

 तभी

 वे

 न्यायालय

 में

 जाएं

 ।

 मैं  समझता  हूं  कि

 इस

 समय  वह  ऐसा

 नहीं  कर

 रहे  हैं  ।

 स्वास्थ्य  को  स्थिति  की  देखभाल  करने  के  लिए  हम  कर्मचारियों  की  संख्या  बढ़ा रहे

 हैं  ।  परन्तु हम  निरीक्षकों  को  संख्या  कहां  तक  बढ़ा  सकते  हैं
 ?

 इन  अधिनियमों
 का

 पालन

 करवाने  के  लिए
 कुछ  श्र  साधन  भी  होने  चाहियें

 ।
 वह  एक  एकक  को  स्तर  पर  होना

 चाहिये

 ।
 श्री  डांगे  ने

 एक
 सुझाव  दिया

 था  ।

 वह  सुझा  जना  में  था  ।  इसे  एकता  भ्रमणा So

 मल  प्रंग्रेजी  में
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 बिल्कुल  कार्यान्वित  ही  नहीं  किया  गया  ।  में  विश्वास  करता  g  कि  जिस  काय  समिति  ने

 अनुशासन  के  पालन  ait  उत्पादन  में  वृद्धि  aif  के  ऊपर  काय  आरम्भ

 किया  था  उन्हें  ही  एकक  स्तर  श्रार्भ  करना  चाहिये  शर  एक  प्रकार  का  संयुक्त  निकाल

 होना  चाहिये  जो  कार्यों  के  उपयुक्त  प्रशसन  के  लिए  उत्तरदायी  हो  |  यह  काम  हम  उसी

 निकाय  के  द्वारा  करने  की  प्रयत्न  करेंगे  जिसने  अनुशासन  पालन  का  समझौता  किया  है
 |

 कर्मचारी  वर्ग  के  लिए  सुन्दर  परिणाम  इसे  निकाय  के  द्वारा  निकलेंगे  ।
 ्

 में  स्वयं  अपने मंत्रालय  में  ऐसे  निकाय  की  स्थापना  करने  के  लिए  सोच  रहा  था  ।

 कुछ  ऐसे  अधिकारी  हैं  जो  समझौते से  मामले  तय  कर  रहे  परन्तु  विधानों  की

 विभिन्न  क्षेत्रों  में  काम  के  मूल्यांकन  करने  के  लिए  एक  अलग  निकाय  होना

 चाहिए  ।  ये  carer  उच्च  स्तरों  क  होंगे  और  रोजमर्रा  के  कामों  को  न  यह  देखेंगे

 कि  किस  प्रकार  कार्य  किया  जा  रहा है  ।  इस  नये  निकाय से  इस  योजना  को  क्रियान्विति

 के  सम्बन्ध  में  सब  कुछ  जानकारी  हासिल  कर  सकेंगे  ।  विशेषाधिकारी  waar  कोई  काय

 जो  कुछ  भी  स्थापित  किया  जाये  वह  भ्रनुशासन  के  संकल्प  की  क्रियान्विति  के  लिए  जिम्मेदार

 होगा  यदि  कोई  झ्रनुशासनਂ  भंग  करता  ह  तो  वह  इसका  पता  लगायेगा  कि  ऐसा  किसने

 frat  हैं
 ।

 मैं  आशा  करता  हूं  कि  यदि  cen  के  लोग  अनुशासन  भंग  के  लिए  जिम्मेदार

 ठहराये  जायेंगे  तो  उनके  विरुद्ध  कार्यवाही  की  जायेगी  शर  यदि  ए  शराब  टी  यू  सी  के  लोग

 दोषी  पाथे  जायेंगे तो  उन  के  विरुद्ध  कार्यवाही  की  जायेगी  ।  तभी  हम  जान  पायेंगे कि  कया

 हो  रहा  हैं  ।  जितना  शीघ्र  हो  सकेगा  इस  निकाय  को  स्थापित  किया  जायेगा  |

 मेने  मुख्य  मुख्य  बातों  के  बार  में  बताया  हैं
 ।  जब  मैं  श्रम  नीति  के  क्रियात्मक  पहलू के  संबंघ

 में  कुछ  कहूंगा  ।  हमारा  दृष्टिकोण  क्या  है  ?  यह  तो  स्पष्ट  रूप  से  बता  गया है

 कौर  हम  यथासम्भव  सब  कुछ  करेंगे  ।  हमारी  इच्छा  है  कि  वेतन  के  मामले  में  जो  कुछ
 भी  हो  सके  किया  कर्मचारियों  की  सामाजिक  सुरक्षा के  बारे  में  सब  कुछ  किया
 जाय  ।  परन्तु  इसमें  कुछ  कठिनाइयां  भी  हैं  ।  यह  कठिनाइयां  सदभावना

 की  कमी
 के

 कारण  परन्तु  हमारी  झा धिक  परम्परागत  दोष  के  कारण  हैं  ।  हमसे  ag  कहा  जाता है  कि
 ब्रिटेन  अदि  दूसरे  देशों  में  कर्मचारियों  की  सामाजिक  सुरक्षा से

 अपने  देश  में
 करूंगा  रियों

 की

 सामाजिक  सुरक्षा  का  मुकाबला  किया  जाये  ।  इस  संबंध  में  मुझे  यह  कहना  है  किः  श्राप  देखें
 कि

 उन  देशों  में  विकास  कार्य  कब  area  हुमा  था  हम  नें  विकास  काय  कब  प्रारम्भ

 किया  हैं
 ।

 ate  मैं  यह
 भी

 पूछना  चाहता  हूं  कि  उनकी  श्रौसत  राष्ट्रीय  भराय  कथा  हैं

 हमारी  क्या  है
 ?  इस  तुलना  में  हम  कहां  ठहरते  हैं  ?  अपनी  तथा  अपने देश  की  स्थिति  को

 देखते  हुए  तथा  योजना  सम्बन्धी  खर्चों  का  ध्यान  रखते  जिसका  हमें  बाद  में  लाभ

 हम  जो  कुछ  कर  रहे  हें  उससे  हमें  लज्जित  होने  की  जरूरत  नहीं
 |

 कर्मचारियों  के  दावों  के  सम्बन्ध  में  हमें  यह  सोचना  होता  है
 कि

 यह  केवल  दिखावे

 के  लिये  नहीं  है  न  ही  इसलिये  है  कि  २४  प्रतिश्त  वेतन  वृद्धि
 की

 मांग  करने  से  किवी

 का  किसी  संघ  पर  कब्जा  हो  जायेगा  ।  यह  काम  इंटक  ने  किया  शारिवा  किसी  ate  ने

 मुझे  इससे  कोई  मतलब  नहीं  ।  हमें  तो  इसके  परिणामों  झर  प्रतिक्रियायें को  देखना  है

 किकया इससे  कीमतें  तो  नहीं  बढ़  जायेंगी  ?  मेरा  यह  कहना  नहीं  कि  किसी  विद्वेष  मामलें  में

 प्रभाव  होगा  ।  यह  एक  झाम  बात  हम  क्या  करते  हैं
 ?

 हम  उन्हें  कोई  विशेष

 लाम  नहीं  दे  रहे  हैं  ।  हमें  कर्मचारियों  की  राज  की  स्थिति  पर  ही  विचार  नहीं  करना  हमें
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 उनको  शल  की  स्थिति  भी  देखनी  हूं  ।  उनके  लिए  अघिक  रोजगार  को  व्यवस्था  करनी  ह  ।

 हिस्सा क्र में चारो  लोग  नौकरों  की  सुरक्षा  तथा  देश  की  झ्रा्थिक  प्रगति  A  अपना  उचित

 तथा  भर  भी  कई  खोजें  मांगते  हूं  जिनका  हमें  पता  हैं  ।  परन्तु  यह  सब  उन  सभो  बातों

 का  ध्यान  रखकर  हो  क्रिया  जाना  ह  जिनको  कि  wal  में  ने  विस्तार  से  ५  सामने  रखा

 हू  ।  वेतनो ंके  सम्बन्ध  में  मेरे  पास  वर्षों  के  wins हं  जिनसे  देश  में  प्रचलित

 वास्तविक  वेतनों  श्र  उनकी  प्रगति  का  पता  चलता  हें  ।  मेरे  विचार  में  गत  पांच छः  वर्षों

 म  हमनें  बड़ो  कठिनाई  से  उनके  लिए  कुछ  किया  हूं  ।  उनके  वास्तविक  वेतनों  में  वृद्धि  हुई

 र द्य  ।  में  यह  बताना  चाहता  हूं  कि  इन  पांच  वर्षों  में  हमने  कुछ  प्रगति  की  परन्तु  पहले

 क्या  स्थिति  थी  ।  १९४७  को  अधार  मानकर  वेतनों  में  ३२  प्रतिशत  शर  १९४५१  को  श्रंगार

 मान  कर  वेतनों  A  १२  प्रतिशत  को  वृद्धि  हुई  ह  ।  परन्तु  यदि  PERE  को  श्रंगार

 जाय  तो  यह  वृद्धि  १०२,  या  १०३  प्रतिदिन  है  ।

 प्रारम्भ  के  में  हम  कोई  प्रगति  al  कर  रहे  थे  |  उत्पादन  बढ़  नहीं  रहा  था
 |

 में  उस
 समय  को

 बात  कर  रहा  हूं
 जब  कि

 विकास  कार्य  का  आरम्भ  था
 |

 हमने  काफी  बड़ी
 बड़ी  राशियों  का  विनियोजन  किया  ।  कर्मचारियों  को  वास्तविकਂ  कमाई  के  आंकड़ों  पर

 at
 इसका  प्रभाव  पड़ा  दिखाई  देता  हैं  ।  इस  काल  में  श्रमिक  वं  ने  सामूहिक  रूप  में  बरच्छा

 कार्य  किया  ।  शर  जेसे  जेसे  योजना  कार्यान्वित  है  उत्पादन  बढ़ेगा  श्र  उससे  प्रति

 व्यक्ति  राय  में  भी  विधि  होगो  पर  करमचारियों को  भी  इससे  लाभ  अवद्य  होगा  |

 हमार  पास  वेतन  संबंधी  होती  के  सिद्धान्तों  का  प्रभाव  नहीं  हूं  ।  उचित  वेतन  समिति

 की  रिपोर्ट  att  हमने  इस  विधान  को  बनाने  का  विचार  छोड़ा  नहीं  ह  ।  कन्ट्रोल  वस्त्र

 वेतन  ats  क  संबंध  में  हमने  यह  फरिया  है  कि  निर्देश  पदों  को  इस  प्रकार  रखा  गया  ह  कि

 उचित  वेतन  ate  समिति  की  सिफारिशों  को  प्रतिवेदन  में  सम्मिलित  कर  लिया  जाय  ।  हमने

 स्वीकृत  सिद्धान्तों  के  सम्बन्ध  मं  जो  प्रभाव  प्राप्त  किये  थे  उनको  हमने  बेकार  नहीं  गंवाया  है  ।

 सरकार  वत  हो  मजूरी  निर्धारित  नहीं  weal  ।  न्यूनतम  मजदूरों  अधिनियम  तथा  मजदूरी

 भुगतान  अधिनियम है  ।  सरकार  ने  न्यायालयों तथा  न्लाथाधिकरणों  को  भी  व्यवस्था  को  ह  ।  हम

 उन्हें  सब  सामग्री  दे  रहे  हें  ।  हम  मजदूरी  संबंधी  आंकड़ों  की  गणना  करने  का  भी  प्रयत्न  कर

 रहे  जो  कुछ  सामग्री  उपलब्ध होती  है  उन्हें  दे  दी  जाती  हैं  ।  में  महसूस  करता  हूं  कि  उनके

 लिए  कुछ  और  भी  किया  जाना  चाहिए  ।  हम  मजदूरी  क  स्तरों  का  निश्चय  करने  के  सम्बन्ध

 में  मोटो  मोटी  बातें  बता  रहे  हूं  ।  हम  झ्र दाल तों  को  भी  निदेश  देन  का  प्रयत्न  कर  रहे  हें  ।

 हम  समझौते  द्वारा  सामान्य  स्तरों  को  निर्धारित  करना  चाहते  हैं  शौर  इस  प्रश्न  सम्बन्धी

 सभी  प्रकार  की  जानकारी  उन्हें  देना  चाहते  F  ५०  उद्योगों  में  हम  मजूरी  संबंधी  ग्राहकों

 की  गणना  करने  जा  रहे  हैं  ।  इन  मामलों  के  संबंध  में  कायंवाही  हो  रही  ह  ।  जब  न्याय

 घिकरण  अपना  नाथ  दे  देगा  तब  उसके  समक्ष  यह  सब  जानकारी  और  सिद्धान्त  विद्यमान

 रख  जाया ।

 इस  सम्बन्ध  में  कोई  श्रपरिवतंनीय  सूत्र  तो  नहीं  बनाया  जा  सकता
 |  केई  उलझी

 हुई  समस्यायें
 शर

 अनेक  तरह  के  प्रदान  हैं
 ।

 यदि
 प्राय

 चाहें  गणित  का  कोई
 सूत्र

 तैयार  किया  क्रि  न्यायाधिकरण  इत्यादि  क  बिना  सम्बन्धी  निर्णय

 कर  लें  तो  यह  असम्भव  हैं
 ।

 कहीं
 भी

 ऐसा  नहीं  हुजरा  है
 ।

 मजूरी
 के

 सम्बन्ध  में  कहीं  भी

 इससे  मार्गदर्शन नहीं  gat  कवल  इतनी  ही  कमी  है  कि  att  हमें  पूर्ण

 जानकारी  उपलब्ध  नहीं  है  ।  इस  संबंध  में  स्थिति  का  सुधार  करने  के  लिए

 हुम  कर  रहे हैं  |
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 श्री

 सामाजिक  सुरक्षा  के  सम्बन्ध  म॑  भी  हमार  पास  आंकड़  हू
 ।

 समय
 क

 न्र्भाः  क॑  कारण

 में  विस्तारपूर्वक  नहीं  बताऊंगा  कि  हमने  सामाजिक  सुरक्षा  के  काम  को  अवस्था

 औद्योगिक सम्बन्धों  के  बारे  में  कितना  काम  fear  है  ।  इस  नीति की  सफलता  का  नीलेंथ

 आप  औद्योगिक  शांति  waar  ऑद्योगिक  झ्सन्तोष--उसे  चाहे  कुछ  भी  कह--को  कर

 कर  afd हैं  |

 प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  के  दौरान  में  स्थिति  बहुत  ही  अच्छी  थी  ।  उद्योगों  में  किसी  प्रकार

 al  असन्तोष  नहीं  था  ।  इस  के  लिए  सारा  श्रेय  स्वयं  श्रमिक  वर्ग  को  ही  ||  उन्होंने

 झपना  कार्य  अच्छी  तरह  निभाया  हैं  ।  न्याय-निर्णयन  झर  समझौते  की  प्रणाली  स  बहुत

 लाभ  हुआ  है
 ।  इससे  श्रमिक वर्ग  की  स्थिति

 सुधरी  हैँ  ae  उनकी  मजूरी
 भी  बढ़ी  हैं  ।

 और  दूसरे  इससे  औद्योगिक  शांति  भी  बनी  रही  है  और  ऐसे  हालात  पैदा  हुये  जिनमें  योजना

 का  कार्य  arian  ढंग  से  चल  सकता  था  |

 श्री  नाथ  पाई  :  हमें  समझाने  की  कृपा  करें  कि  श्रमिकों  की  वास्तविक

 कसे  बढ़ी

 श्री  नन्दा  :  हम  यहां  श्रांकड़ों का  हिसाब  नहीं  लगा  सकते

 झा कड़ों  के  भ्रनुसार  वास्तविक  मजूरी  बढ़ी  इसके  अलावा  उनकी  सामाजिक  सेवा  के

 लिए  भी  व्यय  किया  गया  हे  कौर  यह  उनकी  वास्तविक  मजूरी का  लगभग २०  प्रतिशत  ह  ।

 चोरियों  की  तथा  उनका  उद्योग  में  भाग  शादी  हरनेक  कार्यक्रम हूं  जिनमें  उनके  लिए  व्यय  किया

 गया है  ।  सारी  बातों  को  एक  साथ  लेकर  उन  पर  विचार  कीजिए  ।  एक-एक  बात॑  को  अलग-अलग

 लेकर  विचार मत  कीजिए  ।  यह  सब  तो  महत्वपूर्ण  विकास का  प्रारम्भ  मात्र  है  ।  में  श्रमिक को

 मजूरी  लेने  वाला  मजूर  ही  नहीं  बल्कि वह  व्यापार  में  बराबर का  साझीदार होता  है

 कर्मचारियों  की  नियोजकों  की  सहायता  से  एक  ऐसी  योजना  बनायी  जायेगी  जिसमें

 कमेंचारी भी  सम्मिलित  होंगे  कौर  तब  वह  व्यापार  में  बराबर  के  साझेदार  |  यह  बात यूं

 ही  नहीं  प्रत्युत  सत्य  सिद्ध  होगी  ।

 सभी  प्रकार  से  इस  नीति  का  परिणाम  कर्मचारियों  के  जीवन  मजदूरी श्र  सुरक्षा

 की  दुष्टि  से  बहुत  बरच्छा  रहा  इस  नीति  के  कारण  कर्मचारियों ने  aaa  सामाजिक  उत्तरदायी

 लवों  को  भी  ठीक  से  निभाया  है  ।  उत्पादन  तथा  उत्पादन  क्षमता  की  वृद्धि  हुई  जब  लोग
 कमेंचारियों  के  बारे  में  कुछ  कहते  हैं  उनके  काम  कौर  स्थान  को  तुच्छ  बताने  का  प्रयत्न

 करते तो  में  यह  कहता  ५०  लाख  संगठित  कर्मचारी  ही  श्रमिक  वर्ग  नहीं  हं
 ।  इनकी

 संख्या  देश  की  सारी  शक्ति  के  एक  तिहाई  के  लगभग  है  ।  श्रमिक  वर्ग  में  वे  सभी  मजदूर  ग्रा

 जाते  हें  जिनके  लिये  संघ  बनायें  जाते  हैं  ।  ऐसे  संघों  के  अग्रेतर  विकास  की  भी  सम्भावना

 इनकी  संख्या  कुल  १५  करोड़  मजदूरों  में
 ४

 करोड़
 ८०

 लाख  के  लगभग  gi  इस  महान्  शक्ति

 के  महत्व को  कोई  भी  कम  नहीं  कर  सकता |  हमें इस  महान्  शक्ति  का  प्रयोग करना  है  |  उन्होंने

 उत्पादन  बढ़ाया  उनकी  उत्पादन  क्षमता  बढ़ी  है  ।  औद्योगिक  शांति  भी  पदा  हो  गयी  हे  |

 यह  ठीक  भ्रनुशासनहीनता  के  मामले  भी  हुए  हैं  ।  वे  भी  हट  जायेंगे  उनके  बाद

 यह  झावइ्यक  हे  कि  श्रमिक  वर्ग  यह  मांग  करेगा  कि  उसके  हक
 पर  सहानुभूतिपूर्वक  विचार

 किया  जाय  |  श्रमिक  वर्ग  की  मांगों  की  पत्ति  के  लिये  जनमत  भी  बड़ा  झ्ावव्यक  इसलिये वि

 मिल  अंग्रेजी  में



 २३  अगस्त  १९५७  अनुदानों  की
 मांग

 डेरेक

 श्रमिक  संघों  को  जनता  की  सहानुभूति  खोनी  नहीं  बल्कि  जनता  को  यह  बताने
 का

 wat  करना  चाहिए  कि  श्रमिक  वर्ग  ने  सामुदायिक  हित  के  लिये  कितना  काम  किया  है
 ।

 बह  तो  में  मानता  ही  हूं  कि  कभी  बहुत  कुछ  करना  बाकी  सामाजिक  सुरक्षा  की  व्यवस्था

 होनी  चाहिए ।  मजदूरी  oat  काफी  बढ़नी  चाहिए  ।  जब  में  श्रमिक  वर्ग  की  श्रावश्यकताशओं

 शौर  मजदूरी  को  तुलना  करता  हूं  तो  अनुभव  करता  हूं  कि  मजदूरी  बहुत  ही  थोड़ी  है
 ।

 परन्तु

 हम  यह  सब  ...कि& ३  करेंगे
 ?

 बावजूद  इस  बात  के  कि  द्वितीय  योजना  में  ५०  करोड़  की  व्यवस्था

 की  गयी  है  शर  प्रथम  योजना  में  भी  कुछ  व्यय  किया  गया  था  ।  श्रमिक  वर्ग  के  श्रीवास  की

 समस्या  के  हल  के  लिए  अभी  कुछ  भी  नहीं  किया  जा  सका  है  ।

 na  जब  कि  योजना के  सामने  भी  कठिनाइयां  यह  wea  कैसे  हल  किया  जाये  ।

 सफल  तो  हम  होंगे  परन्तु  कठिनाइयाँ  ware  जायेंगी  ।  यह  समस्त  समस्यायें  शर

 कठिनाइयां  उत्पादन  क्षमता  की  वृद्धि  तथा  कर्मचारियों  के  प्रयत्नों से  हल  होंगे  ।  हमारे

 साधन  सीमित  हें  परन्तु  उत्पादन  क्षमता  के  लिये  कोई  सीमा  नहीं  ।  १००

 प्रचलित  at  २००  प्रतिशत  भी  बढ़ा  सकतें  हें  ate  यदि  सारे  देश  में  ३०,  ४०  प्रतिशत

 उत्पादन  क्षमता  बढ़  तो  संसाधनों  के  अभाव  की  सारी  कठिनाई  दूर  हो  योजना

 की  सफलता  कौर  देश  के  श्रमिक  विकास  का  कितना  महत्वपूर्ण  काम  हमारे  सामने  है
 |

 कब  तक  में  भविष्य  के  सम्बन्ध  में  भी  कुछ  कहना  चाहता  हं  ।  हमने  at  पारस्परिक

 सम्बन्धों  का  प्राकूमभ  बहुत  ही  wear  किया  कर्मचारियों  के  सामने  जो  समस्यायें  है  उनका

 हल  यही  हूँ  कि  मित्रतापूर्ण  वातावरण  में  शांतिपूर्वक  बैठ कर  हम  यह  देखने  का  प्रयत्न  करें  कि

 आखिर  समस्यायें  क्या  उनको  हल  Ha  किया  जाप  ।  यही  भावना  है  जिसको  लेकर

 भारतीय
 श्रम

 सम्मेलन
 का  श्रारंभ |  ।

 जहाँ
 तक

 यह  प्रदान  है  कि  उद्योग में  मजदूर  न  के  साझेदार  हों  उनको  war  लाभ

 दिया  ठीक  पर  यह  इस  बात
 पर  निर्भर है  कि

 कितना  अ्रतिरिक्त  लाभ  होता  इसी

 प्रकार  अनेक  सवाल  पेदा  होंगे  |

 जहां  तक  साझीदारी का  प्रश्न  है  इस  लगभग  ५०  निकायों के  प्रबन्ध  में  कर्मचारियों

 को
 सम्मिलित

 करने  afer  हो  गया  है  ।  मुझे  wee  कि  इसमें  सफलता  शर

 धीरे-धीरे  सभी  निकायों  में  यह  व्यवस्था  हो  जायेंगी  ।  हमारे  सामने  बड़ी-बड़ी  श्राशायें  हें

 जिन्हें  हम  सामूहिक  प्रयत्नों  से  कर  सकते  शहर  इसके  मुकाबले  में  यह  छोटे-छोटे  मतभेद  कुछ

 महत्व नहीं  रखते  ।  इसलिए  हमें  देग  के  श्रमिक  वर्ग  के  हित  में  एकत्रित  होकर  ्  लाभ  के

 लिए  प्रयत्न  करना  चाहिए  ।

 खेतिहर  मजदूरों  की  हालत  भी  देश  के  अधिकांश  भागों  में  सन्तोषजनक  नहीं है

 इस
 मामले

 में  श्रम  मंत्रालय  को  क्या  करना  चाहिए
 ?

 इसने  न्यूनतम  मजूरी  का  विधान  पारित

 कर
 दिया

 है  कौर  वह  प्रगति पूर्ण रूप  में  खेतिहर  मजदूरों  पर  भी  लागू  होता  हम  चाहते हैं  कि

 उसे  शीघ्र  झ्र  सख्ती  से  लागू  किया  जाये  ।  यह  तो  एक  बात  परन्तु  छोटी  सी  बात

 हमें  करना  यह  है  कि  हम  एक  संग्रह  निधि  बनायें  जिससे  खेतिहर  मजदूरों  को  धन  प्राप्त हो
 सके

 ।

 राष्ट्रीय  विस्तार  कौर  सामुदायिक  विकास  परियोजनाओं  में  जो  काम  हो  रहा  है

 भर  देहाती  क्षेत्रों  में  जो  धन  लगाया जा  रहा  तथा  भूमि  सुधार  के  लिए  जो  धन
 व्यय  किया

 जा  रहा  उनम
 स  कई  कामों  में  काफी  सन्तोषजनक  प्रगति  हुई है  ।  खेतिहर  मजदूरों

 के  लिये

 बहुत  कुछ  किया  जाना  हे
 ।

 उन्हें
 खेत  इत्यादि

 सब  दिया  जाना  चाहिए  ।  इसमें  सन्देह
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 नहीं  कि  कुछ  तो  किया  गया  हे  परन्तु  मुझे  ससे  सन्तोष  नहीं  हू  ।  हम  बहुत  कुछ  झर  करने

 का  |

 श्री  साधन  गुप्त  पूर्वे  )  में  जानना  चाहता हूं  कि  पूंजीपतियों को

 gu  उसके  में  मजदूरों  को  कितना  लाभ

 पी  नन्दा
 :

 लाभों  का  देशनांक  श्राप  को  दिया  गया  है  ।  आप  हिसाब  लगा  सकते हें  |

 इसमें  कोई  दक  नहीं  कि  वास्तविक  मजूरी  बढ़ी  है  यदि  लाभ  के  बढ़ने  का  प्रदान  है  तो  लाभ  भी

 बढ़ा  है  ।  पर  उसके  खर्चे  के  भी  wis  तरीके  ४०,  Yo  प्रतिश्त  लाभांशों  में  दिया

 गया  है  कौर ३०,
 ४०  प्रतिशत  रक्षित  निधि  में  रखा  गया  इस  सम्बन्ध  में  भारतीय  श्रम

 सम्मेलन  में  परिचालित  पत्र  का  भी  उल्लेख  किया  जा  सकता  उसमें  सब  कुछ  दिया  गया

 उसे  सभा  पटल  पर  भी  रख  fear  जायेगा  |

 श्री  बामाको  जातियां )  :  मेंने  म्यूनिसिपल  वकंजे  के  बारे  में

 कहा  था  कि  जितने  भी  लेबर  लेजिस्लेशन  उनका  इम्प्लीमेंटेशन  )  नहीं  होता

 खास  तौर  से  जब  भी  कोई  झगड़ा  या  फसाद  होता  तो  कांसिलियेशन  मशीनरी  उस

 में  कोई  इन् ट्रस्ट  नहीं  लेती  है  ।

 श्री  नन्दा  :  यह  काम  हम  यहां  से  नहीं  करते  ह  ।  यह  तो  म्यूनिसिपैलिटी  मामला  हे

 लेकिन  उन  को  भी  इस  बात  को  देखा  चाहिए  ।  आपकी  बात  जरूर  कुछ  हद  तक  सही  है  ।

 इस  बारे  में  देर हो  जाती हे  कौर उन  लोगों  को  दिक्कत  |  जो  कुछ भो  हम  से  हो

 बह  हम  करा

 श्री  बाल्मीकी  :  जब  काफी  दिन  पहले  कोई  नोटिस  दिया  जाता  तो  लेबर  कमिश्नर

 art  दूसरे  अधिकारी रोब  गांठने की  कोशिश  करते हूँ  ौर  मामले  को  सुलझाने की  कोशिश  नहीं

 करते

 श्री  नन्दा  इस  बारे  में  कुछ  बतायेंगे--कोई  स्पेसिफिक  मामला  मेरे

 पास  तो  उसको  देखने  को  कोशिश  की  जायेगी  ।

 पभ्रध्यक्ष  महोदय  :  में  aa  कटौती प्रस्ताव मतदान  के  लिये  रखूंगा  ।

 महोदय  द्वारा  सभी  कटौती  प्रस्ताव  मतदान  के  लिये  रखे  गये  तथा  प्रस्वीकृत  हुए  ।

 श्रेय  महोदय  द्वारा  श्रम  कौर  रोज़गार  मंत्रालय  को  निम्नलिखित  मांगें  मतदान  के  लिये

 रखो  गईं  तथा  अस्वीकृत
 ण्य  See  naan

 माग  च्ीषक  राशि

 सख्या

 भामा

 रुपय

 yo  श्रम  कौर  रोजगार  मंत्रालय  १६,९€  ४,०००

 ७१  मुख्य  खान  निरीक्षक  दे  &2  ooo

 ७२  श्रम  और  रोजगार  मंत्रालय  के  घिन  विविघ  विभाग  तथा  व्यय  +  दि  49,090

 २४  श्रम  झर  रोजगार  मंत्रालय का  पूंजी  व्यय
 ै
 ३४,२२,००-

 क  ad

 tr
 में

 *इनमें  २६  १६५७
 को  स्वीकृत  लेखानुदान  की  सदियाँ

 भी  सम्मिलित हैं
 ।



 ERR २३  १९५७  अनुदानों  की  मांगें

 faa  मंत्रालय

 अध्यक्ष  महोदय  :  सभा  अनुदानों  की  मांग  संख्या  २७  से  ४१  श्र  ro€  से  ११५

 जिनके  लिये  वित्त  मंत्रालय  उत्तरदायी है  चर्चा  करेगी  ।  माननीय सदस्य  १४  मिनट में  aa

 उन  कटौती  प्रस्तावों  की  संख्या  पटल  पर  दे  दें  जिन्हें  वे  प्रस्तुत करना  चाहते  हें
 ।

 व ee
 वर्ष  १९५७-५८  के  लिये  वित्त  मंत्रालय  की  निम्नलिखित  मां  में  प्रस्तुत  कय  गईं

 माग  शिक्षक  राशि

 संख्या

 ee

 १५
 रुपय

 २७  ware  €०,  35,000

 Qs  WRAL  E000

 xe  संघ  उत्प  दन  शुल्क 1.0
 रे  १,०००

 दे०  निगम  कर  तथा  सम्पदा  शुल्क  सीमित  ७  ४  ०००

 देश  अ्रफीम  RWVX,o00

 RR  स्टाम्प  €७,  २५,०००

 ३  लेखा-परीक्षा  000

 दे  मुद्र  २,०९,  Z2E,000

 ३५  टकसाल
 १,€  Y,5G,000

 २६  १६,  Fo,o00

 दे७  वाक्य  भत्ता तथ  निवृत्ति  वेतन  द,०  2,000

 ३८  वित्त  मंत्रालय के  अ्रधीन  विविध  विभाग तथा  अरन्य  व्यय  28,58,  30,000

 ३८  योजना  आयोग  &,o  2,000
 ४०  संघ  तथा  राज्य  सरकारों  के  बीच  विविघ  समायोजन  ०००

 ्  विभाजन-पूर्वे के  भुगतान
 *

 Co  2,000

 Fok  भारतीय
 सुरक्षा  मुद्रणालय  पर  पूंजी  व्यय

 ०००

 ११०  मुद्रा और  टंकण  पर  पूंजी  व्यय  ४४,  ६४,०००

 १११  टकसाल पर  पूंजी  व्यय  ००,090

 ११२  RV,  ८२,००० निवृत्ति-वेतनों का  राशि कृत  मूल्य
 ११३  छंटनी  किये  गये  व्यक्तियों  को  भुगतान  १४,०००

 ११४  ६७,  82%,  YV,000 वित्त  मंत्रालय
 का

 प्रत्य
 पूंजी  व्यय

 ११५  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  देय  ऋण  तथा  प्रेरित  धन  PERE,  ८रे,०००

 श्री  प्रभात  कार  :  श्रीमान्  वित्त  मंत्रालय  के  सम्बन्ध  में  तो  हमारे  सामने

 कराधान
 नीति  ही  है

 ।  हमें इस  बात  का  ध्यान  रखना  चाहिए  ः  हमारी  कराधान  नीति  हमारे

 सामाजिक  कौर  भ्रामक  लक्ष्यों  ake  उद्देश्यों  का  चित्र  होना  परन्तु

 हमारे  वित्त  मंत्री  अपनी  मौजों  के  अनुसार  ही  कराधान  नीति  बनाया  बिगाड़ा  करते  हैं
 ।

 १९४७
 से

 राज
 तक  इसमें  कई  परिवर्तन किये  गये  कराघान  विधानों को  देखने  से  पता

 चलता हे
 कि  कृषि  उत्पादन  ९४  से  ११३  हो  औद्योगिक  उत्पादन  gor F से  १४४५  हो

 पाएगा

 tra  अंग्रेजी  में



 ४३३४  भ्रनुदानों  की  मां  में  र३  १९४७

 भात  कार
 ]

 उत्पादन  शुल्क  राजस्व  ८५  करोड़  रुपये  से  १०४५  करोड़  रुपये  हो  गया  ।  बावजूद

 इसके  कि  औद्योगिक  उत्पादन
 Yo

 प्रतिशत  बढ़ा  ae  कच्चा  माल  २३०  प्रतिशत  कम

 करों की  मांगें  {so-kho HS H ST AF करोड़  के  बीच  में  ही  चक्कर  काट  रही  हें  ।  इसका  अर्थ  यह  है

 कि  नीति  शारिवा  प्रशासन  में  कुछ  कमी  भ्र वश्य  si  भारत  की  ३६  करा  की  जनता  में  से

 केवल  पांच  लाख  व्यक्ति  ऐसे  होंगे  जो  कर  प्रस्तावों  के  उपबन्धों  के  अन्तर्गत  area  होंगे  |

 कर  कुल  राय  पर  ३  प्रतिशत  से  लेकर
 ८४

 प्रतिशत  तक  लगता  हे  |  परन्तु  जब  तक  समुचित

 कर  नीति  नहीं  भ्रपनाई जाती  कर  द्वारा  प्राप्त  राजस्व  में  वृद्धि  नहीं  हो  सकती  ।

 धनब्कर जो  कि  वित्त  मंत्री  हारा  चालू किया  गया  श्राज की झवस्था की  अवस्था  में  बड़ा  झावइ्यक है  |

 इस  पर  बाद  में  भी  चर्चा  करने  का  waar  मिलेगा  eq  मुझे  खेद  है  कि  जिस  रूप  में

 धन-कर  विधेयक  प्रवर  समिति  से  वापिस  पाया  उससे  धन-कर  विधेयक  का  ag  उद्देश्य

 पुरा  नहीं  होगा  जोकि  वित्त  मंत्री  चाहते  थे  ।  प्रशासन  के  सम्बन्ध  में  मेरा  कहना  है  कि

 जब  तक  प्रशासन  भर  न्यायपालिका  को  शहरग-अलग  नहीं  किया  तब  तक  Baw

 विधेयक  से  राजस्व  नहीं  बढ़  सकता  ।  कर  श्रपवंचकों  को  तो  पकड़ना  हो  पड़ेगा  वरन  कुछ  भी

 नहीं हो  पायेगा  ।  मेरा  सुझाव हे  कि  अपीलीय  उप-श्रमायुक्त  के  पद  को  हटा  दिया  जाना

 क्योंकि we  उसका  कोई  उपयोग  नहीं है

 इस  संबंध  में  इस्पात  अझर  सीमेन्ट  पर  उत्पादन-शुल्क  लगाने  का  वित्त  मंत्री  का  श्रीताल

 भी  उल्लेखनीय  इससे  तो  सरकार  को  ही  हानि  कौर  योजना  का  खर्चे  बढ़  जायेगा  ।

 योजना  के  सभी  तरंगों  को  कार्यान्वित  करने  के  लिये  सीमेंट  कौर  इस्पात  की  शभ्रावइ्यकता हैं  |

 इसलिए इस  उत्पादन  शुल्क  के  लगाने  से  राष्ट्र  को  ही  हानि  होगी ।

 जब  तक  रणों पर
 प्रभावशाली

 नियन्त्रण  लागू  नहीं  होता  at  कीमतें  बढ़ने
 से

 नहीं  रोकी  जा  सकतीं  |  इसके  लिये  बैंकों  का  राष्ट्रीयकरण  amass  है  ।  आज  भारत  में

 बेंकों में  लगभग  १२२१  करोड़  रुपये  के  निक्षेप  हैं  शर  पेशियाँ  हैं  ।

 मात्रा ३५.८८  करोड़ है  तके  कि  हम  देश  में  महाजनों aro  दिये  जाने  वाले

 ऋण  पर  ठीक  तरह  से  नियंत्रण  नहीं  करेंगे तब  तक  ऋण  पर  प्रभावपूर्ण  नियंत्रण  नहीं  होगा  झोर

 यह  मुद्रा  स्फीति  बढ़ती  जायेगी  ।

 में  माननीय  मंत्री  से  प्रार्थना  करता  या  तो  बैंकों  का  राष्ट्रीयकरण  किया  जाये
 या

 कोई  ऐसा  कानून  बनाया  जायें  जिससे  रक्षित  बैंक  का  इन  पर  पर्याप्त  नियंत्रण  रहें  ।

 जब  तक  ग्राम्य ऋण  की  सुविधायें  नवदीं  दी  जातीं  तब  तक  कृषि
 अवस्था

 की
 प्रगति  नहीं

 हो  सकती  ।  इसी  कारण  ग्राम्य ऋण  जांच  समिति  ने  इम्पीरियल de  के  राष्ट्रीयकरण की

 सिफारिश की  थी  तथा  भारत  का  राज्य  बैंक  बनाया  गया  था  ।  किन्तु  यह  समस्या  तब  तक
 राज्यों के हल  नहीं  हो  सकती  जब  तक  राज्यों  के  बैंकों  का  भी  राष्ट्रीयकरण  न  किया  जाये  ।

 बैंकों  के  मालिक  इस  कार्यवाही  का  विरोध  करते  में  माननीय  वित्त  मंत्री  से  प्रार्थना  करता

 हूं कि  राज्यों  के  dat  को  भारतीय  राज्य  बैंक  में  मिलाने  की  तुरन्त  की
 जाये

 ।

 इसके  साथ  हमें  छोटे-छोटे  dal  को  arma  में  मिलाकर  मजबूत  करना  चाहिये
 ।

 इन  छोटे  बैंकों  से  खतरा  ही  रहता  art  देश  में  विदेशी  मुद्रा  के
 बर्क

 भी  इकट्ठे  हो

 रहे  हें
 ।

 अभी  भ्र भी  सुनने  में  ward  कि  नैशनल  बेक  साफ  इंडिया  fasta  के  साथ  मिल  रहा

 है  झर  इसी  प्रकार  अरन्य  विदेशी  de  भी  मिल  रहे  यदि  हमारे  छोटे-छोटे  ae  वापस में
 मिलकर  मजबूत  हो  जायेंगे  तो  मुझे  पूर्ण  विश्वास  है  कि  वह  ग्राम्य  ऋण  की  सुविधायें  दे  सकेंगे ।



 २३  rey  अ्रनुदानों  की  ATT

 दूसरे  समवाय  अधिनियम  शादी  के  पारित  हो  जाने  के  बावजूद  भी  बेकिंग  उद्योग  में चि

 त्रुटियां  तथा  श्रनियमिततायें  gi  बहुत से  लोग  बड़े-बड़े कमीशन  क ि न  तिथि  तथा  एक  बेक  से

 दूसरे  ae  में  जाते  हें  ।  रक्षित बेंक  कुछ  नहीं  कर  सकता ।  इसलिये में  प्रार्थना  करता हूं  कि  इस

 सम्बन्ध  में  वास्तविक  कार्यवाही  की  जायें  ताकि  राष्ट्रीय  ae  व्यवस्था  को  स्थायित्व  प्राप्त

 १९५५-५६  में  विदेशी  मुद्रा  के  dat  के  पास  कुछ  अतिरिक्त  राशि  थी
 ।  किन्तु

 REXE—YO HW Wo में  Eo  करोड़ का  घाटा  था  ।  हमारी  निर्यात  तो  उतनी  ही  रही  किन्तु  ग्रा यात

 की  मात्रा  में  वृद्धि  हुई
 ।

 गैर-सरकारी  रायात  सरकारी  रायात  से  तिगुना  हुआ
 |

 ata  वित्त  मंत्री  जब  पहले  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  थे  तब  इन्होंने  खुले

 लाइसेंस  देने  शुरू  किये  थे  जिसके  कारण  art  विदेशी  मुद्रा  की  इतनी  समस्या  पैदा  हो  गर्ग

 ast  उस  प्रकार  श्रनुज्ञप्तियां  नहीं  दी  जाती  सरकार  को  उससे  बड़ी  हानि  हुईं
 ।

 मुझे  आशा  है  कि  यदि  माननीय  वित्त  मंत्री  अब  प्रयत्न  करें  तब  मामला  ठीक  हो  सकता  है  ।

 उत्पादन  बढ़ाने  की  कोशिश  करनी  चाहिये  ।

 हम  सामान्य  बीमे  से  भी  बहुत  सी  विदेशी  मुद्रा  का  aa  कर  सकते  है--इसलिये

 इसके  राष्ट्रीयकरण  पर  भी  विचार किया  जाये  इससे  सामान्य बीमे  का  काम  भी

 बढ़ेगा

 जीवन  बीमा  निगम  जो  सरकार  के  हाथों  में  है  उसका  ताम  भी  गिरता  जा  रहा

 PEUY  में
 २३८. ३०  करोड़  का  काम  हुसना था  किन्तु  १९५६  में  ६९  करोड़  रुपये

 का
 काम  हुमा  ।  इस  के  क्या  कारण  वास्तविक  कारण  यही  है  कि  कर्मचारी  संतुष्ट  नहीं

 जो  लोग  बीमा  लाने  का  काम  करते  हें--उन्हें  भी  माननीय  मंत्री  संतुष्ट  करें--तभी  जाकर

 यह  काम  प्रगति  कर  सकता  है  ।

 दूसरे इस  विशेष  क्षेत्र  में  oe  उन्हीं  लोगों  का  प्रभुत्व  है  जो  राष्ट्रीयकरण  का  विरोध  करते

 यह  तो  ऐसी  ही  बात  है  जैसी  कि  किसी  बच्चे  को  डायन  के  हाथ  सौंपने  की  बात  हो  ।

 मुझे  डर  है  कि  यदि  स्थिति  ऐसी  ही  रही  तो  लोग  राष्ट्रीयकरण  के  उत्सादन  की  मांग  करेंगे
 ।

 किन्तु ऐसा  नहीं  होना  चाहिये--बड़े लोगों  को  अपनी  जिम्मेदारी  समझनी  चाहिये
 ।

 समवाय  अघिनियम  के  अधीन  प्रबन्ध  अभिकर्ता  तो  समाप्त  हो  गये  किन्तु  विक्रय  श्रमिकर्ता
 Nf

 बन  गये  हें  ।  ये  लोग  २  प्रतिशत  कमीशन  लेते हैं  ।  इसलिये wa  इस  कानून  में  भ्रावश्यक  परिवर्तन

 करने  की  आवश्यकता हे

 दूसरे  विक्रय  कर  का  मामला  आजकल  बड़ा  उलझा  उत्साह
 |  अन्तर्राष्ट्रीय  विक्रय  कर

 है  तथा  इसी  प्रकार  बहु-विक्रय  ¢—fahra  राज्यों  में  विक्रय  कर  की  दरें  भी  aa  अलग

 इन  सब  बातों  से  बड़ी  कठिनाइयां पैदा  ही  रही  हैं  ।  में  सुझाव  देता  हूँ  कि  विक्रय  कर  केवल

 उत्पादन  के  स्थान  पर  ही  लगाया  जाये  या  उसे  उत्पादन  शुल्क  के  साथ  ही  मिला  दिया  जाये
 ।

 इससे  यह  सारी  कठिनाइयां  दुर  हो  जायेंगी  ।  खाद्यान्नों पर  विक्रय  कर
 लगाने

 से
 जनता

 दुखित  होगी  |

 इन
 शब्दों

 के
 साथ

 में
 प्रार्थना  करता

 हूँ  कि
 माननीय  मंत्री

 मेरे  सुझावों  पर
 विचार  करें

 ।

 श्री  राम  शंकर  लाल
 :

 अध्यक्ष
 काल  इसके  कि  में  भ्र पनी  बातों

 को

 मुझसे
 पहलें

 wat  जो  माननीय  मेम्बर
 +)  बातों  के  सम्बन्ध  में  कुछ  कहना
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 रामशंकर  लाल

 चाहता  हूं  ।  उन्होंने  कहा  कि  टैक्सेशन  का  जो  हेड  हे  वह  कम  कर  दिया  गया  ate  हमारी
 =a  ~
 टैक्सेशन  (  की  जो  पालिसी  हे  वह  कुछ  ठीक  नहीं  उन्होंने कहा  कि  इस

 सिलसिले  में  मुल्क  में  कुछ  गलतफहमी  लोगों  का  ख्याल  हूँ  कि  नेशनल  इनकम  (  राष्ट्रीय

 तो  गिरती  जा  रही  लेकिन  टेक्सेशन  बहुत  इनकम  टेक्स  जो  है  बजाय  इसके  कि  वह

 ज्यादा  लोगों  पर  वह  घटता  रहा  ।  यह  बात  मान  ली  जाए  तो  फिर  कैपिटल  फार्म शन

 (  कसे  यह  मेरी  समझ  नहीं  श्राता  ।  wat  बात  यह  है  कि  मगर  हमें  मुल्क

 १५ को झ्रागे  बढ़ाना  है  और  कैपिटल  ह  करना  है  तो  ज्यों  ज्यों  नेशनल  इनकम  बढ़ती  जाएगी

 ही  उस  को  बढ़ाना  पड़ेगा  ।  तभी  जा  कर  कैपिटल  ग़म शन  हो  सकता है

 हम  लोगों  ने  एक  एस्टेट  ड्यूटी  बिल  .  शुल्क  पास  किया  था
 उसकी  किंग  ठीक  तरह  से  नहीं हो  सकी  मुझे  इस  बात  की  खुशी  है  कि  हमारे  माननीय  मंत्री जी

 उसके  संबंध  में  एक  संशोधन  ले  खाने  वानर  |  में  उनको  इस  बात  की  भी  बधाई  देना  चाहता

 हूं  कि  उन्होंने  बजट  का  कुछ  we  अब  की  बार  हिन्दी  में  तैयार  कराया  मुझे  तराशा  है  कि

 बार  सार  का  सारा  बजट  वह  हिन्दी  में  तेयार  कराने  की  व्यवस्था  करेंगे  |

 डाकखानों  में  उन्होंने  चेक  के  जरिए  से  विशाल  की  जो  पस् प्रात चय  बम्बई  में  की  वह  भी

 एक  वेलकम  साइन  है  कौर  में  समझता  हुं  कि  यह  चीज  तजुर्बे  में  जैसी  साबित  हो  उसके  भ्रनुसार

 और  जगहों  में  भी  बढ़ाई  जाएगी  कपास  का  अभी  हाल  में  प्रचार  किया  गया  है  ।

 ara  सेविंग्स  को  बढ़ाने  के  लिए  गिफ्ट  ह  का  जो  तरीका  हे  वह  बहुत  लेकिन

 mit  उसकी  पब्लिसिटी  काफी  नहीं  हुई  खास  कर  देहातों में  इसका  होना

 चाहिए  ।  उम्मीद  ह  कि  इससे  हमारी  सेविंग  काफी बढ़  जाएगी  मेरा  अरपना  खयाल  यह  है  कि

 अगर  हम  लोगों  को  सेविंग्स  काफी  बढ़ाना  है  तो  उसके  प्रचार  के  जरिए  ढूंढ़ने  मेरी  राय  में

 देहातों  में  जो  हमारे  डिस्ट्रिक्ट  बोर्डे  के  बहुत  से  टीचसे  उनसे  भी  हमें  इस  बारे  में  काम  लेना

 चाहिए  कौर  इसमें  वह  बहुत  यूज फुल  हो  सकते  उनके  जरिए  से  हम  बहुत

 अच्छी  रकम  वसूल  करने  में  कामयाब  हो  सकेंग े|

 जो  नए  सिक्के  चलाए गए  उनके  सिलसिले  में  ऐसा  इन्तजाम  किया  गया  है  कि  mit

 पुराने  सिक्के  नहीं  उठाए  गए  यह  प्रिया  ही  हुजरा  हे  इससे  लोगों को  काफी  फायदा

 हो  लेकिन  इस  सिलसिले  में  पीतल  की  दुभ्नन्नियां  हें  उनसे  लोगों  को  बहुत  तकलीफ

 है  क्योंकि  वह  श्राम  तौरसे  सभी  जगह  नहीं  ली  जाती  यह  जरूर  हे  कि  सरकार  की  तरफ

 से  एलान  कर  दिया  जाता  है  कि  हमारे  पोस्ट  श्राफिसेज  में  यह  दुभ्नन्नियां ली  जाएंगी

 लेकिन जब  हम  लें  जाते  हें  तो  कह  दिया  जाता  है  कि  वह  ॒दुग्नन्नियां  नकली  जों  गांव के  लोग

 या  साधारण  लोग  यह  तमीज  कसे  कर  कि  कौन सी  नकली  श्र

 कौन  सी  असली  इसका  कोई  न  कोई  इन्तजाम  होना  चाहिए  ।  इसकी  वजह से  कई

 जगहों  पर  गांवों  में  झगड़ा  गया  कौर  हालत  बहुत  खराब  इसके  सिलसिले  में  हुकूमत
 की  तरफ  से  कोई  माकूल

 '

 इन्तजाम  होना  चाहिए  4

 दूसरी  बात  में  यह  कहना  चाहता  राज  सुबह  एक  सवाल  भी  कि  पुराने

 सिक्के  कभी  उस  तक  नहीं  उठाए  जाने  चाहिएं  जब  तक  कि  NUTUENE afer  नए  सिक्कों  से  काफी

 फे मिलि अझर  नहीं  हो  जाती  ।  अभी  लोगों  को  इसका  बहुत  इल्म  नहीं  है  श्र  गांवों  में  रहने
 वालों  को  तो

 इसकी  समझ  बिल्कुल  नहीं  सी  है  ।
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 हमारे  स्टेट  de  की  शाखाएं  खोलने  के  लिए  १८३  स्थान  सेलेक्ट  किए

 गए  यह  बरच्छा है  ।  लेकिन  उसके  साथ  ws  अ्रावश्यक है  कि  झर  ध स न पुन्टसं  बढ़ाए  जाएं  क्योंकि

 जो  डेट  लेजिस्लेशन बना  उसके  कारण  देहातों  में  जो  लोग  मनी  लैंडिंग  का  काम  करते

 थे  उन्होंने  बिल्कुल  बन्द  कर  दिया  ।  देहातों  में  art  सिवा  इसके  कि  वहां  स्टेट  बैंक  हो  या

 कोआपरेटिव  कोई  जरिया  लोगों  को  कजे  मिलने  का  नहीं  हैं  ।  wie  लोगों

 को  इससे  काफी  होती  है  ।  इसलिए  इन  को  बढ़ाने  का  इन्तजाम करना

 हमारे  fers  बैंक  ने  रूरल  क्रेडिट  का  स्व  कराया  कौर  उसके  लिए  उन्होंने  कुछ
 इन्तजाम  भी  किया  aft  मैं  यह  wt  करना  चहता  हूं  कि  जो  भी  इन्तजाम

 किया  गया  a  उससे  काम  चलने  वाला  नहीं  है  ।  हम  लोग  यह  चाहते  हें  कि  अ्रगले

 पांच  वर्षों  में  हमारी  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के  अन्दर  गल्ले  की  पैदावार  काफी बढ़  जाएं

 और  उसकी  पैदावार  तब  तक  नहीं  बढ़  सकती  हैं  जब  तक  उसमें  काफी  पूंजी  ae  परती  न

 लगाई  जाए  ।  जितने  हमारे  किसान  हैं  पास  छोटी  छोटी  होल्डिंग्स  उनके  पास  ऐसी

 कोई  बचत  नहीं  है  जिससे  कैपिटल  फार्म शन हो  ।  नतीजा  यह  है  कि  वह  पैदावार  बढ़ाने  के  लिए

 कुछ  नहीं  कर  सकतें  हें  ।  हम  को  पैदावार  बढ़ानी  है  तो  हमें  उनको  कर्जा  मिलने  का

 इन्तजाम करना  चाहिए  |  उनको  इतना  कर्जा  मिलना  चाहिए  जिससे  वह  wd  बलों  कौर  खेती

 की  दूसरी  चीजों  का  इन्तजाम  कर  सकें  ।  इसका  गांवों  में  कोई  इन्तजाम  नहीं si  wa  तक

 सिंह  ३  परसेन्ट  कर्जा  कोआपरेटिव  बेक  से  मिलता  है  ३  परसेन्ट

 और  मिलता  है  ।  कुल  ६  परसेन्ट  करना  उनको  मिलता  है  |  इस  ६  परसेन्ट की  लागत

 से  हम  यह  उम्मीद  करें  कि  हमारी  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  हमारे  किसान  weet  पैदावार

 बढ़ा  तो  यह  किसी  तरह  से  भी  मुमकिन  नहीं  प्यार  हम  यह  चाहते  हें  कि  हमारी

 जमीन  की  पैदावार  बढ़  हमको  बाहर  से  गल्ला  इम्पोर्ट  (  )  न  करना  तो

 यह  जरूरी हे  कि  उसमें  पूंजी  लगाई  जाए  शराब  पंजी  के  लगाने के  लिए  यह  जरूरी हैं  कि  हमारे

 किसानों को  कर्जा  दिया  हमारे  फाइनेंस  मिनिस्टर  मंत्री  )  साहब  को  उनको  कर्जा

 दिलाने  का  इन्तजाम  करना  चाहिये  ।

 जहां  तक  हमारे  फारेन  एक्सचेंज  का  सवाल  उन्होंने  यह  अच्छा  ही

 किया  है  कि
 जो

 लोग  सिंह  प्लेजर  के  लिए  या  और  कंवीनिएंस  हासिल  करने  के  लिए  ट्रैवेल

 करते  हें  उसको  बन्द  कर  दिया  इस  कदम  से  उनको  काफी  बचत  होगी  कौर  में  उनको  इस
 के

 लिए  धन्यवाद  देना  चाहता  यह  भी  ठीक  कि  कल  जब  हमारे  पास  फारेन

 करेन्सी  की  कमी  हे  तो  मृतकों  से  हमारा  व्यापार  रुपये  के  जरिए  से  हो  ।  यूनाइटेड  स्टंट्स

 ame  water  से  ऐलीमेंट  gale उसके  मुताबिक  ag  हम  को  ३६०  मिलियन

 डीलर्स  का  गल्ला  देगा  |  यह  बड़ा  बरच्छा  काम  हुआ  है  में  यह  करता  हूं  कि  हमारे

 फाइनेंस  मिनिस्टर  साहब  शर  श  से  भी  इसी  तरह  की  कोशिश  करेंगे  कि

 बजाए  इसके  फारेन  एक्सचेंज  के  जरिए  हम  चीजों  को  रुपए  के  जरिए  ही  उनका

 इम्पोर्ट  कर  सकें  |  इससे  हमारी  फारेन  एक्सचेंज  की  दिक्कत  बहुत  काफी  घट  जाएगी
 ।

 afar में  लाइफ  deter  का  जो  नैशनलाइजेशन  हुमा  उसके

 बारे  में  कुछ  कहना  चाहता  हूं
 ।  मुझ  से  पहले  जो  मेरे  मित्र  बोले  वह  कम्युनिस्ट  बेचैन  के  हैं

 ।

 कम्युनिस्ट  पार्टी  का  हमेशा  एक  नारा  रहा  है  कि  हम
 ज्यादा

 से
 ज्यादा

 चीजों  का  x Ptatl TT  HT I mF  लेकिन  हमारे  लाइफ  इंश्योरर्स  की  जो  हालत

 उससे  उन

 को
 भी

 यह  कहना  पड़ा  कि  पहले  हम  को  एक  तैयार
 कर

 लेना
 तब  ही  नेशनलाइज

 के
 काम  में  पड़ना  चाहिए  ।  राज  हालत  यह  है  कि  करीब  i9€  करोड़  रुपए  का  बिजनेस  नहीं
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 रामशंकर

 gar  पिछले साल  में  ।  इससे  लोगों  में  काफी  ऐप्रिहेंशन  )  तरो  यह  खयाल

 कि  कहीं  ऐसा  न  हो  कि  नैदानलाइजेदान की  वजह  से  हमारे  लाइफ  इंचयोरन्स का का

 बिजनेस खतरे  में  पड़  जाए  ।  इसके  लिए  कुछ  मेम्बरों ने  नाट ए  डे  मोशन  का  नोटिस भी  दिया

 ह्  उस  पर  बातचीत  लेकिन में  aq  जरूर  कहना  चाहता  हूं  कि  लाइफ  sake

 का  जो  नैशनलाइजेशन हुमा  उससे  कहीं  ऐसा  नहों  कि  लोगों  में  यह  भावना  फल  जाए  कि

 हमारे  मुल्क  की  जो  नेशनलाइजेशन  की  पालिसी  ह  वह  फेल  हुई  हे  लोग  नेशनलाइजेशन

 के  नाम  से  डरने  लगें  ।  इसके  लिए  यथा  पर्सनल जिस  चीज  की  जरूरत  उसको  हमारे

 फाइनेंस  मिनिस्टर  साहब  को  तेयार  करना  चाहिए  ।

 इन  लफ्जों  के  साथ  में  अपनी  काइट्स  मिनिस्ट्री  की  डिमांड्स  को  सपोर्ट

 करता  ऐ  तराशा  करता  हूं  कि  हाउस  उनको  मंजूर  करेगा  |

 नो  मड़ीउद्दीन  )  :  योजना  आ्रायोग  ने  अ्रथेव्यवस्था के  समस्त  विनियमन

 के  लिये  यह  सुझाव  दिया  था  कि  इसका  विनियमन  राजकोषीय  नीति  तथा  निर्यात  पर

 नियंत्रण  तथा  व्यापार  विनियमन  से  ही  होना  चाहिये  ।  समय  यह  बताऊंगा  कि  मुद्रा-संबंधी

 तथा  बैंकिग  नीति से  किस  प्रकार  विनियमन  की  कार्यवाही  की  गई

 द्वितीय  योजना  बड़े  जोद  से  arse  की  गई  किन्तु  area  में  ही  हमारे  पास  विदेशी
 मुद्रा  की  कमी हो  गई  प्रौढ़  हमारे  सामने  संकट  करा  गया  तो  हमने  इस  व्यवस्था  के  विनियमन

 के  लिये  क्या

 कीमतों  की  वृद्धि  के  बारे  में  में  बताना  चाहता हें  कि  2EUG  तक  QEYY—UE

 की  तुलना  में  खाद्यान्नों के  मूल्य  में  २२.५  प्रतिशत की  वृद्धि  हुई  गत  वर्ष  की  तुलना  में

 कच्चे माल  के  मूल्यों  में  १९  ५  प्रतिशत की  वृद्धि  हुई  है  ।  १९५६ तक  बैंकों  ने  २६  प्रतिशत

 अधिक ऋण  दिया  wat  में  २६४५  करोड़  रुपये  का  झ्राधिक्य  हो  गया  विदेशी

 मुद्रा  क्षेत्र  में  ४४  करोड़  का  घाटा  तो  इन  सब  बातों  की  रोकथाम  के  लिये  रक्षित  बंक

 तथा  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  की

 पहली  arate  रक्षित  बैंक  ने  यह  की  कि  मार्चे  reyes  में  बिल  की  दरें  ३  से  बढ़ाकर

 '/.  प्रतिशत कर  फिर  EXE  तक  कोई  कार्यवाही  नहीं  की  गई--तब  नक

 ने ऋण  की  दर  ३/,  प्रतिशत  से  बढ़ाकर
 ४

 प्रतिशत  कर  दी  ।  बट्टे  की  अर्थात  भुनाने  की  दर

 ३*/. से बढ़ाकर से  बढ़ाकर  ४  प्रतिशत की  गयी  ।

 जो  कार्यवाही रुक रुक  रुक  कर  भारत  सरकार  ने  की  वह  बड़ी  ही  आरचयेंजनक  है  ।

 वास्तव  में  भारत  सरकार  तथा  रक्षित  बैंक  ने  जो  भी  कदम  उठायें  उन  पर  उन्हें
 भी

 भरोसा  नहीं  था  कि  इस  कार्यवाही  से  वास्तविक  रूप  में  ही  कुछ  लाभ  होगा

 ऋण  के  प्रसार  को  रक्षित  बेक  संवरित  ऋण  नियंत्रण  के  तरीके  से  भी  नियंत्रित  करता

 १७  EAE  को  रक्षित  ने  धान  कौर  चावल  पर  ऋण  नियंत्रण किया  था  ।

 किन्तु  बाद  में  इसे  समाप्त  कर  दिया गया  ।  जून  १९४५७ में  स्थान  की
 ¥o

 प्रतिशत
 वृद्धि  भी

 हुई ।

 यहां  we  कार्यवाही  AG  में  की  गई--किन्तु  पश्चिमी  यूरोप  के
 अन्य

 देशों  में
 य  समस्त  कार्यवाहियां  १९५६  मे ंही  कर  ली  गई  थीं--इसीलिये  वहां  कंवल

 ४  से  ८  प्रतिशत
 मूल्य

 वृद्धि  हुई

 मूल  अ  प्रेमी  में में



 २३  १६४५७  अनुदानों  की  मां  गें  ३३६

 \
 यह  बात  में  मानता  हूँ  कि  रक्षित  बैंक  जरा से  मूल्यों  के  परिवर्तन  को  देखकर ही  एकदम

 से  बट्टे  की  दरें  कहीं  बढ़ा  सकता  ait  यों  ही  कोई  कार्यवाही  नहीं  कर  सकता  कौर

 में  यह  मानता  हूं  कि  भारत  में  sat  के  नियंत्रण  कार्य  से  कीमतों की  वृद्धि  पर  ऐसा

 प्रभाव  नहीं  पड़  सकता  जैसा  कि  प्रगतिशील  राष्ट्रों  मे ंहो  सकता  है--किन्तु  में  यह  अवस्य हॉज ही  मानता

 हूँ कि  रक्षित  बैंक  को  जिस  ठीक  समय  पर  कार्यवाही  करनी  चाहिये  थी  उस  समय  उसने

 वाही  नहीं  बाद  में

 ११  FEXS  को  जब  कि  कीमतें  बहुत  बढ़  गयीं  थीं  माननीय  मंत्री  ने  कहा  था

 इस  समय  पुरी  सतकंता  की  श्रावव्यकता  है  भ्र  फिर  ब्याज  की  दरें  बढ़ाई  गयीं--जिसका

 परिणाम यह  gat  कि  १९५६-४७  में  उससे  पहले  वर्ष  की  तुलना  में  कीमतें  कम  रहीं  ।

 योजना  जिसे  संसद  तथा  देश  ने  स्वीकार  किया  है  उसमें  यह  उपबन्ध  रखा  गया  है  कि

 इतने  घाटे  की  शरथ  व्यवस्था  की  जायेगी  |  १२००  करोड़  के  इस  घाटे  की  व्यवस्था को

 ५  वर्ष  में  करना  है  ।  इसलिये  wear  यही  होगा  कि  इसे  ठीक  ढंग  से  किया  जाये  ग्र्धात च्  जब

 कीमतें  बढ़  जायें  तब  कम  नोट  छापे  जायें  और  जब  कीमतें  ठीक  हों  योजनानुसार काम

 किया  किन्तु में  oe  नहीं  कहता  कि  एसा  वास्तविक  रूप  से  हो  भी  सकता  है  या  नहीं  |

 2EYR  में  मन्दा  रहा  था  किन्तु  wa  बड़ी  तेजी  झरा  गई  है--यह  बातें  स्वस्थ  व्यवस्था

 की  द्योतक  नहीं  वास्तव  में  कीमतों  पर  नियंत्रण की  व्यवस्था  इस  प्रकार  की  होनी  चाहिये  कि

 जब  भी  ज्यादा  तेजी  हो  या  ज्यादा  मन्दा  हो  हम  तुरन्त  ही  कार्यवाही  कर  सकें  ।

 वित्तीय  का  एक  निर्देशन  पद  यह  हैकि  राज्यों  को  जो  ऋण  दिये  गये  हें  उन  पर

 ब्याज  की  दर  में  किसी  रूप  भेद  की  maar  है  या  नहीं  ।  राज्यों  को  कुल  मिलाकर

 PEYL-NR| से  PEYV—UG  तक  १०४४  करोड़  रुपये  के  ऋण  दिये  गये  यदि  ४

 ब्याज  की  दर  से  हम  ब्याज  का  हिसाब  लगायें  तो  वह  रकम  wR  करोड़  बैठेगी  ।  करों  तथा

 मुल्कों  में  राज्यों  का  अनुमानित  भाग  PENNS  में  5YX,\9¥,o 0,000  रुपये  होगा  |  इससे

 अराधी  रकम  तो  सरकार  ऋणों के  ब्याज  के  रूप  में  ही  राज्यों  से  वापस  ले

 तथा यह  बात  ठीक ह  कि  यदि  राज्य  कहीं से  ऋण  लें  तो  उन्हें  ब्याज  तो  देना  ही  पड़ेगा

 किन्तु  इस  विकासशील  राष्ट्र  में  हमें  यह  देखना  चाहिये  कि  इस  प्रकार  राज्यों  की  क्या  स्थिति

 होगी  ।

 खित  मंत्री  (att  ति०  त०  कृष्णमाचारी ):  उन्हें  उत्पादन
 कार्यों  में  ही  लगाया  जायेगा  |

 tet  मुईउद्दीत  में  उस  सम्बन्ध में  भी  कहूंगा ।  श्राप  तुंगभद्रा  परियोजना को  ही

 लीजिये
 ।

 आश्या
 की  जाती है

 कि  इससे  2°]  प्रतिशत
 की  १०  या

 १२  के  बाद

 इससे  पूरी  न्र  होनी  शुरू  होगी  किन्तु  राज्यों  को  मूल  तथा  ब्याज  की  किस्तें  प्रतिवर्ष  देनी  पड़ती

 हैं--इस  कठिनाइयां  पैदा  होती  है--वहां  आपके  साधन  जे यादा  नहीं  राज्य  पूंजी  तो

 लगाते हें  किन्तु  इनसे  लाभ  बाद  में  ही  होता है

 fat  तीन  कृष्णमाचारी  :  उन्हें  इस  प्रकार  पूंजी  नहीं  लगानी  चाहिये
 ।

 श्री  मुड्ीउद्दीन  :  हमें  पूजी  लगाने  का  परीक्षण  करना है

 [  उपाध्यक्ष  महोदय  पीठासीन  हुए  |

 सभी  परियोजनाओं का  site  केन्द्र  करता  है  ।  यदि  यह  ate  ara  देने  वाली  प्रतीत

 नहोतोइन्हें  स्वीकार  ही  क्यों  किया  जाता  है  ।  उत्पादन  की  लागत
 भी

 बहुत  बढ़  गयी
 इसलिये  इस  सारे  प्रश्न  पर  पूर्ण  रूप  से  विचार  करने  की  आवश्यकता  है

 ।

 oes

 मूल  अंग्रेजी
 में



 ४३४७०  अनुदानों  की  ATT  २३  १९५७

 श्री  मोहम्मद  इमामਂ  श्रीमान्  मैंने  एक  कटौती  प्रस्ताव
 रखा  है  जिसमें

 मैंने कहा  है  कि  फजूलखर्ची  को  बन्द  करने  की  हमें  आजादी  मिलें

 पूरे दस  वर्ष  बीत  गये  इन  दस  वर्षों  में  में  तो  कहूंगा  हमारी  वित्तीय  स्थिति  खराब  ही  हुई

 इस  खराबी  की  जिम्मेदारी  वित्त  मंत्रालय  गरीब  उन्हें  यह  देखना  चाहिये  कि  लोगों  का

 रुपया  इस  तरह  व्यर्थ  न  जाये  ।  वैसे  तो  हम  जो  चा '  कहें  किन्तु  हमारी  वित्तीय  स्थिति

 अत्यन्त  खराब  है
 ।

 इस  दस  वर्ष  की  भ्र वधि  में  कई  वित्त  मंत्री  श्राये--प्रत्येक  वित्त  मंत्री ने  प्रशासन  का

 व्यय  बढ़ाया  कौर  फिर  प्रत्येक  वित्त  मंत्री  wear  पद  छोड़ गया  जिससे  प्रकट  होता  है  कि
 हमारे

 देश  की  प्राथमिक  व्यवस्था  में  कोई  खराबी  है  ।

 इस  समय  हमें  3Yo  करोड़  रुपये  का  घाटा  है  ।  अधिक  नोट  हम  पहले  ही  छाप  रहे

 हमारा  भविष्य  भ्रन्धकारमय  है  ।  विंमान  वित्त  मंत्री  ने  भारी  कराधान  किया  है--लोग
 तो

 पहले ही  करों  के  बोझ  में  दबें  हुए  थे  ।

 इस  वर्ष  अधिकतम  कर  लगे  हैं  किन्तु  हम  इतना  होने  पर  भी  योजना  के  लिये  ग्रावश्यक  रकम  नहीं

 जुटा  सकेंगे  ।

 प्रशासन  तथा  योजना  पर  हम  पर्याप्त  व्यय  कर  रहे  हैं  किन्तु  देश  में  समृद्धि  दिखाई  नहीं  देती
 ।

 लोगों  की  हालत  वैसी  ही  है--मुद्रास्फीति  भी  खतरे  पैदा  कर  रही  है  ।  सरकार  की  कीमतों

 की  वृद्धि  के  बारे  म  चाहे  कुछ  भी  कहे  किन्तु  सचाई  यह  है  कि  प्रति  नोट  छापने  तथा  अतिशय

 व्यय  के  कारण  ही  यह  सब  बात  हो  रही  /

 इन  बातों  को  देखे  कर  हमें  असीम  निराशा  ट्लौती  है  ।

 राज  हम॑  पांच  वर्ष  पहले  से  दुगना  या  तिगुना  खर्चा  कर  रहे  हें  ।  लेकिन  लोगों  की  अवस्था  ज्यों

 की  त्यों  है  ।  में  समझता  हूं  हमारी  योजना  त्रुटिपूर्ण  है  wie  वास्तविक  है  |

 बाप  देखेंगे  कि  हम  आमदनी  का  व्यय  कैसे  करते  rg  SE—¥0 A में  शय  RE

 करोड़ था  व्यय  १६६  करोड़  था  किन्तु  जब  हमारी  ६६३  करोड़  है  किन्तु  Te  ४१०

 रुपये है  ।

 में  यह  बताना  चाहता  था  कि  इन  कामों  पर  ही  हमारा  व्यय  कितना  बढ़  चुका  है  ।  2EWS-CY

 में  सैनिक  प्रशासन  पर  २४  करोड़  रुपये  का  व्यय  होता  था  कौर  इस  वर्ष  सैनिक  प्रशासन  का  व्यय

 E 2  करोड़  रुपये  है  ।  यह  व्यय  विकास  व्यय  से  भ्र लग  है  ।  श्राप  इससे  देख  सकते  हैं  कि  अरब यह  व्यय

 किस  तेजी  से  बढ़ा  हे  ।  यदि  हालात  ऐसे  ही  रहे  तो  एक  दिन  ऐसा  भी  श्रायेंगा  कि  हमारी  सरकार  सरकारी

 कर्मचारियों के  वेतन  भी  नहींहै  सकेगी

 सभी  विभागों  में  ate  व्यय  करने  की  मनोवृत्ति  है  ।  किन्तु  इस  समय  सभी  विभागों  में  बचत

 करने  का  मौका  हे--ग्रन्थ  हमें  एक  भयंकर  संकट  का  सामना  करना  पड़ेगा  |  प्राचीन  को  रुपया  तो

 कराधान  से  ही  प्राप्त  होता  है--किन्तु  लोग  पहले  ही  करों  के  महान्  भार  में  दबे  पड़े  हें
 ।

 वह  कहां
 तक

 अपना  हिस्सा  देते  रहेंगे  इस  कराधान  की  भी  कोई  सीमा  है
 ?

 क्या  माननीय  मंत्री  करों  से  कुछ

 सीमा  तक  लोगों  को  मुक्त  करेंगे
 ?

 जैसा  भी  व्यय  हो  उसके  लिये  कर  लगाये  जाते  z +f  लोग  एक  मात्रा  तक  ही  दे  सकते  हैं

 इसकी  सीमायें  हें
 ।

 यदि  माननीय  मंत्री  को  लोगों  की  हालत  का  पता  हो  तो वह  ऐसी  बात  कभी  करें
 ।

 इसलिये  ज्यादा  व्यय  को  बन्द  किया  जाये
 ।

 सरकार  को  कोई  प्रभावपूर्ण

 i
 कार्यवाही

 करनी
 चाहिये  ।

 मूल  अंग्रेजी
 में



 २३  १९५७  अनुदानों  की  मां  में  SRVY रू

 विभिन्न  विभागों  में  बचत  के  बारे  में  मेरा  एक  सुझाव  है  कि  पहले  ऊपर  से  ही  एक  स्थापित

 किया  जाये  ।  में  समझता  हूं  यदि  ५  मंत्री  लम्बी  छुट्टी पर  चले  जायें  तो  भी  सरकार का  काम  चल

 सकता  है  ।  बहुत  से  मंत्रालयों  को  हम  मिला  सकते  हैं  ।  इन्हीं  पर  भ्रकेले  १९  करोड़  रुपये  का  व्यय  हो

 रहा है  |

 wa  मंत्रालयों  में  बचत  की  बातें  चल  रही  को  x  में  से  कटौती  करने  को  कहा

 जाता  है  किन्तु  क्या  यह  योजना  सफल  होगी--या  इससे  कितनी  बचत  होगी
 ?

 स्वतः  कोई  पदाधिकारी  wed  वेतन  कम  नहीं  करेगा--जब  तक  इस  कठौती  को  भ्रनिवायें

 नहीं  बनाया  जाता  तब  तक  कोई  सफलता  नहीं  मिलेगी  ।

 इस  सारे  काम  की  जांच  करने  के  लिये  एक  उच्चाधिकार  समिति  बनाई  जाये  ।  वह  समिति  ही

 यह  देखे  कि  किस  मंत्रालय  में  ग्रीक  कर्मचारी  हैं
 ।

 में  इंस  सम्बन्ध  में  श्राप फो  एक  उदाहरण  दे  सकता  हूं  ।

 वैदेशिक  कार्य  मंत्रालय  में  विदेशों  के  राज दूतावासों  के  कर्मचारियों  के  अतिरिक्त  यहां  १३००  कर्मचारी

 हैं  ।  इसी  तरह  दूसरे  मंत्रालयों  में  भी  कर्मचारियों  का  आधिक्य  है  ।  इसलिये  समिति  बनाई  जाये  जो  इन

 विभागों  की  आवश्यकताओं  पर  विचार  करके  बचत  की  सिफारिशें  करें
 ।

 साथ  ही  साथ  हमें  Waar  के  तौर  साधनों  की  तलाश  भी  करनी  चाहिये ।  आदर्शवादिता  के

 कारण  सरकार  को  राजस्व  खोना  नहीं  चाहिये  ।  बाप  मद्य  निषेध  को  ही  लीजिये--में  पहले  यही

 सोचा  करता  था  कि  मद्य निषेध  से  लोगों  की  हालत  अच्छी  होगी  किन्तु  अरब  मुझे  बड़ी  निराशा  हो  रही  है
 ।

 लोग  धड़ाधड़  नाजायज  शराब  सींचते  मद्य निषेध  की  नीति  का  दूसरा  दोष  यह  हैं  कि  वह  सारे  देश

 में  लागू  नहीं  है-किसी राज्य  में है  किसी में  बिल्कुल  भी  नहीं  एक  ही  राज्य  के  कुछ  जिलों
 में

 दाराब  पी  जा  सकती  है  किन्तु  दूसरों  में  नहीं  ।  एक  दूसरा  उदाहरण  लीजिये--तुंगभद्रा
 परियोजना

 के
 दोनों  तरफ  दो  अतिथिगृह  eu  के  नाम  से  तथा  दूसरा  वरिष्ठ  के  नाम  से  प्रसिद्ध  है  ।  अप

 कं लादा
 में  शराब  पी  सकते  हैं  किन्तु  वैकुण्ठ  में  नहीं  ।  हमें दस  बात  पर  दोबारा विचार  करना  चाहिये

 ।

 किन्तु  भ्र ग्र वाल  समिति  की  सिफारिशों में  रामामूर्ति  समिति  की  सिफारिशों  से  पूर्ण  रूप  से  सहमत  हूं

 से  सहमत  नहीं  हूं  ।  यह  सफल  न  होगा  ।  श्राप  कोई  नीति  अपनाइये  ।

 राज्यों  की  हालत  तो  बिल्कुल  खराब  है  ।  सभी  घाटे  में  चल  रहे  हैं
 ।  १०  करोड़  के  att

 में  हें
 ।

 वास्तव  में  राज्य  भारतीय  सरकार  के  पेंशनर  हो  गये  हैं
 ।

 यदि  केन्द्रीय  सहायता
 न  हो  तो  वहां  का

 काम
 ही

 खत्म  हो
 जाये

 ।  फिर
 भी  राज्यों  को  बड़ी  बड़ी  समस्याओं  का  सामना  करना  पड़

 रहा  जब

 तक
 सरकार  एक  समिति  बना  कर  इन  सब  बातों का  हल  नहीं  करती  तब  तक  स्थिति  ठीक

 नहीं
 हो

 सकती

 सेठ  अचल  सिंह  (ane)  :  उपाध्यक्ष  फाइनेंस  मिनिस्ट्री

 एक  बहुत  महत्वपूर्ण  मिनिस्ट्री  जिस  के  जरिये  से  बाकी  की  चौदह  मिनिस्ट्री  को  फाइनेंस

 किया  जाता  है
 ।

 वह  टैक्सेज  के  जरिये  से  रुपया  इकट्ठा  करती  है
 दूसरी

 मिनिस्ट्री  को  देंगी  हैं  ।  हमारे  फाइव  ईयर  प्लीज  वर्षीय  योजना  )  का  दारोमदार

 भी  फाइनेंस  मिनिस्ट्री  के  ऊपर  निर्भर  है  ।

 बहुत  से  पत्रों  में  शर  विदेशों  में  इस  बात  की  चर्चा  की  जाती  रही  है  कि  हमारे
 देश

 की
 इकानामिक  कन्डिशनर

 कुछ  कमजोर  लेकिन  हमारे  प्रधान
 मंत्री

 ने  बताया  है
 कि

 हमारे  देश  की  फाइनेंशियल  पोजोशन  बिल्कुल  साउंड  हैं
 ।

 लेकि  में

 यह  जरुर  कि  जिस  रफ्तार  से  कौर  तेजी  से  हमारे  फाइनेंस  मिनिस्टर  साहब
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 हमारी  गवर्नमेंट  कदम  बढ़ा  रही  उससे  जरूर  थोड़ा  खतरा  पैदा  हो  सकता  है
 ।

 उन्होंने

 पहले  प्लान  में  १,८००  करोड़  रुपए  दूसरे  प्लैन  में  ४,८००  करोड़  रुपए  रखे  ।  चूंकि

 चीजों  के  दाम  तेज  होते  जा  रहे  इसलिए  मुमकिन  है  कि  हमारा  दूसरा  प्लैन  पांच

 या  साढ़े  पांच  हजार  करोड़  रुपए  हो  जाते
 |

 उस  के  लिए  हम
 को

 रुपए
 की

 सख्त
 जरूरत

 हू  ।  हम  यह  भी  देखते  हें  कि  gets  में  हमारा  जो  सरमाया  वह  भी  बहुत  घट  गया

 है--  करोड़  रुपए  से  वह  ३००  करोड़  रुपए  रह  गया  है  ।  इस  के  अ्रतिरिक्त  करोड़ों

 रुपए  का  सोना  पाकिस्तान  के  जरिये  से  इस  देश  में  ar  रहा  हे  ae  इस  देश  की  करेंसी

 बाहर  जा  रही  जिस  की  वजह  से  हमारी  श्रमिक  स्थिति  पर  बहुत  बड़ा  प्रकार  पड़

 सकता है  ।  सोना  स्मगल  करने  के  बहुत  से  कैसी  पकड़े  भी  गए  लेकिन

 यह  स्पष्ट  है  कि  ore  दस  बीस  श्रादमी  चोरी  करते  तो  उन  में  से  मुश्किल  से  एक  दो

 ore  पकड़े  जाते  हैं  ।  इसी  तरह  से  हम  देखते  हैं  कि  लाखों  करोड़ों  रुपए  के  हीरे

 रूबी  स्मगल  हो  कर  रहे  हें  और  इस  तरह  से  काफी  रुपया  बाहर  जा  रहा  है
 ।  यह

 स्थिति  बड़ी  गहन  है  ae  इस  पर  विचार  किया  जाना  चाहिए  कि  हम  को  अपनी  झ्राधिक

 स्थिति  किस  प्रकार  मजबूत  करनी  है  ।

 हमारे  खर्चे  भी  काफी  बढ़  गये  हैं  ।  यह  ठीक  है  कि  हमारे  फाइनेंस  मिनिस्टर  साहब

 ने  टैक्सिज  लगाए  जिन  से  «०  करोड़  रुपए  की  आमदनी  लेकिन  हम  यह

 भी  देखते  हैं  कि  उन  से  जनता  में  काफी  बेचनी  ae  परेशानी  है  ।  इसके  साथ  ही  साथ

 हम
 को

 रुपए  की
 भी

 जरूरत  जिससे  हम  aah  प्लैन  को  पूरा  कर  सर्वे  ।
 इस  सम्बन्ध में  मेरा  सुझाव  कि  हम  को  स्माल  सेविंग्स  से  काफी

 मदद  मिल  सकती  है  ।  हमारा  गतंव्य  है  कि  हम  १००  करोड़  रुपए  स्माल  सेविग्स जरिये

 से  इकट्ठा  करें  |  लेकिन  मुझे  इस  बात  का  अफ़सोस  है  कि  इस  के  लिए  जितने  प्रचार  की

 श्रावस्यकता है  वह  नहीं  हो  रहा  है  ।  तमाम  शहरों  देहातों  में  इस  का  प्रचार  किया

 जाना  ताकि  लोग  पंचवर्षीय  योजना  के  महत्व  को  समझें  ak  यह  महसूस  करें  कि

 देश  की  तरक्की  हो  रही  इसलिए  हमारा  गतंव्य  है  कि  हम  थोड़ा  बचा  कर  इस  में  हाथ

 बटायें
 ।

 में  चाहूंगा  कि  इस  पहलू  पर  जोर  दिया  जाये
 ।

 मेंने
 frat  फाइनेंस  मिनिस्टर  साहब  को  भी  यह  सुझाव  दिया  था  कि

 सेंट्रल  स्टेट  गवनंमेंट्स  के  तमाम  सर्वेट्स  और  तमाम  सैमी-गवर्नमेंट  सर्वेन्द्र  को

 एक  एक  महीने  की  तन्ख्वाह  साल  में  बारह  इन्स्टालमेंट्स  में  कर्जे  के  रूप  में  ली  तो

 इससे  कई  सो  करोड़  रुपए  की  प्राप्ति  हो  सकती  है  ।  उन  को  तीन  परसेंट  टैक्स

 दिया  जाये
 ।

 इस  प्रकार  लोग  यह  महसूस  करेंगे  कि  इस  प्लैन  में  हमारा  भी  हाथ  है

 वे  इस  में  अरपना  पुरा  सहयोग  देंगे  ।

 हम  को  इस  बात  की  भी  कोशिश  करनी  चाहिए
 कि

 हम  सैकंड  फाइव  ५
 प्लैन

 के  लिए  फारेन  कन् टी जी  के  लिए  जो  com  या  दुसरा  सामान  उन  को
 लोग

 eq
 क्रेडिट  पर  खरीदें  ।  ऐसा  भी  हो  रहा  we  कई  फारेन  कन् ट्रीज  से  ऐसे

 मुआहिदे  हुए  हैं
 ।

 इस  तरीके  से  भी  हम  को  काफी  मदद  मिल  सकती  है
 ।

 हम  यह  देखते  हैं  कि  गवर्नमेंट  जो  भी  काम  अपनें  हाथ  में  उस  में  फायदा

 होने  के  बजाय  नुक्सान  होने  लगता  है  ।  जब  हमारी  एयर  प्राइवेट  कम्पनियों

 के  हाथ  मैं  थीं  ate  गवर्नमेंट  ने  उन  को  नहीं  लिया  तो  उन  में  काफी  फायदा  होता

 मा  लेकिन  नैशनलाइजेशन  के  बाद  शब  उन  में  नुकसान
 हो

 रहा  है
 |  जब

 तक
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 काम  प्राइवेट  कम्पनीज  करती  तो  काफी  काम  होता  लेकिन  जब  से  गवर्नमेंट

 मे  उस  को  नेदा नला इज  किया  तब  से  काम  काफी  कम  हो  रहा  उस  में  भी

 नुक्सान  की  सम्भावना  है  ।  गवर्नमेंट  आ्रोवर-हैड  चिलीज  बढ़ा  देती  है  ।

 तो  बहुत  थोड़े  खां  से  काम  करते  लेकिन  गवर्नमेंट  मशीनरी  बहुत  बड़े  खर्च  में

 काम  करती  है  ।  इस  खां  को  कम  करनें  के  उपायों  पर  विचार  किया  जाना  चाहिए  ।

 सेल्ज  टैक्स  की  वजह  से  सारे  भारतवर्ष  में  बड़ी  बेचैनी  है  ।  कुछ  चीजों

 इन्टर-स्टेट सेल्ज  टेक्स  विक्रय  १  परसेंट  लगाया  गया

 लेकिन  समझ  में  नहीं  जाता  कि  दिल्ली  के  लिए  वह  श्रद्धा  क्यों  किया  जा  रहा  हैं  ।  तमाम

 स्टेट्स  में  इस  टैक्स  का  विरोध  किया  जा  रहा  है
 ।

 में  आशा  करता  हूं  कि  इस  बात  पर
 विचार  किया  जायेगा  सब  को  एक  दुष्टि  से  देखा  जायेगा  ।  मेरा  यह  भी  निवेदन  है

 किं  सेल्ज  टैक्स  में  बहुत  चोरी  होती  है
 ।  १००  रुपए  में  से  करीब  १०,  २०,  २५  रुपए तक

 वसूल  होता  हैं  बाकी  की  चोरी  होती  है  ।  हम  देखते  है  कि  क्या  साधारण  क्या

 बड़े  बड़े  आदमी  जब  सामान  खरीदने  जाते  तो  दुकानदार  से  कह  देते  हैं  कि  हम  को  परचे
 की  जरूरत  नहीं  हम  सेल्ज  टैक्स  नहीं  देंगे  र  इस  प्रकार  उन  से  सेल्ज  टैक्स  चाज  नहीं

 किया  जाता  है  कौर  सरकार  को  नुक्सान  होता  है  +  इस  प्रकार  इनकम-टैक्स  का  भी  नुक्सान

 होता  हैं  सेल्ज-टैक्स  का  भी  ।

 जहां  तक  कपड़े  पर  एक्साइज  ड्यूटी  का  सम्बन्ध  काफी  जोर  से

 इस  बात  की  मांग  की  जा  रही  है  कि  कपड़े-रेशम  कौर  बालन--पर  सेल्ज-टैक्स  एक्साइज

 ड्यूटी  में  परिवर्तित कर  दिया  जायें  ।  मुझे  बताया गया  है  कि  फाइनेंस  कमीशन

 ने  भी  यह  रीकमेंड  किया  लेकिन  पता  नहीं  श्रमी  तक  उस

 पर  wae  नहीं  किया  जा  रहा  है  ।

 मं
 ara  करता  हूं  कि  माननीय  मंत्री  जी  इस  पर  गम्भीरता  से  विचार  करेंगे  झर

 स्टेंट  गवर्नमेंट  को  भी  इस  बात के  लिए  राजी  करेंगे  fe  कपड़ा  रेशम

 श्र
 सिल्क

 इत्यादि  पर  जितना  भी  सेल्ज  टैक्स  लगता  हैं  उसको  एक्साइज  ड्यूटी  टैक्स  में

 बदल  दिया  जाए  कौर  बाद  में  जितना  भी  रुपया  इससे  वसूल  हो  उसको  सम्बन्धित  स्टेट्स

 में  बांट  दिया  जाए  कौर  उसके  feet  के  मुताबिक  बांट  दिया  जाए  जो  हिस्सा  कि  उनका

 बैठता है  ।

 wa  में  इनकम  टैक्स  के  बारे  में  थोड़ा  सा  फ़र्ज़  करना  चाहता  हूं
 ।

 इनकम  टैक्स  की  जो  लिमिट  है  उसको  आपने  ४२००  से  घटा  कर  ३६००  कर  दिया  है

 शर  इसका  नतीजा  यह  होगा  कि  केसिस  की  तादाद  बढ़ेगी
 ।
 मुझे  मालूम  हैं

 कि
 आगरा  में

 art  भी  बीसियों  इनकम  टैक्स  के  चल  कैलिस  हैं  जिनका  निपटारा  नहीं  gat  हैं  शर  लोगों

 से  इनकम  टेक्स  वसूल  नहीं  किया  गया  है  ।  इसका  एक  मुख्य  कारण  यह
 कि  as

 पास  स्टाफ  की  कमी  है  ।  सैकड़ों  कैलिस  बगैर  तय  हुए  पड़े  हुए  है  श्र  कितने  ही  बरसों

 से  वे  पड़े  हुए  हे  ।  नगर  हर  साल  इनकम  टैक्स  तय  होता  जाए  कौर  व्यापारियों  से  वसूल

 कर  लिया  जाया  करे  तो  इसका  नतीजा  यह  होगा  कि  गवर्नमेंट  को  भी  पैसा  जाएगा

 और
 व्यापारियों  को  ज्यादा  तकलीफ  नहीं  होगी  ।  at  मैं  देख  रहा  हूं  कि  चार  पांच

 और  छः  साल  तक  के  dire  पेंडिंग  हें  ak  उनसे  न  तो  रुपया  वसूल  किया  जा  सकता  हैँ

 शर
 न

 ही  वे  इस  काबिल  कि  इसको  सदा  कर  सकें  ।  बहुत  सी  फर्में  फेल  हो  जाती  हैं
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 wat

 गवर्नमेंट  का  रुपया  मारा  जाता  हे  ।  में  चाहता  हूं  कि  इस  कौर  जमकर  ज्यादा  तवज्जह

 दी
 जाए  कौर  स्टाफ  की  कमी  को  हूर  किया  जाए  ताकि  जितने  भी  इनकम  टैक्स

 के  कैलिस

 होते हैं  उनका  हर  हाल  फैसला  हो  जाया  करें
 |

 ma  मैं  जनता  में  नए  पैसे  के  बारे  में  जो  परेशानी  उसके  बारे  में  कुछ  कहना

 चाहता  हुं  ।  oat  तक  शहरों  की  ही  जनता  इस  नए  पस  से  वाकिफ  नहीं  हुई  देहाती

 जनता  का  तो  कहना  ही  क्या  हूं  ।  उसको  तो  इस  नए  गस  से  वाकिफ  होते  होते  काफी  समय

 लग  जाएगा ।  इस  सिलसिले  में  में  चाहूंगा  कि  श्रापने  जो  तीन  साल  का  टाइम  दिया  हैं

 वह  कम  है  उसको  बढ़ा  दिया  जाए  |  सब  से  पहले  तो  में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  इसक

 बारे  में  बहुत  ज्यादा  प्रचार  करने  की  आवश्यकता  ह  जोकि  राज  नहीं  किया  जा  रहा  हैं

 श्र  लोगों  को  समझाने  की  झ्रावश्यकता ह  ।  जब  लोग  समझ  जायेंगे  तो  ७  आप  इस

 नए  पेसे  का  लेन  देन  शुरू  कर  देंगे  ।  इसी  तरह  से  नाप  ak  तौल  में  भी  आप  डेसिमल

 सिस्टम  जारी  करने  जा  ह  हमारे  के  लोग  सदियों  से  एक  सिस्टम

 के  हे  उसको  एक  साल  या  दो  सालों  या  तीन  सालों  में  किसी  दूसरे  सिस्टम  पर

 बहुत  मुश्किल काम  हू  ।  यह  भी  महफ़िल  उस  सूरत  में  हो  जाता  जबकि

 हम  यह  देखत  हू  कि  हमार  देश  में  काफी  लोग  अनपढ़  हैं  कौर  काफी  ही  नहीं  बल्कि  बहुत

 भारी  तादाद  में  भ्रनपढ़  हैं  ।  इसलिए  में  चाहूंगा  कि  उनको  इस  चीज  को  समझने  का  तथा

 इस  का  उपयोग  करने  का  काफी  मौका  दिया  जाए  ate  काफी  समय  दिया  जाए  ॥

 मेंने  देखा  हे  कि  रिज  aa  साफ  इंडिया  के  रक्षित  की  तरफ  से  १९०

 करोड़  रुपए  के  नोट  ज्यादा  छापे  गये  हें  ।  कौर  इसका  नतीजा  यह  शुभ्रा  है  कि  चीजों  के  भाव

 काफी  उंचे  होतें  जा  रहे  हें  ।  इसके  साथ  ही  साथ  जैसा कि  मेंने  पहले  बताया  है  कि

 स्मगलिंग  की  वजह  से  भी  यहां  की  काफी  किसी  दूसरे  मुल्कों  में  जा  रही  है  ।  इस  सब  का

 नतीजा  यह  हो  रहा  है  कि  इनफ्लेशन  हो  रहा  है  जिसको  रोकना  गवर्नमेंट  के

 लिए  बहुत  जरूरी  हैं  ।  मगर  इनफ्लेशनरी  टेंडेंसीस  को  न  रोका  गया  कौर

 भाव  तेज  होते  गए  तो  इसका  नतीजा  यह  होगा  कि  जनता  परेशानी  पहले से  ही

 काफी  है  शौर  भी  बढ़  जायेगी  कौर  साथ  साथ  गवर्नमेंट  को  भी  बड़ी  दिक्कत  का  सामना

 करना  पड़ेगा  ।  इस  वास्ते  में  चाहता  हूं  कि  इनपलेदान  जो  कि  बढ़  रही  किसी
 न

 किर्स

 तरीके  से  रोका  जाए  शहरों  जो  करोड़ों  रुपए  की  करेंसी  बाहर  जा  रही  है  उसको  भी

 रोका  जाए
 ।

 इस  श्रोर  अधिक  से  अधिक  ध्यान  दिया  जाना  चाहिए  ताकि  हमारी  परेशानी

 जो  बढ़ती  ही  जा  रही  कम  हो  सके  ate  कीमतें  जो  कि  तेजी  से  बढ़  रही  हैं  उसको

 नीचे  लाया  जा  सके  |

 में  माननीय  मंत्री  जी  से  एक्सपेंडीचर  वैल्थ  टेक्स  बिल  तथा  धन
 कर

 विधेयक  के  बारे  में
 भी

 थोड़ा  सा  wei  करना  चाहता  हूं
 ।

 इनके  बारे  में  बिल  जल्दी  ही

 इस  सदन  में  विचार  प्रस्तुत  किए  जायेंगे  और  उन  पर  हम  विचार  करेंगे
 ।

 में  श्रमिकों

 बतलाना  चाहता  हूं  कि  इन  टैक्सों  से  हमें  कोई  ज्यादा  आमदनी  नहीं  होगी  बल्कि  तकलीफ

 परेशानी  का  ही  अधिक  सामना  करना  पड़ेगा  |  art  हम  देख  रहे  हें  कि  सेल्स  टैक्स

 झा फि ससे  तथा  इनकम  टैक्स  श्राफिससें  द्वारा  व्यापारियों  को  तथा  दूसरे  लोगों  काफी

 परेशान  किया  जा  रहा  है  ।  हम  को  इस  तरह  से  समझा  जाता  है  जैसे  हम  चोर  बदमाश

 हों  ौर  बेईमान  हों  शर  उसी  तरह  से  हमारे  साथ  पेश  पाया  जाता  है  ।
 इस  की  बिना

 पर

 लोगों  का  यह  खयाल  करना  स्वाभाविक  है  कि  उनके  साथ  इन  दो  टैक्सों  की  वसूली  के ९,
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 ara  भी  इसी  तरह  से  व्यवहार  किया  जाएगा  जिससे  कि  उनको  परेशानी  का  सामना

 करना  पड़ेगा  ।  बिल  हमारे  सामने  हैं  शर  में  चाहता  हूं  कि  मंत्री  महोदय  कोई  ऐसा  तरीका

 निकालें जिससे  कि  लोगों  को  धनियों  को  ज्यादा  परेशानी  न  हो  ate  जो  टैक्स  का

 रुपया  हे  वह  भी  पुरे  का  पूरा  के  साथ  वसूल  हो  जाए  ॥

 faa  मंत्रालय  की  मांगों  fact  कटौती  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किये  गये  :---

 i  nent:

 मांग  कटौती  कटौती  प्रस्तावक  का  कटौती का  ग्रा धार  कटौती  की  राशि

 संख्या  प्रस्ताव  संख्या  नाम

 $  ठ  v |  ६  x  y

 २७  FER  श्री  साधन  गप्त  खाद्यान्नों पर  बैंकों  द्वारा  की  राशि

 ऋण  घटाਂ कर  एक

 रुपया कर  दी

 जाये

 २७  &3  श्री  साधन  गीत  तु  ||  पर  मांग  की  afr

 उत्पादन  शल्क  लगाया  घटा कर  एक

 जाना  तथा  उनका  जारी  रुपया कर  दी

 रखना  जाय

 २७  ev  श्री  साधन  गीत  विभिन्न क्षेत्रों  में  जीवत  बीमा  मांग  की  राशि

 निगम  के  क्षेत्रीय way  घटा कर  एक

 चोरियों  को  सेवा  wad  रुपया कर  दी

 किया  जाना  जाय  |

 ७  १४६०  श्री  नौशीर  भरुचा  विदेशी मुद्रा  की  स्थिति  में  मांग की  राशि

 शोचनीय  कमी  घटा कर  एक

 रुपया कर  दी

 जाय

 २७  १४६१  श्री  गंभीर  भरूचा  कागज  के  नोटों  की  पुष्टि  के  मांग की  राशि

 fat  रखी  जानें वालें  घटा कर  एक

 स्वर्णारि की  मात्रा  में  रुपया कर  दी

 कमी  जाय  ॥

 २७  १६४५०  श्री  प्रभात कार  सामान्य बीमें  का  मांग की  राशि

 करण  घटा कर  एक

 रुपया कर  दी

 जाय  |
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 क

 २७  RXR  श्री  प्रभात कार  .  देहाती  ऋण  सर्वेक्षण समिति  राशि  घटा  कर

 सिफारिशों  की  र  रुपया कर

 ह. न्विति में असफलता में  सफलता  दी  जाये

 rac)  श्री  प्रभात कार १६५२  कृषकों  को  ऋण  सम्बन्धी  राशि  घटा  कर

 पर्याप्त  सुविधायें  देने  में
 श्याम  प-जनता त्रस  1.  दी  जाय

 क

 RY  १६५३  श्री  प्रभात कार  ऋण  पर  राशि  घटा  कर

 रखने  में  सफलता  १  रुपया कर

 दी  जाये

 २७  १६५४  श्री  प्रभात  कार
 कर-ग्रपवंचना

 को  रोकने  में  रानी  घटा  कर

 १  रुपया कर

 दी  जाये

 २७  १६५५  श्री  प्रभात कार  राशि  घटा  कर कराधान की  नीति

 १  रुपया कर

 दी  जाये |

 २७  qv  श्री  मोहम्मद  इमाम  विभिन्न  मंत्रालयों  कौर  १००  रुपये

 4  न

 व्यक्ति  के  उपायों  पर

 विचार करने  के  लिये

 समिति  की  नियुक्ति

 RV  १३८  श्री  साधन  गीत  जीवन  बीमा  निगम  के  काय  १००  रुपये

 में  कार्ये-क्षमताहीनता

 २७  १३६  श्री  साधन  गीत  सरकारी  कर्मचारियों  की  १००  रुपयें

 तकलीफ़ों का  निवारण

 २७  १०  श्री  साधन  गुप्त  बम्बई के  प्राय-कर  विभाग के  १००  रुपये

 कर्मचारियों  को  शिकार

 बनाना
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 श्री  साधन  गप्त १७  १४१  १००  रुपये

 चोरियों के  कष्टों  का

 निवारण

 २७  BRE  भारतीय  मुद्रा  को  पौंड  पर  १००  रुपये
 सी  साथा

 प्त

 निर्भर रहने  से  मुक्ति

 ७  CRY  श्री  साघन  जप्त  बैंकों  द्वारा  दिये  गये  श्रीराम  १००  रुपये

 धन
 के  फलस्वरूप  मूल्यों

 की  वृद्धि

 २७  CRG  श्री  साधन  गुप्त  १००  रुपये

 अत्यधिक  दर  पर  विश्व

 बेक  से  ऋण  लेना

 २७  ६६७  श्री  साधन  गुप्त  १००  रुपये सभी
 बेकिंग

 GIT  का

 राष्टीय करण

 २७  zo  श्री  साधन  गुप्त  इंग्लैण्ड  की  मुद्रा-स्फीति  से  १००  रुपये

 हमारी  मुद्रा  को  खतरा

 २७  ov  श्री  साधन  गप्त  डाक  तथा  तार  लेखा-परीक्षा  १००  रुपये ्य

 विभाग के  कर्मचारियों  के

 कष्टों का  निवारण

 २७  १२३७  श्री  साधन  गप्त  विदेशी  मुद्रा के  संसाधनों  के  १००  रुपये
 c

 में

 २७  2235.0  विदेशी  व्यावसायिक  संस्थाओं  १००  रुपयें
 श्री  साधन  गुप्त

 द्वारा  समुद्र  पार  के

 मुनाफों  को  कम  करने में

 असफलता

 २७  १६२०  श्री  स०  म०  बनर्जी  १००  रुपये



 ४  R¥c  २३  श्रगस्त 0 अ  १९४५७ अनुदानों  की

 मांगे

 शु

 २७  १६२१  श्री  स०  म०  बनर्जी
 मद्रास  कौर  दिल्ली  १००  रुपये

 नगर

 करना

 श्री स०  म०  बनर्जी २७  १६२२
 उत्पादन  शुल्क  विभाग  के

 १००  रुपये

 भ  क्मेंचारियों  की  पद्दोन्नति

 bac)  १६२६  श्री स०  नमी  बनर्जी  जीवन  बीमा  निगम  के  क्षेत्रीय  १००  रुपये

 श्री  वॉरियर २७  १६२७  एक
 ही  स्थान  पर

 लगाये x
 १००  रुपये

 जानें  वाले
 एकरूपतापुर्ण

 विक्रय-कर

 ।  Pa)  १६२५८  श्री  वॉरियर  बैंकिंग  we  |  का  १००  रुपये

 १६२९  श्री  वॉरियर  ग्रनुसुचित  बैंकों  के  औद्योगिक  १००  रुपये

 ऋणों  की  दरें  घटाना

 Pac)  १६३०  श्री  वारियर  राय-व्यस्क  सम्बन्धी  १००  रुपये

 की  श्रतिछादिता  रोकना

 श्री  वॉरियर २७  १६३१  उपभोग-वस्तुयें  के  मूल्यों  की  १००  रुपये

 वृद्धि  रोकने  में  सफलता

 २७  १६३२  श्री  वॉरियर  arian  fad  निगम  में  १००  रुपये

 2,000  रु०  से  afar

 वेतन  वाले  शभ्रधिकरियों

 का  मंहगाई  भत्ता

 २७  १६३ र  श्री  वाणिज्यकर  औद्योगिक  वित्त  निगम  ae  १००  रुपये

 अधिकारियों  के  मंहगाई

 wa
 में

 विभेद न  करना
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 २७  १६३४  श्री  वॉरियर  केन्द्रीय  सरकार के  विभिन्न  १००  रुपय

 श्रेणियों के  कंचा  रियों  के

 वेतनों  तथा  भत्तों  में

 नता

 RQ  १६३६  श्री  वारिधर  TERT  ATT  अर  स्टोर  खरीदने  १००  रुपय

 में  मितव्ययता

 श्री  वॉरियर २७  १६३७  राज्य  सरकारों  के
 ि

 १००  रुपय

 व्यस्कों  Tt  परीक्षा

 के  लिये  ग्राहक  कार्य-क्षम

 व्यवस्था

 २७  न  श्री  वॉरियर  पिछड़े  राज्यों  को  अघिक  १००  रुपय

 वित्तीय  सहायता
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 महोदय  :  ये  सभी  कटौती  प्रस्ताव  सभा  के  सामने  हैं
 ।

 tat  देवरिया  :  राय-व्यस्क देखने  से  तीन  ही  बातें  उभर  कर  सामने  जाती  हैं
 :

 पहली  तो  कर  कौर  कर-भ्रपवंचकों  दूसरी  व्यय  कौर  अपव्यय  कौर  तीसरी  केन्द्र  के  वित्त

 के  सम्बन्ध  में  राज्यों  के  वित्त  की  स्थिति
 ।

 अंग्रेजी  में
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 में  निराशावादी  नहीं  हूं  ।  यह  सही  है  कि  नये-नये  कर  लगाये  जाते रह  लेकिन हम  ने  जो

 प्रगति  की  है  कौर  हमारी  भ्रम-व्यवस्था  का  जो  विस्तार  gat  उस  के  लिये  ये  नये  संशोधन  आवश्यक

 थे
 ।  असैनिक बासन  पर  हम  EKA A PA Ro में  कुल  २०  करोड़  रुपये  खर्चे  करते  जिस  पर  अरब  ५०

 रुपये  व्यय  होते  साथ  विकास  की  नई-नई  योजनायें  भी  कार्यान्वित  की  गई  हें  ।  हम  ने  Rey

 में  उन  पर  oo  करोड़  रुपये  ae  किये  हैं  ।

 इस  के  लिये  ये  कराधान  तो  भ्र नि वाये  है  लेकिन  हमारा  कराधान  सम न्याय  होना

 चाहिये
 ।

 ग़रीबों  पर  अधिक  भार  नहीं  पड़ना  चाहिये  ।

 मुझे  सम न्याय्य पूर्ण  करों  पर  कोई  आपत्ति  नहीं  है  ।

 सभा  की  मंजूरी  के  इन  कराधानों  व  प्रस्तावों  को  कार्यक्षमता  कौर  प्रभावशीलता

 के  साथ  प्रशासित  और  प्रचलित  किया  जाना  चाहिये  ।  हमें  वर्तमान  करों  से  ही  संग्रह  करने

 का  प्रयास  करना  चाहिये  |  यदि  हम  सतकंता  से  काम  तो  यह  किया  जा  सकता  है  ।  राय-कर  विभाग

 ने  यह  कर  के  दिखा  भी  दिया  है  ।  हमारे  यहां  नियमित  रूप  से  कर-भ्रपवंचना  होती  रहती  है  ।  हर

 ध्रपवंचक  कंई  जाली  खाते  खोले  रहते  हें  वे  देश  के  हित  का  ध्यान  नहीं  रखते  |

 उदाहरण  के  विक्रय  कर  की  कुछ  ग्रनियमितताश्रों  के  हमें  प्रतिवर्ष  २००  करोड़

 रुपयों  की  हानि  होती  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  अपना  भाषण  कल  जारी

 गेर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  संबंधी  समिति

 पांचों  whiter

 किरदार  of
 सि०  सहगल  :

 में  प्रस्ताव  करता  हूं  :

 यह  सभा  गैर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति  के  पांचवे

 प्रतिवेदन  जो  २२  SS OC  को  सभा  में  उपस्थापित  किया  गया  था

 सहमत  है  1.0

 उपाध्यक्ष  महोदय  डरा  प्रस्ताव  मतदान  फे  लिये  cat  गया  तथा  स्वीकृत  इना  |  ह

 साधु  तथा  सन्यासी
 )  विधेयक--जारी

 महोदय
 :

 अरब  सभा  श्री  राधा  रमण  द्वारा  १९५७  को प्रस्तुत किये  गये

 इस  प्रस्ताव  पर  कि  भारत  में  साधनों  तथा  सन्यासियों  के  पंजीयन  की  व्यवस्था  करने  वाले  विधेयक  पर
 विचार  किया  ४  चर्चा  करेगी  ।  श्री  car  रमण  भाषण  जारी  रखें  ।

 श्री  राघा  रमण  चौक  )
 :

 उपाध्यक्ष  सब  से  पहले  तो  में  दो-तीन  बातें  इस

 सदन  के  सामने  रख  देना  चाहता  हुं  ।  जैसा  कि  इस  सदन  के  aga  से  माननीय  सदस्यों  को  मालूम  होगा

 पह  विधेयक  पिछली  लोक-सभा  के  सामने  भी  पाया  था  sie  उस  समय  इस  को  इस  सदन  के  सामने

 wast में
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 विचारार्थ नहीं  रखा  जा  सका  कौर  इस  कारण  से  इस  लोक-सभा  के  सामने  फिर  से  इसे  पेश  किया  गया

 है  ।  इस  विधेयक  में  दो-तीन  संशोधन  जो  बहुत  मार्के  के  हैं  ae  जिन  को  दश  के  सन्यासियों

 तथा  ब्या  क्यों  नें  इस  विधेयक  पर  विचार  कर  के  भेजा  शामिल  कर  लिया  प्पा  ह  एफ  बहुत

 बड़ा  संशोधन  इस  के  अन्दर  यह  है  कि  पहले  बिल  में  साधनों  ale  सन्यासियों  के  रजिस्ट्रेशन

 )  के  साथ-साथ  लाइसेंसिंग  की  तथा  लाइसेंस  लेनें  की  बात  कही  गई

 लेकिन  na  वह  जो  लाइसेंसिंग का  पार्ट  वह  इस  में  से  हटा  दिया  गया  है  ak  fas

 रजिस्ट्रेशन का  पार्ट  रखा  गया  है  ।

 दूसरा  संशोधन  जो  इस  के  wax  किया  गया  है  वह  यह  है  कि  भारतवर्ष  में  में  यह  देखता  हूं

 कि  स्रोतों  और  सन्यासियों  की  संख्या  बहुत  काफ़ी  है  दौर  बहुत  से  साधु  तथा  सन्यासी
 तो

 ऐसे  हैं
 कि  जो

 किसी
 न

 किसी  स्पिरिचुअल भ्रामक  के  साथ  या  किसी  न  किसी  ote

 के  साथ  या  किसी  न  किसी  संस्था  के  साथ  बंधे  हुए  हें  ।  लेकिन  बहुत  से  ऐसे  साधु  ५  सन्यासी

 भी  हैं  कि  जो  व्यक्तिगत  रूप  से  साधना  करते  या  सन्यास  लेते  ऐसे  areal  शर  सः्य/सियों में

 बहुत  से  ऐसे  भी  हो  सकते  हें  कि  जिन  को  इस  बात  की  प्राप़्ति  हो  कि  क्यों  वे  किसी  प्रकार  का  रजिस्ट्रेशन

 मंजूर करें  ।  यह  उन  को  बुरा  लग  सकता  है  ।  इस  वास्ते  इस  विधेयक  में  एक  संशोधन  यह  भी  किया  गया

 है  कि  जो
 इस  प्रकार  की  आपत्ति  करनें  वाले  साधु  या  सन्यासी  हैं  या  दूसरे  व्यक्ति  उन  व्यक्तियों

 को  यदि  सरकार  अपने  नोटिफिकेशन  )  के  द्वारा  इस  रजिस्ट्रेशन की  छूट  तो  उस
 में

 किसी  को  कोई  आपत्ति  नहीं  होनी  चाहिये  ।  इस  सम्बन्ध  में  में  यह  कहना  चाहता  हुं  कि  इस  विधेयक

 को  जब  पहले पहल  में  ने  इस  सदन  के  सम्मुख  रखा  उस  समय  मुझे  बड़ी  शंकायें  थीं  कि  भारतवर्ष

 के  अधिकांश  साधु  सन्यासी  इस  विधेयक  को  नापसन्द  करेंगे  इस  विधेयक  के  खिलाफ  नरों

 झ्रोर  से  आवाज़  उठेगी  |  परन्तु  मुझे  इस  बात  से  बड़ा  प्रोत्साहन  मिला  जब  में  ने  यह  देखा  कि  रोक

 लोगों  ने  जोकि  साधनों  सन्यासियों  की  प्रतिष्ठा  प्र  मान  को  अपने  हृदय  में  रखते  हैं  चाहत

 हैं  कि  वह  कौर  अधिक  मुझे  पत्र  लिखे  शौर  यह  कहा  कि  जहां  तक  इस  बिल  के  मकसदों  का  ताल  किं

 है  वह  इस  से  पुरे  तौर  पर  सहमत  हैं  ।  इस  का  कोई  इख्तलाफ  होता  है  तो  सिर्फ  यहां  भ्राता  हैं

 कि  सुधारों  ae  सन्यासियों  को  किस  तरह  से  परखा  उस  की  क्या  डेफीनिशन  )

 होगी  ate  कहीं  ऐसा  न  हो  कि  सुधारों  कौर  सन्यासियों  के  नाम  पर  बहुत  सार  ऐसे  साधु  श्र  दूसरे

 लोग  जो  कलंकित  जो  दुराचार  करते  व्यभिचार  करते  हैं  और  अपने  श्राप  को  स  थ

 कहते  श्राप  को  रजिस्टर  करवा  कर  प  भी  ज्यादा  खुली  छ्धटटी दि  इस  बात  की  ले  लें
 ra

 ९  प्रकार  के  जो  वें  कर्म  करते  हैं  जोकि  मुनासिब  नहीं  कहे  जा  सकते  करते  रहें  तथा  जो  साधुता

 के  प्रतिकूल  हैं  उन  को  छट  मिल  जाये  ;  कहीं  इस  का  नतीजा  यह
 न

 हो
 कि  जहां  इस  विधेयक

 से  हम  यह
 त  हैं  कि  साधनों  शौर  सन्यासियों  की  प्रतिष्ठा  शौर

 जो
 सच्चे  साधु  शर  सन्या

 ती

 जो  सच्चे  त्यागी  ae  तपस्वी  जिन  की  प्रतिष्ठा
 और

 जिन  का  मान  हमारे  दिलों  में  गराज  सें

 नहीं  बल्कि  हज़ारों  बरसों  से  होता  पाया  है  शौर  जिन  का  मान  श्र  जिन  की  प्रतिष्ठा  झाज  भी  उसी

 तरह  से  है  उस  को  हम  प्रौढ़  भी  बढ़ाना  चाहते  हैं  ।  ज्यादा  ऊंचा  उठा  FAT  देखना  चाहते  हें  वह
 और

 ऐसे  लोग  नाम  रजिस्टर  करा  कर  लाइसेंस  ले  कर  जो  कर्म  वे  अरब  तक  करते  रहे  उन  को

 are  भी  ज्यादा  खुलें  तौर  पर  करने  लग  जायें  ।

 ठाकुर  दास  हनन  पीठासीन  हुए

 इस  सम्बन्ध  में  में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  विधेयक  का  मकसद  यह  नहीं  है  कि  किसी  भी  साधु  या

 सन्यासी  या  प्रतिष्ठित  व्यक्ति  जोकि  किसी  स्पिरिचुअल  काडर  से  ताल्लुक  रखता  है  उस  का  किसी

 प्रकार  से  भी  तिरस्कार  उस  को  किसी  प्रकार  का  भी  कष्ट  हो  या  उस  को  किसी  प्रकार  से  भी

 अपमानित  किया  जाय  या  उस  को  किसी  प्रकार  की  कोई  तकलीफ  रजिस्ट्रेशन  से  हो
 |
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 राधा

 में  स्वयं  साधनों  संतों  और  सन्यासियों  का  भक्त  हूं  कौर  उन  की  मर्यादा  को  बढ़ता

 देखना  चाहता  हूं  कौर  में  यह
 भी

 समझता  हूं  कि  हमारे  देश  में  ऐसे  अनेक  साधू  हैं  और  अनेकों  सन्यासी

 हूं  जिन्हों  ने  कि  देश
 की

 संस्कृति
 व

 देश  के  मान
 व

 मर्यादा  को  बढ़ाया  है  भर  किसी  सूरत  में

 ऐसा  कोई  विधेयक  जो  उन  के  कामों  में  रुकावट  डालता  है  या  उन  की  अवहेलना  करता  है  या  तिरस्कार

 करता  सामने  भ्राता  है  तो  वह  रुचिकर  नहीं  होता  और  उस  को  हम  पसन्द  नहीं  करेंगे  |

 इस  विधेयक  दो  बड़े  भारी  मकसद  हैं  ।  एक  मकसद  यह  है  कि  हम  चाहते  हें  कि  हमारे  देश  के

 अन्दर  एक  ऐसा  रजिस्टर  हो  जिस  से  कि  हमें  यह  पता  लग  जाय  कि  भारत  वर्ष  के  च्  पर

 सन्यासियों  की  संख्या  कितनी  है  और  यह  भी  हमें  पता  लगे  कि  प्रथम  या  उन  के  जो  स्प्रिचुअल

 इक  हें  उन  की  संख्या  कितनी  है  ।

 रजिस्ट्रेशन  के  सम्बन्ध  में  चन्द  लोग  यह  शभ्रापत्ति  करते  हें  यह  कठिनाई  बताने  हैं  कि

 mare  किसी  मजिस्ट्रेट  के  सामने  श्राप  किसी  संत  या  सन्यासी  को  जाने  को  कहें  तो  वह  नहीं

 जायगा  तो  उस  के  लिये  इस  विधेयक  के  अ्रन्दर  इस  बात  की  व्यवस्था  है  कि  बजाय  इस  के  कि  वह  किसी

 मजिस्ट्रेट  के  सामने  पेश  हो  या  किसी  सरकारी  फ़िक्र  के  सामने  पेश  ऐसा  हो  सकता  है  कि  ऐसे

 समुद्रों  की  जो  समाजों  या  HIATT  मठ  हैं  या  जो  उन  के  ferme  हैं  उन  के  हेड  को

 उन  के  द्वारा  wastes  )  शभ्रादमीं  या  अ्रधिकारी  को  यह  अधिकार  दे  दिया  जाय  कि  वह

 जितने  भी  साधु  ग्रौर  संत  उस  के  सम्प्रदाय  में  मौजूद  उन  का  वह  रजिस्टर  तैयार  करे  कौर  कोई

 कठिनाई  रजिस्टर  करने  में  किसी  प्रकार  की  पेश  न  ऐसी  व्यवस्था  हम  ने  इस  विधेयक  के  ae

 रक्खी है  ।

 में  यह  aa  करना  चाहता  हूं
 कि

 सुधारों  और  सन्यासियों  का  विषय  राज  देश  के  सामने  है

 राज  ही  नहीं  बल्कि  कुछ  समय  पहले  से  यह  हमारे  सामने  है  ।  इस  सम्बन्ध  में  fh  जनसाधारण

 सोचते  हें  कि  किस  प्रकार  के  साधू  सन्यासी  हमारे  देवा  के  अन्दर  गराज  फिरते  और  रोज़ाना

 अखबारों में  ख़बरें  भी  निकलती  हैं  कि  तरह-तरह  के  वे  काम  करते  हैं  और  में  समझता  हुं  कि  wax

 झाप  बहुत  से  जो  हमारे  सदन  के  सदस्य  हैं  जो  पत्र  fe  पढ़ते  हैं  उन  के  भ्रमर  जो  ख़बरें  निकलती

 हैं  उन  से  भी  यह  वाक़फ़ियत  होगी  कि  are  चारों  तरफ़  हमारे  देश  के  rar  जो  हैं  वें  ary

 का  वेष  धारण  कर  ऐसे  स्थानों  में  जा  कर  जेसे  गया  शौर  बनारस  इरादी  स्थानों  जिन्हें

 हम  तीर्थ  स्थान  कहते  हें  वहां  जा  कर  उन  के  अलावा  में  बड़े-बड़े  गांवों  में जा  कर

 किस  प्रकार  के  काम  करते  बहुत  सारे  उन  में  ऐसे  भी  हैं  जोकि  व्यभिचार  दुराचार  ale

 सब  प्रकार  के  कामों  में  हिस्सा  लेते  हें  ।  कौर  यही  कारण  है  कि  चन्द  दिन  हुए  हमारे  भारतवर्ष

 को  एक  महिला  जिन  का  कि  हमारे  देश  में  बड़ा  मान  श्रीमती  मीरा  बहिन  ने  एक  अ्राटिकल

 अखबारों में  लिखा  और  उस  में  उन्हों  ने  च्  के  विषय  में  कहा  था  कि
 समय

 शौर  बुद्धिमान

 साध-सन्यासी  स्वयं  ही  बदनाम  ATTA  को  परिघ-समाज  से  दूर  करने  की  समस्या  पर  गम्भीरता  से
 सोच  रहे  हें  ।

 इस  के  साथ  ही  उन्हों  ने  यह  भी  कहा  था  कि  वे  विभिन्न  मठों  की  विज्ञान  सम्पदा

 को  देना  के  कामों  में  लगाने  की  भी  सोच  रहे  निःसन्देह  ही  सच्चे  साधू  देश  के  विकास  में  बड़ा  योग

 दे  सकते हैं

 मीरा  बहिन  के  इस  पार्टिकल  में  इस  बात  को  स्पष्ट  किया  गया  है  कि  हमारे  देश  के  अन्दर  ऐसे

 लोग  मौजूद  हें  जोकि  area  के  नाम  से  असाधुता  करते  देश  में  भ्रमण  करते  हैं  शौर  इस  तरह  के

 काम  करते  हें  जोकि  area  और  सन्यासियों  के  विपरीत  पड़ते  है  न  सिर्फ  वह  साधु  समाज  कौर

 सन्यासी  समाज
 को

 बदनाम  करते  &  बल्कि  वह  स्वयं  ऐसे  कामों  में  लगे  रहते  हें  जिस  के  कि  कारण
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 /

 WRAL

 शिकार  कौर  जनता  दोनों
 को

 कुछ  खयाल  करना  उस  का  हल  निकालना  आवश्यक  हो  जाता  है

 इसलिये  में  ag
 ot

 करना  चाहता  हूं
 कि  जो

 यह  विधेयक  देश  के  सामने  है  हो  सकता  है
 कि

 इस  विधेयक के  कुछ  wale  कुछ  लोगों
 को

 एर्तलाफ़े  हो  लेकिन  में  इस  बात  में  विश्वास  करता  हूं

 झोर  मेरा  यह  विश्वास  शरीक  ae  हो  गया  है  कि  भारत  वर्ष  के  भ्रन्दर  हम  इस  प्रकार  केਂ

 wal  ताधस्ों ्  सन्यासियों  के  नाम  से  चलने  वाले  व्यक्तियों  के  किये  हुए  बहुत  सारे

 कामों  को  हम  ढकते  रहे  या  उन  को  इज्जत  देते  रहे  तो  हम  उन  ATA  श्र  सन्यासियों की  जिन  का

 कि  हिन्दुस्तान  में  बड़ा  मान  श्र  प्रतिष्ठा  जिन  के  कि  मान  कौर  मर्यादा  के  ऊपर  हमेशा  भारतवर्ष

 ने  वें  किया  है  उन  को  हम  ऐसे  भ्रसाध्नों  से  न  बचा  सकेंगे  ।  इसलिये  मेरा  अपना  यह  खयाल  है  कि

 इस  प्रकार  के  विधेयक  का  इस  सदन  के  सामनें  रक्खा  जाना  राज  दुनिया  में  कौर  ग्राम  के  दिन

 बहुत  भ्रावश्यक  है  कौर  हम  सुधार  कर  सक  े  हें  जो  सुधार  हमारे  उन  ऊंचे  दर्ज  केਂ  ्  काडर

 के  साथ  सम्बन्ध  रखने  वाले  १  श्र  सन्यासियों  को  ऐसे  ग्रसाध्रों  से  प्लग  कर  सकें  जो  उन  का

 नाम  ले  कर  देश  के  चारों  तरफ  भ्रमण  करते  हैं  तरह  के  बुरे  कौर  दुराचार  करते  हैं  ।

 कुछ  लोगों  ने  इस  विधेयक  के  सम्बन्ध  में  दो-चार-्रापत्तियां  की  हैं  जिन  का  कि  में  जिक्र  करना
 चाहता हूं  ।  कुछ  कहते  हैं  कि  यह  सरकार  का  एक  धर्म-विरोधी  काम  है  समझ  में  नहीं  जाता

 कि  इस  प्रकार  किसी  साधू-सन्यासी  के  रजिस्ट्रेशन  क*  से  धर्म  में  हस्तक्षेप  होगा  ।  या  यह  कि  उस  की

 जो
 फ्रीडम

 )  है  जो  फंडामेंटल  राइट्स  ्र  हमारे  संविधान के  weet  एक

 को  दिये  गये  हें  वह  कहां  से  उस  के  विपरीत  हो  जाते  हैं  या  यह  कि  जो  धर्म  की  फ्रीडम  या

 घर्म  ् ८६  लाचार  रखने  के  बारे  में  जो
 उस

 को  आज़ादी  है  वह  कहां  से  छिन  जाती  है  या
 हट  जाती है  ।

 कुछ  व्यक्तियों  की  का  आधार  यह  है  कि  ऐसा  विधेयक  सामने  कराने  से  वे  साधू  कौर

 सन्यासी जो  ऊंचे  दर्जे  के
 जो  बहुत  ऊंची  धर्मवादिता  के  या  उस  केਂ  मुताबिक  कमल  करने

 वाले  वे  इस  को  पसन्द  नहीं  करेंगे  और  वह  उस  को  अपनी  बेइज्जती  मानेंगे  Wie  रजिस्ट्रेशन

 कराने  की  बात  को  वह  अरपना  तिरस्कार  मानेंगे  ।  में  उन  की  इस  आपत्ति  को  सलासिल  नहीं  समझता

 में  ने
 प्रभी

 कप  सामने  श्रीमती  मीरा  बहिन  का  पार्टिकल  पढ़  कर  सुनाया  कि  जो  सीरियसली
 संजीदगी के  साथ  इस  समस्या  को  अध्ययन  वे  ऐसी  मझे  इस  का  क़तई  यक़ीन

 नहीं  होता  ।  साथ  ही  में  यह  भी  चाहता  हूं  कि  was  सामने  भारत  साध  समाज  इस

 |  भारत  साध  समाज  इस  बात  की  कोशिश सम्बन्ध में  जो  कोशिश  कर  रहा  है  वह  भी  सराहनीय

 कर  रहा  है  कि  भर  के  साधनों  प्रौढ़  सन्या  रिपो  को  एक  जगह  एकत्रित  कर  के  समाज  कल्याण  के

 काम  में  लगाया  जाय  उन  कफ दर्जे को  ऊं  थ  उठाया  जाय  ।  भारत  साध  समाज  के  दो  सम्मेलन  एक

 नाथद्वारा  में  श्र  दूसरा  उज्जैन  में  हो  चुके  हें  उन
 दो

 सम्मेलनों  में  इस  साधू  सन्यासी  विधेयक
 की

 काफ़ी  चर्चा  हुई  थी  कौर  इस  पर  काफ़ी  विचार-विनिमय  gat  था
 ।  इस  में  कोई  शक  नहीं  कि  इस

 विधेयक
 पर  दो  मत  बहुत  से  साधु  ऐसे  थे

 जो
 कि  इस  विधेयक  को  पसन्द  नहीं  करते  थे  लेकिन  बहुत

 से  arg  ऐसे  भी  हें
 जो

 यह  समझें  कि  रजिस्ट्रेशन  से  हम  को  कोई  नुक़सान  नहीं  बल्कि
 उस  से

 फ़ायदा  होगा
 ।

 वहां  पर  जो  प्रस्ताव  पास  gat  है  उस  को  मैं  यहां  पढ़  कर  सुनाना  चाहता  हूँ
 ।

 साधु

 समाज  की  केन्द्रीय  कार्य  समिति  तथा  सलाहकार  समिति  ने  अ्रपनी  एक  संयुक्त बैठक  में  एक
 प्रस्ताव

 पास  करते  हुए  कहा  है  किं  इस  प्रकार  के  रजिस्ट्रेशन  से  जनता  वास्तविक  areal  की

 सामाजिक  व  चरित्र  निर्माण  सम्बन्धी  दिक्षा  का  लाभ  उठा  सकेगी  नक़ली  झ  के  गोखले से

 बच  जायगी
 ।

 यह  बैठक  हाल  में  बिड़ला  नई  दिल्ली में सन्त में  सन्त  टुकड़ो  जी  महाराज  की

 अध्यक्षता  में  हुई  थी  ।  इस  बैठक  में  रोक  भी  फैसले  हुए  थे  लेकिन  में  उन  का  जिक्र  करना
 मुनासिब

 नहीं  समझता  क्योंकि  वें  इस  से  ताल्लुक  नहीं  रखते
 ॥
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 श्री  राधा

 तो  में  यह  at  करना  चाहता  हुं  कि  श्राप  इस  विधेयक  को  निष्पक्षता  से  देखें  कौर  जो  इस

 के  एम्स  एंड  ्राबजेक्ट्स  तथा  हें  उन  पर  ध्यान  दें  ।  उन  से  साफ  ज़ाहिर  होगा  कि

 इस  विधेयक  के  दो  मुख्य  मकसद  हें  ।  एक  तो  हम  यह  चाहते  हें  कि  हिन्दुस्तान  में  कितने  साधु  हें  उन

 की  ठीक  संख्या  हम  को  मालूम  हो  जाये  क्योंकि  यह  जानने  का  अभी  हमारे  पास  कोई  तरीका  नहीं

 है  ।  दूसरे  हम  यह  चाहते  हैं  बहुत  से  थ  जोकि  a  के  वेष  में  में  श्रमण  करते  हें

 जिन  की  प्रतिष्ठा  श्राम  लोगों  में  होती  लोग  उन  को  ७५  घरों  में  are  देते  हें  पौर  उन  का  मान

 शौर  सत्कार  करते  हैं  प्रीत  में  वे  साधु  इन  लोगों  को  धोखा  दे  कर  या  चोरी  कर  के  किसी

 बच्चे  को  उठा  के  चले  जाते  और  भी  नाना  प्रकार  के  कूकें  करते  उन  war  से  जनता

 की  रक्षा  की  जाये
 |

 हम  यह  चाहते  हें  कि
 जो

 इस  प्रकार  के  असाधुश्रों  को  राज  खुली  छट  मिली

 हुई  है  वह  न  मिली  रहे  भ्र  साथ  ही  जो  अच्छे  साधु  हैं  उन  की  मान-प्रतिष्ठा बढ़े  ।

 तीसरे  एक  बात  भी  है  ।  हम  देखते  हैं  कि  हमारे  देश  मैं  एक  बहुत  बुरी  प्रथा  यह  है  कि  कुछ

 माता-पिता  अपने  बारह-बारह  या  पन्द्रह-पन्द्रह  बरस  के  बच्चों  को  साधु  बना  देते  हें  ।  उन

 पर  साधुता  लाद  देते  हैं  ।  ऐसे  माइनर  बच्चों  को  साधु  बनाना  बड़ा  अत्याचार  है  ।  इसे

 भी  समाप्त  करना  चाहिये  ।  में  समझता  हुं  कि  इस  विधेयक  से  ऐसे  बच्चे  जिन  की  कि  जरायु  १८  या

 १७  साल  से  कम  है  जो  कभी  नहीं  हुए  हें  उन  को  साधु  सन्यासी  बनने  से  रोका

 जा  सरकता  है  ।  उन  के  जीवन  में  जो  प्रा नन्द  मिलने  चाहिये  वह  उस  को  इस  विधेयक  द्वारा  मिल  सकते

 हें  उन  को  साधु  बनाने  से  रोगों  जा  सकता  है  |

 तो  amt  हम  अपने  पुराने  विचारों  को  छोड़  कर  निशा  शता  से  विचार  करें  तो  हम  इस  नतीजे

 पर  पहुंचेंगे  कि  यह  विधेयक  समय  के  अनुकूल  है  ।  इस  विधेयक  से  न  areal  न  सन्यासियों  को

 mre  न  किसी  ऐसे  व्यक्ति
 को  जो

 अपने  जीवन  को  त्याग  तपस्या  द्वारा  ऊंचा  बनाना  चाहते  हें

 नुकसान  पहुंच  सकता  है
 ।

 उन  को  तो  इस  से  लाभ  ही  होगा
 |

 कुछ  छोटे-छोटी  बातें  कही  जाती  हैं  कि  उन  को  मजिस्ट्रेट  के  सामने  पेश  होने  में  आपत्ति

 में  समझता  हुं  कि  ये  आपत्तियां  मुनासिब  नहीं  हैं  क्योंकि  हम  सहल  से  सहल  तरीका  Aleta  करना

 चाहते  हैं  जिस  से  कि  साधनों  को  कोई  तकलीफ  न  हो  कौर  उन  का  रजिस्टर  बन  जाये  ।

 में  इस  सम्बन्ध  में  यह  भी  कहना  चाहता  हं  कि  हमारा  पड़ोसी  देश  बर्मा  जहां  बौद्ध  धर्म

 माना  जाता  है
 ।

 वहां  पर  साधनों  को  रजिस्टर  करना  पड़ता  है  किसी  को  कोई  आपत्ति  नहीं

 होती  ।  जितने  मठ  या  मन्दिर  हें  उन  में  उन  को  रजिस्टर  कराने  की  इजाजत  होती  है  इस  प्रकार

 पता  चल  जाता  है  कि  मुल्क  में  इस  तरह  के  कितने  व्यक्ति  हैं  ।

 एक  दूसरी  चीज  जो  में  अर्ज  करना  चाहता  हूं  तरह  यह  है  कि  हमारे  चन्द  भाइयों  ने  इस  विधेयक

 पर  कुछ  संशोधन  या  श्रमेंडमेंट  पेश  किये  हूँ  ।  में  करता  ट  कि  जितने  भी  ऐसे  संशोधन  हैं  जिन

 को  हम  अपने  मकसद  को  पूरा  करते  हुए  मंजूर  कर  सकते  हैं  उन  को  मंजूर
 करने

 में  हम  को  कोई

 आपत्ति  नहीं  होनी  चाहिये  ।  लेकिन  ऐसे  संशोधन  जोकि  हमारे  मकसद  को  ही  बदल  देते  हैं  उन  को

 रखने  की  ज़रूरत  नहीं  है  क्योंकि  उन  को  मंजूर  करने  से  तो  विधेयक  का  मंशा  ही  खत्म  हो  जायेगा
 ।

 इसलिये  में  यह  मुनासिब  समझता  हूं  कि  हम  इस  विधेयक  को  स्वीकार  करें  प्रौढ़  इस  बात
 का

 मौका  दें  कि  हिन्दुस्तान  के  अन्दर  avant  at  ale  सन्यासियों
 की

 जो  प्रतिष्ठा  सदियों  से  चली

 जाती  जिस  पर  कि  हिन्दुस्तान  को  सदा  से  गव  रहा  वह  गर्व  कायम  रहे  ।  में  चाहता  हूं  कि  जो

 सच्चे  साधू  सन्यासी  हें  उन  की  प्रतिष्ठा  बढ़े  ौर  जो  झूठ  साधू
 जो

 गांजा  पीते  हें  और  तरह

 ae  की  बुराइयां  करते  हें  उन  को  जो
 छट  ait  मिली  हुई  है  वह

 न
 मिले

 ।
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 जैसाकि  में  ने  श्राप  से  इस  सम्बन्ध  में  aren  के  अपने  कई  सम्मेलनों खास  कर

 भारत  साधु  समाज  इस  बात  की  काफी  चर्चा  हुई  है  उन्हों  ने  यह  स्वीकार  कर  लिया  है  कि

 रजिस्टर  रखने  में  कोई  नहीं  होनी  चाहिये  ।  यह  दूसरी  बात  है  कि  सरकार  की  प्रोसेस  यह

 काम  हो  या  वालंटरी  तरीके से  साधू  समाजों  के  द्वारा  यह  काम  किया  जाय  ।  यह  विचारणीय

 में  ने  इस  विधेयक  के  grat  ये  दोनों  तरीकेਂ  रखे  हें  ।  यदि  कोई  साध  या  प्यार  कप  को

 रजिस्टर  कराना  चाहे  तो  वह  मजिस्ट्रेट  के  यहां  फार्म  भर  कर  पेश  कर  सकता  है  ।  लेकिन  कोई

 इस  में  अपना  तिरस्कार  समझता  है  तो  उस  को  अधिकार  है  कि  जिस  स््रिचुप्रल  आर्डर  या  संस्था  से

 उस  का  सम्बन्ध  हो  वहां  झपने  को  रजिस्टर  करा  ले  या  फार्म  भर  a  कैडर  संस्था  को  दे  दे  ae
 उस

 रजिस्टर  की  एक  नकल  सरकार  के  पास  भेज  दी  जाये  ।

 तो  में  समझता  हुं  कि  इन  सब  बातों  को  ध्यान  में  रख  कर  यह  विधेयक  सदन  के  इस  देश

 के  सामने  लाया  गया  हैं  ।  इस  पर  बहुत  संजीदगी  से  विचार  करने  की  श्रावइ्यकता  है  |  इन  शब्दों  के

 साथ  में  इस  विधेयक  को  ड्राप  के  सामने  विचारार्थ  पेश  करता  हूं  ।

 सभापति  महोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुस्ना  ।  जो  माननीय  सदस्य  ५  संशोधन  प्रस्तुत  करना

 चाहें  वे  कर  सकते  हैं

 pat  घी नारायण
 दास  :  में  विधेयक  पर  राय  जानने  के  लिये  उसे  परिचालित  करने

 के
 बारे  म॑  अपना  संशोधन  संख्या  १  प्रस्तुत  करता  हूं  ।

 प्र  Tao  सहगल  :  में  विधेयक  को  एक  संयुक्त  समिति  को  सौंपने  के  बारे

 में  अपना  संशोधन  संख्या
 ४

 प्रस्तुत  करता  हूं  ।

 सभापति  महोदय :  श्री  श्रीनारायण  दास  के  संशोधन  प्रस्तुत  हो  जाने  श्री  दी०  चं०

 और  श्री  fro  दास  गुप्त  के  जो  एक  से  प्रस्तुत  नहीं  किये  जा  सकते
 |  मूल  प्रस्ताव

 कौर  संशोधन  सभा  के  सामने

 श्रोता  लक्ष्मीबाई  सभापति  ग्राम  साधु  सन्यासी  रजिस्ट्रेशन बिल  पर

 बोलन की  इजा  जत  श्राप  ने  मुझे  दी  इस
 इस  के  लिए  मैं  श्राप  की  बहुत  ग्रा भारी  हूं

 ।
 भारत  भूमि  हमेशा

 से  पावन  are  पवित्र  भूमि  रही  हैं  ।  पहां  पर  eras  काल  से  fe  और  सहास  इतनी ही

 उनका  से  ही  हमारे  यहां  राजकाज  चलता  रहा  ।  रामराज्य में  वशिष्ट  महाराज  की

 हुकूमत  चलती  थी  |  जब  राजा  दशरथ  प्रप्त  बच्चे  को  गद्दी
 पर

 बिठाने  लगे  तो  महाराज  वरिष्ठ

 को  बुला  कर  ्र  उन  की  प्राज्ञा  ली  ।  हमारे देश  में  ही  कई  विदेशों  में  भी  साध  सन्यासियों की

 ताकत  चलती  लेकिन  उन  का  नाम  लिंग  इनका  नाम  अलग  है  लेकिन  हमारे  राज  कल  के

 साध  जब  कोई  असली  चीज  लाते  हैं  हमारे  तो  वही  हमार  साधु  सन्यासियों को  लघु  बनाने  वाले

 होते  हैं  ।  हमेशा  से  इस  की  परम्परा  हमारे  बहां  चली  भाई  है
 |

 प्राजक  भी  हमारे  यहां  साधु  सन्यासी

 होते  हमारे  राजऋषि  गांधी  जी  बापूजी  थे  ।  उनके  चेले  विनोबा  भावों  हैँ  जिन  को  हमारी  गवर्नमेंट

 भी  राजऋषि  मानती  है  ।  एक  हड्डी का
 न

 कुछ  खातें  हूँ
 न

 पीते  दुनियां  में  घूमते  रहते  हैं
 ।

 उन  के  वास्ते  हमारी  श्रद्धा  हमारी  सरकार  भी  श्राज  विनोबा  भावे  को  महत्व  देती  हर

 चीज में  वह  उन  से  सलाह-मशविरा लेती  है  सूत्रों  के  रहने
 को

 यह  भूमि  है  कौर  उन  के  प्रति

 हमें  श्रद्धा होती  उन  की  पूजा  करने  को  दिल  चाहता  साधु-सन्यासियों की  हमारे  समाज  में  बहुत

 ताकत रही  है  ।  इस  के  अलावा  मैं  तो  सब  से  बड़ा  महर्षि  पंडित  जवाहरलाल  नेहरू  को  मानती  हूं  ।

 कल  लोग  हमारे  टंडनजी  को  राजऋषि  कहते  थे  ।  ऐसे  साधु  ग्राम  भी  बहुत  से
 खाली गरुए

 कपड़े  पहनने  से  कोई  साधु  नहीं  हो  जाता  साधु  दिल  से  बनते  हैं
 ।

 मल  अंग्रजी
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 हमारे  गौरवशाली  सदस्य  at  राजा  रमण  जी  साधु-सन्यासियों  के  लिए  यह  बिल  लाए

 में  उनके  पद  को  समझती  हूं
 ।  हमारे  यहां  की  परम्परा  धर्म  ताकत  कौर  पुण्य की

 रही है  साधू  कुछ  नहीं  रखते  थे  फिर  भी  सब  कुछ  रखते  थे  ।  उन  ऋषि  महर्षियों ने  अपनी  ताकत

 से  हमारी  संस्कृति  को  कितना  बढ़ाया  पर  उन  की  लिखी  हुई  किताबें  पढ़ने  की  हम  को  फुर्सत

 नहीं  उन  की  तपस्या  हमारे  समाज  में  आकार  स्वरूप  हो  गई  है  ।  उन  की  ताकत  से  हमारे

 यहां  कविता  शर  लोगों  की  रुचि  की  बहुत  सी  चीजें  पेदा  gal  वह  ऐसे  ऋषि  थे  कि  उन  के

 मरने  के  बाद  भी  उन  का  यद  हमारे  सामने  है  ।  लोग  उन  से  ead  लेते  उन  का  शभ्रादशें

 सामने रखते  हैं  ?  हमारे  राधारमण  जी  को  जो  दर्द  है  वह  बड़ा  भारी  सभी  के  दिल  में  दर्द  होता  है

 जब  कि  हम  देखते  हें  कि  के  ौर  सन्यासियों  के  नाम से  बहुत  सी  गन्दी  चीजें  समाज  में

 खलने  लग  गई  बुरी  चीजें  लगी  हें  ।  इस  चीज़  को  रोकने  के  जब  कि  हमारे  लिए

 डेवेलपमेंट का  पीरियड  काल  )  कल्याणकारी  कार्यों  का  पीरियड  समाज  की  भी

 कारी  सेवा  करने  के  लिए  राधारमण  जी  इस  बिल  को  ले  भराए  हैं  ।  इस  बिल  का  व्या  है

 यह  में  समझाना चाहती  हूं  ।

 गजिदत भ्  साल  में  हमारे  पंडित  जवाहरलाल  नेहरू  निजामाबाद  जहां  ग्राम  इंडिया  भारत

 सेवक  समाज  की  कांफ़ेंस हुई  थी  ।  उसमें  हमारे  टुकड़ो  जी  महाराज  भी  थे  ।  स्पीच  के  पहले  पंडित

 जवाहर  लाल  तृकड़ो  जी  महाराज  से  मिले  थे  ।  हमारे  नन्दा  जी  भी  वहाँ  थे  ।  नेहरू  जी  ने  कहा  था

 कि  हमारे  देश  में  २६  लाख  साध  लोग  अगर  यह  २६  लाख  साध  भारत  सेवक  समाज  का  काम  करें

 तो  हम  क्या  नहीं  कर  सकते  |  इधर  का  पहाड़  उधर  ला  सकते  श  की  नदी  उधर  को  ले  जा  सकतें

 २६  लाख @  समाज  में  कितना  सुधार  कर  सकते  टुकड़ों जाँ  महाराज  बोले

 १६  लाख  |  प्रंडित जी  झट  से  बोलें  १०  लाख  कहां  गायब  हो  क्या  पाकिस्तान चले  मेरी

 समझ  में  यह  बात  कराई  कि  तरार  पहां  २५,  २६  लाख  सन्यासी  उन  के  एक-एक  शिष्य  भी

 तो २६  को  दुगुना कर  के  ५२  लाख  सन्यासी हो  गए  कहीं  तीन-तीन  चेले  हो  गए  तो  कम

 कम १  करोड़  प्राप्ति  हो  जातें

 में  समझती हूं  कि  जों  बिना  काम  किए  खाता  वह  हराम  का  खाता  है
 ।

 हमारे  समाज  में  तो

 हमेशा  से  यह  रहा  है  कि  पहले  बाद  में  खाना ।  खद  नहीं  पहले  मेहमान को  खिलाना  ।

 रफ  माननीय  सदस्य  साघर  को  नही ं।

 गुमता  ceding:  समुद्रों  को  भी  खिलाते  मगर  पहले  के  साधा  को  राज  कल

 नहीं  ।
 ऐसे  सुधारों  को  में  नमस्ते  करती  हूं  ।  ऐसे  साधनों  के  पीछे  तो  दुनियां  चलती  थी  ।  साधता

 का  तरीका  खुद  की  सेवा  न  कर  के  समाज  की  सेवा  करना  होता  है  ।  साधु  वह  होते  हैं  जो  लिखते

 पढ़ते  हें  बरच्छा-बरच्छा लिटरेचर  तैयार  करते  हैं
 ?  कला  कविता  भजन  से

 हमारी  संस्कृति  को  बढ़ावा  देते  हैं  ।  मगर  ग्राम  ऐसे  साधु  कहां  मुझे  मालूम  नहीं कि  कहां  छप

 कर बठ  ह  |  हमारे  तुकड़ो  जी  महाराज  जिन  के  ७०  सब  को  सिर  झुकाना  पड़ता है  ।  राज

 सालों  से  वह  का  कार्य  कर  रहे  अपने  लिटरेचर  से  यहां  के  लोगों  को  तन्मय  कर  के  कल्याणकारी

 ऐसे  छ  के  लिए  यह  बिल काम  में  लगे  में  ऐसे  लोगों  को  साधु  मानती  पूजा  करती  हूं  ।

 लाने  की  जरूरत नहीं  ।  कौर भी  लोग  हैं  ।  विनोबा  जी  केरल  में  घर  रहे  मसूर  में  जाने  वाले

 ह
 उन  से  पंडित  जी  ate  राष्ट्रपति  जा  कर  सलाह-मशविरा  लेते  ऐसी  ताकत  रखने  वाले

 लोग  साधु होते  लेकिन  जो  लोग  भ्र पन  खुद  के  चोरी  भ्र  रीति  नीति  को  दबाने  के

 वास्ते  साधु  नाम  से  भ्रातेबूं  उन  को  बराबर  रोकना  चाहिए  ऐसे  साधु द्य ों  को  हमारे  समज  में  जगह
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 नहीं  दी  जानी  यह  मेरी  कपिल  है  ।  ऐसे  साधनों  के  लिए  जो  बिल  राधा  रमण  जी  लाए

 उसको  में  बहुत  बरच्छा  समझती  हूं
 ।

 लेकिन  इस  के  लिए  कुछ  सुझाव  देना  चाहती  हूं
 ।

 लोग  समझ  रहे  कि  जो  यह  रजिस्ट्रेशन  करने  वाला  बिल  है  उससे  तकलीफ  होगी  ।

 साधुओं  का  कया  रजिस्ट्रेशन  उन  का  नाम  लाइसंस  देना  यह  सब  नहीं  होना  चाहिए  ।

 भें  इस  के  लिए  छोटा  सा  सुझाव  देना  चाहती  हूं  ।  जो  प्रथम  श्रेणी  के  साधु  उन  को  में  नमस्ते  करूंगी  ।

 चौथी  दौर  पांचवीं  श्रेणी  के  जो  लोग  हैं  उन  के  लिए  जहां  तक  रजिस्ट्रेशन  का  सवाल

 वह  तो  नहीं  होना  चाहिए
 ।  मगर  उन  से  कहना  चाहिए  कि  चूंकि  श्राप  की  कक्षा  पांचवीं  या  छठवीं

 श्राप  एक  जगह  पुण्य  भूमि  जहां  लोग  मेहनत  कर  के  खाते  हैं  ।  वह  गांधी  जी  का  आश्रम

 सेवाग्राम  वहां  ATT  ६  महीने  रह  जाए  ।  श्राप  वहां  सुधर  जाएंगे  ।  वहां  तो  काम  करना

 तभी  खाना  मिलेगा t  जब  वह  मेहनत  करके  खाना  खाने  लगें  तब  सर्वे  सेवा  संघ  वालों  से  कहना  चाहिए

 कि  अरब  श्राप  इन  लोगों  को  सर्टिफिकेट  पत्र  )  दीजिए  कि  कौंन  सी  कक्षा  के  योग्य  यह  हैं

 दिमाग  केसी  तजुर्बा  कैसा  है  ।  साधु  बनने  के  काबिल  है  या  नही ं।
 अ

 फेल  करो
 या  सर्टिफिकेट

 दो  ।  उनकों  सेवाग्राम  भेजने  से  अच्छा  रहेगा
 ।

 इस  चीज  के  वास्ते  श्राप  को  एक  कमेटी  बनानी  चाहिए  ।  कमेटी  में  तुकड़ो  जी  महाराज  को

 विनोबा  जी  तो  उस  में  adit  वह  तो  उस  श्रेणी  में  जाएंगे  कि  लोग  उन  से  सलाह-मश्विरा

 कर  के  काम  करें  |  उन  से  सलाह  करेंगे  ।  जो  लोग  ढोंग  करने  वाले  पर  समाज  को  धोखा

 देने  वाले  होते  हैं  -  उन  को  एक  दम  रोक  कर  कहिए  कि  यहां  तुम्हारा  काम  नहीं

 चलो  तुम  सेवाग्राम  जाओ  मेहनत  करो  ।  राज  बेसिक  एजुकेशन  दिक्षा  )  का  जाना

 वह  उस  को  लें  ।
 राज  पृथ्वी में  यही  वृत्ति  प्रधान  है  ।  साधनों  के  लिए  वहां  जगह  नहीं  है  ।

 वहीं  पर  उन  को  भेजना  चाहिए  भर  जो  वहां  पर  सर्टिफिकेट  हासिल  कर  वही  साधू  होंगे  ।  उन  की

 हम  पूजा  करेंगे  समाज  की  सेवा  करेंगे  ।
 हम  हैदराबाद  जो

 कि
 प्राकार  प्रदेश  में  भक्तों

 की

 बहुत  पूजा  करते हैं  ।
 वहां  पर

 ८
 साल  का  बच्चा

 भी
 साधू  होता

 २५
 साल  का  भी  होता  है

 ।  सभी

 साधू  दहलाते  हैं  ।
 हमारे  यहां  मूढ़  प्रेम  बहुत  है  ।  लेकिन

 हम  देखते हैं
 कि

 राज  साधनों में  चोरी

 साधुओं  में  धोखा  कौर  क्या  कया  बुरी  चीज़ें  नहीं  कई  दफा  कोटे  में  हम  को  जाना  पड़ता है

 उन
 लोगों  की  करतूत से

 ।
 हम  देखते  वे  वहां  से  भाग  जाते  हैं  ।  दिन  में  कहीं  सोते  रहते  हैं  पर  शाम

 को  जा  कर  कहीं  बैठते  इसलिए  यह  बिल  बहुत  wea  है
 ।  साधुओं  को  में  प्रणाम  करती  हूं  ।

 उनको
 बुरा  नहीं  समझना  चाहिए

 ।.
 में  समझती  हुं  कि  वे  लोग  भी  इस  बिल  से  खुश  हो  कर  राधा  रमण

 जी
 को  धन्यावाद देंगे  ग्रोवर  कहेंगे

 कि
 हममें  पानी  कौर  दूध  मिल  गए  बाप  से  पानी  कौर  टूथ  कोचिंग

 श्रलग करने का उपाय करने  का  उपाय  किया यह  [4  बात  हुम  सलाह-मशविरा दे  कर  इस  बिल  को  प्रौर  भी

 अच्छा  बनायेंगे  |  जो  साधु  वास्तव  में  भ्रच्छे  जिन  पर  हम  को  भक्ति  कौर  श्रद्धा  उन  कीचड़

 से  अलग  करने  के  लिए  यह  बिल  रखा  गया  है इस  बिल  के  रूप  में  श्र  सुधार  होना  चाहिए  a  इस
 में  लाइसन्स  वगैरह  की  व्यवस्था  नहीं  होनी  चाहिए  खोटे  और  सोने  को

 झाग  में  डालकर  ह्म  शुद्ध  सोना  बनाते  हैं
 ।

 भ्रमर  कोई  व्यक्ति  साधु  रहना  चाहता  है  कौर  साधु  का  काम
 करना  चाहता तो  वह

 गांधी  ग्राम  में  या  विनोबाजी  के  साथ रह  कर  काम  करे  ।  विनोबा जी  ने  पांच  करोड़ एकड़  जमीन

 लेने की  प्रतिज्ञा की  उन को  हजारों  कार्यकर्ता ग्र ों  को  जरूरत है  ।  पचास लाख  एकड़  जमीन

 उन  को  मिल  भी  गई  है  और  उस  को  बांटना  है  ।  यह  काय  साधु  बहुत  प्रगति  तरह  कर
 सकते  वे

 गाना  हिन्दु  संस्कृति  की
 बात

 करते  हुए  गांव  गांव  में  काम
 कर

 सकते
 समाज  सेवा  का

 काम  जितनी
 अच्छी  तरह  साथ  लोग  कर  सकते  मौर  कोई  नहीं

 कर
 सकता

 है  ।  हमारी  मीटिंग्स
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 में  उतने  लोग  नहीं  राते
 जितने कि  हिन्दू  संस्कृति  की  बात  सुनने  के  लिये  ara  हैं  ।  साधु लोग

 अपने  धम  att  हिन्दू  संस्कृति  के  ज्ञान  के  कारण  कई  क्षेत्रों  में  देश  site  समाज  की  सेवा  कर  सकते
 a.
 ए  ।

 इन  शब्दों  वे  साथ  मैं  राधा  रमण  जी  को  यह  बिल  पेश  करने  के  लिये  धन्यवाद  देतो  लेकिन

 समझती  हूं  कि  इस  में  कुछ  सुघार  करना  जरूरी है  ।

 fat  ब०  स०  मूर्ति  एक  श्ौचित्थ  प्रश्न है  ।

 ae  विधेयक  संविधान  के  ल  १९  २५  का  उल्लंघन  करता  है  श्र  मूल  अधिकारों पर

 प्रतिबन्ध  लगाता  है  ।

 1  सभापति  महोदय  :  ag  सही  नही ंहै  ।  यह  विधेयक  केवल  साधनों  और  सन्यासियों  के

 की  व्यवस्था  करता  है  उनके  पेश  पर  प्रतिबन्ध नहीं  लगाता  ।  इसलिये  अनुच्छेद  १९  के  उल्लंघन

 का  प्रदान नहीं  ।  श्रत्त:करण की स्वतन्त्रता की  स्वतन्त्रता  पर  तो  कोई  प्रभाव  पड़ता  हीਂ  नहीं  है  ।  इसलिये

 WATT  २५  का  उल्लंघन  भी  नहीं  |  श्री  सुधार  अपना  भाषण  गरीब  करें  |

 fait  सुधार  :  में  विधेयक  का  विरोध  करता  हूं  ।  इसके  उद्देश्य  तथा  कारणों  के

 विवरण  में  साधनों  के  प्रति  सामान्य  तथा  जो  शंका  उठाई  गई  वह  भ्रमित  साधुओं  न  हमारे

 देशकी  संस्कृति  के  विकास  में  भारी  योग  दिया  है  ।  यह  तो  हो  सकता  है  क्रि  साध-सन्यासियों  म॑
 कुछ

 प्र वांछनीय  लोग  भी  लेकिन  सभी  साधनों  पर  इस  प्रकार  लांछन  लगाना  उचित  नहीं  है  ।  इस

 विधेयक  से  कोई  ara  नहीं  होगा  ।

 इस  तरह  तो  श्राप  पाकेटमारों से  भी  उनकें  नाम  पंजीकृत  करान  के  लिये  कह  सकते  हैं  ।

 अधिकारी  भी  पंजीयन  के  समय  कप  पता  लगा यंग  fei  कौन  अ्रसलो  साथ  है  सगर  कोन  नहीं
 |

 सभा म  कहा  ore  को  अपनें  अस्तित्व  के  लिय  कुछ  शारिरिक  are  समाजिक  काय

 करना  चाहिये ।  हम  भूल  जाते  हैं  कि  देश  के  लिये  प्राचीनकाल  में  सुधारों  की  क्या  देन  रही  है  क्य

 शकर रा चाय  उपगप्त  या  स्वामी  विवेकानन्द  ora  जीवित  होने  पर  जिलाधीश  के  पास  wa

 पंजीयन  के  लिय  जात  !  न  चाहे न  भी  हों  पर  भ्र भी  भारत में  एसे  लोग हैं  जो  उनके  उत्तराधिकारी  बन

 संकते है  ।  मान  लीजिय हम  उन  को  बाध्य  करते  हैं  कि  वे  अपना  पंजीयन  स  लें  पर  क्या  फिर  भी

 हम  उनको  बाध्य  कर  सकते  कि  वे  कुछ  समाजिक  सेवा करें  ar  एक  विद्वेष  प्रकार का  जीवन  बताया

 जसे  तय  गा  हम  चाहूं  |  मत  यह  वात  कुछ  समझ  में  नहीं  प्रात  कि  उनके  पंजीयन  करान से  हम
 शे क्या  लाभ  होंगा  |

 पसिभापति  महो  ry  भी  दातार

 पग हन कार्य  मंत्रालय  में
 :

 संभव
 है  मेरे  माननीय  मित्र  थो  राघारभणु

 की  भावनाओं  बहुत  भ्रमणी  हों  पर  में  सराभा  को  बताऊंगा  कि  विधायक  केत  स्वीकार  करन  म

 कठिनाइयां  हैं
 यदि  बात  नहीं

 कि
 यह  विधेयक

 MUA  है  बल्कि  इसके  कारण  सरकार  पर

 कुछ ऐसे  savas a  पड़ते  हैं
 जिनको

 प्रा
 करना

 उसमें
 लिए  संभव  नहीं  होगा

 |

 ae  भंप्रेजी  में
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 माननीय  सदस्य  चाहते  हैं  कि  सभी  सूत्नों  का  पंजीयन  होना  चाहिये  ।  पर

 और  सन्यासियोंਂ  दमादों  की  परिभाषा  उन्होंने  बिल्कुल  ही  नही  दी  है  ।  सभी  प्रकार  के

 सन्यासियों  aire  स्वामियों  जिनकी  संख्या  ५०-६०  लाख  समाविष्ट  करने  वाली  कोई

 परिभाषा  बनाना  भी  संभव  नहीं  इस  साधु  वर्ग  का  अरपना  अलग  इतिहास  है  शौर  उनकी  ग्रा लोच ना

 था  निन्दा  करने  के  पूर्वे  मैं  सभा  को  बताना  चाहता  हूं  कि  इस  साधु  at  ने  मानवता  के  हित के  लिये

 बहुत  कुछ  किया  है  4

 इस  सम्बन्ध  में  मैं  माननीय  सदस्यों  को  बताना  चाहता  हूं  कि  प्रभी  हाल  ही  में  बम्बई

 के  समाजशास्त्र  विभाग  के  प्रोफेसर  तथा  अघ्यक्ष  ने  एक  बहुत  बहुमूल्य  प्रकाशन  निकाला

 है  ।  इसमें  विभिन्न  प्रकार  के  areal  के  बारे  में  काफी  जानकारी  दी  गयी  हज़ारों  यह  भी  बताया
 गणा

 र  द  | Se -r-or
 है

 कि  इन  साधनों  ने  हमारे  लिये  ब  हुए  भ्रच्छे  अच्छे  कायें  किये  हैं  ।  आध्यात्मिक  सेवा ही  नहीं

 सामाजिक  सेवा
 भी  की  है  ।  प्रस्ताव  के  लेखक

 को  साधुओं  के  प्रति कोई  पक्षपात  को  भावना

 नही ंहै  वह  समाज  शास्त्र के  प्रसिद्ध  लेखक हैं  ।  उन्होंने  इस  विषयਂ  की  व्याख्या  वस्तुगत  रूप  में  की

 हमें  इस  का  शिकार  नहीं  होना  चाहिये  कि  कुछ  साधु  दुष्ट  प्रकृति  के  होते  हूँ  क्योंकि

 दुष्ट  प्रकृति  के  लोग  तो  सभी  वर्गों में  होते  हैं  ।  एक  वर्ग  को
 कुछ  बुराइयों  को  दूर  करने  में  हम

 एक  ऐसे  वर्ग  को  हानि  पहुंचाने  जा  रहे हैं  जिसने  मानवता  को  काफो  सेवा  की  है  ।  इस  प्रस्ताव  के  लेखक

 का  नाम घूरे  (Ghurye)
 उनका  किसी

 मठ  या  साधनों  की  संस्था  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं  है

 वह  समाजशास्त्र  के  विद्वान  है  ।  उन्होंने  बताया  है  कि  एक  समाजशास्त्री  के  दृष्टिकोण  से  इन  साधुओं

 तथा  सन्यासियों  ने  क्या  सेवा  को  उनका  निष्कर्ष  यह  है  कि  भारत  में  साधनों  का  धीरे  धीरे  विस्तार

 हुमा  है  उन्होंने  झपने  मूल  आधारों  को  बदले  बिना  ही  बदलती हुई  परिस्थितियों  के  म्रनुकूल  हमेशा

 अपने  को  बनाया  है  ।  उन्होंने  चीन  भाइयों  की  बौद्धिक  प्रौढ़  समाजिक  उन्नति  के  लिये

 बहुत  कुछ  किया  है  ।

 इस  प्रश्न  के  इतिहास  को
 नहीं  लेना  चाहता  फिर  भो  में  सभा  को  बताना  चाहता हूं  कि

 अभी  भी  बहुत  से  सन्यासी  केवल  धार्मिक  सेवा  हो  नहीं  बल्कि  समाजिक  सेवा  का  महत्वपूर्ण  काम  कर

 रहे  यदि  सान तोय  सदस्य  का  विधेयक  स्वीकार कर  लिया  जाता  है  तो  सभी  मठों  द  मठाधीशों
 ey

 तथा  रामकृष्ण  मठ  के  सभी  weaheay  को  भी  जिलाधीश  के  यहां  जाकर  अपना  पंजी य  करना

 होगा
 ।  इन  महान  व्यक्तियों  के  orca  स्वाभिमान  को  इस  प्रकार  चक्का  पहुंचाना  ठीक

 है

 am  जानते  ह  कि  रामकृष्ण  मिशन  ने  ast  समाज  सेवा  की  है  भ्र  वह  समाज  सेवा  करने

 वाली  संस्थापकों  में  एक  बड़ी  संस्था  है  ।  वे  लोग  सन्यासी  हैं  ।  यह  उचित  है  कि  व  जिलाधीश  के  सामने

 लाइन  बना  कर  खड़े  हों  ?  जिलाधीश  को  योग्यता  कया  होतो  है
 ?  उसे  प्रतिकार  दिया

 गया  है

 कि
 वहू  किलो  साधु  का

 पंजीयन  करे या  न  करे  ।  विधेयक
 में  तो  यहां  तक

 कहा  गया  है
 कि  पंजीयन

 न  कराना  भी  एक  अपराध  है  यह  बहुत  ज्यादती  है  ।  इन  सन्यासियों  को  दुनियां  से  कोई  मतलब

 नहीं  हां  उनमें  एक  दो  बुरे  ग्रामीण  हो  सकते  हैं  क्यों  कि  बुरे  ara  तो  सभो  जगह  होते  हैं  ।

 उन्होंनें  मी
 रॉबिन  के  एक  पत्र  का  जिक्र  किया  जिसमें  उन्होंने  ऋषि केश

 के  कुछ  सुधारों  की  निन्दा

 की  मैंने  पहले  ही  बताया  कि  हो  सकता  है  कुछ  साधु बुरे  हों  ।
 हमें  यह  देखना  चाहिये

 कि  यह

 साधु  संस्था बुरी  है  कौर  क्या  सरकार  इस  पर प्रतिबन्ध लगाये  ।  इस  समस्या  परतों  हमें

 सरकारी  दृष्टिकोण  से  विचार  करना  चाहिये  ।

 geXo  के
 बाद

 स्वयं  साधु  लोग  कौर  उनमें  रुचि  रखने  वालों  ने
 इस

 समस्या
 की  आर

 घ्यान

 दिया है  ।  उनके  कई  सम्मेलन  हो  चुके हैं  ।  पेड़  वर्ष  पूर्व  उनका  एक  सम्मेलन  ऋषिकेश में  हुमा
 था
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 शौर  गत  वर्ष  नाथद्वारा  में  हुआ  ।  वे  जानते  हैं
 कि

 उनमें  कुछ  बुरे  लोग  भी  हैं  ग्रोवर  वे  जनता
 की

 का  अनुचित लाभ उठाते हैं लाभ  उठाते  हैं  ।  उन्होंने  स्वयं  ही  ठीक  समझा  था  कि  उनका  पंजीयन छाया  जाये  ।

 भारतीय  सीधा  पंजीयन  १८६०  के  अधीन  भारत  साथ  समाज  नाम  की  एक  संस्था

 पंजीकृत  करा  ली  गयो
 है

 ।  इस  समाज
 का  एक  उद्देशय यह  भ

 हू ंकि  समाज  का  नैतिक  स्तर

 उठाया  जनता के  अवगुणों  को  निकाल  कर  उनमें  सद्गुण  पैदा  किये  जायें  ।

 यह  साधु  समाज  बहुत  च्  काम  कर  रहा  है  ।  साधु  लोग  स्वयं  अच्छे  १  की  एक  पंजी  तयार

 कर  रहे  हें  भारत  में  च्
 के

 जितने  भीਂ  संगठन  हैं  उनमें  जो
 भी

 वास्तविक  साधु  हैं  उनका
 नाम  उस  पंजी  में  सम्मिलित  कया  जायेगा  ।

 साधु  का  काम  यह  नहीं  है  कि  वह  स्वयं  साथ  बन  जाये  बल्कि  उसे  ग्न्य  लोगों  साथ  श्रीराम

 वृद्धि  घारण  करने  वाला  बनायें  ।  दूसरी  बात  हमें  यह  घ्यान  में  रखनी  है  कि  यदि  किसी  साधु  संस्था

 भें फट पडे तो
 तो  कोई  विधान  बना

 HT
 उसका  सुधार  करने  की  प्रा वस् यकता  नहीं  है  बल्कि  हम  उन्हीं

 मं  अन्य  संस्थाओं बनने  देना  चाहिए  इससे  उनकी  शुद्धि  होगी  ।  यह  काम  वे  स्वयं  भी  बहुत  प्रगति  तरह

 शुरू  कर  चुके  हैं  कर  भी  रहे  हैं  ।

 इस  विधेयक  का  तथा  arp  के  सींकों का  उद्देश्य  यही  है--वे  केवल  अपने  घार्मिक  कार्यों

 &  लिये  डी  उपयोगी  नबी  बल्कि  राष्ट  ब  लिये  भी  उपयोगी  बनें  ।'  इन  area  को  इनियादारी

 की  कोई  चिन्ता  नहीं  होती  ।  वें  जति  होते  हैं  गहरा  नहीं  होते  ।  यदि  हमारा  राष्ट्र उनको  सेवाशर्तों

 का  लाभ  उठाये  तो  हमारे  राष्ट्रीय  विकास  को  समस्याओं काफी  हद तक  हल  हो  सकती हूं  ।  अरबो जो

 लोग  सुधारों
 की  मदद  कर  रह ेहैं  उनका  भी  यही  उद्देश्य  हूँ  ।

 जब  एक  संगठित  प्राकार  पर  साधु  समाज  स्वयं  इस  काम  को  कर  रहा  ि  इससे  हमारे

 राष्ट्र  विक्सित  होने की
 भीਂ  ्रात्मा है तो है  तो  हमें  इसके  लिये  कनून  बनाने  की  ach  नही  करनी

 क्यों  कि  कानन  से  भी  On!
 fo  ere  सामन  भाता  ह्

 \

 ma  प्रश्न  यह  है  कि  क्या  सारा  साधु  वर्ग  इतना  पतित  हो  गया  है  कि  उसका  पंजीयन  श्रावदयफ

 हो  गया  है  ।  हमें  यह  देखना  है  कि  जब  एक  तरफ  साधनों  दे  सुधार का  कायें  किया  जा  रहा  है  उनकी

 गलतियों  को  सुधारा जा  रहा  है  तो  यह  बात  ठोक  नहीं  है  कि  उसी-काम  के  लियें हम  विधान  बनायें  ।

 मुसे  प्रसन्नता  है  कि  श्री  राजा  रमण  ने  बड़े  संयम  वे  साथ  भाषण  दिया  ।  उद्देश्यों  और  कारणों

 के  विवरण म  उन्होंने  लिखा  है  कि  अधिकांश साध  बारे  काम  करते  ह  यह  बात  साधु  वर्ग  क  of

 wos है  ।  हो  सकता  है  at  साधनों  की  संख्या  ५  या  १०  प्रतिशत  तक  हो  पर  यह  कहना  बहुत

 गलत  है  कि  शझ्रधिकांश  साधु  बुरे  हैं  तथा  समाज  विरोधी  काम  wea  हैं  ।  यदि  वे  लुक  छप

 कर  कोई  भी  समाज  विरोधी  काम  करत हूं  तो  कानून  की  निगाह  से
 वह वह  बच  नहीं  सकत े।

 भारतीय दण्ड  संहिता  तथा  अन्य
 अनिल  कानून  भी  हैं  |  जब  भी  कभी  यह  सिंध  समाज

 विरोधी  काम  करेंगे था  कोई  यहाँ  काम  करेंगे  सरकार  उनकों  पकड़  कर  दण्ड
 दगी  ।  ऐसे

 साधुओं
 के  विरुद्ध सरकार  अ्रवश्य  कार्यवाही  करेगी ।

 यदि  श्राप  श्रपराघों  का  इतिहास  देखेंगे  तो  are  को  पता  aa  कि  aval  द्वारा  किये  गये

 अपराधों  के  मामले  बहुत  थोड़े  मिलेंगे
 ।

 यदि  कोई  साधु  या  सन्यासी  कोई  समाजविरोधी  या  te

 कानूनी  काम  करता  है  तो  न्यायालय  उसे  एक  साधारण  की  अपेक्षा  झ्रघिक  कड़ा  दण्ड  देगा  |
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 माननीय  सदस्य  का  जो  उद्देश्य  था  कि  जनता  का  ध्यान  इस  समस्या  की

 लगभग  पूरा  हो  गया  है  पाधुत्  के  हित  के  लिये  कि  यह  काम  गर  सरकारी

 द्वारा  ही  प्रगति  तरह  हो  सकता  वह  waar  विधेयक  वापस  ले  लें  ।

 श्री  पट्टाथिरामन्  )
 :

 मुझे  जो  कुछ  कहना  था  उसे  माननीय  मंत्री  ने  स्वयं  ही

 कह  दिया  है  ।  में  अब  कुछ  मोटी  मोटी  बातें  लूंगा  ।  यह  विधेयक  साधु  तथा  सन्यासी  लोगों  के  सम्बन्ध

 में  यद्यपि  श्री  राधा  रमण  का  यह  प्रयोजन  नहीं  था  पर  इस  विधेयक  द्वारा  हिन्दू  arya  बदनाम

 करने  का  पूर्ण  प्रयत्न  किया  गया  है  ।  कुछ  साधु-सन्यासी  बुरे  होते  हैं  यह  बात  में  सान  सकता  हूं  पर  सब

 बुरे  नहीं  होते  ।  फिर  इस  विधेयक  में  यह  भी  कहा  गया  है  कि  साधु  लोग  भी  होते  साथ  जब

 परिव्राजक  बनता  है  तो  वह  संसार  की  सभी  भौतिक  का  त्याग  कर  देता  है  फिर  उसे  सांसारिक

 बातों  में  बांधना  भ्रनुचित  है  ।  हमें  सारे  साधु  समाज  को  बदनाम  नहीं  करना  चाहिये  ।  यह  विधेयक

 हिन्दू  धर्म  के  मूल  सिद्धान्तों  पर  कुठाराघात  करता  है  ।  हमारे  देश  में  बड़े  बड़े  साधु  सभी  धर्मों  में

 हो  चुके  फिर  जिलाधीदा  सूत्रों  के  बारे  में  क्या  जानते  हैं
 ?

 किस  आ्राधार  पर  वे  उन  का  पंजीयन
 करेंगे

 या
 पंजीयन

 करने  से  इनकार  करेंगे  ।  मीरा  बेन  ने  ऋषिकेश  के  साधुओं  के  बारे  में  कुछ  लिखा  है

 पर  सभी  साधु  वेसे  नहीं  होते
 ।

 बड़े  बड़े  साधु  हैं  वे  बहुत  महत्वपूर्ण  काम  |

 चूंकि  इस  विधेयक  में  सभी  व्यक्ति  जिन  को  साधु  कहा  जाता  है  आरा  जाते  इस  में  कोई  भी

 भ्रपवाद  होते  हें
 ।

 में  सुझाव  देता  हूं  कि  इस  विधेयक  को  वापिस  ले  लिया  जाये  |

 स्वामी  रामानन्द  तीय  )
 :  इस  विधेयक  के  प्रस्तावक  से  मेरा  कोई  विरोध  नहीं

 है  पर  साधु  वर्ग  को  सुधारने  का  जो  तरीका  उन्हों  ने  सोचा  है  वह  ठीक  नहीं  है  ।  साधु  की  कोई  जाति

 नहीं  होती  उस  का  कोई  धर्म  नहीं  होता  कौर
 न

 ही  उस  के  पास  कुछ  होता  है  वह  तो  सन्यासी  होता  है
 ।

 बुरे  भले  दोनों  प्रकार  के  व्यक्ति  हर  जगह  होते  हैं  ।  श्राप  बुरे  लोगों  को  अवय  दंड  दीजिये
 ।  जब

 साधु  संसार का  त्याग  कर  देता  है  तो  फिर  उसे  अनुज्ञप्ति  इरादी  को  क्या  चिंता
 ?

 उसे  इन  बातों  की  कोई  चिनता  नहीं  रहती  ।  इस  विधेयक  को  पारित  करना  साधनों  के  प्रति  न्याय

 वरना  होगा  |  एक  बार  गांधी  जी  को  में  ने  इन  कपड़ों  के  बारे  में  बताया  था  कि  ये  मुझे  हमेशा

 अपने  कत्तव्य  का  ध्यान  दिलाते  रहते  हैं  ।  यदि  कोई  भी  साव  श्रीराम  करता  है  तो  उसे  दण्ड  दीजिये

 किसी  को  आपत्ति  नहीं  होगी  ।  विधेयक  में  पंजीयन  की  व्यवस्था  है  ।  इस  में  साधू के  नाम  शादी

 लिखे  जाने  का  उल्लेख  है  पर  साधु  का  कोई  भी  नाम  नहीं  होता  न  उस  इस  से  मतलब  है  कि  पंजी
 में

 उस  का  क्या  नाम  लिखा  जाता  है  ।  में  नहीं  समझता  कि  इस  विधेयक  को  किस  प्रकार  कार्यान्वित  किया

 जायेगा  ।

 विधेयक  के  प्रस्तुतकर्ता  साधु  at  का  सुधारे  करना  चाहते  हैं
 ।

 यदि  कुछ  साधु  बुरे  हैं  तो  क्या

 इस  का  मतलब  है  कि  स्वामी  शिवआनन्द  या  स्वामी  रामदास  जैसे  साधु  भी  बुरे  हें  ।  यही  चीज  ठीक  नहीं

 है  ।  संसार  तो  उन  के  चरित्र  पर  म्रविदवास  नहीं  करता  |  नति  में  में  कहूंगा  कि  यह  विधेयक  हमारी

 आध्यात्मिक  मान्यताओं  के  प्रतिकूल  है  ।

 बिधि  मंत्री  wo  कु०  में  इस  विधेयक  की  कुछ  संत  मानिक  त्रुटियों  को  कप
 के

 समक्ष  रखना  चाहता  हुं
 ।

 इन  त्रुटियों  का  कोई  उपचार  नहीं  किया  जा  सकता  है
 ।

 खंड
 ४

 में  दिया

 गया है  कि  :

 (2)  are  या  सन्यासी  को  प्रमाणपत्र प्राप्त  करने  के  निमित्त  पंजीयन  करवाने
 के

 लिये

 घारा  ३  के  अन्तर्गत  अधिकारी  को  एक  विहित  फार्म  में  विवरण  सहित

 आवेदन

 पत्र  देना  होगा ।”

 मूल  watt  में  ।
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 ०  क्०

 (२)  उपधारा  (१)  के  अधीन  ने  पत्र  प्राप्त  होने  पर  प्राधिकारी  श्रावक  जांच

 पड़ताल  करने  के  बाद  अपने  विवेकानुसार  निर्धारित  शर्तों  के  अन्तर्गत  एक

 पत्र  दे  देगा पी

 इस  का  यह  ae  ear  यदि  प्राधिकारी  चाहे  तो  वह  यह  शर्त  भी  विहित  कर  सकता  है

 साधु  प्रतिदिन  ६  बजे  कर  उस  के  कार्यालय  में  घंटे  भर  के  लिये  उपस्थित  हो  इत्यादि  ।  मुझे

 विश्वास  है  कि  यह  अघिनियम  न्यायालय  में  जाते  ही  शक्ति  परस्तार  घोषित  कर  दिया  जायेंगा  ।

 दूसरे  मुझे  इस  में  भी  सन्देह  है  कि  सभा  इस  विधेयक  पर  विचार  करने  में  समर्थ  भी  है  या  नहीं  ।

 क्योंकि  are  किसी  व्यवसाय  waar  पीछे  को  विनियमित  करना  चाहते  सार्वजनिक  व्यवस्था  से

 संबंधित  कोई  विधान-निर्माण  सूची  दो  के  मद  १  के  अन्तर्गत  भ्राता  है  ।  यह  ज्ञात  होता  है  कि  विधेयक

 के  निर्माता  साधु-व्यवसाय  पर  नियंत्रण  करने  के  लिये  इन  को  पंजीयित  करना  आवश्यक  समझते हैं  ।

 यह  राज्यों  का  विषय  है  संसद  इस  पर  विधान  नहीं  बना  सकती  है  ।

 में  इस  विधेयक  को  सभा  के  ऊपर  छोड़ता  हूं  लेकिन  सरकार  इस  विधेयक  का  विरोध
 करेगी

 श्री do
 प८

 नायर  )  :
 में  इस  विधेयक  को  बिल्कुल

 व्यथे

 नहीं  कह  सकता  हूं  क्योंकि

 इस  से  हमें  की  संख्या  ज्ञात  हो  जायेगी  और  पता  लग  जायेगा  कि  हमारे  देश  में  कितने  व्यक्ति

 बेकारी  का  जीवन  व्यतीत  करते  हैं  ;  तथापि  यह  बात  सभी  सुधारों  के  सम्बन्ध  में  लागू  नहीं  हो  सकती

 क्योंकि  में  ने  सुना  है  बहुत  से  सन्यासी  संसार  का  परित्याग  ह्िनालय  में  जा  कर  तपस्या  करते  हैं  |

 क्या  उन्हें  पंजीयन  के  लिये  जिला  मजिस्ट्रेट  के  पास  तक  लाना  संभव  होगा  ।  इस  के  अलावा

 साधनों  का  एक  at  जिन्हें  नांगा  सन्यासी  कहते  कपड़े  नहीं  हीनता  है  क्या  उन  का  नगर  प्रवेश

 अ्रसामाजिक नहीं  समझा  जायेगा

 हमारी  सभा  में  भी  तीन  चार  सन्यासी  सदस्य  हैं  ।  इस  का  aaa  यह  होगा  कि  उन्हें  जिला

 मजिस्ट्रेट  के
 सम्मुख  जा  कर  अपने  को  पंजीयित  प्रमाण  पत्र  लेना  होगा  ;  अन्यथा  उन्हें  अर्थदंड

 था
 कारावास  की  सजा  दी  जा  सकती  है  ।

 इस  के  भ्र लावा  यह  विधेयक  हमारे  घामिक  ग्रंथों  का  भी  विरोध  करता  क्योंकि  उन  के  प्रसार

 साधुओं के  कुछ  कत्तव्य  विहित  किये  गये  हैं  विधेयक  से  उन  पर  शुरुआत  होता  है  ।  संसार  त्यागी  विरक्त

 व्यक्तियों  को  भी  विधि  के  ata  घसीटना  अनुचित  है  ।

 खंड  (3)  (3)  ख  के  दादों  में  भी  कुछ  गलती  रह  गई  है  जिस  से  ज्ञात  होता  है  कि  विधेयक
 के

 निर्माता  ने  इस  पर  पूरा  ध्यान  नहीं  दिया  है  ।  कुछ  साधु  सन्यासी  इस  के  विरोध  में  हैं

 कुछ  पक्ष  में  जहां  तक  मेरा  सवाल  है  में  उन्हें  बधाई  देता  हुं  कि  उन्हों  ने  इस  सम्बन्ध  में  मार्ग  प्रदर्शन
 किया  तथापि  उन्हें  यह  विधेयक  वापस  ले  लेना  चाहिये  कौर  अधिक  व्यापक  विधेयक  प्रस्तुत  करना

 चाहिये  |

 श्रीमती उमा  नेहरू  :
 यह  जो  विधेयक  साधुओं  ake  सन्यासियों  के  रजिस्ट्रेशन

 के  सम्बन्ध  में  हमारे  भाई  श्री  राधा  रमण  लाये  में  ने  इस  को  बड़े  ग़ौर  से  पढ़ा  पढ़ने  के

 बाद  में  समझती  हूं  कि  उन  की  इस  बिल  के  लाने  में  नीयत  तो  बहुत  अच्छी  है  लेकिन इस
 बिल  को

 जेसा  होना  चाहिये  था  उस  को  वह  war  नहीं  कर  सके  ।

 मूल  न  में
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 इस  बिल  को  पढ़ने  के  बाद  सब  से  पहली  चीज़  जो  हमारे  सामने  जाती  है  वह  यह  है  कि  साधु

 किस  कों  कहते  साध  का  प्रथ  क्या  है
 ?

 जब  यह  सवाल  जाता  हो  तो  तब  तक  मेरे  भाई  को  यह  अच्छी

 तरह  समझ  में  न  are  कि  साधु  के  ग्रथों  क्या  तब  तक  इस  क़िस्म  का  बिल  लाना  ठीक  भी  नहं

 था  ।  इस  में  कोई  सन्देह  नहीं  है  कि  जहां  हमारे  देश  में  बहुत  पहुंचे  हुए  साधु  सन्यासी  हैं  वहां  कुछ

 गिरे  हुए  ग्र साधु  लोग  भी  हें  लेकिन  मुझे  यह  कहना  है  कि  श्राप  जिस  इस  प्रश्न  को  उठाते  हैं  तो

 धाप  को  यह  देखना  चाहिये  कि  यह  साधु  जो  इस  तरीक़े  से  गलत  काम  दुनिया  में  कर  रहे  हूं  उस  का

 कारण  क्या  है  ।  में  उस  का  मूल  कारण  यह  है  कि  हमारा  सारा  समाज  ही  दूषित  हो  गया  है

 झोर  उस  में  खराबी  झरा  गई  है  समाज  गिरा  हुसना  हो  तो  यह  स्वाभाविक हो  जाता  है  कि

 साधु  में  भीं  बुरे  लोग  हों  ।  पहली  चीज़  जो  हमें  करनी  चाहिये  वह  यह  है  कि  हमें  समाज  को  सुधारना

 चाहिये  शर  जब  तक  समाज  की  हालत  नहीं  सुधरेगी  तब  तक  मायनों
 में  साध  भी  हम  को  मिलने

 वाले  नहीं  हैं  ।

 कुछ  लोगों  नें  सन्यासियों  के  बारे  में  चर्चा  की  ।  मुझे  भ्र पने  भाइयों  से  कहना  है  कि  उन  को

 सन्यासियों  के  मायने  भी  मालूम  होने  चाहिये  ।  जो  सन्यासी  होते  हैं  वे  दुनिया को  छोड़  देते  हें  कौर

 जा  कर  बैठते  हैं  ।  अपनी  ज़िन्दगी  को  दुनिया  से  बाहर  रजिस्टर  करा  लेते  ऐसे  सन्यासियों

 को  रजिस्ट्रेशन  कराने  के  लिये  मज़ार  करना  एक  झ्रजीब  खयाल  है  गौर  कुछ  गड़बड़ी  इस  खयाल  में

 है  ।  उस  व्यक्ति  को  जिस  ने  दुनिया  को  रिलायंस  कर  दिया  है  ate  एक  रिसर्च  स्कालर की  हैसियत

 से
 उस

 देवी  शक्ति  के  बारे  में  पता  लगाने  की  चेष्टा  करता  है  जोकि  हमें  दिखाई  नहीं  देती  लेकिन  जिस

 की  कि  sore  शक्ति  का  हम  सब  को  भास  होता  ऐसे  व्यक्ति  को  यह  कहना  कि  वह  जा
 कर  डिस्ट्रिक्ट

 मजिस्ट्रेट  या  ait  किसी  अधिकारी  के  सामने  अपने  रजिस्टर  उचित  नहीं  जान  पड़ता  ।

 हम  को  फिर  से  अपने  समाज  को  सुदृढ़  करना  है  कौर  हमें  यहं  नहीं  भूल  जाना  चाहियें कि

 हमारी  भारतीय  संस्कृति  के  ऊपर  आघारित  है  ।  में  श्राप  को  बतलाऊं  कि  हम  ने  छुटपन  में

 watt  पढ़ना  पीछे  शुरू  किया  था  पहले  हम  ने  रामायण  कौर  महाभारत  शादी  धार्मिक  पुस्तकों  को

 पढ़ा  था  हम  नें  रामायण  काल  महाभारत  काल  के  अपने  पूर्वजों  की  वीरता  के  कारनामें

 पढ़े  थे  शर  हम  सीता  साबित्री  के  झ्राद्श  को  ले  कर  चले  हैं
 और  हम

 यह  चाहें  कि  हमारे
 जितने भी  साधु  सन्यासी  हैं  वे  सब  थ  श्राप फो  रजिस्टर  यह  बिलकूल  गलत  प्रौढ़

 नामुनासिब बात  है  ।  पहले  हमारे  क्रिमनल  ट्राइब्स  जातियाँ  )  के  लोग  रजिस्टर

 करते  उन  के  ऊपर  से  तो  हम  ने  यह  रजिस्ट्रेशन  की  शर्त  हटा  दी  है  झर  हम  इस

 को  सुधारों  सन्यासियों पर  में  उस  से  सहमत  नहीं  हूं
 ।

 इस  के  झ्र लावा  में  श्राप  को  बतलाना  चाहती  हूं  कि  हमारे  देश  में  श्री  रामकृष्ण  मिशन  ने  बड़ा

 उपयोगी  ste  समाज  सेवा  का  काम  किया  है  RM  कर  रहा  है  कौर  जो  काम  उसने  किया  है  उसे
 बहुत

 कम  लोग  कर  सकते  हैं  ।  ऐसे  समाज  सेवी  लोगों  से  में  नहीं  समझती  कि  यह  कहना
 कि  वे  जा  कर

 अपन  श्राप  को  रजिस्टर  उचित  होगा  |

 Tat  दी०  चं०  शर्मा  श्री  राधा  रमण  क्रोध  से  ग्रसित  सहानुभूति  के  पात्र  हू

 कयों
 कि

 वे  यह  सोचते  हैं  कि  संसार  की  सारी  बुराइयों  को  कानून  बना
 कर  दूर  किया  जा

 सकता  है
 |

 :
 क्या  साधु

 में
 वे  दोष  हैं  जिनके  उपचार  के  निमित्त  यह  विधेयक  प्रस्तुत

 किया  गया

 मैं  प्रिये  जीवन  में  कई  की  रों  ईसाई  पादरियों  के  सम्पर्क  में  राया हूं  |  मैं  ने  अधिकांश

 को
 गुणों  और  चरित्र

 की
 दृष्टि

 से
 बहुत  अच्छा

 पाया
 केवल  एक  व्यक्ति

 उनमे  से  MATA step

 मृत  wast में
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 दी  ०  च०

 कार्य  का  दोषी  ठहराया  जा  सकता  था  ।  क्या  एक

 व्यक्ति  के  दोष  पर  सारे  वर्ग  पर  लांछन

 लगाना

 ठीक  दे  ।

 उनका  चरित्र  समान्य  व्यक्तियों  से  कहीं  ऊंचा  होता  है  |  राधा  रमण  का  दृष्टिकोण

 उचित  नहीं  कहा  जा  क्योंकि  इससे  साधु  सन् यासो  प्रतीक  भयभीत  होंगे  हमसे  विपरीत  श्री  नन्दा

 जी
 का  दृष्टिकोण  उचित  हैं  क्योंकि

 वे
 इन्हें  भारत  सेवक  समाज  में  कार्य  करने  के  लिये  श्राकषषित

 कर

 रहे हैं  ।

 साधु  देश
 की  नैतिक

 कौर  बौद्धिक  एकता  के  सम्बन्ध  में  वहुत  महत्वपूर्ण  कार्य  करते  हैं
 इस

 से
 देश  की  एकता  पुष्ट  होती  वस्तुतः  इन्हें  यथा  संभव  सहायता  दी  जानी  चाहिये  तथा

 इनकी
 रक्षा

 की  जानी  चाहिये  ;  क्योंकि  समस्त  मानवता  को  एक  रखने  क्या
 साधन  रहस्यवाद  है  जो  वर्ग  az

 लिंग  भेद  से  परे  हैं  ।

 मेरे  दीदार  से  इस  विधेयक  से  कोई  उद्देश्य  सिद्ध नहीं  होता  में  इसका  समान  नहीं

 करता  हु  ।

 tact  बाई  जातियां )  :  बड़े  भाग्य  की  बात है  घि
 बाप

 ने

 मुझ  झबला  को  पांच  मिनट  का  मौकि  दिया  है  ।  मेरे  भाई  श्री  ra  रमण  ने  यह  बिल  रक्खा  है  ।

 म॑  हाथ  जोड़
 कर

 उन  से  प्रार्थना  करती हुं  कि  वह  अपना  बिल  वापस  ले  लें
 ।

 में  ने  हिमालय  से  ले  कर  कन्या  कुमारी  तक  १२  वर्ष  aa  के  साथ  श्रमण  किया है
 ।  श्राज

 सौधुग्रों की हाल की  हालत  क्या है  ।  उन  के  पास  सिर्फ  लंगोटों  है  ।  तुम्हारा  कुछ  लिये  दिये  वह  नहीं  हैं
 ।  हमारे

 यहां  ३  लाख  नागा  वैष्णव  दल  के  हैं  ।  यदि  यह  बिल  पास  हो  गया  तो  जसे  परशुराम  न  २१  बार

 क्षत्रियों  के  सिर  छाट  कर  कुरुक्षेत्र  के  कुंड  में  भर  दिये  वैसे ही  यहां  के  नागा  लोग
 सिर

 काटने  के
 fara  Gai  हो  जायेंगे  ।  हमारा  देश  दस  साल  से  शांति  का  देश  है  ।  ws  साधु  समाज के  खिलाफ  खड़

 होत ेहैं
 ?

 वह  लोग तुम्हारा क्या  लेते  हैं
 ?

 लँगोटों  लगाने  वाले  ऐसे  ऐसे  तपस्वी  हैं  जिस  का  कुछ  कहना

 नहीं  ।  बद्रीनाथ के  मार्ग  में  श्राप  पाताल  गंगा  गरूड़  गंगा  पता  नहीं  कितने लोग
 ध्यान

 लगाय  बेंठ  हैं  ।  वह  लोग  क्या  पप  का  लाइसेंस  लेने  के  लिये  करायेंगे  ?  पब्लिक  के  हजारों  लोग  उन  के

 ait  सिर  झुकाते  वह  पलक  नहीं  वह  आ्राद्योर्वाद नहीं  देते  ।  इस  बिल को  पास कर  के
 श्राप

 हमारे  दद्  को  प्रशांति  की  तरफ  ले  जाते  इस  से  भ्रष्टाचार  गोली  साध  लोग  मौत

 दे  घाट  उतरेंग  |  क्या  इस  के  लिय  भारत  तेयार  है
 ?

 में  कहती  हूं  कि  राधा  रमण  जी  अरपना  बिल  वापस  ले  लें
 ।

 जिस  समय  यहां  राम
 राज्य  ga

 मगर  उस  वक्त  एसा  बिल  कभी  पास  हु  तो  अज के राम के  राम
 राज्य

 म
 भी  यह  बिल  पास  होना

 चाहिये  |  भ्रमर  उस  वक्त  भी  नहीं  gar  तो  इस  वक्त  भी  नहीं  होना  चाहिये  यही  मेरी  प्रार्थना है  ।

 स्वामी  रामानन्द  शास्त्रो  राबंका-रक्षित-भनुसूचित  जातियां ):  सभापति  में  अ्राप,को

 घन्यवाद  देता  हूं
 कि

 श्राप  ने  मुझे  साधु  सन्यासियों  के  रजिस्ट्रेशन  के  बिल  के  सम्बन्ध  में  विचार
 प्रकट करने  का  मौका  दिया  ।  वैसे  तो  इस  पर  काफी  महानुभाव बोल  चुके  हैं  सब  ने

 अपने  अपने

 विचार  रक्खे  में  भी  इस  सम्बन्ध  में  बहुत  कुछ  कहना  चाहता  लेकिन  समय
 न  होने के

 कारण

 ज्यादा नहीं  कहूंगा  ।  मैं  इतना  ही  कहना  चाहता  हूं  कि  इस  बिल  में  दो  चार  बातें  बहुत  गलत  तरीके

 से  हैं  यहां  जो  जर्माना  रक्खा  गया  अगर कोई साध कोई  साथ  असाधु या  कोई
 भी  मनुष्य  नियम

 के  विरुद्ध

 काय  करता  है  ५००  रुपये  तक  है  |  ग्राम  क्या  होता  है  कि  बहुत  से  साधु  चोरी  शादी  करते  हैं  ।

 रजिस्ट्रेशन होने  के  बाद  क्या  होगा  कि  जो  इस  प्रकार  के  लोग  चोर  डाकू  वह  पुलिस  को  रिश्वत
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 wad  देंगे
 ह  र  द

 दफ्तरों  में  लोगों  को  र  site  उस  से  ज्यादा  कमा  लेंगे  ।  जब  साधु  रजिस्टर  हो  जायेंगे

 तो  कौर  झरा जा दी  से  डाके  डालेंगे  |  रजिस्टडे  डाक  हो  जायेंगे  ।  जो  असली  साधु  जैसा  कि  बहुत

 से  लोगों  ने  कहा  वह  कभी  के  पास  रजिस्ट्रेशन  कराने  के  लिये  नहीं  आयेंगे  ।  वह  तो  दुनियां

 को  छोड़  कर  चले  जाते  हैं  ।  वह  रजोगुण  कौर  तमोगुण  के  नाश  के  लिये  चला
 जाता  ऐसी  हालत

 में  वह  रजिस्ट्रेशन  कराने  aaa  ?

 फिर  area  इस  बिल  में  रखते  हैं  कि  मठ  वाले  areal  का  सर्टिफिकेट  हो  ।  मैं  पूछता हं  कि  मठों

 के  rex  कितनी  शिकायतें  होती  कितनी  गल्तियां  होतो  हैं  ।  उन  के  पास  लाखों  करोड़ों  रुपये  होते

 लाना  है  तो  उन  के  सदुपयोग  के  लिये  बिल  लाइये  |  उन  को  समझा  उन  का  ट्रस्ट  बना  कर  उन

 पैसों  को  भारतीय  संस्कृति  को  बढ़ाने  के  कार्य  में  लगाने  के  लिये  बिल  लाइये  ।  यह  क्या  बिल  अप  ले

 श्राप  को  यह  बिल  लाना  चाहिये  था  ताकि  समाज  का  सुधार  हो  ।  राखी  जो  लोग  साधु
 ~

 बनते  हैं  वह  बाप  के  हो  समाज  के  भ्रमर  से  गये  हुए  लोग  तो  श्राप  के  समाज में  जो  चीज  वही

 तो  उन  में  करायेगी  कौर  वही  चीज  श्राप  के  सामने  निकलेगी  ।  इस  को
 भी

 को  देखना  चाहिये  ।

 अराज  लोग  ५४५  साल  तक  सरकारो  नौकरों  करते  उस  को  ५८  साल  तक  बढ़ाने  की  बातें

 हो  रही  एक  तरफ  तो  श्राप  इस  तरह  को  बातें  करते  हैं  दूसरो  तरफ  शाप  उम्मीद  करते  हैं  कि

 जो  सन्यासी  तौर  साधु  उन  में  त्याग  का  भाव  अय  ।  उन  का  श्राप  रजिस्ट्रेशन  उन  को  लाइसेंस

 इस  तरह  को  ऊट  पटांग  को  बातें  करते  हैं  ।

 एक  माननीय
 सदस्य

 :  यह  साधुओं  को  भाषा  नहीं है
 ।

 स्वामी  रामानन्द  शास्त्री  :  यह  साधुओं  की  भाषा  नहीं  लेकिन  यह  बिल  ही  इस  प्रकार

 अपने  धर्मशास्त्र  को  मर्यादा  के  अनुसार  श्राप  यह  समझते  हैं  कि  पहले  ब्रह्मचारी  रह  कर  पच्चीस

 साल  विद्या  पढ़े  ।  उस
 के  बाद  पच्चीस साल  गृहस्थाश्रम में  व्यतीत  करे  वहां  धर्म  से  धन  कमा  कर

 ्र  सन्तान  उत्पन्न  करने  के  बाद  वानप्रस्थ  TH  में  जा  कर  aa  करेगा  उस  के  बाद  फिर  देश  के

 कल्याण  के  लिये  लोगों को  निश्शुल्क  शिक्षा  जैसे  कि  पहले  होता  था  करि  ब्रह्म चारो  fae  मांग
 कर  वानप्रस्थियों  के  पास  जाता  था  कौर वे  निःशुल्क  चारों  वेदों  ate  दुनिया  भर  की

 साइंस  को  पुस्तकों  को  शिक्षा  देते  थे  ।  अराज  ने  लोगों  को  तन्ख्वाहें  पांच  पांच  सौ  श्र  एक  एक

 हजार  तक  रखी  हुई  हैं  प्र  श्राप  उन  को  प्रविधि  भी  बढ़ा  रहे  जिस  का  स्पष्ट  qe  aes  कि

 बुढ़ापे  में  उन  को  विषय-भोग  की  तरफ  ले  जा  रहे  हैं  ।  इस  पर  भी  श्राप  को  कंट्रोल  करना  है  ।

 |

 जहां  तक  संख्या  का  सम्बन्ध  HTT  के  यहां  १७  करोड़  वोटर  हूँ  ।  १७  करोड़  में  से  a  समझ

 लीजिये
 कि  कम  से

 कम  १०  करोड़  हिन्दु  वोटर  होंगे--हम  थोड़ा  देर
 के

 लिये  इस  को  लेते  प

 स्त्री  पुरुष  का  हिसाब  मिलाते  श्राप यह  जो  २६  लाख  ५२  लाख  गिनाते  उस  के  हिसाब
 से  दो

 करोड़  साधु  होने  चाहिए
 :

 बाप  खुद
 ही

 अपने  धर्मशास्त्र  के  खिलाफ  जा  रहे

 मैं  once एक  बात  ate  पुछना  चाहता  हूं  |  गवर्नमेंट के  खुफिया  विभाग  के  बहुत  से  लोग  साधु

 बन  कर  अपराधों  का  पता  लगाते  बहुत  से  डाकू  भी  साधू
 बन

 कर
 त्ति  मेँ  यह  पूछता हूं

 कि  खुफिया  विभाग  का  आदमी  कैसे  अपना  रजिस्ट्रेशन  क्योंकि  वह  तो  साधु  बन  कर  उन  लोगों
 के  भेद  लेन ेके  लिए  जाता  कलक्टर  उस  को  कसे  सर्टिफिकेट  देगा  ?

 158
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 रामानन्द

 कभी  श्रीमती  ऊमा  नेहरू  ने  कहा  कि  साधु  का  त्रय  कया है  arg  सब  लोग  विद्वान  हैं  |

 जानते  हैं  कि  साधु  का  अरथ  क्या
 ।  साध्नोति  परकार्याणि  इति  साधु  ।  जो  दिन  रात  परोपकार

 करता  जो  दूसरों  के  अवगुण  नहीं  बल्कि  art  अवगुण  देखता  उस  का  नाम  साधु

 वह  भगवे  कपड़े  पहने  या  न  पहने  ।  में  यह  भी  पूछना  चाहता  हुं  कि  क्या  मगर  कपड़े  पहनने  प्रौढ़  भगवे

 कपड़े  रहना  वालों  पर  श्राप  का  प्रतिबन्ध  है  ।  बहुत  से  साधु  गृहस्थ  बन  जाते  हैं  उन  को  गोसाई

 कहते हैं  उनकी  बहुत  सी  मड़इयों  हैं  ।  उन  की  एक  जमात  बन  गई  है  कौर  प्रापर  में  विवाह  क  रते

 हें  ।  उनकी  UH  जात  बन  गई  है  ।  देश  में  लाखों  की  उन  की  संख्या  है  ।  उन  का  रजिस्ट्रेशन

 कसे
 करेंगे

 ।  बहुत  से  वैष्णव  साधु  जो  सफेद  कपड़े  पहनते  हैं
 ।  वे  गृहस्थों है  परवे  परम्परा

 शिष्य  बनाते  वे  करीब  करीब  सारे  हिन्दुस्तान  में  यह  उन  का  खानदानीं  पेशा  है  |

 गुरू  का  लड़का  चेले  के  लड़के  को  बचपन  में  कंठी  बांध  देता  है  इस  तरह  उन  परम्परा  चलती है  ।

 इस  प्रकार  के  बहुत  से  सम्प्रदाय  हैं  ।  लेकिन  अगर  श्राप  केवल  भगवा  कपड़े  वालों  पर  प्रतिबन्ध  लगाना

 तो  मुझे  कोई  एतराज  नहीं है  ।  लेकिन  यदि  श्राप  ऐसे  कानून  बनाते  जिनसे  हमारे

 समाज  में  बदअमनी  तो  में  उनके  विरुद्ध  इस  बिल  को  दूसरे  रूप  में  यहां  पर  लाया  जाप  ।

 या  जेसा  कि  मेंने  थि  के  पास  करोड़ों  रुपए  की  जो  सम्पत्ति  उस  का  समा जोक रण  कर  के

 कोई  दूसरा  प्रदूपयोर ्  बिल  लाया  तो  होगा  ।

 महोदय  पीठासीन

 att  ance  fag  :  यह  बिल  जो  श्री  राधा  रमण  ने  रखा  भ्रच्छा  होता

 यह  इस  सदन  में  रखा  ही  न  जाता  ।  यह  न  fam  एक  वर्ग  का  और  जिसे  एक  दरार  कहा  जाता  उस

 का  अपमान  बालक  इससे  भी  कई  दिक्कतें  पैदा  हो  सकती  हैं  ।  जसा कि  स्वामी  जी  ने  कहा

 चार  आश्रम  माने  गए  हैं--बहाइये  गृहस्थ  वानप्रस्थ  आश्रम  सन्यास  राम  |

 कभी  तो  श्राप  केवल  एक  ग्राम  के  व्यक्तियों  को  रजिस्टर  कराना  चाहते लेकिन  हो  सकता  है  कि

 भविष्य  में  दूसरे  आदमियों  को  भी  रजिस्टर  कराने  के  लिए  कहा  जाय  |  अभी  हमारे  इस  सदन  में  दो  तीन

 माननीय  सदस्यों  को  रजिस्टर  कराने  के  लिए  कहा  लेकिन  हो  सकता  है  कि  बाद  में  कौर  को  कराना

 पड़े  ।  में  समझता  हूं  कि  इस  तरह  का  बिल  श्राना  ही  नहीं  चाहिए  था  ।  यह  संविधान की  धारा  के

 खिलाफ  भी  जाता  है--यह  एक  नागरिक  दूसरे  नागरक  को  बीच  में  डिस्क्रिमिबेदान  (  भेदभाव )

 करता है  I  इस  की  इजाजत  नहीं
 दी

 जानी  चाहिये
 ।

 इस  के  मुताबिक  इस  तरह  का  बिल  पास  नहीं

 हो  सकता  अगर  इस  बिल  को  जाना  ही  तो  इस  में  इस  किस्म  की  गलतियां  न  जेसी

 कि  इस  में  हैं  ।  इस  में  न  कहीं  परिभाषा  न  बताया  गया  है  कि  प्रेस्क्राइब  करने के  नियम

 बनेंगे या  नहीं  ।  मैं  समझता  हूं  कि
 न

 fas  इस  का  उद्देश्य  शैलत  वरन्  इस  में  सभी  बातें  गलत  हैं

 श्र  इस  तरह  का  बिल  जाना  ही  नहीं  चाहिए  था  ।  मुझे  आशा  है  कि  श्री  राधा  रमण  इस  को  तुरन्त

 वापस  ले  लेंगे  शर  साधु  समाज  के  प्रति  यह  अपमानजनक  कदम  नहीं  उठाया  जायगा
 |

 गृह-कार्य  उपमंत्री
 :  सरकार  का  दृष्टिकोण  सभा  के  सम्मुख  रखा

 जा  चुका  है  भाषण  कर्मकारों  ने  भी  एक  के  बाद  एक  इस  विधेयक  का  विरोध  किया  शौर

 प्रस्तुतकत्तां  से  विधेयक को  वापस  लेने  को  कहा  है  |

 उन्होंने उद्देश्य  तथा  कारणों  के  विवरण  में  कहा  है  कि  वहू  समाज  को  areal  wie
 सामाजिक  कार्यो ंसे  बचाना  चाहते  वे  यह  समझते हैं  कि  areal  से  समाज  को  खतरा है

 इसलिये वे  मोटर  ड्राइवरों  की  तरह  इन्हें  भी  पुरोहित करना  चाहते  हैं  ।  मेरे  विचार  से  भारत

 जसे  देश  में  झूठे  as  कौर  बहरूपियों  तथा  समाज  विरोधी  व्यक्तियों से
 एए  इतना

 श्री  नहीं

 मूल  प्रंग्रेजी  में  ।
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 होना  चाहिये  att यदि  हें  तो  इसके  उपचार  के  ea  तरीके  भी  जितने  लोग  ये  गेरुआ  वस्त्र

 पहनते हैं  वे  सभी  साधु  नहीं  होते  कौर  क्त  वस्त्र  नहीं  पहनते हूँ  वे  भी  साधु  हो  सकते हैं  ।

 यहं प्र रन  बार  बार  उठाया  गया  हे  कि  साधु  कौन हैं
 ?  कई  स्त्रियां  ate  पुरुष  किन्हीं  कारणों  से

 संसार  का  परित्याग  कर  देते  हैं  शौर  विरक्त हो  जाते  हैं  ।  माननीय  सदस्य  यह  चाहते हैं  कि

 उन्हें  पंजीयितू  करने  के  लिये  यहां  लाया  जाय  तौर  वे  पंजीयन  का  शुल्क  ।  श्राप

 उस  सारी  प्रणाली पर  आघात  करना  चाहते  हैं  जो  बड़े  प्राचीन  sa  से  चली

 रा  रही  है  जिसके  कारण
 सभो

 स्त्री  at  पुरुष  किसी  स्थिति  में  भी  विरक्त  हो  सकते

 हमारे  पड़ौसी  देश  बर्मा  में  प्रत्येक  व्यक्ति  च्  जीवन  के  किसी  न  क्रिस  काल  में  ata  बनता

 वहां  प्रत्येक  व्यक्ति  साधु  हो  सकता  है  झर  भगोड़ा  में  जाकर  कुछ  दिन  रह  सकता  है  फिर
 घर  लौट  सकता  है  ।  हम  भ्र पने  देश  में  areal  का  ऐसा  उपहास  नहीं  करना  चाहते  हैं  ।

 दूसरी  बात  यह  बताई  गई  थी  कि  हमें  विधेयक  से  एक  शेरगिल  भारतीय  रजिस्टर  बनाने  में

 सुविधा  होगी  ।  Ces cell  उमा  नेहरू ने  इसका  उत्तर दे  दिया  है  ।  एक  कौर  हम  #५  जातियों  को  भी

 रजिस्टर  में  नाम  न  लिखवाने  को  छट  दे  रहे हैं  दूसरी  दौर  हम  साधु  सन्यासियों  के  लिये  भी  रजिस्टर

 बना  WE |  में  प्रस्तावक  महोदय  की  इस बात  का  सेन  नहीं  कर  सकती  हूं  ।

 श्री  वें०  To  नायर
 ने  कहा  है  कि  प्रत्येक  साधु  को  अपनी  लिंग  धर्म  बताना  होगा  ।

 मेंने  हिजਂ  दाऊद  नहीं  पढ़ा  है  क्योंकि  यह  कहा  गया  है  कि  उसमें  स्त्रियां  भी  शामिल  श्राप  उनकी
 गणना  किस  प्रकार  करेंगे  ?  क्या  ईसाई  तथा  अन्य  भिक्षुणियों  को  भी  विधि

 के  भ्रन्तगंत लाना  चाहते  क्या  उन्हें  साधुओं  के  समकक्ष  रखना  चाहते  मेरे  विचार
 से

 यह  व्यवहारिक  न्हीं  है  श्र  ऐसा  करना  उचित  भी  नहीं  है  ।

 इस  सभा  में  अन्य  साधु भी  हैं  जिनके  विचार  विधेयक  के  प्रस्तावक  से  बिल्कुल भिन्न  जिन्हों  ने

 सभा  को  यह  विश्वास  दिलाया  हैं  कि  भा  रत  जैसे  देश  में  इसको  कोई  झावर  कता  नहीं  है  जब

 साधु  समाज  पंजी  पित  हो  चुका  है  शर  वे  सभी  सम्प्रदाय  के  व्यक्तियों की  सेवा  करने  के  तरीके  निकाल

 रहे  हैं  ।  यह  प्रश्न  उन  पर  छोड़  देना  चाहिये  |  जहां  तक  उनकी  संख्या  का  सम्बन्ध  है  यह  जनगणना  करने

 से
 भी  हो  सकता है

 ।
 किन्तु  यह  नाम  परिवर्तनशील है  ।  मैं  राज  साधु  हो  सकती हूं  लेकिन  कल  साधु

 नहीं  रहना  चाहती  ।  क्या  तब  श्राप  उन  सबके  नाम  पंजी  से  हटा  देंगे  ?

 सुधारों  ने  नादवाड़ा  राजस्थान  उज्जैन  में  एक  सम्मेलन  किया  है  शौर  श्रपना  संगठन  करने

 के  तरी  के  बना  े  हैं  ।  उनका  एक  सत्र  अहमदाबाद में  भी  हो  रहा है  ।  हमें  देखना  चाहिये कि  वे  क्या  करना

 चाहते  हैं
 ।

 हमें  उनके  क्रियाओं  का  ज्ञान  है  प्रौढ़  हम  उनसे  सहमत  भी  हैं  कौर  उनकी  सहायता
 भी

 कर  रहे

 हैं
 ।

 ऐसा  होंने  वर  सम्भव  है  हम  उनको  राष्ट्रीय  दल  के  रूप  में  एकत्र  कर  सकें  योजना
 की

 सफलता

 में  उनका  सहयोग  प्राप्त  कर  सकें  ।  हमें  उन्हें  बढ़ने  और  अधिक  निकट  जाने  की  अनुमति  देनी

 चाहिय े।

 में
 डा०

 जी०  एस०  घूमें की  पुस्तक  के  पृष्ठ  ५१  में  से  कुछ  पंक्तियां पढूंगी
 ।  उन्होंने साधु  शब्द  का

 ae  यह  दिया है  :

 व्या  क्त  प्राचीन  शास्त्रों  में  पारंगत  होते  oes  विषयों  का  करते  हैं  तथा

 संसार  से  दूर  रह  कर  सदा  जीवन  यापन  करते  हैं  ।  वे  विंमान
 की

 तुच्छ  बातों से  ऊपर  उठे ह

 रहते  हूँ  तथा  विश्व  की  प्रियंका  था  घृणा  से  परे  होते  हैं
 पै

 इससे  निश्चित  है  कि  ara  शब्द  की  व्याख्या  नहीं  हो  सकती  है  यदि
 ce

 भी
 गलती

 करें

 तो  इसके  लिये  ए  क
 निर्दोष  को  दंड  नहीं  दिया  जा  सेकता है

 ।  हम  इन
 अपराधी  व्यक्तियों  को  अन्य  तरीकों

 से  दण्ड  दे  सकते  है  ।
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 आल्वा ]

 उन्होंने  भिक्षा  वृत्ति  पर  भी  विचार  किया  है  ।  मैं  स्वीकार  करती  हूं  कि  साधु  ate  सन्यासियों

 का  भी
 पतन  हो  गया  हैकर  बहुत  से  as  व्यक्त

 सपन
 को  साधु  कहते  हैं

 ।  इसी  कारण  प्रस्तावक

 महोदय ने  यह  विधेयक  सोचने  और  प्रस्तुत  करने  में  इतना  समयਂ  व्यतीत  किया  ।
 ज्ञात  होता  है

 कि  उन्हें  aad  जीवन  में  धूर्त  साथ  सन्यासियों  से  हो  पाला  पड़ा  ।

 जहां तक  देश  के  जनमत  वह  इसके  पक्ष  में  नहीं  है  ।  इस  का  स्वागत नहीं  किया

 जा  सकता है  ।  में  सभा  का  रिक  समय  न  लेकर  माननीय  सदस्य  से  यह  विधायक  वापस  लेनें  का

 करूंगी  |

 श्री
 णा  रमण  में  माननीय  सदस्यों  का  बड़ा  आभारी  हूं  उन  विचारों  के  लिए  जो

 कि
 उन्होंने

 इस  बिल  के  सम्बन्ध  में  इस  सदन  में  रखे  हैं  ।  इस  बिल  पर  बहुत  से  माननीय  सदस्यों  ने  अरपन  विचार

 कट
 किए  हूं  और

 उन
 विचारों

 को
 सुनने  के  द  में  इस  नतीजे

 पर
 पहुंचा  हूं  करि  अधिकतर

 सदस्य

 इस  बात
 की  आवश्यकता को  महसूस  करते हैं  कि  देश  में  कोई  इस  प्रकार  की  व्यवस्था  हो  कि  जिस

 व्यवस्था  के ग्रनसार  हम  साधनों  प्र  सन्यासियों  को  रजिस्टर  करें  अथवा  उनकी  प्रतिष्ठा  बढ़ा  AF  |

 मेंने  त  भाषण  के  दारू  में  ही  इस  बात  को  माना  था  कि  हमारे  देश  में  साधनों  और  सन्यासियों

 की  बड़ी  प्रतिष्ठा  g  शौर  उस  प्रतिष्ठा  को  बढ़ाना  ही  हमारा  मकसद  हैं  ।  प्रतिकार सदस्यों  ने  जिन्होंने

 इस  बहस  में  भाग  लिया  रजिस्ट्रेशन न  की  मुख़ालिफ़त  की  हैं  साथ  साथ  यह  भी  बताया  हूं  कि  भारत

 साधु  समाज  तथा  साधुओं की  अन्य  जो  मंडलियां  हैं  जो  कि  इस  पर  बहुत  संजीदगी  से  विचार  करती  ह

 उन्होंने  स्वयं ही  रजिस्ट्रेशन  के  ers  को  स्वीकार  करते हुए  इसे  मंजूर  किया है  ।  sere  रजिस्ट्रेशन  करने

 के  पीछे  यह  खयाल होता  कि  किसी  साधु  था  सन्यासी  पर  कोई  प्राप्त  करना  है  या  उसका  किसी  प्रकार

 से  तिरस्कार  करना हूं  या  उसको  किसी  भी  प्रकार से  उपेक्षा  करनी  हे  तो  साध  मिल  कर  इस

 बात  का  फैसला  न  करते  |  यह  उस  बात  का  जवाब  हो  जाता  हे  कि  से  साधु  का  श्रीमान

 था  उनका तिरस्कार होता  है  ।  मेरी  समझ  में  यह  बात  नहीं  जाती  है  कि  जब  साध  समाज  ने  स्वयं  अपने

 UH  प्रस्ताव  द्वारा  इस  बात  को  मंजर  किया  तो  यहां  कयों  विरोध  कथा  जाता  हैं  |  मेन

 भ्र पन  बिल  मंच  उसके  जो  आ्राब्जेक्ट्स  ऐंड  रोज  झ्र  हैं  उसमें  us  कहा  ह  कि

 साधुओं  तथा  सन्यासियों  में  बहुत  सारे  था  ज्यादातर  ऐसे  हैं  कि  जो  अपने  नियमानुकूल  नहीं  चलते  है

 था  जो  उनको  करना  चाहिए  वह  वे  नहीं  करते  मैंने  इस  बात॑  को  भी  माना  हैं  क्रि  उनकी  व्याख्या

 करना  बहुत  कठिन  है  ।

 लेकिन  मेरा  श्रभिप्नाय
 इस

 बिल
 को

 इस  सदन  में  पेदा
 करने  का  यह  था  कि  ast  सुधारों  प्र

 सन्यासियों  के  नाम  पर  जगह  जगह  सैंकड़ों  की  तादाद में  ऐसे  लोग  दिखाई  देने  लग  गये  हैं  जिनका  न  तो

 करें  साधन  का  है  र  न  ही  उनके  विचार  साधनों  के  से  है  ।  यह  कहना  कि  हमारे  देश  में  ऐसे  प्राणियों

 की  संख्या  बहुत  ही  कम  मेरे  विचार  में  सचाई  से  aid  मुंद  लेना  है  ।  मैं  उनके  खिलाफ  कोई  प्रदान

 चनक  बात  कहना  नहीं  चाहता  हुं  ।  मैं  तो  केवल  यही  चाहता  हूं  वे  साधु  प्रौर  सन्यासी  जो
 कि

 सूत्रों

 के  वस्त्र  घारण  करते  पाच च्थ्ज  के  कर्म  श्र  धर्म  के अनुकूल  नहीं  करते  उनको  प्यार  हम

 पहचान  लें  या  उनको  अपने  नाम  रजिस्टर  कराने  को  कहें  तो  कोई  ऐसी  बात  नहीं  है  कि  जिस  पर

 कोई  आपत्ति  की
 जा

 सक्ती  हो  ।  मैंने  स्टेटमेंट  श्राफ  श्राब्जैक्ट्स  ऐंड  रोमांस  तथा
 कारणों

 के

 में  खुद  यह  लिखा  है  फि  ares  साधु ऐंड  ate एक  निजी
 भी

 इस  बिल  में

 श्रम्दर है. जो  as faq  रखा  है  Foy arr
 ऐसे  साधु  कौर  सन्यासी  हैं  जो

 कि
 बहुत  पहुंचे  हुए  जो  बहुत  ऊंचे  उठ  चुके

 द  जो
 विचारवान  हैँ

 ott
 जिन  पर  हिन्दुस्तान  को  गव  है  ate  जिनकी  तादाद  हजारों

 में
 है  जिनकी

 इस  देना
 में  कमी  नहीं है

 |
 atte  जिन्होंने  हमारे  देश  को  दुनिया  में  ऊंचा  उठाया  हू  उनको

 किसी
 प्रकार  भी



 २३  yy  साधु  तथा  सन्यासी  विधेयक  ¥RGR

 कष्ट  पहुंचाना  उचित नहीं  है  ale
 उनको  छूट  दे

 दी
 जाए  शरर  किसी  प्रकार  से

 भी
 तिरस्कृत

 करना  या  कोई  ऐसा  काम
 करना  जिस  पर  उनको  न  उचित  होगा  शौर  न  उससे  इस

 बिल  का  जो  मक्सद है  वह  सिद्ध हो  सकता  इस/लिए  उस  क्लोज़  को  गया  था  कि  ऐसे  साधु

 सन्यासी  जिनका  ज़मीर  यह  इजाज़त  न  देता  हो  मार  जिनको  कि  कहीं  जाकर  अरपना  रजिस्ट्रेशन  कराने  में

 आपत्ति  हो  कौर  वे  वहां  नहीं  जाना  चाहें  तो  वे  न  जोय  मेरा  मतलब  तो  इसे  Aral  को  चेक  करना  था

 जो  कि  साधुतापूर्ण  व्यवहार  नहीं  करते हूं  और  इधर  हाए  भ्रमण  करते  फिरते हें  ।  राज  जो  ६०

 लाख  साधनों  और  सन्यासियों  की  संख्या  हमारे  देश  में  बतलाई  जाती  अगर  उनमें  ६०  हजार  साध

 वास्तव म॑  साधु  हों  साधुता पूर्ण जीवन  व्यतीत  करते  हों  तो  राज
 जो

 हमारे  देश  समाज
 में

 नैतिक  पतन  दिखाई  देता  हूं  वह  नਂ  दिखाई  दे  ।  अराज  तो  हम  देखत  हैं  कि  काफ़ी  बड़ी  तादाद एसे  लोगों

 की  हैं  जो  महज़  वस्त्र  धारण  HTH  भभूत  लगा  कर  साध  बने  फिरते  stata  वास्तव

 म॑  साधु  नहीं  हूं  ्र  मुझे  इस  बारे  में  कोई  शक्र  नहीं  हैं  कि  प्यार  ६०  साधु  भी  वास्तव  म  साधु  होते

 जिनका  कि  यहां  पर  ज़िक्र  किया  जाता हे  शौर  जिनका  छि  नाम  लेकर  इन  असाधारण  को  बचाने  की

 कोशिश  की  जाती  तो  राज  जो  हमें  देश  में  नैतिक  पतन  दिखाई  देता  है  वह  न  दिखाई  देता
 |  सच्चे

 मानों  में  साधनों  की  अगर  गणना  की  जाय  तो  मुश्किल  से  हज़ारों  में  बाक़ी  सब  ढोंगी बने  फिरते

 @  ।  इस  विधेयक  में  तो  यही  था  कि  ऐसे  साध  और  सन्यासियों  की  मान  प्रतिष्ठा  की  नाथ  उनके

 बरादर  सत्कार  को  क़बूल  किया  जाय  कौर  उनको  कौर  भी  ज्यादा  ताक़त  दी  जाय  कि  वह  कम  से  क्रम

 उन  शौर  सन्यासियों से  जो  ष्  वस्त्र  पहन  कर  असली  होते  हुए  साधुओं  का  नाम  लेकर  जगह

 जगह  WAT  करते  हैं  पौर  तरह  तरह  के  काम  करते  उनसे  ग्रहण  किया  जाय  |

 मेने
 इस

 विधेयक
 के  सम्बन्ध  में  जो  यहां  पर  वाद  विवाद  उसे  सुना  प्रौढ़  सरकार

 ने  भी  अपना

 मत  बताया  प्रौढ़  में  भी  ag  मानता  हुं  क्रि  यह  विधेयक  जो  सामने  गया  हूँ  यह  पूर्ण  विधेयक  नहीं

 हू  |
 इस  विधेयक  के  weet  त्रुटियां  है  शरर  में  इसको  क़बल  करता  हं  परन्तु  उनको  सुधारा  साथ  प्रौढ़  इस

 विधेयक  को  उसके  अनसार  संशोधित  fewer  जा  सकता  है  |  लेकिन  मैँने  जो  यहां  पर  अवसर  वक्ताओं  के

 भाषण  सुने
 और

 सरकार  का  मत  सुना  उसको  सामने  रखते  हुए  मैं  इस  बात
 पर

 इसरार  नहीं  करता
 कि

 इस  विधेयक को  यू  ही  पास  किया  जान  ।  अगर  कभी  ant  चल  कर  यह  खयाल  किया  जाय
 कि

 हमारे  देश  में  सुधारों  का  रजिस्ट्रेशन  होना  खास  कर  उन्  सुधारों  का  जिन  साधुओं  का  करें

 कौर  घर्म  उनके  नकुल  नहीं  तो  मेरे  इस  विधेयक  के  आधार  पर  क़ानूनों  व्यवस्था की  सकती जा  हैं  |

 मेरी  एक  बहिन  ने  साधनों  का  रजिस्ट्रेशन  इसलिए  नाम  सिर  ठहराया  कि  कया  वे  क्रिमिनल

 ट्राइव्स से  गये  बोते  हैं  कौर  उन्होंने  हमें  कहा  क्रि  पहले कभी  उनका  रजिस्ट्रेशन होता  था  लेकिन  अब

 वह  भी  बन्द  क्र  दिया  गया  है
 ।

 मेरा  है  कि  क्रिमिनल  ट्राइव्स  शर  सूत्रों  के  रजिस्ट्रेशन  में  को  ई

 समानता  नहीं  है  ।
 वहू  तो  समाज  का  एक  दूषित  at  होने  के  वास्ते  रजिस्टर  किया  जाता  था  लेकिन

 यहां  पर  ऐसी  कोई  बात  नहीं  है  ।  यहां तो  रजिस्ट्रेशन  fa
 इस  उद्देश्य

 को  लेकर  किया  जा  रहा  है  कि  हमें

 उनकी  संख्या  का  पता  लगे  कौर  जो  राज  aitrati  का  भेष  धर  कर  प्रसाद  लोग  घूम  रहे  हैं उनको  हम

 कंट्रोल  कर  सक  प्रौर  उनके  द्वारा  होने  वाली  हानि  से  हम  प्रिये  समाज  को  बचा  सकें  लेकिन  यहां  पर

 सदन  में  जो  विचार  व्यक्त  किये  गये  ate  सरकार  द्वारा  जो  इस  विधेयक  के  वारे  में  मत/प्रकट  किया

 गया  उसको  देखते  हुए  मेंने  अपने  विधेयक  के  पास  किये  जाने  पर  इसरार  नहीं  करता  कौर  इसे  वापिस

 लेता हुं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  प्रस्ताव  पर  कुछ  संशोधन  हैं  जिन्हें  पहले  निबटाया  जायेगा
 |

 म॑  समझता  हू

 कि
 माननीय  सदस्य  भी  अपने  संशोधन  वापस  ले  रहे  है

 |
 क्या

 सभा  माननीय  सदस्यों को  संशोधन

 वापस  लेने  की  अनुमति देती  है  ?

 नगा  नग

 मूल  dist  में
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 सदस्य  :  जी  हां  ।

 संशोधन  सभा  की  श्रीमती  से  वापस  लिये  गये  ।

 1  उपाध्यक्ष  महोदय  :  क्या  सभा  माननीय  सदस्य  को  चौक  वापस  लेने  की  अनुमति  देती  हू
 ?

 1  पालनीय  संद

 विधेयक  सभा  को  झूमती  से  वापस  ले  लिया  गया

 संविधान  )
 विधेयक

 श्री  रघुनाथ सिंह  में  प्रस्ताव  करता  हुं  कि  भारत  के  संविधान  म॑  श्रग्ततर  संशोधन  करन  वालें

 विधेयक  पर  विचार  फरिया  जाये  |

 जो
 विधेयक  मेंने  उपस्थित  किया  है  वह  एक  महत्वपूर्ण  विधेयक  हे

 ।
 भ्र भी  क़रीब  वर्ष  पहले

 हमन  एक  ड्राफ्ट  कांस्टीच्यूद्नन  का  प्रारूप  )  उपस्थित  किया  था  जिसको  देखने  से  हमें

 पता  चलता  है  कि  उस  ड्राफ्ट  कांस्टीच्यूदन  के  पेज  १८  पर  पार्टिकल  ४६  में  यह  दिया  झा  है
 :--

 4 ६,  व्यक्ति  जो  राष्ट्रपति  हे  या  रहा  हे  वह  उस  पद  पर  दोबारा  a  जानें  के  लिये  केवल  एक

 बार  खड़ा  हो  सकता  हैं  ।

 दो  चीज़ों  का  एक्सपेरीमेंट  )  इस  दुनिया  में  प उ्ञ्ा  है  एक  तो  में  जबकि  R9ck

 में  जाज॑  वाशिंगटन  के  समय  में  पहला  कन्वेंशन  द्वारा  था  तो  उसमें  जो  ड्राफ्ट  उपस्थित  किया  गया  था

 उसमें  यह  कहा  गया  था  कि  प्रेसीडेंट  का  यम  टर्म  से  ज्यादा  नहीं  होना  चाहिए  |  ने  १६०

 वह  तक  प्रयोग  किया
 ।

 प्रयोग  करने  के  ्  वह  इसी  निष्कर्ष  पर  उन्होंने  सन्  Xe  में  ale

 कल  २९  के  द्वारा  अपने  कांस्टीच्यदन में  संशोधन  उस  संशोधन  करने  के  परिचित  राज  जो

 रीका  का  संविधान  हे  उसके  अ्रनुसार  वहां  का  राष्ट्रपति  केवल  दो  oa  के  लिए  राष्ट्रपति  हो  सकता  है  |

 दूसरा  उदाहरण  इस  सम्बन्ध  में  हमारे  सामने  फ्रांस  का  है  |  तीसरी  रिपब्लिक  के  समय  सन्  १८७१  में

 उन्होंने  भी  भ्रपने  कांस्टीच्यशन  में  यह  संशोधन  कर  लिया  कि  दो  उम  से  ज्यादा  फ्रांस  का  कोई

 राष्ट्रपति  नहीं  हो  सकता  |  अरब  यह  कहा  जायगा  कि  यह  दोनों  उदाहरण  पश्चिम  के  हें  तो  में

 सामने  पूर्वीय  देशों  के  उदाहरण  देना  चाहता  हूं  ।  एशिया  में  पाकिस्तान  का  जो  कांस्टीच्यूदन  है  इसमें

 श्राप  देखेंगे  कि  उसके  पार्टिकल  ३२  सब सेक् दन (४)  में  यह  fear  garg  fe  कोई  व्यक्ति  दो  बार

 से  अधिक  राष्ट्रपति  का  पद  ग्रहण  नहीं  कर  सकता  है  ।

 पाकिस्तान में  सन्  Pexe  में  ग्राम  से  पहले  एक  वर्ष  जो  nN  पास  किया  उसमें  भी

 उसने  अपने  प्रेसीडेंट  को  दो  टर्म  से  ज्यादा  चुने  जाने  का  अधिकार  नहीं  दिया  है  ।  ऐशिया  के  दूसरे  देश

 बर्मा  का  भी  उदाहरण  हमारे  सामने  है
 ।

 बर्मा  ने  भी  अपने  कांस्टीट्यूशनल  में  इसी  चीज़  को
 रक्खा  है  |

 बर्मीज  कांस्टीच्यूशन  के  जो  कि  सन्  १९४८ में  पास  हुमा  पार्टिकल ४८

 सब
 सेक्शन  (२)  व्यक्ति  दो  बार  से  राष्ट्रपति  का  पद  ग्रहण  नहीं  कर  सकता

 ह्

 एक  दूसरे  कांस्टीट्यूशनल  का  में  हवाला  देना  चाहता  जिस  के  कारण  कि  मेंने  इस  विधेयक  को

 इस  सदन  में  उपस्थित  किया  है  ।  व्  कांस्टीट्यूशनल  चीन  का  है  ।  उसके  पार्टिकल  ३४
 में  है  :

 ह
 राज्य  में  प्रधान  की  कार्यावधि  चार  वर्ष  है  पी

 यह  भ्रार्टिकल वैसा  ही  लेकिन  भारतीय  संविधान  जो  है  उसके  नाटिकल  ५७  में  यह  है  :

 ब्यक्ति
 जो

 राष्ट्रपति  के  रूप  में  पद  कारण  कर  रहा  है  या  कर  चुका  है  इस  संविधान  के  अन्य  उपबन्धों  के

 भ्र घिन  रहते  हुए  उस  पद  के  लिये  पुननिर्वाचन  का  पात्र  होगा  ।”



 २३  १९५७  कार्य  मंत्रणा  समिति  ४३७१४

 च्च्  हिन्दुस्तान  का  यह  चाइना  के  प्रार्टिकर  के  बराबर  है  ।  जिस  प्रकार  चाइना  में

 राष्ट्रपति  के  समय  की  अवधि  नहीं  रक्खी  गई  उसी  प्रकार  से  हिन्दुस्तान  में  भी  राष्ट्रपति  के  समय  की

 कोई  अवधि  नहीं  रक्खी  गई  ।  लेकिन  चाइना  में  इस  की  प्रविधि  होती  कि  प्रेजीडेंट  को  fas  दो

 ठेस  का  राइट  दो  शम्स  से  ज्यादा  वहां  का  चैपमैन  चुनाव  के  लिए  नहीं  खड़ा  हो  तो

 चाइना  में  डिक्टेटरदिप  )  नहीं  होती  ।  चाइना  में  भी  सीमा  क्रेजी  होती  क्योंकि

 आदमियों  का  परिवर्तन  नये  नये  आदमी  शर  नई  नई  पालिसीज  होतीं  ।

 राज  मेरा  जो  भ्रमेंडमेंट  सामने  वह  एक  बहुत  छोटी  सी  चीज़  है  ।  वह  इस  प्रकार  से

 है
 :

 के  समय  के  अतिरिक्त  कोई  व्यक्ति  भी  एक  साथ  दो  बार  से  झ्र धिक  राष्ट्रपति  नहीं  चुना

 जा  सकेगा 0.0

 इस  संशोधन  में  अमरीका  ने  प्रा टिकल  २२  के  द्वारा  भ्रपने  यहां  जो  संशोधन  या  फ्रांस  का

 जो  भ्राटिकल  है  प्रेजिडेंट  के  हमें  के  बारे  उससे  थोड़ा  प्रकार  है  ।  यह  है  कि  अमरीका  के

 कल  के  द्वारा  लड़ाई  छिड़  तब  भी  प्रेजिडेंट  का  एलेक्शन  वहां  होगा  ।  में  कहता  हूं  कि

 अगर  युद्ध  छिड़  जाए  तो  यह  चुनाव  नहीं  होना  चाहिए  |  हमारा  लोकतन्त्र  अभी  एक  नया  लोकतन्त्र  है  ।

 wal  हम  लोकतन्त्र  का  एक्सपरीमेंट  कर  रहे  हें  ।  इसी  लिये  हमने  ऐसी  शभ्रवस्था  में  श्रम  री  का

 से  यह  भ्रातृ  रक्खा  है  कि  यदि  युद्ध  की  स्थिति  हो  देश  में  कौर  एलेक्शन  का  टाइम  ग्रा  तो  दो  टम्स

 से  ज्यादा  भी  वह  खड़ा  हो  सकता  है  ।  साथ  ही  मेंने  इसे  थोड़ा  उदार  बनाया  है  ।  इस  दृष्टि  से  उदार  बनाया

 कि  sore  मान  लीजिए  कि  जब  हिन्दुस्तान  में  हम  at  लोकतन्त्र  का  एक्सपेरीमेंट कर  रहे  हम

 चाहते  हैं  कि  चूंकि  कोई  बहुत  wear  भ्रामक  इस  लिये  हम  उसको  कुछ  दिनों  के  लिए  शासन  का

 तो  हमें  यह  प्रतिभा  हो  कि  हम  उस  चेन  कर  दें  ।  अगर  उसको  ब्रेक  नहीं  करते

 कौर  कुछ  दिनों  तक  एक  नेता  के  हाथ  में  शासन  रह  जाए  तो  वह  ग्रा तंक वाद  को  जन्म  दे  सकता  हैं  ।  इस

 लिए  मेंने  कहा  कि  दो  कंजिक्यूटिव  उम  के  बाद  एक  टर्म  का  गैप  देकर  वह  (4  फिर  खड़ा  हो  सकता

 है
 ।

 इस  भ्रमेंडमेंट  में  श्राप  देखेंगे  कि  जो  कांस्टीट्यूशनल  फ्रांस  का  या  जो  अमरीका  का  या  पाकिस्तान

 का  या  बर्मा  का  उन  सब  का  समन्वय  जाता  है
 ।

 अब  कहेंगे  कि  आखिरकार  हिन्दुस्तान  के  eat  इस  संशोधन  की  आवश्यकता  उत्पन्न

 हुई  मेंने  चाहा  कि  में  अपने  यहां  के  कांस्टीट्यूशनल  में  यह  भ्रमेंडमेंट  उपस्थित  करूं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  AT  माननीय  सदस्य  अगली  दफा  वक्तव्य  जारी  एक्ट  |

 ee ee  ad

 काय  मंत्रणा
 समिति

 सातवां  प्रतिवेदन

 पंडित  ठाकुर  दास  भार्गव
 )  :

 में
 कार्य

 मंत्रणा  समिति
 का  सातवां  प्रतिवेदन  उपस्थित

 करता हूं  ।

 इस  के  परमार्थ  लोहन सभा  tara,  २४  Pex  के  ग्यारह  बजे  तक  के  लिये  स्थगित

 हुई  ।

 नविविनिवििविवििििधििक अ  अ  अ  य

 1  मूल  wast में
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 विषय-सू  ft——aré

 पृष्ठ

 श्री  श्र०  कू०  सेन
 ४३६५-६६

 श्री Fo  To  नायर
 TRE

 ध्ब्ीस्ली ग  मती  उमा  नेहरू
 हैं  रे  दू  दिन

 श्री  दी०
 चे  ४  ३  RSS

 श्रीमती  सहोदरा  बाई  ४३६८
 स्वामी  रामानन्द  शास्त्री

 V2R5——\Yo
 श्री  ब्रज राज  fag  ४  R90
 श्रीमती  आल्वा  शक  ३७७०-9२

 संविधान

 विचार  के  लिय  प्रस्ताव--अ्रसमाप्त  शक  CR ७  Sa\  प

 कार्य  मंत्रणा

 सातवां  a  तति  वेद  र  |  है  VROY

 देनिक  संक्षेपता  ब
 रे  9६-७९
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 सन्त कामा
 भारत  सरकार  नई  दिल्ली  की  संसदीय  सपल  में  मुद्रित  तथा

 लोक-सभा  सचिवालय  द्वारा  लोक-सभा  के  प्रक्रिया  तथा  कार्य  संचालन  सम्बन्धी  नियम

 (  पांचवां  सर  की  )  के  नि  य  र्म  ३७  ष्  त  श्र  3  घ  २  के  ग्रस्त  ग  त  प्रकाशित  ।


